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SECRETARIO 
 
B076.- Avanza primera etapa del programa Fertilizantes para el Bienestar en siete 
entidades del país: Agricultura.- El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula, encabezó la entrega de fertilizante gratuito a productores de granos 
básicos de pequeña escala de los municipios de Atenco, Chiautla de Tapia y Texcoco, Estado 
de México. 24 Horas, 17 / El Heraldo de México, 18 / Excélsior, 26 / Ovaciones 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003076nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002186nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004230nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004517nc.pdf 
https://imghandler.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-
entidades-pais-agricultura-518238 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/19/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-
fertilizantes-para-el-bienestar-en-entidades-del-pais-482783.html 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/19/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-
fertilizantes-para-el-bienestar-en-entidades-del-pais-482783.html 
https://www.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-
entidades-pais-agricultura-518238 
https://pasantesdf.com/mexico/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-
en-7-entidades-del-pais/ 
https://www.esdelatino.com/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-
7-entidades-del-pais/ 
https://www.angulo7.com.mx/2023/02/19/avanza-entrega-de-fertilizantes-en-puebla-y-estados-sader/ 
https://meridiano.mx/2023/02/19/avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar/ 
https://oncenoticias.digital/nacional/avanza-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-siete-entidades-
del-pais-agricultura/227042/ 
https://www.24-horas.mx/2023/02/20/agricultura-entrego-fertilizantes-a-80-mil-productores-de-edomex/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-
entidades-pais-agricultura-518238 

 
B075.- Replicarán países africanos experiencias agrícolas de éxito en México.- La 
iniciativa Cultivos para México, basado en MasAgro, puesto en marcha por la Secretaría de 
Agricultura y el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT), será 
replicada en países del continente africano para impulsar la producción sustentable de granos 
básicos. En la foto aparece el titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula. 
https://www.universiweb.com.mx/?p=15471 
https://netnoticias.mx/nacional/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-mexico/ 
https://claseturista.com.mx/2023/02/19/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-exito-en-
mexico/ 
https://campoyturismo.com.mx/cgi-sys/suspendedpage.cgi 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003076nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002186nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004230nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004517nc.pdf
https://imghandler.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-entidades-pais-agricultura-518238
https://imghandler.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-entidades-pais-agricultura-518238
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/19/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-entidades-del-pais-482783.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/19/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-entidades-del-pais-482783.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/19/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-entidades-del-pais-482783.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/19/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-entidades-del-pais-482783.html
https://www.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-entidades-pais-agricultura-518238
https://www.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-entidades-pais-agricultura-518238
https://pasantesdf.com/mexico/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-7-entidades-del-pais/
https://pasantesdf.com/mexico/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-7-entidades-del-pais/
https://www.esdelatino.com/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-7-entidades-del-pais/
https://www.esdelatino.com/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-7-entidades-del-pais/
https://www.angulo7.com.mx/2023/02/19/avanza-entrega-de-fertilizantes-en-puebla-y-estados-sader/
https://meridiano.mx/2023/02/19/avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://oncenoticias.digital/nacional/avanza-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-siete-entidades-del-pais-agricultura/227042/
https://oncenoticias.digital/nacional/avanza-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-siete-entidades-del-pais-agricultura/227042/
https://www.24-horas.mx/2023/02/20/agricultura-entrego-fertilizantes-a-80-mil-productores-de-edomex/
https://www.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-entidades-pais-agricultura-518238
https://www.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-entidades-pais-agricultura-518238
https://www.universiweb.com.mx/?p=15471
https://netnoticias.mx/nacional/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-mexico/
https://claseturista.com.mx/2023/02/19/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-exito-en-mexico/
https://claseturista.com.mx/2023/02/19/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-exito-en-mexico/
https://campoyturismo.com.mx/cgi-sys/suspendedpage.cgi
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https://claseturista.com.mx/2023/02/19/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-exito-en-
mexico/ 
https://www.masnoticias.mx/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-exito-en-mexico/ 
 
El Campo de Zacatecas Está en Situación de Abandono: Hinojosa.- El presidente del 
Consejo Estatal del Frijol en Zacatecas, Ramiro Hinojosa, dijo que este año los productores de 
frijol no cuentan con recurso para iniciar la siembra, por lo que urgió a la Secretaría de Campo 
y Gobierno del Estado poner atención en la región frijolera. Hizo un llamado Jesús Padilla, 
secretario del campo, a Víctor Villalobos, secretario de Agricultura, y al gobernador, David 
Monreal, para girar instrucciones y salvar al campo zacatecano, que, a decir de Hinojosa, está 
en una situación de abandono. 
https://pagina24zacatecas.com.mx/2023/02/19/local/el-campo-de-zacatecas-esta-en-situacion-de-
abandono-hinojosa/ 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
#DíaDelEjercitoMexicano Reconocemos a las y los miembros de las Fuerzas Armadas por su 
patriotismo, entrega y lealtad al pueblo de México. ¡Felicidades! 
https://twitter.com/vmva1950/status/1627488648471138305 

 
@vmva1950 
#ElCampoNoSeDetiene, y este domingo hicimos entrega de #FertilizanteBienestar a 
productores de #Atenco, #Chiautla y #Texcoco #Edomex, entidad en la que ya vamos a la 
mitad en la distribución del insumo a los beneficiarios, esto es, alrededor de 80 mil. 
@apoyosbienestar 
https://twitter.com/vmva1950/status/1627360890499522568 

 
@vmva1950 
Reconozco el buen ánimo de nuestros #HéroesDeLaAlimentación Estamos avanzando 
también en el suministro en #Guerrero, #Oaxaca, #Chiapas, #Sinaloa, #Puebla y #Morelos, a 
los que se ha movilizado más de 100 mil tons de fertilizante, conforme a sus ciclos de siembra. 
@GobiernoMX 
https://twitter.com/vmva1950/status/1627360898229608449 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
#ElCampoNoSeDetiene y la entrega de #FertilizantesParaElBienestar tampoco. 

https://claseturista.com.mx/2023/02/19/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-exito-en-mexico/
https://claseturista.com.mx/2023/02/19/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-exito-en-mexico/
https://www.masnoticias.mx/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-exito-en-mexico/
https://pagina24zacatecas.com.mx/2023/02/19/local/el-campo-de-zacatecas-esta-en-situacion-de-abandono-hinojosa/
https://pagina24zacatecas.com.mx/2023/02/19/local/el-campo-de-zacatecas-esta-en-situacion-de-abandono-hinojosa/
https://twitter.com/vmva1950/status/1627488648471138305
https://twitter.com/vmva1950/status/1627360890499522568
https://twitter.com/vmva1950/status/1627360898229608449
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A la fecha se han entregado insumos a 80 mil productoras y productores, aproximadamente el 
50% de la meta en el #EdoMex. @vmva1950 @agriculturaEmex @apoyosbienestar 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1627470971237175296 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Representante gubernamental de México 
Día del Ejército Mexicano, desde Zumpango, Estado de México 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1627450823579172864 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Representante gubernamental de México 
Les comparto el amanecer en San Carlos, Sonora. Feliz domingo. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1627347873510694915 

 

SECRETARÍA 
 
B071.- Supera México el récord de 50 mil mdd en exportaciones agroalimentarias.- El 
Gobierno de México informó que las exportaciones agroalimentarias superaron los 50 mil 
millones de dólares en 2022, 12.19% más que el año anterior y el dato más alto registrado en 
los últimos 30 años. La Secretaría de Agricultura destacó que el monto preciso fue de 50,133 
mdd, que supone ingreso de divisas al país, generación de empleos del sector primario, 
mejores ingresos para productores y abasto interno. 
https://encontacto.com.mx/supera-mexico-el-record-de-50-mil-mdd-en-exportaciones-agroalimentarias/ 
https://eldemocrata.com/supera-mexico-el-record-de-50-mil-mdd-en-exportaciones-agroalimentarias/ 
https://www.debate.com.mx/opinion/Se-rendira-informe-de-actividades-20230219-0087.html 

 
Detectó la ASF desvíos de 3 mil 788 mdp en Sagarpa 
El gobierno de Enrique Peña Nieto dejó un agujero en la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) de 3 mil 788 millones 174 
mil 901 pesos por irregularidades halladas en 17 auditorías de 2017 y 2018 que, cinco años 
después, no ha sido denunciado ni penal ni administrativamente por la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF). La mayor parte de ese extravío de recursos se dio porque la Dirección 
General de Fomento a la Agricultura de SAGARPA en sus delegaciones en Chiapas, 
Guerrero, Oaxaca, San Luis Potosí, Puebla, Veracruz, Hidalgo y Nayarit, autorizó 
indebidamente el pago a más de 11 mil beneficiarios que al mismo tiempo recibieron otro 
apoyo. Milenio Diario, 1 / Milenio Estado de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003432nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004247nc.pdf 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1627470971237175296
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1627450823579172864
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1627347873510694915
https://encontacto.com.mx/supera-mexico-el-record-de-50-mil-mdd-en-exportaciones-agroalimentarias/
https://eldemocrata.com/supera-mexico-el-record-de-50-mil-mdd-en-exportaciones-agroalimentarias/
https://www.debate.com.mx/opinion/Se-rendira-informe-de-actividades-20230219-0087.html
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003432nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004247nc.pdf
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Apuesta el embajador de EU al diálogo en guerra del maíz 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) publicó el 13 de febrero, en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF), el decreto presidencial para establecer el periodo de 
transición para el desarrollo y escalamiento en la sustitución gradual del maíz genéticamente 
modificado y el glifosato. El decreto declara que se deberá abrir las fronteras comerciales al 
maíz transgénico, pero exclusivamente para uso de forraje e industrial, prohibiendo para 
consumo humano hasta 2024, medida que ha sido duramente criticada por productores 
estadounidenses, principales exportadores de ese producto a México. 24 Horas, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002599nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/02/20/apuesta-el-embajador-de-eu-al-dialogo-en-guerra-del-maiz/ 

 
Aumentan 55 por ciento exportaciones mexicanas de productos cítricos 
Las exportaciones mexicanas de cítricos liceos o secos aumentaron 55,08% en los últimos 
años. En tanto, la producción de limón, naranja y toronja mantienen una tendencia positiva al 
registrar incrementos al cierre de 2022. De acuerdo con datos preliminares de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural, las ventas al exterior de cítricos pasaron de 556 millones 
de dólares en 2020 a 862 millones de dólares. Contra Réplica, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002621nc.pdf 
 
Sader reconoce trabajo de médicos veterinarios para garantizar abasto de alimentos 
Con el apoyo de los profesionales en medicina veterinaria, el Senasica opera programas que 
benefician a los productores, en especial los de pequeña escala Ciudad de México, 20 de 
febrero de 2023. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) trabaja para contar 
con un sistema de trazabilidad confiable y transparente que brinde certeza a los productores, 
consumidores y socios comerciales. La sanidad es un bien público con impacto en toda la 
sociedad, ya que es indispensable para contar con alimentos suficientes, sanos e inocuos para 
más de 126 millones de personas, indicó el director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), Francisco Javier Calderón Elizalde. 2000 

Agro 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004333sc.pdf 
 
México: Reforzar acciones para fortalecer a sector avícola, piden en el Senado de la 
República 
Apuntalar al sector avícola, permitirá que México logre la soberanía, autosuficiencia y 
seguridad alimentaria, así como la sanidad animal en materia de carne de pollo, huevo y sus 
derivados, subrayó el senador Juan Antonio Martín del Campo.  
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002599nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2023/02/20/apuesta-el-embajador-de-eu-al-dialogo-en-guerra-del-maiz/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002621nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004333sc.pdf
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El legislador del PAN presentó un punto de acuerdo para exhortar al Ejecutivo federal, a través 
de las Secretarías de Gobernación; Agricultura y Desarrollo Rural; Economía; y de 
Hacienda y Crédito Público, para que coadyuven al fomento y promoción del sector para su 
desarrollo y consolidación. Ag Información 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023001077sc.pdf 
 
Aumenta en más de 8 mil hectáreas superficie de siembra en distrito Río Florido.- De 
acuerdo con la Secretaría de Agricultura, la superficie de siembra en el distrito agropecuario 
Río Florido, pasó de 11,642.47 hectáreas en 2021 a 20,486 para 2023, distrito conformado por 
los municipios de Jiménez, López y Coronado, donde los cultivos de la estadística de 
la Secretaría de Agricultura para 2023, son alfalfa, algodón con hueso, avena forrajera en 
verde, cebolla, chile verde, espárrago, maíz forrajero en verde, frijol, melón, nuez, sorgo 
forrajero en verde y trigo grano. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/jimenez/aumenta-en-mas-de-8-mil-hectareas-
superficie-de-siembra-en-distrito-rio-florido-9642805.html 
 
En Durango, Coahuila y Chihuahua, la influenza aviar afectó a más de dos millones de 
aves: Juan Antonio Martin del Campo Argonmexico.- Apuntalar al sector avícola, permitirá 
que México logre la soberanía, autosuficiencia y seguridad alimentaria, así como la sanidad 
animal en materia de carne de pollo, huevo y sus derivados, subrayó el senador Juan Antonio 
Martín del Campo, legislador del PAN, quien presentó un punto de acuerdo para exhortar al 
Ejecutivo federal, a través de las secretarías de Gobernación y Agricultura, Economía, y de 
Hacienda y Crédito Público, para coadyuvar al fomento y promoción del sector para su 
desarrollo y consolidación. 
https://argonmexico.com/2023/02/19/reforzar-acciones-para-fortalecer-a-sector-avicola-piden-en-el-
senado-de-la-republica/ 
https://endirecto.mx/reforzar-acciones-para-fortalecer-a-sector-avicola-piden-en-el-senado-de-la-
republica/ 
https://www.capitalmexico.com.mx/politica/pide-senador-del-pan-reforzar-acciones-para-fortalecer-al-
sector-avicola/ 
 
Se rendirá informe de actividades.- Invitamos a nuestros socios agricultores, a asistir a la 
próxima Asamblea General Ordinaria dentro de la cual se rendirá el 1er. Informe de labores 
del Comité Directivo 2022-2024, el sábado 25 de febrero a partir de las 9:30 am, en el auditorio 
Venancio Hernández. El presidente de la AARFS, César Galaviz, asistió en CDMX a la primera 
reunión de trabajo entre SADER y SEGALMEX con representantes agrícolas, autoridades y 
organismos de comercialización de maíz de los estados de Sinaloa y Sonora, para la 
designación de las bases al precio del maíz donde se planteó 61 dólares por tonelada. 
https://www.debate.com.mx/opinion/Se-rendira-informe-de-actividades-20230219-0087.html 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023001077sc.pdf
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/jimenez/aumenta-en-mas-de-8-mil-hectareas-superficie-de-siembra-en-distrito-rio-florido-9642805.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/jimenez/aumenta-en-mas-de-8-mil-hectareas-superficie-de-siembra-en-distrito-rio-florido-9642805.html
https://argonmexico.com/2023/02/19/reforzar-acciones-para-fortalecer-a-sector-avicola-piden-en-el-senado-de-la-republica/
https://argonmexico.com/2023/02/19/reforzar-acciones-para-fortalecer-a-sector-avicola-piden-en-el-senado-de-la-republica/
https://endirecto.mx/reforzar-acciones-para-fortalecer-a-sector-avicola-piden-en-el-senado-de-la-republica/
https://endirecto.mx/reforzar-acciones-para-fortalecer-a-sector-avicola-piden-en-el-senado-de-la-republica/
https://www.capitalmexico.com.mx/politica/pide-senador-del-pan-reforzar-acciones-para-fortalecer-al-sector-avicola/
https://www.capitalmexico.com.mx/politica/pide-senador-del-pan-reforzar-acciones-para-fortalecer-al-sector-avicola/
https://www.debate.com.mx/opinion/Se-rendira-informe-de-actividades-20230219-0087.html
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Cielito Querido Café rinde tributo a los colores y sabores mexicanos con “Los Más 
Queridos”.- Este territorio multicolor, pluricultural y megadiverso desde el punto de vista 
natural, tiene como una de sus principales características la amplia variedad de ingredientes 
que dan sabor y una vista muy especial a nuestros platillos. Según la Secretaría de 
Agricultura, esta refrescante práctica “data de la época de los aztecas, quienes machacaban 
frutas, molían flores y les agregaban agua a fin de saciar su sed durante las travesías que 
realizaban”. 
https://geekandlife.com.mx/2023/02/19/cielito-querido-cafe-rinde-tributo-a-los-colores-y-sabores-
mexicanos-con-los-mas-queridos-bebidas/ 
 
Es necesario que Segalmex sea árbitro en la próxima comercialización del maíz: 
AARC.- Es necesario que el gobierno federal “meta las manos” en la cotización de la 
compensación de bases para la tonelada de maíz, toda vez que la propuesta de solo 61 
dólares, no permite recuperar los costos de este ciclo agrícola, recalcó Enrique Riveros, 
presidente de la Asociación de Agricultores del Río Culiacán (AARC). 
https://adnportal.mx/es-necesario-que-segalmex-sea-arbitro-en-la-proxima-comercializacion-del-maiz-
aarc/ 
 
Alza a huevo y carne de pollo no es por efecto de la influenza aviar: Senasica.- El 
incremento del precio en carne de pollo y huevo está relacionado con las alzas a los precios 
internacionales de los insumos para elaborar alimentos pecuarios como soya y maíz y no a la 
influenza aviar AH5N1 proveniente de aves migratorias de Estados Unidos y Canadá, aseguró 
el director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(SENASICA), Francisco Calderón. 
https://www.bnoticias.com.mx/alza-a-huevo-y-carne-de-pollo-no-es-por-efecto-de-la-influenza-aviar-
senasica/ 
 
A falta de la Financiera Nacional, garantizan que FIRA apoye con créditos en el próximo 
ciclo agrícola.- Los agricultores de Sinaloa no deben de preocuparse por la desaparición de 
la Financiera Nacional de Desarrollo (FND), ya que FIRA estará otorgando créditos para el 
próximo ciclo agrícola otoño invierno 2023-2024, informó Jesús Elizondo, director general 
de FIRA, y sostuvo que actualmente la institución está presente con 60% de las hectáreas que 
se siembran en Sinaloa. 
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/a-falta-de-la-financiera-nacional-garantizan-que-fira-apoye-
con-creditos-en-el-proximo-ciclo-agricola-2023-02-19__762821 
 
 
 
 
 

https://geekandlife.com.mx/2023/02/19/cielito-querido-cafe-rinde-tributo-a-los-colores-y-sabores-mexicanos-con-los-mas-queridos-bebidas/
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AGRICULTURA 
 
Empresarios cuidarán que el maíz transgénico no se use en tortillas 
El decreto emitido el lunes pasado por el gobierno mexicano con el cual quedará prohibido el 
uso de maíz transgénico para consumo humano a partir de 2024 establece que las empresas 
importadoras serán las encargadas de garantizar que así suceda, es decir, las compañías del 
sector pecuario, harinero e industrial, quienes concentran más de 90 por ciento de las compras 
de grano al exterior. 
https://www.jornada.com.mx/2023/02/20/economia/020n1eco 

 
Decreto refuerza veda a la siembra de maíz transgénico 
El equipo jurídico de la demanda recordó que los permisos pre comerciales y comerciales 
siguen suspendidos por mandato judicial hasta que se resuelva el juicio, por lo que, a pesar 
del nuevo decreto, "no bajaremos la guardia y esperamos próximamente obtener una sentencia 
favorable". En julio de 2013 presentaron la demanda de acción colectiva 53 personas y 20 
organizaciones, en contra de las empresas de biotecnología Monsanto, Syngenta, Dow 
Agrosciences, PHI México y el gobierno federal, en particular las secretarías de Agricultura y 
Medio Ambiente, responsables del otorgamiento de los permisos de siembras. La Jornada, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003505nc.pdf 
 
Dan crédito por 20 mdd 
El BID Invest, miembro del Grupo Banco Interamericano de Desarrollo (BID), otorgó a 
Agrovision una línea de crédito revolvente de hasta 20 millones de dólares para cubrir su ciclo 
de producción de arándanos en América Latina y el Caribe. Agrovision es un productor, 
empacador, transportista y comercializador de súper-frutas, incluyendo arándanos, 
frambuesas, moras y otros, integrado verticalmente, de Perú, México, Marruecos y Estados 
Unidos. La empresa exporta a mercados establecidos y emergentes, incluidos América del 
Norte, el Reino Unido, Europa, China y el sudeste asiático, además de que se encuentra 
expandiendo rápidamente sus operaciones de producción y ventas a nivel mundial. El Heraldo 

de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002208nc.pdf 
 
Logran proyecto comunitario 
Las propiedades curativas del nopal son reconocidas entre la población rural de Durango, por 
lo que Alejandro Camiz Favela organizó a unos 100 vecinos para cultivar esta planta y logró 
inscribirse al programa de Sembrando Vida del gobierno federal, para así evitar la emigración 
y la desaparición de su pueblo San José de Tuitán.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/02/20/economia/020n1eco
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003505nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002208nc.pdf
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Por la iniciativa de crear la harina de nopal, se evitó que esta comunidad, del municipio Nombre 
de Dios, se convirtiera en un pueblo fantasma y, ahora, reciben 500 mil pesos al mes del 
programa de la Secretaría de Bienestar, para el proyecto de contar con una deshidratadora. El 

Heraldo de México, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002270nc.pdf 
 
Huertos familiares, alternativa de producción sustentable que contribuye a la 
conservación de la biodiversidad en el campo 
Tras el desarrollo de esta investigación, las académicas consideraron que es primordial 
modificar la forma en cómo vemos al campo mexicano, no solo como espacio de producción, 
sino como objeto de estudio para valorar y conservar su diversidad biológica, así como sus 
relaciones sociales. "Mi perspectiva del campo mexicano cambió al poder observar más allá 
de lo que se produce y conocer los procesos que significan esas especies y qué papel han 
tenido en las comunidades", apuntó Noemi Guadarrama. La Tribuna / Edomex, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_19022023/19022023024758nc.pdf 
 
Edil de Ixtlahuaca abre expo agrícola 
El objetivo de la exposición es fomentar e impulsar la actividad agrícola del municipio a través 
de la participación de productores locales en foros de capacitación, asesorías y tecnificación; 
así como el desarrollo de relaciones comerciales con empresas para acercar productos que 
fortalezcan el campo ixtlahuaquense. De esta forma, los asistentes pudieron encontrar desde 
semillas, abonos químicos y orgánicos, foliares, herbicidas, insecticidas, fungicidas y todo lo 
necesario para hacer rendir la producción; hasta asesorías por personal altamente calificado 
en la materia. El Sol de Toluca, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002875nc.pdf 
 
Aprender a morir / Glifosatos, otros datos / Hernán González G. 
DESDE QUE APARECIERON los maíces transgénicos hay problemas de contaminación de 
maíces con genoma natural. Incluso existen demandas porque el polen del maíz se da en la 
parte de la espiga transgénica, vuela a buena distancia e incluye a estos genes. Por ello se 
tiene que revisar en qué plantas se aplica el glifosato y si se hace en exceso. Lo mejor es 
sembrar y antes de que nazca cualquier especie de planta, aplicarlo para que no caiga en 
plantas que están naciendo. Entre menos herbicidas se usen, mejor, pues los suelos quedan 
contaminados. "EXISTE UNA AGRICULTURA de conservación en la que se mueve poco el 
suelo y se dejan las pajas de las plantas sembradas después de cosechar, no se queman. La 

Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003549nc.pdf 
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Bajo Sospecha / Una historia de 14 años / Bibiana Belsasso 
Era 2011, cuando se intensificó la violencia entre los dos cárteles: La Familia y Los Templarios, 
este último se quedó con gran parte del territorio y prácticamente desapareció lo que quedaba 
de La Familia. También se amplió y su negocio priorizó el trasiego de la droga, se apoderaron 
del secuestro, la extorsión y la muy rentable venta de mineral de hierro a los asiáticos. Estos 
grupos extorsionaban a los agricultores del limón, aguacate y mineral de hierro, entre otras 
cosas. Las extorsiones a los empresarios eran cosa de todos los días. La Razón de México, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003072nc.pdf 
 
Un montón de plata / NESCAFÉ / Carlos Mota 
Esta semana la empresa de alimentos suiza Nestlé celebrará el 75 aniversario de la presencia 
de la marca Nescafé en nuestro país. Se trata del primer café instantáneo del mundo. La 
empresa que preside Fausto Costa hablará de su compromiso con el campo y la caficultura en 
México. El Heraldo de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002183nc.pdf 
 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Inicia COPRISEM programa de Cuaresma 2023 
Será a partir de este lunes y hasta 8 de abril, cuando la Secretaría de Salud mexiquense, a 
través de la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de México 
(Coprisem), pondrá en marcha el programa de Cuaresma 2023. El Comisionado Santiago 
Ramos Millán Pineda instruyó a la Subdirección de Verificación y a las 18 Jurisdicciones de 
Regulación Sanitaria, promover las buenas prácticas de higiene en la preparación y expendio 
de productos de pesca, también en el consumo de agua y hielo, así como la vigilancia de las 
condiciones sanitarias de los establecimientos. Diario Amanecer, 6 / El Heraldo de México, 25/ El 

Valle / Edomex, 5/ La Tribuna, 1  
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023001866nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002284nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_19022023/19022023025728nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_19022023/19022023024523nc.pdf 
https://www.elvalle.com.mx/estado-de-mexico/story/42198/inicia-coprisem-programa-de-cuaresma-2023 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-prepara-la-nueva-viga-para-la-cuaresma 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/inicia-operativo-cuaresma-2023-en-el-edomex 
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Artículo / Eficaz conservación del borrego cimarrón / Iván Restrepo 
El pasado 7 de febrero fue detenido en Sonora Angelo o Luis Angelo, por el delito de abigeato.  
El autor de la muerte de dicho animal, un peruano nacionalizado estadounidense, fue 
localizado porque divulgó en una red social varias fotos con el animal sin vida, mostrándolo 
como trofeo y portando armas para cacería. Según el Código Penal Federal, se impone pena 
de uno a nueve años de prisión y por el equivalente de 300 a 3 mil días multa, a quien 
ilícitamente realice actividades de caza, pesca o captura con un medio no permitido, de algún 
ejemplar de una especie de fauna silvestre. La Jornada, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003578nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Apuestan al T-MEC para dirimir disputas 
El Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, confió en que las diferencias y 
controversias entre ambos países por la política energética y la prohibición de la entrada al 
País de maíz transgénico para consumo humano se superen por la vía del diálogo, de lo 
contrario, dijo, existe la vía legal por medio del T-MEC. El pasado miércoles, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador negó una "ruptura" con Estados Unidos luego de las críticas 
del Secretario de Agricultura de ese país, Tom Vilsack, al nuevo decreto de México que limita 
la importación del maíz transgénico. En dicho decreto, el Gobierno de México elimina, por 
ahora, el límite que había fijado en 2024 para terminar con la importación de maíz transgénico 
para el ganado, pero mantiene el bloqueo al de consumo humano. Reforma, 2 / Diario de México, 

4/ 24 Horas, 6 / La Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004554nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023001264nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002599nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003568nc.pdf 
 
Prevén consulta por maíz 
México puede verse envuelto en una consulta bajo el T-MEC con Estados Unidos debido a su 
política sobre el maíz genéticamente modificado, consideró el Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO). La presión por parte de los agricultores norteamericanos a su 
gobierno, puede ser suficientemente fuerte como para desatar el dictamen, "no estamos 
diciendo que es inminente, pero si es posible", consideró Jesús Salvador Carrillo Castillo, 
director de Economía Sostenible del IMCO. Aclaró que el tema está en el Capítulo 9 del T-
MEC, por lo que agricultores, gobierno estadounidense y Tom Vilsack, secretario de Agricultura 
de Estados Unidos, están pugnando para que se cumpla con dicho apartado. El Heraldo de 

México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002189nc.pdf 
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Recesión en el sector manufacturero de EU, amenaza para México 
La recesión del principal socio comercial de México es un riesgo latente, advirtió Víctor Gómez, 
pues el riesgo ha disminuido, pero no ha desaparecido. Por la manera que se ha comportado 
el indicador, que le gusta mucho a la Reserva Federal, el de nómina no agrícola, generación 
de empleo en toda la economía, quitando el sector agropecuario, muestran que es probable 
que la recesión está más latente en el sector terciario (servicios y comercio) de la economía; 
aunque los indicadores adelantados e índice manufactureros, de las compras que hacen las 
empresas, muestran que el sector manufacturero está dando algunos tumbos, de acuerdo con 
los preliminares de enero. La Jornada, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003704nc.pdf 
 
México es el segundo comprador del maíz amarillo de Estados Unidos 
Sólo después de China, México es el segundo mayor consumidor del maíz amarillo 
estadounidense. Durante 2021, las compras totales fueron equivalentes a 4,717 millones de 
dólares, un 76% más que el año previo. México compra cada vez más maíz amarillo a Estados 
Unidos, este país vecino es el principal abastecedor de la demanda nacional de este producto. 
Estados Unidos envía a México 9 de cada 10 toneladas de maíz amarillo que se importan, de 
acuerdo con cifras de la Secretaría de Economía. Adicionalmente, México se convirtió en el 
segundo principal comprador sólo por debajo de China. 
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-es-el-segundo-comprador-del-maiz-amarillo-de-
Estados-Unidos-20230218-0013.html 

 
De jefes / Redacción 
El tequila José Cuervo, de Becle, que preside Juan Domingo Beckmann Legorreta,va con todo 
para conquistar Estados Unidos y Canadá como sus principales destinos, pues para este año 
el directivo estimó un alza de entre 4 y hasta 14% anual en ventas. Aunque Becle no quiso 
abundar sobre su desempeño regional en particular, sí reconoció que su demanda estará 
sostenida por el aumento de sus volúmenes de venta en Estados Unidos y Canadá. 
Recordemos que el año pasado, por primera vez los estadounidenses gastaron más dinero en 
mezcal y tequila, ambos elaborados a partir del agave, con lo que superaron al whisky 
fabricado en Estados Unidos. Además, se espera que para este año la categoría también 
supere al vodka, convirtiendo al mezcal y al tequila en los licores más comprados en Estados 
Unidos en términos de valor, con alrededor de 13 mil 300 millones de dólares, según una 
investigación publicada por IWSR. El Financiero, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004394nc.pdf 
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Desde el Piso de Remates / Naufraga la Alianza del Pacífico / Maricarmen Cortés 
El premio Limón Agrio es para la secretaría de Economía, Raquel Buenrostro. Además, 
Buenrostro festejó el decreto agropecuario que prohíbe el uso e importación del glifosato y 
permite la importación de maíz genéticamente modificado para uso animal e industrial, 
asegurando que brinda certeza con base en evidencia técnico-científica y, con ello, México 
cumple con el T-MEC. Sin embargo, en Estados Unidos crecen las críticas hacia el decreto y 
las presiones a Biden para que inicie una disputa comercial contra México y el Consejo 
Nacional Agropecuario, de Juan Cortina, quien aseguró que no conoce ninguna alternativa 
viable al glifosato como, según el decreto, desarrolló el Conacyt. El CNA insistió en que, para 
garantizar la seguridad alimentaria, las decisiones en el sector deben realmente estar basadas 
en la ciencia. Excélsior, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004287nc.pdf 
 
Confidencial / Si fracasa diálogo, pugna por maíz "va al marco legal", advierte EU / 
Redacción 
O dialogando o en tribunales. Así se resolverá la nueva controversia después de que el 
gobierno de México limitara las importaciones de maíz transgénico, perfiló el embajador de 
Estados Unidos en México, Ken Salazar. "Ojalá estas cosas se puedan resolver, pero si no se 
pueden resolver por el marco del diálogo, se van al marco legal", advirtió. Y es que para el 
gobierno mexicano no pareció suficiente ya tener un proceso abierto en materia energética por 
darle ventajas a Pemex y a CFE por encima de sus competidores. Ahora, no se descarta que 
el nuevo pleito pueda acabar también en consultas y hasta en paneles de resolución. El 

Financiero, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004286nc.pdf 
 
Eduardo Ruiz Healy Times / Biden será un buen hombre, pero endurecerá su actitud 
hacia México / Eduardo Ruiz Healy 
Los legisladores piden que la administración Biden inicie consultas para corregir este 
incremento y regresar las importaciones a sus volúmenes históricos, con cuotas si es necesario 
y que, si "el gobierno mexicano se niega a remediar esta violación del acuerdo, se consideren 
otros mecanismos para garantizar el cumplimiento del acuerdo, incluso aplicando nuevamente 
las tarifas del 25%. Un día después, los presidentes del Comité de Medio y Arbitrios y del 
Subcomité de Comercio de la Cámara de Representantes le enviaron una carta a Tai y al 
secretario de Agricultura Tom Vilsack reiterándoles sus "preocupaciones sustanciales con las 
acciones del Gobierno de México para restringir importaciones desde EU de maíz 
genéticamente modificado y otros productos biotecnológicos agrícolas. El Economista, 42 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003196nc.pdf 
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ABASTO/PRECIOS 
 
Impagable para la clase trabajadora el kilo de huevo, cuesta 60 pesos el kilo 
El precio del blanquillo eleva el precio del pan que cuesta entre 9 y 12 pesos la pieza, La 
repostería es impagable. Hasta marzo podría bajar de precio señala la Profeco. El aumento en 
el precio del huevo dispara el precio del pan y los postres con precios cada vez más altos, una 
pieza de pan que antes costaba 5 o 6 pesos, en diversas zonas y municipios del Valle de 
México, hoy se ve de en 9 y 12 pesos dependiendo el lugar. Es tan caro el "blanquillo" que en 
algunas colonias las amas de casa lo compran en 60 pesos el kilo, lo que eleva los precios del 
pan de dulce que de forma cotidiana, las familias toman en el desayuno o la cena. El 

Independiente, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023001077sc.pdf 
 
Impacto de la guerra en los precios va para largo 
A unos días de que se cumpla un año del estallido del conflicto armado entre Rusia y Ucrania, 
los precios de algunos alimentos, como los granos, se mantendrán bajo presión por la guerra, 
consideraron especialistas económicos. El director general de Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA), Juan Carlos Anaya, dijo que los precios a futuro del maíz, trigo y de la soya 
seguirán en niveles mayores a lo visto antes de la guerra. Desde la segunda semana de enero 
del año pasado a febrero de 2023 los precios del maíz han aumentado 38 dólares, es decir 
16%", explicó. El Universal, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023005009nc.pdf 
 
Ronda canasta básica los 1,500 pesos en Quintana Roo 
En la entidad el costo de la canasta básica está alrededor de los mil 500 pesos, de acuerdo 
con el reporte de la variación de precios que llevó a cabo en todo el país la Asociación Nacional 
de Pequeños Comerciantes (Anpec). Del 15 de enero al 15 de febrero el precio promedio de 
la canasta básica en Quintana Roo tuvo un mínimo incremento, ya que en enero fue de mil 
520 pesos y para febrero aumentó un peso, es decir, el costo es de mil 521 pesos. Luces del 

Siglo, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003319sc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Lunes sin carne con una hamburguesa de lentejas 
Seguramente habrás escuchado acerca de las leguminosas y legumbres, las primeras son las 
plantas cuyo fruto se encuentra dentro de una vaina; las segundas se refieren a las semillas 
secas como los frijoles, habas, garbanzos y lentejas.  

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023001077sc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023005009nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003319sc.pdf
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Su relevancia para la seguridad alimentaria global es tal que, la Asamblea General de las 
Naciones Unidas declaró cada 10 de febrero como el Día Mundial de las Legumbres, debido a 
sus cualidades nutritivas y sustentables. Con estos alimentos se elaboran infinidad de platillos 
alrededor del mundo, y en esta ocasión Unilever foods nos comparte la receta para preparar 
unas exquisitas hamburguesas de lentejas, que además de ser ricas en hierro y contribuir con 
las funciones del aprendizaje, gustarán a todos. Aderezo Mx 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_19022023/19022023025165sc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Flojean senadores y ganan millones 
Los senadores encontraron la manera de trabajar menos sin perder sus jugosos ingresos. Con 
el pretexto de la pandemia recorrieron sus sesiones plenarias los días martes y miércoles, 
redujeron su presencia en el recinto e incluso disminuyeron sus reuniones de comisiones. En 
el segundo año de la pasada legislatura tuvieron 450 reuniones de comisiones. En el segundo 
año de la actual legislatura sólo realizaron 210 encuentros en comisiones. La Cámara alta 
dispondrá este año de un presupuesto de 4 mil 728 millones de pesos, de donde se paga el 
salario mensual de 105 mil 600 pesos de cada uno de los 128 senadores. Ese ingreso puede 
hasta quintuplicarse porque reciben apoyo para viáticos, realización de informes legislativos, 
pago de personal de oficina y hasta 140 mil si presiden una comisión. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004355nc.pdf 
 
Inyectan al Tren Maya recursos del fondo para desastres 
El gobierno federal dejó de acumular recursos anualmente en el Fideicomiso del Fondo de 
Desastres Naturales (Fonden). En SSSS la Tesorería de la Federación Tesofe) para después 
inyectar al Tren Maya y a otras obras prioritarias del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En 2021 se designó al Fonden una bolsa de 8 mil 727 millones 349 mil 813 pesos; sin embargo, 
no se gastó ni uno. Para diciembre de ese año se modificó el monto y el capital fue reintegrado 
en su totalidad a la Tesofe a fin de utilizarlo en proyectos de esta administración. En 2022 
ocurrió lo mismo: se avaló un presupuesto de 9 mil 54 millones 884 mil 831 pesos, pero como 
sólo se emplearon mil 697 millones 829 mil, el resto se regresó para encauzar el gasto de 
manera discrecional. El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004424nc.pdf 
 
Vida eterna a partidos queda fuera del plan B 
Las comisiones unidas de Gobernación y Estudios Legislativos Segunda del Senado se alistan 
para avalar el plan B electoral sin la llamada cláusula de vida eterna para los partidos políticos, 
debido a irregularidades que hacen inconstitucional su proceso.  

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_19022023/19022023025165sc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004355nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004424nc.pdf
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De acuerdo con el dictamen de la reforma, distribuido la tarde de ayer, la Cámara de Diputados 
incurrió en una violación constitucional al reformar el artículo 12 de la Ley de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, el cual se refiere a la transferencia de votos entre partidos, ya que 
se trataba de un artículo avalado por los plenos de ambas cámaras del Congreso. El Excélsior, 

P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003699nc.pdf 
 
Mejoran expectativas del crecimiento para 2023 
El crecimiento de la economía mexicana de este año estará marcado por la desaceleración, 
sin embargo, el panorama es menos pesimista, por lo que ya algunas instituciones han 
revisado al alza sus pronósticos de crecimiento y se avizoran más ajustes en los siguientes 
días. Lo anterior, ante la resiliencia que mostró la economía, tanto de México como de Estados 
Unidos al cierre de 2022, y un desempeño mejor al esperado en el arranque de este año, así 
como por el impacto positivo del nearshoring, principalmente, según los analistas. El Financiero, 

P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003716nc.pdf 
 
 

PRESIDENCIA 
 
Decreto complicaría la suficiencia alimentaria 
El decreto del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre prohibir la importación de maíz 
transgénico para consumo humano, solo complica su plan de lograr la autosuficiencia 
alimentaria, pues cerrará las puertas a las inversiones que ayuden al desarrollo del sector 
agroalimentario, coincidieron analistas. "El decreto hace todo lo contrario y la imagen de 
México se deprecia, no estará abierto a la tecnología o la inversión nacional y extranjera que 
busque impulsar el campo mexicano. El Sol de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003101nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2023/02/20/politica/007n1pol 
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Energía, cuello de
botella para inversiones 
La relocalización de empresas globales se 
ha anunciado como una gran oportunidad 
para el país, sin embargo, el enfoque 
energético de la actual administración 
podría convertirse en una barrera para la 
llegada de esas inversiones
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Apuesta
por continuidad
La diputada local y coordinadora de la 
bancada de Morena en el congreso de la 
ciudad, Martha Ávila Ventura, buscará 
seguir con el legado de derechos 
sociales en Iztapalapa si es elegida 
como alcaldesa en 2024 

18

C
D

M
X

12

En el marco de la aprobación de las reformas 
electorales impulsadas por el titular del 
Ejecutivo federal, Andrés Manuel López 

Obrador, y de la renovación de cuatro 
consejeros del INE, incluido su 

presidente, el conflicto entre los 
partidos afines a Morena y los 

de oposición se acrecentó, 
por lo que se espera 

que estos temas se 
diriman en la 
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Secuestros'policiales'
El 3 febrero, un mando de
Pretores (Asuntos Internos)
se presentó en las instala
ciones de Base Arenal (Al
caldía Venustiano Carranza)
acompañado de una fuerza
de tareas compuesta por 17
elementos. Esa cantidad de
policías significa inmediata
mente que iba a intervenir
la Base y esperaba resisten
cia (física). Finalmente, se
trataba de la aprehensión de
cuatro elementos destina
dos allí acusados de haber
cometido un posible delito
(secuestro exprés).

No hubo oposición y los
cuatro policías fueron tras
ladados a la Fiscalía Al mis
mo tiempo, otro grupo simi
lar hizo lo mismo en el sec
tor Pantitlán (Iztacalco) para
aprehender a otro elemen
to acusado del mismo deli
to. Todo esto se inició con la
detención de un empleado
de un restaurante que distri
buía droga. Los policías de
tuvieron también a sus com
pañeros por si estaban in
volucrados. Y por supuesto
como siempre no faltó el
uniformado inteligente que
decidió amenazar con dete
ner al propietario, cerrar el

negocio y aplicar la extin
ción de dominio al lugar.

El dueño accedió al
arreglo (le pidieron 150 mil
pesos y después de una ar
dua negociación, consiguie
ron 80 mil pesos). Pero una
vez pasado el susto (y la
amenaza), el restaurantero
se fue a quejar a la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana
(SSC) que derivó el caso a
Asuntos Internos.

Muchos uniformados
en prisión

En todo esto hay un de
talle: ¿y los supervisores?
No es posible que dos o tres
supervisores pierdan de vis
ta a cinco elementos que se
reúnen por radio o teléfo
no con el tiempo suficien
te para detener, retener, ex
torsionar y esperar que las
víctimas reúnan la cantidad
exigida. Porque estos ele
mentos necesitan avisar a
su superior para que no les
asignen ninguna tarea en
cierto tiempo determinado.

Recuerde esto: el Policía
no puede quedarse allí dos
o tres horas sin que nadie
llame para preguntar qué
pasa. Los policías están con
trolados casi al minuto en
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tiempo real. No pueden sen
cillamente "borrarse" tanto
tiempo del radar de los con
troles (y mucho menos, en
una situación de detención
de un sospechoso). Lo que
seguramente sucedió es que
esos supervisores tomaron
conocimiento del asunto
y pidieron una "comisión"
con la seguridad que no ha
bría queja posterior (sobre
todo, cuando hay arreglo
inmediato). Pero la hubo y
ahora hay policías procesa
dos judicialmente.

Lo peor es que no se
trata de un caso aislado: el
personal de seguridad en
general (privados, ejército,
policías, judiciales, etc.) re
presenta el 18.2 por ciento
de la población privada de
la libertad en la Ciudad de
México.

Tal como lo lee: según
la Enpol (InegO hay 4 mil
753 policías'sentenciados a
prisión en la urbe. Para dar
le una idea más precisa, se
podría decir que si los uni

formados dejaran de come
ter delitos mañana, las tasas
penitenciarias bajarían alre
dedor del 20 por ciento. En
otras palabras, dos de cada
10 personas privadas de la
libertad pertenecían a algu
na fuerza pública de segu
ridad al momento de la de
tención. Los números son
perversos porque esta gente
tenía la función de proteger
a los demás, pero lo peor es
que el volumen de policías
"criminales" es tan gran
de que impacta en las cifras
mismas del delito. O por
decirlo de otro modo, si los
policías dejaran de delin
quir, las tasas criminales (al
menos, las de sentenciados)
bajarían bastante. Y esto es
absurdo por donde se mire,
pero también es una reali
dad de la CDMX y del País.

En este contexto, quizás
la mejor política en la mate
ria sea lograr simplemente
eso: ya no pedir que impidan
el delito, sino que ellos mis
mos no cometan crímenes.
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¿Mantiene EU a la
dictadura de Ortega?
Hay un dato poco conoci
do que merece mucha más
atención tras la decisión del
dictador nicaragüense Da
niel Ortega de deportar a
222 presos políticos y qui
tarles su nacionalidad jun
to a otros 92 opositores: el
régimen de Ortega se está
beneficiando de un enorme
aumento de las exportacio
nes de Nicaragua a Estados
Unidos.

A pesar de la brutal re
presión de Ortega a las ma
nifestaciones pacíficas de
2018 que dejaron más de
300 muertos, su reelección
fraudulenta de 2021 y su re
ciente decisión de quitarles
la nacionalidad a las prin
cipales figuras de la Oposi
ción del país, el comercio de
Nicaragua con Estados Uni
dos se ha disparado en los
últimos años.

Las exportaciones nica
ragüenses a Estados Unidos
subieron de 3 mil 200 mi
llones de dólares en 2017 a
un récord de 5 mil 700 mi
llones en 2022, según datos
del censo de Estados Uni
dos. O sea, aumentaron 78
por ciento en los últimos
seis años.

No es casual que Orte

ga no pierda el sueño por

las críticas de que es uno de
los peores violadores de de
rechos humanos del mundo:
la economía de su país ha
crecido, y en gran parte gra
cias a Estados Unidos.

Cuando entrevisté a Or
tega en Nicaragua en 2018 y
le pregunté si le molesta que
lo llamen dictador, me res
pondió que no le importa
Me dijo: "Me han llamado
muchas cosas" y "he apren
dido a no molestarme".

El Gobierno de Biden
aumentó.las sanciones con
tra el régimen de Ortega el
año pasado, anunciando po
sibles medidas contra las
ventas de oro de Nicaragua,
reduciendo ligeramente las
importaciones de azúcar ni
caragüense y amenazando
con imponer otras restric
ciones comerciales especí
ficas. También agregó 500
funcionarios nicaragüenses
y sus familias a una lista de
funcionarios extranjeros a
los que no se le dan visas es
tadounidenses.

Bajo el acuerdo de libre
comercio CAFTA de 2006,
firmado poco antes de que
Ortega asumiera el cargo,

Nicaragua se beneficia del
tratado de libre comercio
centroamericano con Esta
dos Unidos. Las ventas nica
ragüenses a Estados Unidos
representan alrededor de
la mitad de las exportacio
nes totales del país, según
cifras del Departamento de
Estado.

Asimismo, Estados Uni
dos es la fuente del 67 por
ciento de las remesas fami
liares que llegan a Nicara
gua del extranjero. En 2021,
dichas remesas alcanzaron
los mil 400 millones de dó
lares, o el 11 por ciento del
PIB de Nicaragua, según las
cifras de Estados Unidos.

Eric Farnsworth, jefe de
la oficina en Washington de
la asociación empresarial
Council of the Américas y
ex funcionario del Departa
mento de Estado, está entre
quienes creen que ha llega
do el momento de suspen
der a Nicaragua del acuerdo
CAFTA.

"Es insostenible tener
un tratado de libre comercio
con el régimen de Nicara
gua en este momento", me
dijo Farnsworth.
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"Ortega sabe que Esta
dos Unidos no está dispues
to a tomar medidas contun
dentes en su contra, por lo
que sigue radicalizándose".

Farnsworth me agregó
que es una ironía que Esta
dos Unidos mantenga a Ni
caragua como socio de libre
comercio mientras niega ese
estatus privilegiado a paí
ses amigos como Uruguay y
Ecuador.

Pero la mayoría de los
funcionarios y expertos en
Washington me dicen qué
expulsar o suspender a Ni
caragua del CAFTA sería
una medida de "opción nu
clear" que provocaría un
desastre humanitario en el
país. Decenas de miles de
trabajadores nicaragüenses
perderían sus empleos.

Los funcionarios esta
dounidenses temen que una
ola de despidos masivos en
Nicaragua aumentaría aún
más el éxodo de migran
tes indocumentados nicara
güenses a Estados Unidos,
que recientemente alcanzó
niveles récord.

Sin embaigo, ha llegado
el momento de que Estados

Unidos intensifique las san
ciones económicas a Nica

ragua
Las actuales sanciones

de visas a funcionarios nica
ragüenses claramente no es
tán poniéndole mucha pre
sión al régimen de Ortega
Más importante aún, no tie
ne sentido que Estados Uni
dos esté condenando a la
dictadura de Nicaragua y al
mismo tiempo apuntalando
su economía

A Ortega le importa un
rábano, lo que diga la comu
nidad internacional, pero le
importa que la economía de
su país siga creciendo y pue
dá tener dinero para com
prar funcionarios y votos en
sus elecciones fraudulentas.

A menos que Washing
ton imponga sanciones eco
nómicas a industrias y lí
deres empresariales vincu
lados a su régimen, Ortega
seguirá violando los dere
chos humanos y las reglas
democráticas. Y Nicaragua
seguirá siendo por raro
que suene un régimen an
tiyanqui sostenido económi
camente por Estados Uni
dos.
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Soneto con herida

Deja darte mi amor, amor. Va en ruego

y con la muerte a cuestas. Anda, deja

que si la madre vida se le aleja

la busque a tientas como niño ciego.

En agonía la pasión sin fuego

sólo le queda una memoria vieja,

callado grito, dolorida queja.

Aquí me tienes. Mira: a ti me entrego

todo atado y de todo desatado,

vestido en desnudez y sin orgullo.

Huérfano de mí mismo, ya he borrado

mi nombre de la tierra. Aquí concluyo.
Herido el corazón de lado a lado

quiero dormir bajo la paz del tuyo.
AFA.

iHasta mañana!..
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ALGUIEN debería explicarle a Andrés Manuel López
Obrador aquello de que lo cortés no quita lo valiente.
Y es que, en su afán por confrontarse con la Suprema
Corte de Justicia, no tiene reparo en descuidar el más
elemental respeto que debería haber entre Poderes.
AYER le tocó la grosería al ministro Alberto Pérez
Dayán, quien acudió en representación del Poder
Judicial a la ceremonia por el Día del Ejército Si a la
ministra presidenta, Norma Lucía Piña, la mandaron
a la orilla, al ministro lo sentaron ¡en la fila de atrás!, sin
explicación alguna.

EL HECHO de que Pérez Dayán sea el encargado de
revisar los primeros recursos de inconstitucionalidad
contra el "Plan B" de la reforma electoral, seguuura
mente no tiene nada que ver con la descortesía
presidencial.

• • •

A PROPÓSITO de la contrarreforma electoral, no está
claro si los partidos de oposición se pasan de ingenuos
o de tontos. No tiene lógica que hayan doblado las
manos y rendido las rodillas, así como así, en la integra
ción del comité que decidirá las quintetas para designar
consejeras y consejeros del INE.

¿A POCO de verdad creen que Morena y sus achichin
cles les van a dar chance de proponer nombres? ¿En
serio a estas alturas del partido todavía creen en las
promesas de la 4T? Basta con escuchar a Adán Augus
to López para saber que al gobierno no le interesa, ni
tantito, llegar á acuerdos. Van a hacer las quintetas a su
gusto, pasando por encima de cualquier consideración

etica o profesional, para luego llevarlo a la tómbola de la
insaculación y que sea lo el Señor (Presidente) quiera.
SI EL "Plan A" era desaparecer el INE y fracasó por
la movilización ciudadana; el "Plan B" es fracturar y
colapsar el sistema électoral, pero es posible que sea fre
nado en la Suprema Corte; pero el "Plan C" es tomar
por la fuerza el INE y, desde dentro, hacerlo estallar...
y va viento en popa.

• • •

¡AH, CARAY! Más de un priista se pregunta si el pañis
ta Enrique Vargas está perdiendo el toque... o le está
jugando chueco a la candidata Alejandra del Moral.
Cosa de ver que la abanderada de la coalición PRI, PAN
y PRD encabezó un mitin en Huixquilucan, la tierra
del diputado Vargas en donde hoy gobierna su esposa,
Romina Contreras.

SE ESPERABA una importante demostración de fuerza
blanquiazul, en respaldo de su candidata a la gubema
tura. Sin embargo, la realidad es que se vieron bastantes
espacios vacíos. ¿Le faltó operar a Enrique Vargas o
justo así quería mandar un mensaje de inconformidad
por no haber sido él el candidato? Es pregunta.

• • •

OTRO que hizo magia de campaña fue el senador
César Cravioto. Anda presumiendo que en todo el
país se llevaron a cabo mítines de "jóvenes" en apoyo
de Claudia Sheinbaum. Sin embargo, al revisar las
fotografías de esos foros los supuestos jóvenes se ven
bastante deteriorados y más bien parecen acarreados,
la gran mayoría de la tercera edad. ¡Cachirules!
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//p 1 Matraca" Parrales, un ex
beisbolista sandinista, pre

JmJ so del dictador Somoza,
es llevado al patíbulo. Un sargento
pregunta a su superior cómo regis
tra el caso del candidato a muerto,
según cuenta Sergio Ramírez, ex
vicepresidente de Nicaragua, en su
cuento "El centerfielder".

El capitán le dice: "Era beisbo
lista, así que invente cualquier ba
bosada que estaba jugando con los
otros presos, que estaba de center
fielder, que le llegó un batazo con
tra el muro, que aprovechó para
subirse al almendro, que se saltó
la tapia, que corriendo en el solar
del rastro lo tiramos".

Hoy Nicaragua revive ahora
las mazmorras del somocismo. La
presión internacional ha permitido
que no todos los presos actuales
tengan la suerte del centerfielder
el "Matraca" Parrales y tras nego
ciaciones secretas el dictador Da
niel Ortega, antes Presidente, antes
insurgente, antes antisomocista, ha
dejado salir de las rejas a centenas
de presos que expulsa del país y les
despoja de su nacionalidad. Entre
ellos el egregio Sergio Ramírez, la
poeta Giconda Belli, la histórica
comandante sandinista Dora Ma
ría Téllez, el gran periodista Carlos
F. Chamorro, obispos, profesionis
tas, con nombres no tan conocidos
pero personalidades igualmente
sufridas.

"Un abrazo fraterno a Gioconda,
Sergio, Sofía, Carlos y a todos quie
nes Ortega ha pretendido despojar
los de su nacionalidad nicaragüense.

No sabe el dictador que la patria se
lleva en el corazón y en los actos, y
no se priva por decreto. ¡No están
solos!", tuiteó el presidente de Chile,
el socialista Gabriel Boric, el único
mandatario latinoamericano de iz
quierda que ha respondido con ta
lante solidario.

Si fuese el suyo un gobierno de
clarado de derecha, el de Ortega ya
habría tenido desde la 4T mexicana
una condena plena; más fuerte que
lo dicho a la peruana Dina Boluarte
(por cierto militante de izquierda
en las causas del ahora preso Pe
dro Castillo).

Pero no. Aquí no. Ni siquiera
aviones militares que vayan al res
cate de los presos de la dictadura

• • •

"No es ningún secreto que la de
manda de solicitudes de visas mexi
canas en Cuba es enorme Tan sólo
en el año 2018, el consulado otorgó
23,490 visas a extranjeros, la cifra
más elevada en años, estableciendo
una dinámica de trabajo que se vio
interrumpida por la pandemia de
Covid 19", escribió el recién nom
brado cónsul mexicano en La Ha
bana, Ignacio Cabrera

Las solicitudes de visas para cu
banos del primer trimestre de 2023
se agotaron, en diciembre pasado,
apenas se abrió el sitio para inscri
birse. La demanda crece en medio
de lo que es reconocida ya como la
peor crisis económica y social de
la isla en seis décadas.

'La crisis actual nó tiene una cau
sa única sino muchas entrelazadas,

pero la principal es el ineficiente
modelo económico cubano y el fra
caso de las modestas reformas de
mercado implementadas", dijo al
corresponsal de El País, Mauricio
Vicent, el economista cubano Car
melo MesaLago, quien contrasta
el éxito económico y social de Viet
nam o China con el declive cubano.

"En los años noventa, Fidel (Cas
tro) encabezaba el país e introdujo
reformas que lograron parar la crisis
en 1994 e iniciar una recuperación
parcial después. Ahora no hay un
dirigente de su calibre, ni reformas
profundas para salir de esta situa
ción", juzgó MesaLago cuya eva
luación con cifras oficiales es cruda
entre 2019 y 2021 la economía isleña
se contrajo a un ritmo anual de me
nos 3.3 por ciento. El PIB cayó 10.9
por ciento en 2020. La inflación en
2021 fue de 60 por ciento.

El éxodo cubano lleva grandes
talentos científicos, profesionales,
deportivos y artísticos; y adentro,
decenas de muchachos, algunos
menores de edad, están presos en
cárceles cubanas por el delito de
hacer pública su inconformidad.

Acá no asoma una gota de crí
tica Hay una defensa de la 4T del
gobierno cubano que encarcela,
de las condiciones que propician
el éxodo que agolpa consulados
y fronteras mexicanas. Antes que
mediar o intervenir por la salida de
los presos (en Nicaragua o Cuba)
el gobierno de México condecora
a los persecutores.

Política de matraca, de porra
Indignante complicidad.
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Crisis aeronáutica
La quiebra de las aerolíneas Interjet y
Aeromar evidencian la inoperancia de este
gobierno en aeronáutica, pero qué tal van a
lanzar su "aeroejército", las ocurrencias de
López Obrador no tienen ni precedente ni
comparación, este es otro ejemplo de que
no hay una política en cuestión de aviación.

La crisis que viene gracias a estas
ideas la van a pagar los usuarios, las otras
aerolíneas que tendrán una competencia
desleal y por supuesto el país en el ámbito
internacional...
Eduardo guerrero
Benito Juárez, Ciudad de México

Instituciones
y honorabilidad
Quieren que tengamos una elección
fallida para después quedarse en el poder.

Los únicos que se han salvado de la
embestida antidemocrática de! Presidente

en funciones, han sido los estadounidenses.
No basta con que marchemos,

debe haber mexicanos que actúen
con honorabilidad en las instituciones
mexicanas.

Oscar Del Castillo Martínez

Boca Del Río, Veracruz
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Plan Sonora
"Uno de los grandes errores es juzgar

políticas y programas por sus
intenciones y no por sus resultados"

Mitton Friedman

&

ALAMOS, Sonora. El presiden
te López Obrador inauguró es
te 17 de febrero la primera fase

del Plan Sonora, un proyecto de gene
ración de electricidad solar en Puerto
Peñasco. Como suele hacerlo, cortó el
listón rojo antes de concluir. La cen
tral fotovoltaica, que cuando se termi
ne será la mayor del país y la octava del
mundo, empezará a generar en 2024.

La primera etapa contará con 120
megavatios (MW) de capacidad y se
le ha asignado hasta ahora una inver
sión de 840 millones de dólares. En su
etapa final, la primera central tendrá
una capacidad de 1,000 MW y reque
rirá una inversión de 1,600 millones de
dólares. El proyecto se ha construido
en un terreno cedido por una empre
sa privada, Vidanta, y será operado
por la Comisión Federal de Electrici
dad (CFE).

El proyecto es políticamente im
portante para López Obrador. Le per
mite demostrar que, a pesar de la con
trarreforma eléctrica, que privilegió el
despacho de energía de la CFE a pesar
de ser más cara y contaminante, su go
bierno está comprometido con la ener
gía limpia. Por eso hace unas semanas
el canciller Marcelo Ebrard llevó a un
grupo de embajadores a conocerlo.

Hay que aplaudir que el Presiden
te invierta ya en electricidad limpia.
Hasta hace poco la CFE de Manuel
Bartlett argumentaba que las ener
gías limpias generaban inestabilidad
en las redes y eran responsables, jun
to con algunas quemas de pastizales,
de los apagones en el país. Parece que
la energía solar generada por la CFE
no tiene esas consecuencias perversas.
Como siempre, sin embargo, muchas
decisiones son ocurrencias. Al Presi
dente no le gusta hacer estudios de
factíbilidad antes de invertir en sus
proyectos.

Francisco Barnés de Castro, exrec
tor de la UNAM y especialista en ener
gía, ha escrito en Energía a Debate que
la de Puerto Peñasco "será la central
más grande del país", pero también
"la que tenga el costo unitario de in
versión más alto"; esto es, registrará
el costo más elevado por MW de elec
tricidad. La razón es que la inversión
se está realizado en una región con
los precios "marginales de coito pla
zo de energía eléctrica más bajos del
país". Hay "una alta concentración de
centrales fotovoltaicas en el estado de
Sonora (casi 1,000 MW de los 5,400
MW que se encuentran instalados en
el país) y no se cuenta con una capa
cidad adecuada de transmisión para
evacuar los excedentes de producción
a otras zonas del país".

Vidanta ha hecho lo correcto al do
nar el terreno. Necesitaba más electrici
dad para su centro turístico de Puerto

Peñasco y la CFE no tenía capacidad
para traerla de otros lugares. La CFE,
sin embargo, está tomando una de
cisión muy arriesgada al colocar una
inversión tan importante en una zona
con bajos precios para la electricidad
solar al mayoreo. "La central de Puerto
Peñasco escribe Barnés va a enfren
tar problemas para asegurar los ingre
sos que le permitan recuperar la inver
sión". El Plan Sonora, por otra parte, no
compensa el daño que el gobierno ha
hecho al país y al ambiente al cancelar
plantas ya existentes o en proyecto por
el delito de ser privadas.

El Presidente no se equivoca al in
vertir en energía solar, que no produce
inestabilidad como argumentaba Bart
lett. Ha cometido un error, en cambio,
al escoger el lugar. Para él lo impor
tante es demostrar a embajadores y
medios que se interesa en el ambiente;
para la CFE y para el país habría sido
mejor tener la central en un lugar con
mayores precios marginales.

• LITIO
AMLO decretó la "nacionalización"
del litio; antes había ordenado la crea
ción de un monopolio estatal para con
trolar el mineral. Desde el primer de
creto provocó la desaparición de los
medicamentos con litio para trastor
nos psiquiátricos; también ha dejado
sin materia prima a productores de
ciertos lubricantes y vidrios. Todavía
no producimos litio, pero ya rio hay
en el mercado.
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Mucho ruido y pocas capturas
por estafa siniestra
::::: Donde parece que se aplica eso de "mu
cho ruido y pocas nueces", nos cuentan, es en
la Procuraduría General de Justicia de Hidal
go, pues el encargado del despacho, Santiago
Nieto Castillo, "sólo abanica, sin batear de

hit". Nos detallan que hace
unos días se anunció con
bombo y platillo la orden de
aprehensión contra César
Román Mora Velázquez
(PRI), excontralor del pasa
do gobierno, y dos exfún
cionarios de la Secretaría de
Educación por su presunta

Santiago Nieto participación en la llamada
Castillo "estafa siniestra", pero la ins

titución no ha "anotado
puntos" en el terreno de las detenciones y na
da se sabe de ellos ni del exoficial mayor, Mar
tiniano Vega Orozco (PRI), uno de los prime
ros buscados, por lo que varios le piden a don
Santiago que dé aiínque sea un roletazo. ¡Zas!

Poco le duro el amor
::::: Al que parece que se le acabó el amor por
el PRI en Guanajuato, nos comentan, es al lí
der estatal del PAN, Eduardo López Mares,

quien pone en duda la
alianza en el estado para las
elecciones de 2024. Nos re
latan que hace unos días, el
dirigente nacional del trico
lor, Alejandro Moreno
Cárdenas, estuvo en el es
tado, donde desbordó opti
mismo por ir con los panis

Eduardo tas por la gubernatura, pero
López Mares don Eduardo "puso freno

de mano". Dijo que, en los
números, los priistas salen reprobados, vatici
nó que el partido está por desaparecer en la
.entidad y acusó a don Alejandro de colgarse
de la estrategia panista. ¡Con esos amigos...!

Les aplican "charreada"
::::: La que anda muy molesta en Zacatecas
con el gobierno de David Monreal (Morena),
nos comparten, es la Unión de Asociaciones

Charras del estado, pues a
cuatro meses de que se rea
lizó el Congreso Nacional
Charro, que tanto presumió
don David, no los han deja
do usar el Monumental
Lienzo Charro porque las
autoridades que adminis
tran las instalaciones feria
les decidieron cerrar el inDavid Monreal

Ávila mueble. Ahora, los grupos
de charros locales se quejan

de que este mes vence el plazo para registrar
equipos para que puedan participar en el Tor
neo Nacional del Mezcal y la Plata, el cual ha
sido alardeado por el góber. ¡Ups!
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Habrá recursos federales para la
CDMX... para Salud

Nos dicen que en las asambleas infor
mativas de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo, detalló que el gobier
no federal apoyará con recursos económi
cos a la Ciudad de México antes de la in
corporación al IMSSBienestar, ya que en

tregará 2 mil millones de
n

pesos para dotar a cen
tros de salud y hospitales
de todos los equipos que
hagan falta o estén en
mal estado. Nos dicen
que la mandataria capita
lina vigilará que esto ocu
rra con orden. Mientras,

Claudia la secretaria de Salud de
Sheinbaum la capital, Oliva López

Arellano, seguirá en la
labor de conciliar a los trabajadores de es
te sector, ya que serán basificados para
ahora pertenecer a este modelo de salud
que coordina el IMSS. Vienen retos para
el sistema de salud los próximos meses,
nos señalan.

Inconformidad de transportistas
:s:: Nos cuentan que este lunes transpor
tistas concesionados de las Rutas 12, 84 y
91 de la Ciudad de México planean reali
zar marchas y bloqueos en algunos pun
tos de la capital para protestar porque

fueron eliminados del co
rredor vial de transporte
en Culhuacán, noticia
que apenas hace unos
días dio a conocer la Se
cretaría de Movilidad (Se
movi), cuyo titular es An
drés Lajous Loaeza. Nos
dicen que los concesiona

rios acusan al subsecretaLuis Ruiz

Hernández rio de Transporte de la
Semovi, Luis Ruiz, de

querer imponer a la empresa Autobuses
Barrios de Culhuacán, sin que ésta haya
prestado servicios en las zonas de cober
tura. Mientras la polémica se dirime, se
prevé una caótica mañana para los capita
linos en el sur.

Van por otro blindaje de frontera
en el Edomex
:s:: Le platicamos que el secretario general
de Gobierno mexiquense, Luis Felipe
Puente, estableció los acercamientos con
el gobierno del estado de Hidalgo para fir

mar un convenio de cola
boración entre las dos en
tidades para ir juntos
contra la delincuencia.
Este no es el primer con
venio que firmaría la ad
ministración de Alfredo
Del Mazo Maza, pues ya
hay uno que suscribieron
con Michoacán para desLuis Felipe

Puente tinar más elementos y
abatir al crimen que ope

ra en ambas entidades, y como le hemos
documentado en este espacio, es complejo
en la zona sur mexiquense. Veremos
cuándo se firma y los alcances del acuer
do entre autoridades.
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La biblioteca que hace
cartón con sus libros
::::: Durante varios días de la se
mana pasada la venerable Bi
blioteca Miguel Lerdo de Tejada
mejor conocida como la Biblio
teca Lerdo por muchos de sus
usuarios del Centro Histórico de
la CDMX, fue escenario de un ir
y venir raro: cuadrillas de hom
bres de una de las empresas de
reciclaje más grandes del país
llenaron a tope varios camiones
con materiales muy diversos que
esta metiche sección —que está

en todo—, pudo fotografiar de
lejos y tomar videos. No sabe
mos exactamente qué era todo
lo que se trasladó como basura
pero hay evidencia de que había
numerosos materiales empasta
dos. No nos gustó ver que se sa
cara de la Lerdo todo ese mate

rial que parecía en buenas con
diciones, como tampoco nos
gustaron las respuestas ni los ti
tubeos de los funcionarios de la
Secretaría de Hacienda entidad
responsable de la Lerdo, que
atendieron nuestras inquietudes
desde sus oficinas en Palacio
Nacional: al principio no sabían

qué pasaba no entendían qué
ocurría y, para colmo, ni siquiera
estaban enterados de que hoy
por hoy la biblioteca carece de
director. Pues así, sin el director
a caigo, se realizó un delicado >
proceso de descarte de "docu
mentos, periódicos y libros no
afines a los contenidos ni inven
tarios bibliohemerográficos de la
Biblioteca". No es por desconfiar,
pero es que somos muy descon
fiados y sabemos que, en una
mudanza o gran movimiento de
repositorios con acervos valiosos
—tanto en lo cultural como en

lo económico—, como el que
resguarda la Lerdo, es cuando

ocurren desastrosas pérdidas ac
cidentales o intencionales de do
cumentos o libros. Hay lamenta
bles historias de otros casos que
lo documentan. Para sumar a la
inquietud, más de tres camiones
grandes y repletos de material
desechado hacen que nuestras
cejas se levanten y nos pregun
tamos: ¿tanto descarte de un ja
lón? ¿Pues qué tanto tiraron? En
Hacienda sólo se fusilaron la

Guía del descarte de libros o pu
blicaciones periódicas..., que es el
manual para el caso publicado
por el AGN, al respondemos que
todo eso eran "materiales muti

lados o deteriorados", "publica
ciones sueltas o materiales diver
sos, los cuales ya se encuentran
digitalizados", etc. Sobre esto úl
timo, nos llama la atención que,
a pesar de que la responsable es
la austera y espartana Hacienda
no se haya considerado que
otras bibliotecas en la ciudad o

en el país, mucho más modestas
que la Lerdo, pudieron verse fa
vorecidas para recibir materiales
que no poseen ni física ni digi
talmente. Pero no, nada de eso
sucedió y no sabemos qué se
fue al reciclaje. Intentamos aso
mamos a un camión y pregun
tamos qué había ahí y a dónde
iba pero la respuesta de un tra
bajador fue: "no tengo por qué
decirte". Nos quedamos muy
frustrados. Pues al menos que
quede constancia de que si en el
futuro un erudito detecta que un
libro, periódico o documento va
lioso que estaba en la Lerdo de
sapareció, la pérdida quizá ocu
rrió en febrero de 2023 y los res
ponsables tienen nombres y
apellidos. (Escríbanos a colum
nacrimenycastigo@gmail.com)

Fecha: 20/02/2023

Página: 31

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 18,638

Página 1 de 218



Saldos y futuro
de una guerra atroz
Se acerca el primer ani

versario de la guerra
rusa contra Ucrania.

Más allá de lo que digan los
repetidores de la propaganda
de Moscú o las muchas víc
timas de esa maquinaria de
desinformación, se trata de
una conflagración injustifica
ble. La invasión solo se en
tiende desde la demente am
biciónimperialdeunhombre
que ha decidido operar desde
la interpretación más agra
viada y pobre de la historia
moderna de su país. Al inva
dir Ucrania, el autócrata del
Kremlin ha condenado a Ru
sia a una regresión. Antes que
convertirse en un actor inter
nacional respetado, es hoy un
paria. Los rusos que han po
dido se han ido. La fuga de ce
rebros es un hecho. Muchos
de los que han quedado viven
en el limbo entre la propagan
da, la desinformación, el te
mor y el resentimiento.
Es una receta para el de

sastre, tarde o temprano.
Pero nada de esto garan

tiza, ni mucho menos, un fi
nal próximo para la guerra.

¿Qué ocurrirá en el año si
guiente? Los optimistas su
gieren que la resistencia he
roica ucraniana minará la
voluntad bélica rusa, o quizá
Putin terminará por caer.
Por desgracia, parece un

escenario poco realista.
Hace unos días, David

Remnick, eminente editor de

la revista The New Yorker y
periodista experto en Rusia,
entrevistó a Stephen Kotkin,
el historiador más importan
te del estalinismo.
Es una conversación so

bria, esclarecedora y triste.
Kotkin califica con dureza

implacable lo que ha hecho
Putin. Dice que es una "tra
gedia", un "desastre" y más el
asesinato de un país que una
guerra. Explica que, después
de un año de frustración en el
campo de batalla, Putin ahora
busca erosionar la capacidad
ucraniana de existir. "Si él no
puede tener Ucrania, enton
ces nadie puede tener Ucra
nia", dice Kotkin.
Duda que Putin esté per

diendo poder en Rusia. Su

giere que las sanciones, aun
que pueden estar funcionan
do de alguna manera, no han
sido suficientes como para
crear un ambiente que re
duzca el control que ejerce
Putin. Como Putin no tiene
empacho en obligar a su pue
blo a sufrir, Kotkin piensa que
su caída es improbable.
Eso lo lleva a reflexionar

sobre la definición de la vic
toria ucraniana. A menos de
que el conflicto escale —y
para eso sería necesario que
también creciera la capaci
dad de producción de mu
niciones para el ejército
ucraniano, por ejemplo
Ucrania probablemente de
berá enfrentar una decisión
tremendamente dolorosa:
sentarse a negociar con el
asesino. Eso podría impli
car, naturalmente, perder
territorio. Pero Ucrania po
dría obtener a cambio el in
greso definitivo a la Unión
Europeay comenzar un pro
ceso de reconstrucción que
costará, de acuerdo con los
cálculos de Kotkin, el doble

del PIB anual ucraniano.
En un mundo de conclu

siones descorazonadoras, esa
puede ser la menos dolorosa.
A corto plazo, un acuerdo

así podría implicar una
suerte de Victoria para Pu
tin. Pero Kotkin también ad
vierte que no es posible en
gañar a todo el mundo todo
el tiempo. Y pone el ejemplo
de otro tirano: el dictador
serbio Miloáevió. Quizá las
deudas tardarán en llegar
para Putin, pero como le
ocurrió al serbio, la historia y
la justicia no olvidan.
Pero para eso faltan años,

al menos de acuerdo con
Kotkin, que ha recurrido la
vida del mismísimo Stalin.
En los próximos tiempos,
Volodymyr Zelenski y su va
liente pueblo quizá tengan
que enfrentar la experiencia
terrible de sentarse a la mesa
con el asesino de sus hoiñ
bres, violador de sus muje
res, y ladrón de sus hijos.
"Todo esto me duele tan

to", remata Kotkin.
Tiene razón. •

@LéonKrauze
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La virtud de los jurados
Para ojos mexicanos, mu

cho luce raro e incom
prensible en el juicio de

Genaro García Luna en Nueva
York. Nada tanto como dejar el
veredicto a un jurado de doce
personas, escogido entre la po
blación general y sin mayor co
nocimiento sobre derecho penal
o el asunto a discusión.
El jurado es una institución

muy anglosajona y se encuentra
presente en una buena parte de
los países de matriz jurídica bri
tánica (Reino Unido, Estados Uni
dos, Canadá, Australia, etc.). Pero
se puede encontrar en países con
tradiciones jurídicas más cercanas
a la nuestra. En España, hay jui
cios por jurado para algunos de
litos (homicidio, por ejemplo). En
Argentina, la figura fünciona en
diez provincias que han regulado
la práctica en años recientes.
En el marco jurídico mexicano,

existiéronlos jurados en el sigloXIX
y no se abolieron sino hasta la ter
cera década del siglo XX. De hecho,
todavía se encuentran algunos re
sabios de la institución en la Cons

titución Por ejemplo, el artículo 36
constitucional señala como obliga
ción de los ciudadanos "desempe
ñar los cargos concejiles del muni
cipio donde resida, las funciones
electorales y las de jurado."
No es casualidad que sea poco

frecuente el uso de jurados en los
sistemas de justicia. Hay argumen
tos razonables en contrade esa ins
titución de justicia popular:
L Ealta de capacitación y ex

periencia: los miembros del jura
do pueden no estar debidamente
capacitados para evaluar la eviden
cia de manera adecuada, sobre to
do en casos altamente técnicos (por
ejemplo, delitos financieros o fisca
les). También la falta de experien
cia puede llevar a respuestas poco
razonadas al analizar evidencia de
carácter violento o sensible.
2. Sesgos: los miembros del

jurado pueden tener predisposi
ciones personales que influyan
en su decisión. Por ejemplo, un
jurado puede tener prejuicios ra
ciales o de género que influyan
en su decisión.
3. Costo y tiempo: El sistema

de jurado puede ser costoso y
lento. La selección de los miem
bros del jurado, el proceso de de
liberación y la presentación de
pruebas pueden prolongar el jui
cio y aumentar los costos del
proceso judicial. En zonas de alta
presencia de grupos armados o
criminales, puede ser difícil en
contrar a ciudadanos dispuestos
a participar en el proceso.
No obstante, hay también

buenos argumentos a favor del
uso de jurados:
L Representatividad: el uso

de jurados permite una mayor re
presentación de la comunidad en
el sistema de justicia. Los jurados
están compuestos por ciudadanos
que representan la diversidad de la
población Esto significa que el ju
rado puede estar formado por per
sonas de diferentes orígenes, cla
ses sociales, educación y puntos
de vista, lo cual puede moderar los
sesgos y prejuicios inherentes.

2. Legitimidad: el uso de un
jurado puede aumentar la con
fianza del público en el sistema

de justicia. Si el público siente
que un juicio es justo y que el ve
redicto fue decidido por sus pa
res, es más probable que respe
ten la decisión y el sistema de
justicia en general.
3. Contrapeso a los opera

dores del sistema: El sistema
de jurado es una forma de pro
tección contra el abuso de poder
por parte de los jueces y los fis
cales. Dificulta que se constru
yan veredictos tras bambalinas,
en redes de complicidad y cade
nas de favores. Puede ser una po
tente herramienta para garanti
zar el debido proceso.
No tengo una opinión entera

mente formada sobre el tema, pero
dada la crisis de legitimidad de
nuestro sistema de justicia, tal vez
no sería malo empezar a considerar
el uso de jurados para algunos de
litos y algunas circunscripciones.
Me parece difícil suponer que

obtendríamos resultados mucho
peores o más injustos que los que se
obtienen en el sistema actual. •

El uso de un jurado puede aumentar la confianza
del público en el sistema de justicia.
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Se arrepiente el AlFA y baja el
video de Sabrina Sabrok
::::: Nos comentan que quienes tratan de bo
rrar cualquier rastro de la promoción que hi
zo Sabrina Sabrok del Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles son las propias autori
dades de la terminal aérea. A inicios de este
mes, nos recuerdan, en la cuenta de Twitter
oficial del AIFA se difundió con logotipos
oficiales, un video de la actriz de contenido
para adultos, en el que hablaba de las bon
dades del nuevo aeropuerto. Las imágenes
se hicieron virales y provocaron todo tipo de
comentarios. Nos cuentan que el video ya
fue borrado de la red del pajarito azul, pues
al parecer pesaron más las críticas en el áni
mo de los responsables del Felipe Ángeles. A
raíz de esto, nos cuentan, los militares que
administran el aeropuerto giraron la orden
de revisar muy bien a quién le piden hacer
videos promocionales. Bendita chunga en
las benditas redes.

Ministra Piña. la gran ausente;
¿desaire o prudencia?
::::: En la ceremonia por el 110 Aniversario
del Ejército Mexicano, que se llevó a cabo
en la Base Aérea de Santa Lucía, la gran au
sente fue la ministra presidenta de la Su
prema Corte, Norma Lucía Piña. Nos

cuentan que quienes sí
acudieron y estuvieron al
lado del presidente An
drés Manuel López
Obrador fueron los presi
dentes de la Cámara de
Diputados, Santiago
Creel, y del Senado, Ale

M jandro Armenla. Esta vez
Norma Lucía sí hubo aplausos para los
Piña representantes del Poder

Legislativo y no les aplica
ron el cambio de última hora en el lugar
que se les asignó. Por el Poder Judicial acu
dió el ministro Alberto Pérez Dayán,
quien no estuvo en el presidium y se sentó
en la segunda fila de invitados. Hubo quie
nes consideraron prudente la decisión de la
ministra presidenta para evitar que le hicie
ran un desaire. Y claro, hubo otros que más
bien consideraron su ausencia misma una
descortesía. Cosas de la polarización.
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¿Y la máxima publicidad?
::::: Nos dicen que en la Cámara de Diputa
dos se están haciendo bolas para cumplir
con el principio de máxima publicidad y
transparencia en el proceso de elección de
consejeros del INE. Resulta que la convoca
toria para el registro de aspirantes se abrió
desde el jueves pasado y el sábado la infor
mación seguía sin publicarse. Ante los recla
mos, integrantes de la Secretaría Técnica de
la Junta de Coordinación Política, filtraron
datos que permitieron saber que iban 197 re
gistros. Ayer, esa instancia reconoció que es
correcto el número y salió de la base de da
tos de la propia Cámara, pero advirtió que
en adelante no hará pública más informa
ción. ¿El argumento? Que la única instancia
para dar a conocer los avances del proceso
será el Comité Técnico Evaluador, porque de
lo contrario se estaría vulnerando su auto
nomía. ¿Será?

Honores a Proteo
::::: Durante la ceremonia por el 110 Aniver
sario del Ejército Mexicano fueron reconoci
dos los efectivos que brindaron ayuda hu
manitaria a Turquía tras el sismo de 7.8 gra
dos ocurrido el pasado 6 de febrero, inclui
dos los perros rescatistas que participaron
en la misión. El nombre de Proteo, el perro
que falleció el 10 de febrero en aquel país, se
escuchó durante la entrega de reconoci
mientos. Su manejador, el cabo policía mili
tar Juan Carlos Villeda recibió la distinción.
Más héroes como todos ellos.
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PAOLA ROJAS
ÍNi una más
££ V W oy me llegó otra chica quemadaH con ácido. Ella es de Xalapa,

A A Veracruz. Es la número once
que atiendo." Ese es el mensaje que recibí de
la doctora Isela Méndez, quien ha sido una
aliada de mujeres víctimas de ataques con áci
do. Empezó dándole tratamiento gratuitamen
te a una de ellas y descubrió con horror que
es un delito que se comete con mucha más
frecuencia de lo que podríamos imaginar.

" Apenas este 14 de febrero un tipo decidió
celebrar el día del amor atacando a su expare
ja con ácido en Ciudad Ixtepec, Oaxaca. La fis
calía del estado abrió una investigación por
violencia familiar y no por tentativa de femini
cidio. Ya la había atacado antes, pero la autori
dad no ha detenido al agresor; solo ha emitido
órdenes de alejamiento, por lo que el riesgo
para la víctima y sus hijas es permanente.
En la mayoría de los casos, más del 90%,

,'°k)n las parejas o exparejas quienes las agre
mien. Muchas veces hay hijos en común, que
.quedan en medio del horror en el que el
•''agresor huye, la mujer lastimada se queda a
Cargo de la familia, no puede trabajar por sus
' lesiones, ni puede pagar los tratamientos.
£Ii^or eso, ante delitos como este, debe haber
una reparación del daño. Debe también exis
tir un verdadero acceso a la salud.
Por fortuna, hay importantes esfuerzos des

f :de los Congresos de Puebla y de la Ciudad de
^México para generar leyes que realmente pro
tejan a las mujeres de este tipo de violencia.

K'(Í)e entrada, buscan que estas agresiones se ti
pifiquen como feminicidio en grado de tenta
•'iiva. Que sean consideradas un delito grave es
^'crucial para que el agresor pueda ser detenido

y la víctima tenga pleno acceso a la justicia

" " En marzo habrá foros para que eso ocurra y
niuna de las voces centrales será la de Malena
'Ríos, la saxofonista oaxaqueña que libró una
intensa batalla para que sus agresores fueran
detenidos y la sigue dando para que no sean
liberados. Malena sostiene que atacar con áci
do es un delito grave porque la naturaleza de
esa sustancia pone en riesgo la vida. "Es un
borrado hacia la mujer, porque te borran; te
quitan la vida o te quitan la identidad". Ella
pide que se consideren en la ley otras formas
de quemar a una mujer para que no queden
lagunas que puedan ser aprovechadas por los
abogados de los agresores. Exige también que
se proteja a las mujeres trans, que son aún
más vulnerables a este tipo de ataques.
Malena da esta batalla mientras sigue en el

esfuerzo de rehabilitarse física y emocional
mente. Acompaña también la recuperación de

. su madre, que se quemó la piel luego de abra
zarla instantes después de que fuera atacada.
Con todo eso, le queda aún energía para alzar
la voz a favor de otras mujeres. Busca evitarles
el sufrimiento que ella conoce. Demuestra con
fello su belleza más profunda. Quisieron borrar
'ia, pero ella ha sabido dibujarse con sensibili
rdad, hermosura, sororidad y mucha fuerza. •

PaolaRojas
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La confesión de AMLO
El pasado 16 de febrero

el presidente Andrés
Manuel López Obra

dor confesó que poco antes
de tomar el poder, en los
días en que aún era pre
sidente electo, tres miem
bros de su equipo más
cercano, "muy buenos
profesionistas" y "de
confianza", le reco
mendaron no cancelar
la construcción del ae
ropuerto de Texcoco.
AMLO dijo que les ha

bía solicitado un dictamen
que determinara si las obras
del Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de Mé
xico, NAICM, debían o no ser
canceladas. Recordó que Al
fonso Romo, Carlos Urzúa y
Javier Jiménez Espriú
—quienes serían, respectiva
mente, su jefe de Oficina y sus
secretarios de Hacienday Co
municaciones y Transpor
tes—, le entregaron una tarde
el dictamen solicitado.
Relató el presidente:
"Y tos tres coincidían en

que había que continuar con
el aeropuerto de Texcoco. Me
fui a la casa de ustedes y no
dormí esa noche, porque no
estaba yo convencido...".
AMLO relató que habló en

privado con Jiménez Espriú
para decirle que no aceptaba el
dictamen. "¿Qué hacemos?", le
preguntó este. Esta fue la res
puesta del mandatario:
"Bueno, vamos a dejar la

última palabra a la gente. Va
mos a convocar a una consul
ta a ver qué opina la gente (...).
Y miren se hace la consulta y
dice la gente: 'No al aeropuer
to de Texcoco'".
Dicha consulta se llevó a ca

bo entre el 25 y el 28 de octubre
de 2018. La información que
López Obrador había recibido
de sus colaboradores no se hizo
del conocimiento de la gente.

Jiménez Spriú— terminó por
bajarse del barco obradorista:
unos 450 mil millones de pe
sos, si se toma en cuenta lo
que costó la construcción del
AIFA y lo que costó la cance
lación del NAICM.
Urzúa estimó que "las

consecuencias del desatino
presidencial no acaban allí".
A todo esto se deben agregar
los costos de las obras de in
fraestructura para que los
pasajeros puedan trasladar
se al aeropuerto de Santa Lu
cía, y sobre todo, la pérdida
de un centro de conexión in
ternacional que pondría a
México al nivel de los de
Atlanta y Panamá.
El Felipe Ángeles se inau

guró hace casi un año con
bombo y platillo. Movió en
cuatro meses 157 mil pasajeros,
los que el AICM mueve en un
solo día. Hacienda tuvo que
inyectarle en su primer tri
mestre 144 millones para
cubrir el costo de opera
ción ya que sus ingresos
solo fueron de 223 mil pe
sos por día, y sus gastos
diarios eran del orden de
1 millón 750 mil.

Un año después de
aquel desatino, el AIFA, con
siderado por el presidente co
mo el más importante de
América Latina, está por de
bajo de los aeropuertos de
Cancún, Guadalajara, Mon
terrey, Tijuana, San José del
Cabo, Puerto Vallaría, Mérida
y el Bajío.
El viejo aeropuerto capita

lino movió a 36 millones de
personas solo en 2021. El Fe
lipe Ángeles cerró su primer
año de operación movilizan
do a 700 mil.
El quebranto es brutal. Y el

presidente acaba de confesar,
con una sonrisa displicente,
que pasó por alto y ocultó in
formes técnicos y financieros
de quienes fueron miembros
de su gabinete, "para que de
cidiera la gente". Esa gente que
tendrá que pagar durante los
próximos años, lo que costó el
capricho de una persona. •

La encuesta contema solo
una pregunta, relacionada
con la saturación del AICM, y
dos posibles respuestas. Con
solo un millón de votantes
—el 1.22% de la población—,
se decidió parar la construc
ción del aeropuerto de Texco
co e iniciar lo que habría de
llamarse Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles, AIFA.
El mandatario desfiguró

las cosas una vez más al re
cordar aquel episodio: du
rante la confesión que hizo el
jueves pasado omitió men
cionar que otro los consulta
dos fue José María Rioboó,
precisamente, el cerebro de
trás del AIFA.

Lo que aquella noche de
insomnio le costó a México lo
ha expresado el mismo exse
cretario de Hacienda de
AMLO, Carlos Urzúa, quien
luego —al igual que Romo y
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Rayuela
Paquita Calvo Zapata,

toda una vicia de

congruencia.
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Explosiones
DAVID BROOKS

AY EXPLOSIONES POR todas
partes: nubes tóxicas, misiles,H sabotaje con explosivos y noticias
que deberían hacer estallar y,
globos (sí, más globos).

EN UN LUGAR llamado East Palestine, pero
que no está por donde las explosiones son muy
comunes, sino en Ohio, se descarriló un tren
de carga que llevó a explosiones de químicos
tóxicos y la evacuación de cientos de residen
tes, mientras la contaminación de agua, tierra
y aire se sigue extendiendo. Fue un accidente
anunciado. Los sindicatos y otros sectores han
estado advirtiendo que este tipo de accidente
estaba por suceder, mientras las ganancias
de las siete empresas de ferrocarriles se in
crementan al tiempo que reducen el personal
encargado de los trenes (por casi un tercio)
cada vez más largos (el que se descarriló en
Ohio tenía 151 vagones). De hecho, más de mil
trenes se descarrilan cada año, y la cifra se va
incrementando junto con las ganancias, y las
empresas cabildean para aflojar aún más las
regulaciones de seguridad.

EL FAMOSO PERIODISTA de investigación
Seymour Hersh reporta que fue Estados
Unidos el que cometió el sabotaje contra el
gasoducto Nord Stream construido para el
transporte de gas natural de Rusia a Europa.
En septiembre del año pasado los gasoductos
fueron severamente dañados por una serie de
explosiones submarinas en el mar Báltico, y
Estados Unidos y países europeos acusaron
a Rusia de dañar su propia obra para hacer
sufrir a Europa en torno a la guerra en Ucrania
(sin mencionar que eso beneficiaría las expor
taciones y el transporte de gas desde Ucrania).
Hersh afirma que el sabotaje lo realizó la Mari
na, que colocó explosivos durante ejercicios mi
litares de la OTAN el año pasado, en colabora
ción con Noruega, en una operación autorizada
por el presidente Joe Biden. Como siempre, la
Casa Blanca desmintió a Hersh y lo acusó de in
ventar "pura ficción", respuesta muy parecida
a otros reportajes de Hersh incluido el más fa
moso sobre la masacre en My Lai en Vietnam
a lo largo varias décadas que después tuvieron
que ser aceptados como verdad por las autori
dades (https://seymourhersh.substack.eom/p/
howamericatookoutthenordstream).

MIENTRAS, SIGUE LA crisis de los globos
cómo han cambiado los tiempos, cuando
antes se tenía crisis de misiles. Bueno, pero
los misiles de a 400 mil dólares cada uno
fueron utilizados para derribar los peligrosos
globos, uno de los cuales parece haber sido
de juguete con un valor de 12 dólares. Como
les gusta decir aquí: "estos son tus impuestos
trabajando".
POR SI ESTO no fuera suficiente, Estados
Unidos en lugar de promover la paz, continúa
amenazando a su principal rival geopolítico:
China; no solo acusándola de usar globos para
espiar a Estados Unidos y otros países (¿cómo
se atreven?), sino de advertirle a Pekín de no
apoyar a Moscú, mientras acusó a Rusia de
crímenes de lesa humanidad la retórica de
guerra en nombre de la paz, otra vez Apa
rentemente no hay espejos en los pasillos del
poder en Washington.

A LA VEZ, hubo otras cosas que debiera
de haber provocado explosiones de ira. Por
ejemplo, el dato ofrecido por el senador Ber
nie Sanders de que los 15 administradores de
fondos de especulación (hedge funds) en Wall
Street ganan más dinero en un año que todos
los maestros/as de kínder en Estados Unidos
combinados; más de 120 mil educadores. O
una nota publicada en el Wall Street Journal
con una recomendación: "Para ahorrar dinero,
tal vez deberías no desayunar". Quizás el país
más rico del mundo debería adoptar la consig
na de una de las campañas electorales de Lula,
que fue, sencillamente, declarar como derecho
tres alimentos al día para todos.

LOS MISILES DE 400 mil dólares podrían
ser efectivos contra globos, pero este país
estaría mucho más seguro si se destinara un
poco de ese presupuesto militar sin igual en el
mundo de más de 800 mil millones de dólares,
a sus escuelas y maestros, la seguridad y pro
tección ambiental en sus sistemas de trans
porte, su infraestructura básica, reformas
laborales y de migración y un sistema de salud
para todos.
Cat Empire. Two Shoes. https://www.youtube.
com/watch?v=QLm_hi3vs7 c
Chrissie Hynde. I Shall Be Released. https://www.
V o u t u be.com /wa t c li ? v= 6 3 P L11B 8 O v U & 1 i s t=O
LAK5uy_nRDh4K2j3NZnI21yuALTojp3khGxl
uRzY&index=21
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? Aspecto de La reunión eL pasado día 15 entre
residentes y autoridades del ayuntamiento de
East PaLestine, Ohio, para responder
preguntas sobre eL descarrilamiento eL 3 de
febrero de un tren de carga de La compañía
NorfoLk Southern que transportaba sustancias

tóxicas. Varios sindicatos ya habían advertido
sobre posibles accidentes, pues mientras Las
ganancias de Las empresas de ferrocarriles se
incrementan, éstas reducen eL personal
encargado deL manejo y La seguridad de Los
trenes. Foto Ap
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ASTILLERO
Córdova y Muraijamci: autoelogios// Calderón
descalifica a opositores // Sin credibilidad,
respeto ni vigor ¿"No a "vida eterna" de minis
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Antes de que cerraran las
mesas receptoras de votos en
Tamaulipas ya había un intento
de ganador: la dupla que está por
dejar el mando del Instituto Na

cional Electoral (INE) aprovechó la oportuni
dad para hacer su propia propaganda política
al pretender asignar un tono de alto elogio al
cumplimiento de una organización electoral
que en todo caso debería ser absolutamente
normal, sin necesidad de autoelogios.

CIRO MURAYAMA, VIRTUAL vicepresiden
te del INE (quien dejará el cargo el 4 de abril,
junto con Lorenzo Córdova, Adriana Fabela y
Roberto Ruiz Saldaña) se permitió el poco ele
gante suspiro retórico de considerar que hasta
ahora las elecciones en México han sido libres y
genuinas y que en el futuro no podrían ser así.

DEMASIADO AUTOINCIENSO EN esta
campaña de despedida, usando como pretexto
la elección extraordinaria de una senaduría,
caracterizada por un gran abstencionismo y
con una notable delantera, a la hora de cerrar
esta columna, de José Ramón Gómez Leal, cu
ñado del ex gobernador panista García Cabeza
de Vaca y, ahora impulsado por el morenista
Américo Villarreal.

EN OTRO TEMA: el diagnóstico de Felipe
Calderón Hinojosa es demoledor contra la
oposición al obradorismo. PAN, PRI, PRD y
Movimiento Ciudadano muestran, según lo
descrito ayer por el ex ocupante fraudulento
de Los Pinos, la "triste ausencia" de respetabi
lidad, credibilidad, vigor y liderazgo. Por ello,
el ex panista ahora refugiado en Madrid, llamó
a devolver la vida a esos muertos políticos: a la
"resurrección", dijo el aspirante a salvador de
la patria 0.56 por ciento.

LAS COPLAS MADRILEÑAS de Felipe de
Jesús suenan extrañas ante el silencio que
mantiene en el ruidoso caso de su antigua
mano derecha sexenal, Genaro García Luna,
sujeto actualmente ajuicio en Estados Unidos.

Pareciera el político nativo de Michoacán de
seoso de lanzar reflectores hacia lo partidista
y lo electoral para eludir el tema espinoso y
complicitario de su ex secretario de Seguri
dad Pública. ¡Al ladrón, al ladrón!, proclama
Calderón Hinojosa, para hacer que la vista se
pose en otros terrenos en los que también es
conocedor (el fraude electoral), en lugar de ha
blar sobre las acusaciones e indicios de haber
puesto la estructura institucional 20062012 al
servicio de cárteles del crimen organizado.

POR OTRA PARTE, el alegato felipista, que
lanza secas caracterizaciones del obradorismo
("dictadura") al hablar de alianzas con grupos
del crimen organizado y corrupción dirigida
a mandos de las fuerzas armadas, carece de
utilidad política práctica para los opositores,
pues a estas alturas de la adelantada contienda
sucesoria no les sirve de mucho la andanada de
descalificaciones como las mencionadas en el
primer párrafo de esta columna. En realidad,
el fallido creador del partido México Libre
(un proyecto de retorno conyugal al Poder
Ejecutivo) busca culpar desde ahora un pro
bable fracaso de los opositores ("se los dije; lo
escribí", diría el profeta del desastre) y, ¡oh, qué
sorpresa!, desde ahora lanza su propuesta fa
vorita: crear un nuevo partido político (México
Libre relocided).
ES UNA BUENA noticia que en comisiones del
Senado se esté proponiendo eliminar la pre
tensión de los partidos parásitos de otorgarse
"vida eterna". Luego que el presidente López
Obrador advirtió que vetaría esta maniobra en
caso de que el Poder Legislativo la aprobara;
hoy en el Senado se analizará un dictamen que
ya excluye esa trampa de los minipartidos.
Luego pasaría al pleno senatorial.
Y, MIENTRAS EL Presidente de México ha
dicho que en la próxima sucesión presidencial
"ya no van a regresar los corruptos, aunque se
estén haciendo ilusiones", ¡hasta mañana, en
espera de contrastar la retórica y la normativa
oficiales respecto al litio con la pragmática
realidad que ya tiene a varias empresas extran
jeras listas para "invertir" en formas de explo
tación de ese recurso!
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APRENDER A MORIR

Glifosatos, otros
datos
HERNÁN GONZÁLEZ G.
HAY UN MODO de apren

der a morir: aprendiendo
a vivir cada día, con los

ojos bien abiertos, confiados y
descreyendo a la vez. El glifosato,
medio prohibido en México desde
el lunes pasado, es un herbicida
que puede causar cáncer en ani
males y probablemente en huma
nos, de acuerdo, entre otros, con
la Agencia Internacional para la
Investigación del Cáncer.
"EL GLIFOSATOESCRIBE la
prestigiada investigadora agrícola
Rosa María Gómez Garza hace
mucho que se utiliza, quizá con
otro nombre, y sirve para que las
malezas de una siembra se limi
ten mediante la aplicación de ese
producto. Sólo que éste, además
de quemar las malezas, daña una
buena cantidad de especies que
sirven de alimento, especialmente
el maíz. Entonces decidieron aña
dir a su genética un organismo que
queda incluido en su mapa gené
tico (maíz transgénico), y con ello
pueden usar ese herbicida a des
tajo. Entonces, el glifosato se está
usando con exageración. Dejan
contaminados los suelos y el grano
que se produce tiene el genoma de
este microorganismo. Se dice que
causa problemas de salud, por lo
que el glifosato no sólo es proble
ma para el campo, sino también
para la salud de los consumidores
de alimentos como el maíz.

"DESDE QUE APARECIERON
los maíces transgénicos hay pro
blemas de contaminación de maí
ces con genoma natural. Incluso
existen demandas porque el polen
del maíz se da en la parte de la
espiga transgénica, vuela a buena
distancia e incluye a estos genes.
Por ello se tiene que revisar en
qué plantas se aplica el glifosato
y si se hace en exceso. Lo mejor
es sembrar y antes de que nazca
cualquier especie de planta, apli
carlo para que no caiga en plantas
que están naciendo. Entre menos
herbicidas se usen, mejor, pues los
suelos quedan contaminados.
"EXISTE UNA AGRICULTURA
de conservación en la que se mue
ve poco el suelo y se dejan las pajas
de las plantas sembradas después
de cosechar, no se queman. Se les
trata para que se descompongan y
transformen en materia orgánica.
Allí no entra para nada el glifosato,
sino que se maneja a microorga
nismos que atacan a los que dañan
a las plantas y merma el porciento
de estos en los suelos, consideran
do que los daños no son severos
y dejan en paz a las plantas. Sólo
que estas medidas no dan a ganar
a productores, comercializadores
e intermediarios, que son los que
perciben utilidades y arguyen que
lo que venden es lo mejor", conclu
ye la agrónoma Gómez Garza.
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
La danza de las palabras y números // Lo que
dice Casablanea // Un fotógrafo afortunado
ORTIZ TEJEDA

A PETICIÓN DE UNA importante
fracción de la multitud, la colum
neta estuvo de acuerdo en alter
nar sus comentarios sobre cues
tiones del actual momento con la

reseña de algunos aconteceres ya pasaditos de
época y que, por esa misma razón, los no oc
togenarios ni siquiera sabían de su existencia.
Por eso decidimos intercalar tiempos y atender
ambas demandas. Pero ahora a la columneta
le ha surgido una nueva inquietud que expone
brevemente: ¿No les ha sucedido que al leer las
noticias se topan con cifras minúsculas a las
que no les dan la menor preocupación y otras
cuya dimensión les alarma nada más con ver
las? Lo números, por lo que se ve, impresionan
más por el tamaño en el que se imprimen que
por la información que transmiten. Descifrar
números es, sin duda, más difícil que traducir
palabras. El número 100 será siempre igual,
pero las palabras que le sigan harán la diferen
cia: ¿millas o kilómetros? Intentemos en este
espacio dar a las palabras, los números y, en
general a los sonidos e imágenes, una justa
dimensión en la satisfacción del instinto, el de
seo, la necesidad imperiosa de comunicación
que tenemos los seres humanos (¿nada más
los humanos?) con nuestros semejantes (y aun
con quienes no lo sean). Pero sobre todo, deje
mos en claro la banalidad de esta disyuntiva, la
necesidad de decidir entre diversas opciones
de medios, formas, instrumentos de transmi
sión de ideas y sentimientos. Ninguno de éstos
se contrapone, por el contrario, se refuerzan y
potencian su mensaje. Cuando Humphrey Bo
gart en el aeropuerto de Casablanea se despide
para siempre de Ingrid Bergman es una se
cuencia icónica del cine de todos los tiempos.
Las palabras evidentemente son innecesarias
y sin embargo ella le dice: "Te dije que nunca
te abandonaría". Y él, al momento de separase
para siempre, le responde: "Y jamás lo harás".

SE HA CONVERTIDO en lugar común
afirmar que una imagen vale más que mil
palabras. Al respecto, mi opinión no es tan
definitiva. Entiendo y acepto el sentido de la
expresión, pero acoto: en múltiples ocasiones
una sola imagen es más expresiva que todo un
amplio discurso. Me vienen a la mente algunos

ejemplos: el primero es aquel bellísimo rostro
de una adolescente afgana encontrada por el
fotógrafo Steve McCurry en un campo pakis
taní para refugiados, llamado Nasir Bagh. La
niña se llamaba Sharbat Gula, tenía 12 años
y era de la etnia Pashtún. La fecha del casual
encuentro fue en junio de 1984. Recuerda Mc
Curry que desde el primer momento apreció
que Sharbat era de bellas facciones, pero sus
ojos eran más allá de lo que había conocido. Y
no sólo por su transparente color verdemar,
sino por su forma, redondez y equilibrio con
el resto del rostro. No había en ellos miedo
o rechazo, sino curiosidad y, muy justificada
desconfianza. Había necesidad de conocer lo
que ni siquiera había imaginado, afrontar cual
quier riesgo si éste representaba una remota
posibilidad de escapar de la bestialidad en don
de estaba confinada. Sharbat Gula aceptó po
sar para la cámara Nikon FM2 que registró la
efigie que recorrió el mundo entero y consiguió
para su autor los mayores reconocimientos.
Diecisiete años después, tras una agotadora
búsqueda, Steve localizó a Sharbat Gula y,
¡quién lo creyera!, repitió la foto original. Que
sobreviviera es ya lo que llamamos un milagro.
Sin palabras, en ninguno de los encuentros,
repitió una verdad insoslayable: la violencia de
grada y destruye tanto a quien la ejerce como
a quien la padece. Las imágenes nos insisten, y
cuando éstas son tan abrumadoras, todo alega
to sale sobrando. Muchas veces, acepto, así es.
Otras ocasiones una quejumbre o una sonora
maldición son imprescindibles. Ya lo iremos
comprobando.

POR LO PRONTO, la columneta se permite
presentar una propuesta: recolectar para
ustedes una especie de numeralia (del latín
numeralis). Conjunto de datos estadísticos.
Información clara y sencilla de cuestiones
de interés colectivo y siempre avalada por la
fuente que los emita. Esta sección se alternará
con la crónica los acontecimientos cotidianos
y las claraboyas de la memoria que permitan
recordar importantísimos sucesos de los que
ahorita ya no me acuerdo.

AYÚDENME EN ESTE esfuerzo por seguir pla
ticando con ustedes y no aburrir a mis vecinos.
@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

Fecha: 20/02/2023

Página: 12

Area cm2: 395

1 / 2

Columnas Políticas

Nosotros ya no somos los mismos / Ortiz Tejeda

Ortiz Tejeda

Costo: 34,538

Página 15 de 218



? "Siempre nos quedará París", La frase una despedida en ese clásico estrenado hace
Lapidaria de Rick BLaine a ILsa Lurid, digna de 80 años. Fotorama sacado de La película
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DESDE EL
OTRO LADO
El tema

pospuesto
en el informe
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ
UNA DE LAS secuelas del

informe a la nación del
presidente de Estados

Unidos han sido las críticas que
ha recibido de organizaciones de
derechos humanos por la casi nula
referencia al problema migratorio
y la carencia de una propuesta
específica para resolverlo.

AHORA QUE SU popularidad
es precaria, tenía que resaltar lo
que su administración ha reali
zado para sacar a flote al país y a
los sectores de la población más
maltratados por la crisis. Por eso
mencionó en más de una ocasión
al seguro social que, contrario a
lo que desean algunos de los más
radicales conservadores del Par
tido Republicano, se apuntalará;
también se refirió a la necesidad
de reducir aún más el precio de las
medicinas, así como a sus esfuer
zos por convencer a los incrédulos
sobre el daño que hace el uso de
combustibles fósiles y la urgencia
de utilizar energías alternas, y,
por supuesto, a los beneficios del
programa en curso de renovación
y construcción de infraestructura
que genera una gran derrama eco
nómica. Para muchos, la firmeza
con la que el presidente expresó
su determinación para concluir lo
que empezó hace dos años fue el
anuncio de su decisión de comen
zar su campaña por la relección.

EN MEDIO DEL relato de sus
logros y de la necesidad de que
se conozcan, quedó poco espacio
para el tema migratorio. Al res
pecto, el presidente sólo expresó
su desazón por la forma en que
los republicanos han reaccionado
una y otra vez a la necesidad de
una reforma migratoria que al
mismo tiempo que satisfaga las
necesidades de mano de obra de
Estados Unidos y haga justicia a
quienes llegan para trabajar a esa
nación. Reforma migratoria que
no sólo es necesaria para los mi
llones de migrantes que viven de
manera irregular en el país, sino
también para los requerimientos
de una nación que sin la mano
de obra foránea estaría en serias
dificultades para conservar su li
derazgo económico y continuar su
expansión. Así lo revela una nota
de The New York Times del 6 de fe
brero pasado al exponer que, con
el auxilio de la ola de inmigrantes
y refugiados, Estados Unidos ha
logrado superar la crisis de mano
de obra que se derivó de las res
tricciones migratorias impuestas
durante el gobierno de Trump.
EL DISCURSO DE Biden ha ele
vado su popularidad, lo que le per
mitirá relajar un poco la presión
para continuar su programa de re
formas, entre éstas la migratoria.
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QUIENES siguen
muy de cerca
—y desde hace
tiempo— los usos y
las costumbres en la
Alcaldía Benito Juárez
no se sorprendieron
nadita al saber que
un familiar cercano
de Christian von
Roehrich fue

detenido por su
probable relación
en las investigaciones
sobre corrupción

inmobiliaria.

LO QUE Sí los dejó
con el ojo cuadrado
es que fuera una
hermana, cuando ellos
saben que el que ha
estado metido en ese
ajo es un hermano
(cuyo nombre no será
revelado para que
no se ofenda ningún
Fernando).

¿LE SABRÁN algo
o estarán hablando
al puro transeo...
perdón.... tanteo?

• • •

¿QUE CÓMO va
la huelga en las
preparatorias

del Instituto de
Educación Media

Superior (IEMS)?

MÁS que ir, parece
que viene, pues
hay más retrocesos
que avances en las
negociaciones.
Y POR si esto fuera

poco, cuentan que en
lo que sí hay progreso
es en las pláticas para
que la Universidad
Autónoma de la
Ciudad de México
(UACM) también
cuelgue las banderas
rojinegras en
solidaridad con
el IEMS

SI LO LOGRAN,
ahora sí podrá decirse
que esto... ¡ya fue!

• • •

IRONÍAS de
la nomenclatura
chilanga, el caos
de hoy será ¡en Villa
Quietud!

TODO porque
transportistas de
tres rutas planean
una protesta en
el cruce de Canal
Nacional y Calzada
de las Bombas, en
esta colonia, pues
sienten que los están
desplazando con
una empresa que
viene de fuera.
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Pesaroso
Sentir tristeza por el desamor de

una mujer es explicable. Rara
cosa es, en cambio, entristecer

se por causa de la globalización Sé que
ese fenómeno es propio de nuestra
época, e inevitable. Detener la globa
lización es como intentar poner freno
a las cataratas del Niágara Aun así me
apesaró la noticia de que la empresa
Heineken adquirió las últimas accio
nes que de la Cervecería Cuauhtémoc
quedaban en manos de regiomonta
nos. Para mi decir "la Cervecería" era
lo mismo que decir "Monterrey. Esa
empresa, igual que otras también em
blemáticas, fue en su tiempo orgullo
de la capital nuevoleonesa y ejemplo
nacional de eficiencia y laboriosidad.
Ilustres personajes como don Isaac
Garza, don Eugenio Garza Sada, don
Adolfo Prieto y otros destacados in
dustriales cuyos nombres están aho
ra en calles y avenidas de la noble y
leal ciudad norteña, hicieron de Mon
terrey una ciudad como ninguna, y
además llevaron a cabo obras sociales
en bien de sus trabajadores escuelas,
clínicas, centros deportivos, viviendas
dignas, con lo cual se adelantaron
muchos años a los programas guber
namentales. Gocé los años dorados de
la Cervecería, cuando al frente de ella
estaba un caballero y hombre bueno

en la más amplia acepción de la pala
bra; don Eugenio Garza Lagüera Po
cas personas tan generosas y amables
como él he conocido. Señalada dis
tinción fue para mí tener trato con
él y con su señora esposa, doña Eva
Gonda, gentil dama que a su bondad
y sabiduría juntaba una gran sencillez.
Guardo el recuerdo del Salón de la Fa
ma del Béisbol Mexicano, situado en
los jardines de la Cervecería, maravi
lloso museo que estaba a cargo de un
entrañable amigo, Rafael Domínguez
García, dueño de una voz privilegiada
con la cual nos emocionaba al cantar
canciones de Lara o de Curiel. Su asis
tente, de nombre Manuelito, hablaba
con velocidad meteórica: "Lado pers
aves soche parerle unsvitas". Eso que
ría decir. "Licenciado: permítame las
llaves de su coche para ponerle unas
cervecitas". Me hacía rememorar al
padre Carlos López, de Saltillo, que de
cía "Bentosea Dios" por decir "Bendi
to sea Dios". Cosas todas ésas de otros
tiempos que se fueron ya. Espero, sí,
que no se vayan nunca las espléndidas
cervezas de la Cervecería regiomónta
na. La Carta Blanca; la Indio, lujo que
mi padre disfrutaba en la comida del
domingo; la Bohemia, que ahora bebo
con deleite yo; la Nochebuena, de
sabor inigualable. Espero que la venta

de aquellas acciones sea acertada ac
ción, y que se conserven todas las co
sas buenas que la Cervecería Cuauhté
moc Moctezuma nos dejó... Avaricio
Cenaoscuras, el hombre más cicatero
de la comarca, iba a contraer matrimo
nio. Un amigo le preguntó: "¿A dónde
vas a ir de luna de miel?". Respondió
el cutre: "A ningún lado. Me caso con
viuda, y ella ya pasó por todo eso"...
Dos damas se hallaban en un restorán
de ésos donde las porciones son pe
queñas y las cuentas grandes. De pron
to empezaron a gritar a voz en cuello.
"¡Sexo! ¡Sexo!". Acudieron presurosos
el gerente del establecimiento y el ca
pitán de meseros. Les dijo una de las
señoras: 'Tenemos casi media hora de
estar aquí sin que nadie haya venido a
atendernos. Ahora que hemos logrado
llamar su atención ¿podrían traernos
el menú?"... Aquellos náufragos llega
ron a una isla En la playa vieron dos
enormes objetos de tela que parecían
grandes tiendas de campaña El jefe
de los náufragos examinó esas cúpulas
de tamaño descomunal y luego les di
jo a sus compañeros, preocupado: "Me
temo que hemos caído en la Isla de
las Gigantas. Lo que estamos viendo
no son tiendas de campaña En una de
ellas hay un letrero que dice: 'Brassiére.
Copa pequeña'"... FIN.
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que una vez que las comi
siones unidas de Gobernación y
de Puntos Constitucionales del

Senado hicieron público que no
aprobarán la cláusula de vida eter
na que favorece a partidos con ba
j a votación, la pregunta obligada es
qué harán en adelante PT, PVEM
y PES, aliados de Morena en la re
forma electoral y sobre todo, qué
postura asumirán en los próximos
debates, pues de esaparte del plan
B dependía su sobrevivencia. Por
cierto, Lorenzo Córdova parti
cipó ayer en su última elección co
mo consejero presidente del INE;
lo hizo en el proceso para elegir
senador sustituto en Tamaulipas,
que ganó el morenista José Ra
món Gómez.

sigue en ascenso el repu
dio alas medidas dictatoriales apli
cadas por el régimen de Daniel Or

tega contra más de 200 políticos y
escritores nicaragüenses, pues al
acuerdo inicial de EU por acoger
los, de España por otorgarles na
cionalidad y al apoyo de unos 500
intelectuales de todo el mundo,
este fin de semana se sumó nueva

mente el presidente de Chile, Ga
briel Boric, al señalar que "el dic
tador no sabe que la patria se lie va
en el corazón y en los actos, y no se
priva por decreto", mientras que su
homólogo de Colombia, Gustavo
Petro, reitero que es inadmisible
que en América Latina aún haya
presos políticos. ¿Y México?

hasta anoche, tres días
después de publicada la convo
catoria al proceso de selección
de cuatro consejeros del INE, el
Comité Técnico de Evaluación
mantenía oculta la información
sobre el número e identidad de

aspirantes, y ante la insistencia
de los medios informativos, la Se
cretaría General de la Cámara de
Diputados, encabezada por Gra
ciela Báez, señaló que el referi
do comité será la única instancia

encargada de dar a conocer los
avances... aunque la convocatoria
establece claramente que en este
proceso se mantendrá el princi
pio de máxima publicidad.

quedó comprobada la
buena relación que tiene la fiscal
de Ciudad de México, Ernesti
na Godoy, con las autoridades
militares asentadas en la capital,
tanto que ayer fue la invitada de
honor en las celebraciones con

motivo del Día del Ejercito Mexi
cano, que se celebró en el Museo
de Cartografía, donde el anfitrión
fue el coronel de infantería Luis
Arzate Sandoval.^—
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El ventilador
y la mierda

¦ 4I lsistemapoliticodeEstadosUnidosfrag
¡ menta el poder. Además de los checks

J— <•" and bíüíin ees —legislativo, ejecutivo yju
dicial— están las agencias, cada una consus intereses
y margen de autonomía Esa fragmentación, sin em
bargo, no impide que la cosa pública estadounidense
actúe con notable cohesión en ciertos asuntos. Es el
caso del juicio a Genaro García Luna La DEA (Drug
Enforcement Administration), que busca exhibir las
complicidades entre cárteles de la drogay autoridades
enMéxico,sumóasucausaalaFiscalía General de Es
tados Unidos. Fracasó contra el General Cienfuegos,
pero parece que ahora se saldrá con la suya
No hay que ir al conspiracionismo del deep sta

tepara inferir que a los centros de poder de nuestro
vecino del norte les conviene probar la corrupción
mexicana. Es obvia, por desgracia, nadie puede ne
garla, pero les interesa convertirla en verdad legal
para aumentar su presión en ese punto de la agenda
bilateral. Ahorabien, al juzgar a García Luna—acla
ro de una vez: por mí que lo metan a la cárcel— ven
tilan testimonios que pintan un cuadro de horror:
la criminalidad en nuestro país ha penetrado todas
las corporaciones policiacas y militares y, peor aún,
todos los estratos políticos y sociales. Esa pintura
parece la de un narcoestado.
El presidente López Obrador pensó que la Cor

te de Brooklyn solo enlodaría a su archienemigo,
Felipe Calderón, y lanzó urbietorbie 1 mensaje de
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que Estados Unidos revela
ría lo que México oculta. Al
hacerlo avaló la tesis de que
allá no hay consigna: hay jus
ticia. Cuando se dio cuenta de

que el lodo iba a otras partes
y que llegó a salpicarlo a él,
reculó. Se quejó de que —¡oh
sorpresa!— no se interrogó a
agentes estadounidenses que

sin duda supieron de las tropelías de Genaro García
Luna. Comprendió demasiado tarde que no se con
denaría a un expresidente sino al Estado mexicano.
¿Por qué se equivocó? Porque ignora cómo fun

ciona el sistema estadounidense y porque, por su
personalismo voluntarista, no entiende que pade
cemos una corrupción sistémica que opera con o
sin la voluntad del presidente en turno. Se trata de
un engranaje aceitado con dinero sucio que gira en
torno a viejos mandos corruptos de las policías, del
ámbito castrense y de la política, junto con nuevos
fichajes que consigue la enorme fuerza corruptora
del crimen organizado. La idea de AMLO de que esa
corrupción acabó en automático con su llegada a la
Presidencia refleja tanta megalomanía como inge
nuidad. Y es que los cau dillos soslayan algo que se
llama Estado y que, por más que lo socaven, tras
ciende para bien y paramal a los gobiernos. Es ahí a
donde apuntan los obuses de la fiscal Saritha Koma
tireddy y, sí, de los Estados Unidos.
Creo que AMLO se arrepentirá de haber aplau

dido el juicio de Nueva York. Su política de seguri
dad disfuncional y la ausencia de una política anti
corrupción hacen probable que en el futuro le apa
rezca un García Luna que, aunque sea de menor
j erarquíay se haya ido "por la libre", acabe frente al
ventilador estadounidense que hoy está arroj ando
mierda mexicana Es triste que el desdén populista
de AMLO hacia la institucionalidad haya impedido
encender en México ese ventilador al enjuiciar a sus
antecesores, comenzando por la ruptura de su pacto
de impunidad con Peña Nieto.

Fecha: 20/02/2023

Página: 14

Area cm2: 264

2 / 2

Columnas Políticas

Agustín Basave Benítez

Costo: 32,208

Página 30 de 218



Resulta hasta impensable imaginar que haya un permiso laboral por dolores menstruales;
a todas nos ha dado pavor que eso nos disminuya, es decir, ser leídas como menos capaces

El mundo está incompleto
Hagamos un ejer

cicio de imagina
ción. Ponga usted
que podemos ver a
toda la humanidad

en una foto y que para tomarla
decimos: hombres con pene, fa
vor de colocarse del lado derecho.

El resto de las personas favor de
colocarse del lado izquierdo.
Y entonces recortamos la mi

tad de la foto y nos dedicamos a
construir el mundo, en función
de considerar que los cuerpos
que están del lado derecho son el
estándar y lo demás, una anoma
lía. Todo se imagina con ese cen
tro del mundo: leyes, escuelas,
ciencia, economía, familia, ciuda
des, arquitectura, artes, antropo
logía, el amor, la industria, ¡bue
no!, ¡hasta el aire acondicionado!
Los movimientos feministas

en el mundo han ido poniendo
en jaque cada sistema de conoci
miento que sostiene al patriarca
do, es decir, han ido poniendo en
jaque la idea de que lo masculino
(cis,blancoyhetero) eslamedida
de las cosas.

Las reglas laborales no están
exentas de haber sido construi
das sin tomar en cuenta al resto

de los cuerpos que no son este
"estándar", así que hay que po
nerlas en jaque.
El día 14 de febrero de 2023,

en el Pleno del Congreso de la
Ciudad de México, con 45 votos
a favor, se aprobó un dictamen de
la Comisión de Asuntos Labora

les y Previsión Social en el que se
propone reformar la Ley Federal
del Trabajoy la Ley Federal de los
Trabajadores al Servicio del Esta
do Reglamentaria del apartado B,
del artículo 123 Constitucional, a
efecto de que quede como obliga
ción de "los patrones" (personas
empleadoras) otorgar dos días
al mes con goce de sueldo a las
muj eres trabaj adoras y personas
menstruantes diagnosticadas
con dismenorrea primaria o se
cundaria en grado incapacitante,
condición que deberá ser diag
nosticada por una persona espe
cialista ginecológica.
El dictámen contiene otras

cosas, pero quisiera concentrar
me en este punto que es un gran
avance, aunque aún puede mejo
rarse un montón.
El primer punto que hay que

aclarar es que este dictamen pasa
rá a la Cámara federal y de allí de
berá retomarse, discutirse y, si to
do sale bien, aprobarse con mejo
ras. Pero si el Congreso federal
no le entra, n ada va a cambiar.

Hagamos un ejer
cicio de imagina
ción. Ponga usted
que podemos ver a
toda la humanidad

en una foto y que para tomarla
decimos: hombres con pene, fa
vor de colocarse del lado derecho.
El resto de las personas favor de
colocarse del lado izquierdo.
Y entonces recortamos la mi

tad de la foto y nos dedicamos a
construir el mundo, en función
de considerar que los cuerpos
que están del lado derecho son el
estándar y lo demás, una anoma
lía. Todo se imagina con ese cen
tro del mundo: leyes, escuelas,
ciencia, economía, familia, ciuda
des, arquitectura, artes, antropo
logía, el amor, la industria, ¡bue
no!, ¡hasta el aire acondicionado!
Los movimientos feministas

en el mundo han ido poniendo
en jaque cada sistema de conoci
miento que sostiene al patriarca
do, es decir, han ido poniendo en
jaque la idea de que lo masculino
(cis,blancoyhetero) eslamedida
de las cosas.
Las reglas laborales no están

exentas de haber sido construi
das sin tomar en cuenta al resto
de los cuerpos que no son este
"estándar", así que hay que po
nerlas en jaque.
El día 14 de febrero de 2023,

en el Pleno del Congreso de la
Ciudad de México, con 45 votos
a favor, se aprobó un dictamen de
la Comisión de Asuntos Labora
les y Previsión Social en el que se
propone reformar la Ley Federal
del Trabajoy la Ley Federal de los
Trabajadores al Servicio del Esta
do Reglamentaria del apartado B,
del artículo 123 Constitucional, a
efecto de que quede como obliga
ción de "los patrones" (personas
empleadoras) otorgar dos días
al mes con goce de sueldo a las
muj eres trabaj adoras y personas
menstruantes diagnosticadas
con dismenorrea primaria o se
cundaria en grado incapacitante,
condición que deberá ser diag
nosticada por una persona espe
cialista ginecológica.
El dictámen contiene otras

cosas, pero quisiera concentrar
me en este punto que es un gran
avance, aunque aún puede mejo
rarse un montón.
El primer punto que hay que

aclarar es que este dictamen pasa
rá a la Cámara federal y de allí de
berá retomarse, discutirse y, si to
do sale bien, aprobarse con mejo
ras. Pero si el Congreso federal
no le entra, n ada va a cambiar.

No es la primera vez que algo
así se propone, pero cada que se
ha discutido surgen un montón
de prejuicios, básicamente por
que el "estándar" de civilización
no menstrua, la verdad.
Para quienes hemos persegui

do una carrera profesional resul
ta impensable siquiera imaginar
que fuese posible solicitar permi
so laboral por dolores menstrua
les. A todas nos ha dado pavor
que eso nos disminuya, seamos
leídas como menos capaces, dé
biles, quejosas y toda la serie de
argumentos que quizás usted es
tá pensando ahora mismo. Pero
lo cierto es que la vida laboral es
muy hostil para todo cuerpo que
no sea ese supuesto estándar.
La mitad de las personas que

habitamos el mundo somos mu

jeres o personas menstruantes y
vemos una gran parte de nuestra
vida atravesada por la menstrua
ción. Es un proceso natural y sa
ludable para nuestros cuerpos.
Esconderlo, estigmatizarlo, rele
garlo alo médico, es como escon
der el sol. Vivir la menstruación

en condiciones dignas es un de
recho humano.
Aunque este dictamen es un

paso muy importante para que
las mujeres y personas mens
truantes puedan vivir este proce
so biológico y natural de manera
digna y adecuada, debemos ser
críticas y destacar que:
No necesariamente los sínto

mas menstruales tienen que ser
avalados por especialistas de la

No es la primera vez que algo
así se propone, pero cada que se
ha discutido surgen un montón
de prejuicios, básicamente por
que el "estándar" de civilización
no menstrua, la verdad.
Para quienes hemos persegui

do una carrera profesional resul
ta impensable siquiera imaginar
que fuese posible solicitar permi
so laboral por dolores menstrua
les. A todas nos ha dado pavor
que eso nos disminuya, seamos
leídas como menos capaces, dé
biles, quejosas y toda la serie de
argumentos que quizás usted es
tá pensando ahora mismo. Pero
lo cierto es que la vida laboral es
muy hostil para todo cuerpo que
no sea ese supuesto estándar.
La mitad de las personas que

habitamos el mundo somos mu

jeres o personas menstruantes y
vemos una gran parte de nuestra
vida atravesada por la menstrua
ción. Es un proceso natural y sa
ludable para nuestros cuerpos.
Esconderlo, estigmatizarlo, rele
garlo alo médico, es como escon
der el sol. Vivir la menstruación
en condiciones dignas es un de
recho humano.

Aunque este dictamen es un
paso muy importante para que
las mujeres y personas mens
truantes puedan vivir este proce
so biológico y natural de manera
digna y adecuada, debemos ser
críticas y destacar que:
No necesariamente los sínto

mas menstruales tienen que ser
avalados por especialistas de la
salud. Pensar que sí es un tanto
insensible y paternalista
Existen diversos síntomas

menstruales, por lo tanto, las li
cencias menstruales no solo de

ben otorgarse por la dismeno
rrea. Algunas mujeres o personas
menstruantes sufren de vómi
to, mareo, dolores de cabeza, de
cuerpo, a veces temperatura o
simplemente flujo abundante
que resulta incómodo.
La primera Encuesta Nacio

nal de Gestión Menstrual, elabo
rada por el Fondo de las Naciones
Unidas para la Infancia (Unicef)
en colaboración con el colectivo
Menstruación Digna, señala que
de todas las muj eresy/o personas
menstruantes encuestadas:

a) El 88% está de acuerdo en
que se den permisos de ausencia
de trabajo o escuela debido a los
síntomas menstruales;
b) El 90% considera que las

iniciativas de ley referentes a la
menstruación (eliminar el IVA
de productos de higiene mens
trual, permisos menstruales)
son importantes para su vida
cotidiana;
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Mujer del colectivo Menstruación Digna Mxprotesta en el Zócalo capitalino. CUARTOSCURO

c) El 30% llevaba algún tipo de
control y/o registro de la dura
ción de su ciclo menstrual, el tipo
de flujo o los síntomas que sentía;
d) El 56% refirieron que su es

cuela o lugar de trabajo no pro
veía gratuitamente los productos
de gestión menstrual;
e) El 90% asegura que la mens

truación es algo natural que no
debe ser mal visto.

Un antecedente: hay un acuer
do por el que se concede a perso
nas servidoras públicas adscritas
al Tribunal de lo Contencioso Ad
ministrativo del Estado de Méxi
co la "Licencia de Ausencia" de un

día de descanso al mes, a causa de
complicaciones de tipo fisiológico.
Dicho acuerdo señala que la mens
truación de manerageneral es una
complicación fisiológica que in
capacita a las muj eres y personas
menstruantes para realizar sus ac
tividades cotidianasy que conlleva
síntomas como dolor pélvico, náu
seas, vómitos o mareos, etcétera
Aún hay mucho por hacer y sin

duda que legislar fuera del están
dar no es enchílame esta. La pers
pectiva de género es otra mirada
y apuesta del mundo, por cierto,
más pacifista. No solo vale la pe
na pensarlo, es que de veras ya no
hay vuelta atrás.
Otra cosita que hace falta es ver

lo de la menstruación y la relación
con las escuelas. Ese es otro can
tar. Seguiremos informando.

"PRESIDENTA DE LA COMISION DE

IGUALDAD. CONGRESO CDMX.

c) El 30% llevaba algún tipo de
control y/o registro de la dura
ción de su ciclo menstrual, el tipo
de flujo o los síntomas que sentía;
d) El 56% refirieron que su es

cuela o lugar de trabajo no pro
veía gratuitamente los productos
de gestión menstrual;
e) El 90% asegura que la mens

truación es algo natural que no
debe ser mal visto.

Un antecedente: hay un acuer
do por el que se concede a perso
nas servidoras públicas adscritas
al Tribunal de lo Contencioso Ad
ministrativo del Estado de Méxi
co la "Licencia de Ausencia" de un

día de descanso al mes, a causa de
complicaciones de tipo fisiológico.
Dicho acuerdo señala que la mens
truación de manerageneral es una
complicación fisiológica que in
capacita a las muj eres y personas
menstruantes para realizar sus ac
tividades cotidianasy que conlleva
síntomas como dolor pélvico, náu
seas, vómitos o mareos, etcétera
Aún hay mucho por hacer y sin

duda que legislar fuera del están
dar no es enchílame esta. La pers
pectiva de género es otra mirada
y apuesta del mundo, por cierto,
más pacifista. No solo vale la pe
na pensarlo, es que de veras ya no
hay vuelta atrás.
Otra cosita que hace falta es ver

lo de la menstruación y la relación
con las escuelas. Ese es otro can

tar. Seguiremos informando.

"PRESIDENTA DE LA COMISION DE

IGUALDAD. CONGRESO CDMX.

Hay mucho por
hacer y sin duda
que legislar; sin
embargo, "no es
enchílame otra"
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El collar de antasía

Puede ser por vanidad, pero también es por
miedo. Que todos admiren nuestro paso
por el mundo o, por lo menos, que no desa

parezca nuestro nombre de sus vidas. "Yo estuve aquí", lo
ha visto rayado en las más famosas obras de arte. Y es que
si uno no logra trascender, la obra de arte de seguro lo hará
llevando nuestra rayadura en el costado. El irrefrenable
deseo de pasar ala Historia Vocación humana de intentar
ganarle la partida a la muerte. De ahí la fórmula popular
para lograrlo: tener un hij o, a través del cual el apellido y
algunas torceduras de la escalera del ADN se mantienen
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vivas; plantar un árbol: la propia vida alargada en clorofila
que se curva por las ramas; escribir un libro, en donde los
genes disueltos entintase replican página tras página y,
en México, recibir la Orden Mexicana del Aguila Azteca
en grado de collar.
Toma, te pongo este collar con 30 eslabones, 15 en es

malte azul con las figuras prehispánicas que representan
el emblema de la Ciudad de México y 15 con cabezas de
águila en plata dorada que rematan en este eslabón cen
tral de donde pende un águila azteca,
para que vean lo importante que yo digoque tú eres. Por cierto, ya no tienes que
escribir el libro, con esto es suficiente.
Cuando te mueras, este collar dirá que
pasaste a la Historia y, si no te lo quita el
partido, tus nietos podrán jugar con él
imaginando cómo platican las figuritas
del esmalte.

No, nuestro mandatario no dijo exac
tamente esas palabras, pero como decir que se le otorga
ba el reconocimiento a Miguel DíazCanel, presidente de
Cuba, por "representarla dignidad de todo un pueblo que
debería ser considerado la nueva Numancia" es también
una ficción, da igual que yo invente otra.
DíazCanel, el burócrata a las órdenes primero de Fidel

y ahora de Raúl, un hombre que nació después del triunfo
de la revolución, con lo cual no conoce ninguna otra for
ma de vida más que la dictadura, la carencia y el silencio.

El presidente que encarcela disidentes logrando con ello
uno de los tres países con mayor cantidad de presos polí
ticos en el mundo. El presidente al que los actuales revolu
cionarios le cantan: "DíazCanel singao / singao, singao".
Y si "singao" le suena a insulto, tiene razón, lo es. Ese Díaz
Canel tiene ahora un collar.

Prerrogativa del Presidente en turno darle la máxima
condecoración por "servicios prominentes prestados
a la Nación Mexicana o a la humanidad" a quien le plaz

ca. Ya en otras ocasiones la orden se

ha otorgado a personajes impresen
tables como los dictadores asesinos

de excepción Josip Broz "Tito" y Ra
fael Leónidas Trujillo o, simplemente
inexplicables, como Jared Kushner.
Y sí, pasarán a la Historia, aunque

el hecho de lograrlo no significa que
lo harán como un buen ej emplo, tam
bién se puede trascender como un mal

recuerdo o, peor aún, como una enorme desgracia. Con
ciencia que, por cierto, debe tener tanto el que recibe el
collar como aquel que lo pone.
¿Cómo se me verá el collar de plata dorada mexicana

con esta camisa? Le pregunta el dictador Daniel Ortega
a su esposa Rosario a la que hace ya años nombró su vi
cepresidenta. Ella lo mira a través del espejo y le suelta la
respuesta que desinfla el pecho del autócrata represor. No
te emociones, Daniel, quizá antes se lo den a Maduro.
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Los embustes de
Martlia Barcena

o hay nada más notorio
™ que una exageración. Dice

_L ^ la ex embaj adora Martha
Bárcena que si Marcelo Ebrard llega a
ser presidente de México pediría asilo
político en otro país, ya que no quisiera
vivir baj o un gobierno cuya política se
base en la mentira.
Es una frivolidad tremenda de esta

señora juguetear con asuntos graves
para ganarse la cabeza de una nota
periodística.

Las expresiones de Bárcena están
fuera de proporción. Como diplomáti
ca habría de saber que el asilo político
se solicita cuando los derechos funda

mentales de una persona se encuen
tran amenazados y de toda evidencia
los suyos gozan de cabal salud.
Desde su punto de vista, el Estado

mexicano, en voz de su canciller Mar
celo Ebrard, mintió en diciembre de
2018 respecto al programa "Quédate
en casa" implementado por la admi
nistración de Donald Trump.
Bárcena confirmó

la versión de Mike

Pompeo, ex secretario
de Estado, en el senti
do de que Ebrard ha
bría concedido con
vertirá México en una

sala de espera para extranjeros solici
tantes de refugio en Estados Unidos, a
cambio de que esaluz verde no quedase
por escrito y de que tampoco se diera a
conocer públicamente.
Esta declaración de Bárcena se con

tradice con otra donde la ex embaj ado
ra afirma que ella quedó marginada de
las negociaciones entre la cancilleríay

la Casa Blanca. Si fue marginada, cual
quier cosa que diga es testimonio de
oídas. Si no fue marginada, ella habría
sido cómplice de la supuesta mentira.
El jueves 20 de diciembre de 2018

el gobierno de México informó que la
administración Trump había tomado
la decisión "unilateral" de devolver ex

tranjeros, no mexicanos, a México para
que aquí aguardaran el desarrollo de su
respectivo proceso migratorio.
Bárcena asegura que no fue unilate

ral porque Ebrard estuvo de acuerdo.
Por esta razón lo acu

sa de ser un mentiro
so (y está pensando
adquirir unas maletas
nuevas)
Si el canciller es un

mentiroso, sujefe, An
drés Manuel López Obrador, también
lo es. El espaldarazo del Presidente a
Ebrard fue muy sonoro.
Zoom: En presencia del mandatario

laexembajadorafue acusada de calum
niar, es decir, de pronunciar una menti
ra exagerada. Esa sentencia, como otras
acciones del canciller, no habría ocurri
do sin la anuencia presidencial.
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La adhesión
dictatorial de
América Latina

Si eres neutral en situaciones de injus
ticia, has elegido el lado del opresor.

Desmond Tutu

América Latina vive un mo
mento de escandalosa
adhesión dictatorial. Ha

cia Cuba, hacia Venezuela y, en estos
días, hacia Nicaragua.
De los grandes países del continen

te que hoy se dicen de izquierda —Bra

sil, México, Argentina, Bolivia, Perú, Co
lombia— sóloChile ha condenado labru
talidad políticay moral de Daniel Ortega
contra sus perseguidos políticos, entre
quienes hay prominentes ex sandinistas,
periodistas y personajes de intachable
perfil democrático, curas y obispos de la
grey católicay los mayores escritores de
ese país, Gioconda Belliy Sergio Ramírez.
Luego de hacerse con el poder dicta

torial mediante la represión física y la
legalización de su tira
nía, Ortega ha sacado a
sus opositores de las si
niestras cárceles don

de los tenía, y de sus
arrestos domiciliarios,
para expulsarlos del
país rumbo aEstadosUnidos,yparades
pojarlos, por decreto, de susbienesy de su
condición de ciudadanos nicaragüenses.
En un gesto elocuente, tan oportu

no como generoso, España otorgó de in
mediato su propia ciudadanía a estos ni
cas erradicados de su patria.
Una ola de protestay de adhesión a los

despatriados corrió por las comunidades
culturales y las redes democráticas del

mundo. Pero no sacudió alos gobiernos
latinoamericanos que se reputan de iz
quierda, salvo Chile.
Hace tiempo que las etiquetas izquier

dayderechadicennadasobre las convic
ciones democráticasyelcompromisode
los gobiernos con los derechos humanos
yconlas libertades públicas.
Bastaverlarespuestadelosheraldosde

la "nueva marea rosa" ante la política de
destierroydespojoacieloabiertodeladic

tadura nicaragüense.
Labarbarie de Orte

gay de su consejera de
las ergástulas, Rosario
Murillo, sigue tocando,
en algún lugar de las ca
tacumbas latinoameri

canas, el viejo maniqueísmo de la guerra
fría, la ilusión de que "la izquierda" puede
estar ganandoenel continente suviejaba
talla contraía derecha y el imperialismo.
En esabatalla fantasmagórica, las dic

taduras de Cuba, Venezuela y Nicara
guano son vistas como aberraciones dig
nas de condena, sino como aliadas.

Ñolas condenan, entonces: callan. Susi
lencio vale como adhesión dictatorial
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¡Callar ante la
ignominia también
es ignominia!

Hay preocupación en algunos
analistas porque senadores de
Morena hacen tortuguismo le

gislativo para aprobar el llamado "Plan B"
hasta el último día legalmente posible (el 2
de junio de este año) "y así evitar que la Corte
lo declare inconstitucional".

Nohayese riesgo por dos razones:
La primera, porque la Corte deberá resol

ver, tan pronto se le presente la acción de in
constitucionalidad, si concede excepcional
mente la suspensión de esas reformas; y hay
precedente aplicable.
La segunda, porque el artículo 105 constitu

cional establece:"Las leyes electorales deberán
promulgarse y publicarse por lo menos 90 días
antes de que inicie el proceso electoral en que
vayan a aplicarse, y durante el mismo no podrá
haber modificaciones legales fundamentales".
Como se advierte, el referido artículo de

la Constitución establece dos plazos: uno, de
*noventa días antes de que inicie el proceso
y el otro, prohibe (naturalmente al legislador)
"hacer modificaciones sustantivas"durante el

proceso electoral.
Por tanto, si el oficialismo aprueba, promul

ga y publica el "Plan B" hasta el último día legal
mente posible, la Corte tendrá (por lo menos)
90 días previos al inicio del proceso electoral
para resolver sobre la suspensión y la incons
titucional del referido plan.
En síntesis: esa chicanada legislativa de ma

rrulleros no daría el resultado, pues la Corte
gozará de por lo menos 90 días para declarar
la inconstitucionalidad de la reforma; además,
tal declaración y la suspensión eventualmente
determinada por nuestro Máximo Tribunal no
implicarán cambiar la ley.
En efecto y a mayor abundamiento, una

sentencia de la Corte, al resolver una acción
de inconstitucionalidad, no implica modifica
ción legal. Es solamente un medio de control
constitucional respecto de una reforma legis
lativa. La Corte podrá y deberá, tan pronto se
presente una acción de inconstitucionalidad
contra el mencionado plan, resolver si conce
de excepcionalmente la suspensión de esas
normas impugnadas y, por supuesto, también
decidir el fondo de la cuestión. Ambas resolu
ciones se darán en cualquier tiempo, pues el
artículo 105 Constitucional limita temporal
mente las facultades del Legislativo, no del
Tribunal Constitucional.

Ciertamente, la Suprema Corte deberá re
solver este asunto con prontitud, para evitar un
contexto caótico en los muchos procesos comi
ciales de 2024, no solamente en el presidencial.
PD. Si repudias al gobierno más inepto, co

rrupto y depredador de los últimos tiempos,
atracador de nuestros derechos políticos fun
damentales, asiste el 26 de este mes a la Con
centración en el Zócalo de CdMx o en cualquie
ra de las 75 ciudades (de aquí y otros países) en
las cuales muchos miles de mujeres y hombres
libres expresarán su rechazo al Tartufato. ¡Ca
llar ante la ignominia también es ignominia!
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Salgado Macedonio vaticina
y la oposición trae sonaja

El senador sostiene que Liópez Obrador volverá por sus fueros y regresará a la
Presidencia en 2030. Nada le hace; Santa Amia, el Quince Uñas, fue y vino varias

veces dándole a la nación un gran servicio: vámonos haciendo menos país...

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil leyó
una nota de Eduardo Dina en

su periódico El Universal: Fé
lix Salgado Macedonio, sena

dor de Morena, dijo que el presidente An
drés Manuel López Obrador volverá a ser
titular del Ejecutivo en 2030 "por aclama
ción del pueblo".
¿Recuerda usted a Félix Salgado Mace

donio? Haga memoria: ese mero; un polí
tico guerrerense mujeriego, parrandero y
jugador. El es mexicano y a orgullo lo tiene,
y si echabravata, también la sostiene. Pues
el senador Félix sostiene que Liópez Obra
dor volverá por sus fueros y regresará a la
Presidencia en el 2030, ya con sus buenos
75 años. Nadale hace, SantaAnna, el Quin
ce Uñíis, fue y vino varias veces dándole ala
nación un gran servicio: vámonos hacien
do menos país.
Salgado Macedonio fue sancionado (ah,

la entrañable voz pasiva) y expulsado de la
boleta donde figuraba como candidato a la
gubernatura de Guerrero. Pero llegó Lió
pezy con su habitual agilidad mental deci
dió que su hija de Salgado Macedonio fuera
votada,como el caso Juanito en Iztapalapa,
usted lo recuerda.

Por cierto, se le acaba de cruzar una idea
a Gilga por la chompeta. Los que dicen que
el Presidente es un genio de la comunica
ción, sugieren que la infamia, la injuria, la
ofensa es una gran forma de comunicar.
Gamés se inconforma.

Irás y sí volverás
Salgado: "AMLO volverá a ser Presiden
te de México en 2030 por aclamación del
pueblo. Hizo en cuatro años, lo que no hi
cieron cuatro Presidentes del PRIAN", de
je usted eso senador, Liópezlogró destruir
en cuatro años lo que no pudieron ni si
quiera los peores presidentes de que guar
de memoria el país.
La reciprocidad es una fruta madura.

En su conferencia, el presidente Liópez
Obrador elogió a la gobernadora Evelyn

Salgado. ¡Esooo!: "Y la gobernadora de
Guerrero, aquí donde no nos escuchan...
No, no lo voy a decir, pero muy buena,
mucho muy buena, Evelyn, muy traba
jadora, nos está ayudando muchísimo,
muy, muy bien. Nos quisieron hacer un
daño ahí, en Guerrero —al que actúa mal,
le va mal— quitándonos a la mala a un
candidato y resultó que quien entró de
sustituía, buenísima, muy trabajadora,
muy activa, Evelyn Salgado".
No se digamás: LiópezalaPresidenciaen

el 2030; Félix, cenador con "C", Evelyn muy
trabajadora. Atodo mecate. No olvidemos
que Félix Salgado canta cumbias que enal
tecen al Presidente, actúa (ya, es un decir)
en películas con su motocicleta en el papel
principal, duerme en casas de campaña pa
ra pelear por sus derechos; en resumen, to

do un militante de Morena, que lo diga si no
Mario Delegado (y duro conla "e").

Selección de consejeros
A Gil se le pusieron los pelos de punto y
punta. Una nota de Gabriela Soto en su pe
riódico El Universal informa que "la Junta
de Coordinación Política de la Cámara de
Diputados instaló el Comité Técnico para
la selección de los 4 consejeros del Institu
to Nacional Electoral". Los tres perfiles son
cercanos al gobierno de Andrés Manuel
Liópez Obrador; se trata de Enrique Galván
Ochoa,EvangelinaHernándezDuarteyAn
drés Norberto García Repper Favela. Los
otros cuatro integrantes del comité evalua
dor son Ernesto Isunzay Araceli Mondra
gón, enviados por la Comisión Nacional de
Derechos Humanos; Maite Azuela y Sergio
López Ayllón, por parte del INAI.
Ahora mal sin bien: la oposición, confor

mada por PAN, PRI y PRD, decidió abste
nerse para evitar fracturas en futuras ne
gociaciones. Hay días en que Gamés quie
re volarse la tapa de los sesos: ¿abstención?
La cercanía que los nuevos integrantes

del Comité Técnico de Evaluación man
tienen con los militantes de Morena con
traviene el Artículo Primero del Acuerdo

de la convocatoria para su integración y
elección de los próximos consejeros elec
torales, el cual establece:"Para el debido
desempeño de las labores encomendadas
al Comité Técnico de Evaluación, las desig
naciones que hagan deben garantizar los
principios de certeza, imparcialidad, inde
pendencia, legalidad, máxima publicidad,
objetividadyprofesionalismo que rigenla
función electoral".
¿Saben una cosa? Si esta oposición va a

comportarse como un grupo de cuna, sonaj a
y chupón, perderá todo. Pónganse las pilas.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Churchill: "Evito siempre predecir de an
temano, porque es mucho másfácilhacerlo
aposteriori".^™

Gils'enva
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Ese se llamaba Bartra,
ese se llamaba as

ientras esperamos el veredicto justiciero
sobre García Luna Productions que tieneMa Jelipillo escribiendo sesudas reflexiones
políticas dignas del Lágrimas y risas, pienso
con cariño en los líderes de barro del sector

opositors. Sobre todo en mi Santi Creel, que ahí donde los
Paleros de Alazraki hacen su nido, fue a decir que la Revolu
ción mexicana se pudo haber evitado si las partes hubieran
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expresado una voluntad de diálogo; sí claro, don Porfirio, ese
notable humanista y dios huichol del Ch ildliQuiidri, iba a or
ganizar mesas de trabaj o con la indiada, los pelados y el na
que río, para decidir el destino de la patria Una época idílica
donde casi ni cundía el autoritarismo dictatorial de Estado

en las haciendas porfirianas. Que se me ha
ce que CreelestudióenlaUniversidad Vox
del Tercer mundo. Más aún cuando el au

todenominado Señor Constitución salió a
declarar que el PAN no se iba a deslindar de
GarcíaLunaaunqueperdiera el juicio, pues
todavíasepodríaapelar.Sololefaltóasegu
rar que Genaro era un perseguido político.
Es lo malo de nunca salir de su mundo

de caramelo. Bueno, es que le podría pa
sar lo que a Margarita Zavala, que puso un dedo fuera de
su zona de confortyle cayó la rechifla.
Milvecesmejorloquehizolacandidataprianchuchistapor

el Mordor del Edomex, Alejandra del Moral, que se ha vuelto
unaespecialistaenmateriade torcerlas reglas delacompeten
ciademocrática, si n que Murayamasamíni mi TatankitaCór

dova hagan nadade nada Esta vez se descubrió unconcienzu
dotrabajoconPhotoshopparaagregarlealos espacios vacíos
en sus actos de campaña —que no son pocos—imágenes tru
queadasdepersonasmuyentusiasmadas.Algoimposiblepues
los únicos entusiastas son Aliti tito, Creeli ti ti to y Mwki titi h i

Así, supongo, van aphotoshopear
la marcha fifí del fifilántropo Clau
dio XXX, que a través de paleros co
mo Pedro Ferriz, promocionan VTPs
de acarreo al Zócalo de a 100 varos
por piocha. Claro que si lo organizara
Monreal, costaría mil varos por cabe
za, ya ven que es bueno para el bisne.
Lo bueno es que los ultraderechosos
no solo han convocado a ultradere

chosos, sino de otrora intelectual de izquierda, que ha vi
vido de Marx y al que ya se le olvidó el marxismo: Roger
Bartra Ese se llamaba Bartra, ese se llamaba así, era co
munista Bartray ahora se pasó al PRI. Era tal su entusias
mo voxista defendiendo al INE de la dictadura macuspá
nica, que hasta pensé que era brozo sin peluca.
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El patrón en Los 43
y Ciro Gómez Leyva

D e ser uno mismo El Patrón que or
denó asesinar a Ciro Gómez Leyva y
el suj eto que descubrió la Comisión

Nacional de los Derechos Humanos anterior a la 4t

como quien orquestó la matanza de Los 43 de Ayo
tzinapa, los "neoliberales y corruptos" del peñanie
tismo y los progres del cuatroteí smo son responsa
bles de consentir que siga libre un multihomicida
consuetudinario.

En la audiencia judicial del viernes, donde fueron
presentados 11 de los 12 capturados por el fallido in
tento del 15 de diciembre contra el periodista, se su
po que acataron instrucciones de alguien apodado El
Patrón, de la banda Jalisco Nueva Generación.
Y entre sus 25 "datos de prueba", la policía descu

brió que varios de ellos hablaron de su compinche El
Barth (el que disparó hacia la cabeza de Ciroy asesinó
después por hablador al conductor de la motocicle
ta), diciendo que se había escondido en una casa de
Michoacán propiedad de un tal Armando, alias El Pa
trón, probable jefe de una estructura delictiva.
En sus desoídas recomendaciones, la CNDH de

j ó constancia de un El Patrón como quien instruyó a
Guerreros Unidos asesinar a los normalistas rurales

el 26 de septiembre de 2014.
Desde su Segundo Reporte Preliminar del 14 de

abril de 2016, la CNDH reveló la existencia de un enig
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  mático El Patrón, atribuyéndole
la autoría intelectual de la ej ecu
ción atroz de los estudiantes.
Con lujo de detalle, en el

Apartado 26, la CNDH de Luis
Raúl González Pérez, basada
en la investigación de la Ofici
na Especial a cargo de José Tri
nidad Larrieta, delineó el perfil
de El Patrón: un testigo informó

haber visto y escuchado en el Puente de El Chipote
un diálogo entre policías federales y municipales de
Iguala, diciendo que a los normalistas los llevarían
ante El Patrón para que éste definiera su destino.
Uno de los no involucrados declaró que suj efe César
Nava, subdirector de la policía de Cocula, trabajaba
para El Patrón.
Ni el gobierno de entonces ni el actual cumplie

ron las recomendaciones (que habrían resuelto ma
terialmente el caso de aquella masacre) y siete años
después ninguna autoridad se ocupó de identificar
a El Patrón.

Con el tiempo, las escisionesy recomposiciones en
los grupos criminales han degenerado. Recuérden
se los orígenes y nexos de grupos ligados al cártel de
Sinaloa, al que pertenecieron los hermanos Beltrán
Leyva, de donde surgió el grupo Guerreros Unidos.
En cuanto a El Patrón del caso Ciro, la participa

ción del CJNG no excluye la posibilidad de que otra
pandilla se ocupara del encargo y uno de sus capos
encargara eliminar al objetivo aun grupúsculo o aun
líder pandillero.
Tocaba a los gobiernos de Peña Nieto y López

Obrador investigar y descubrir la identidad y atrapar
a El Patrón, pero nada hicieron, nada han hecho.
Si se trata del mismo sujeto, quizá el atentado con

tra Ciro Gómez Leyva j amás habría ocurrido.
Aplica Derbez para principiantes en El Patrón sur

gido en ambos casos: ¿coincidencia o destino...?
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Pumas. ¿visitante
en cancha de

Yasmín Esquivel?

1 caso de la ministra Yasmm

H j Esquivel y de su tesis de ti
_ll ] tulación llegafinalmente al
terreno judicial y, a diferencia del pro
cedimiento inédito que se está cons
truyendo en la UNAM, parece que sí
existen reglas definidas para evaluarlo
y emitir una resolución; y para quizá,
más adelante, imponer también otras
sanciones a quien distribuyó o se apro
pió de un trabaj o intelectual aj eno. Sea
quien sea el responsable.

inocencia, sobre todo cuando se afirma
al mismo tiempo que existe una inves
tigación en curso, por lo que se otorga la
protección de la justicia "evitando que la
parte quej osa (ni más ni menos que una
ministra en funciones) súfralas afecta
ciones de imposible reparación dentro
del procedimiento que combate".
El recurso permite al Comité de Etica

de laUNAM seguir conlainvestigacióny
análisis de pruebas presentadas por las
partes involucradas, pero impide que
se dicte una resolución final, en tanto se

resuelve la suspensión

no existan violaciones
alos derechos de la ini
nistrade la Corte.

Palabras clave
La UNAM tuvo desde un principio la
posibilidad de ponerle fin a algo que ya
se le complicó. La audiencia para resol
ver la procedencia de la suspensión de
finitiva será este próximo 22 de febre
ro y ahí se definirá si 'los Pumas' siguen
jugando de 'locales' en su cancha o si
ahora van de 'visitantes'.

Esta columna tuvo acceso alos detalles

del amparo202/2023, radicadoenelJuz
gado Quinto de Distrito en Materia Ad
ministrativa en la Ciudad de México, con
el que la ministra logró una suspensión
provisional que obliga al Comité Univer
sitariodeEticaparaabstenersepiincipal
mente de "emitir comunicados o confe

rencias de prensaenlos que divulguen in
formación relativaalcaso, pues ello atenta
contra el principio de presunción de ino
cencia en su vertiente extraprocesal".
La medida aplica —según la suspen

sión judicial— para
todas las autoridades

responsables y para
aquellas quetengan in
tervención en el asun

to, es decir, se incluye al
rector Enrique Graue,
a quien sobre el tema se le han contabili
zado dos comunicados con firma al calce,
una conferencia de prensay dos declara
ciones a pie de banqueta, en las que, sin
excepción, ha asumido el asunto de Es
quivel como un plagio.
De acuerdo con lajueza Sandra de Je

sús Zúñiga, tales declaraciones atentan
precisamente contra la presunción de
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La ministra

Esquivel: a mí no
me juzga nadie

La demanda de amparo pre
se ntada por la ministra de la
Suprema Corte de Justicia

delaNación,YasmínEsquivel,yporlaque
ya obtuvo una suspensión temporal, deja
clara una cosa: la ministra no aceptará la
resolucióndelaUNAMseaestalaquesea
En su interpretación, segúnlopresen

tado por su abogado frente aljuzgado en
materia administrativa de la Ciudad de
México, lo dice con toda claridad: el Co
mité Universitario de EticadelaUniver

sidad Nacional Autónoma de México no
tiene facultades para juzgarla
Cito el texto de la demanda:"... el co

nocimiento del Comité Universitario

de Etica está acotado únicay exclusiva
mente a los asuntos de su competencia
y los asuntos de su competencia son las
prácticas éticas universitarias. Lo rela
tivo a la falta de integridad, al compro
miso que adquieren los universitarios
al ingresar a la universidad, al conocer y
aplicar en sus labores
de formación, docen
cia, investigación y di
fusión de la cultura, así
como atender cuestio
nes éticas inherentes a

las coordinaciones, en
tidades académicas y dependencias uni
versitarias; por lo que estas constituyen
el ámbito espacial de su competencia.
En el caso que nos ocupa, mi representa
da no realiza prácticas universitarias de
ningún tipo y desde el año 1987 egresó de
laUniversidad, por lo que dejó de perte
necer alaComunidad. Además de que no
laboraen ninguna coordinación, entidad
académica o dependencia universitaria,

razón por la que el Comité Universita
rio de Etica carece de competencia para
invitarla a la reunión. Mi representada
no constituye un individuo cuyas cuali
dades personales integren en alguno de
los supuestos normativos que permitan
convertirla en sujeto pasivo de las reso
luciones, recomendaciones, criterios o
dictámenes que, en el cumplimiento de
su restringida competencia, puede emi
tir el Comité Universitario de Etica".

Alo presentado por
la ministra para obte
ner el amparo hay que
sumarla respuesta que
ya había dado la SEP
devolviendo el caso ala

UNAM y que, una vez
que la UNAM decidiera, que acudiera a
un juzgado a denunciar un ilícito.
Pero ya dij o Yasmín en su documento

que laUNAM no puede hacerlo.
Es decir, que peleará cualquier resolu

ción en el Poder Judicial, del cual ellafor
ma parte y, pues sí, es j efa
Lo dicho: Yasmínsepondrálatogamu

chos años más, contodoy lo que eso signi
ficaparasureputaciónyladelaSCJN.^™

Fecha: 20/02/2023

Página: 2

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 23,058

Página 45 de 218



DiDi no factura

y nadie dice nada

Las quejas porque DiDi no emite facturas se
acumulan. El sol ya no puede taparse con
un dedo. DiDi tiene casi medio millón de

conductores y en los cientos de miles de viaj es que éstos
realizan, emitir factura es más bien... opcional.
Múltiples usuarios se quej an de utilizar la aplicación

y nunca recibir comprobantes fiscales. Con frecuencia
DiDi emite notas sin valor ante el SAT, pedazos de papel,
en lugar de facturas.
Lo investigué. Según me comentó el director de co

municación de DiDi México, las quejas son ciertas, pero
la empresa no tiene responsabilidad de facturar porque
quienes emiten el servicio no son ellos, sino los conduc
tores. Así, si el conductor no está dado de alta propia
mente ante el SAT para poder facturar, el problema es
del conductor, no de DiDi. DiDi se lavalas manos. De he
cho, si se quiere unafactura, le tocaría al pasajero denun
ciar al conductor ante el SAT.

El problema es que esta explicación tiene dos grandes
agujeros.
El primero es que, según han reportado varios usua

rios, para el pasaj ero es imposible presentar una denun
cia ante el SAT porque se le piden los datos fiscales del
conductor. Estos datos son desconocidos por los pasa
jeros de DiDi. Es decir, esta app pone al pasajero en un
problema en el que no se encontraría de no ser por haber
utilizado a DiDi.

El segundo, aun más grave, es que Uber sí factura. To
dos sus viajes. Uber, teniendo el mismo mecanismo de
operación que DiDi, factura sin falta alguna. Lleva una
década haciéndolo. ¿Porqué es diferente?
Lo investigué. Según me comentó el director fiscal

para América Latina de Uber, la razón es muy sencilla.

Uber factura porque obliga a que todos sus conductores
estén dados de alta propiamente ante el SAT para poder
facturar. En efecto, el conductor es quien emite las factu
ras, pero Uber no se lavalas manos. Por el contrario, "tie
ne una colaboración estrecha con las autoridades fisca
les de México" y un compromiso por "ayudar ala forma
lización de la economía del país". Por ello obliga a todos
los conductores que deseen usar la plataforma a cumplir
sus obligaciones fiscales.
En DiDi cumplir es opcional. La plataforma motiva a

los conductores a hacerlo (e incluso les retiene más im
puestos si no emiten facturas), pero no tiene una política
estricta para impedir violaciones a la ley fiscal por parte
de los conductores que operan en DiDi.
Los conductores que utilizan DiDi en ocasiones no

tienen firma electrónica para facturar. Algunos tienen
el problema de que obtener una cita ante el SAT para la
firma electrónica llega a tomar varias semanas de espe
ra. Otros tienen firma electrónica, pero reportan que
para darla de alta ante DiDi se tiene que ir a las oficinas
centrales de la empresa porque el sistema para subirlo
de manera digital con frecuencia no sirve.
No es normal que facturar un viaje con DiDi sea tan

difícil. Si esta situación se permite es porque el SAT no
presiona a la empresa suficiente. Los únicos que pierden
somos los ciudadanos.

La pregunta es por qué el SAT no dice nada. ¿Será por
que al SAT le favorece que no haya deducciones? ¿Será
que a alguien le interesa darle a DiDi una ventaja com
petitiva? al final del día, gracias a esta laguna fiscal Di
Di tiene acceso a más conductores que su competencia.
Esperemos que Antonio Martínez Dagnino ponga or

den entre las apps de transporte y se les obligue a factu
rar siempre. El Congreso debería presentar una inicia
tiva para que las apps que ofrecen servicios de terceros
tengan la obligación de facturar.
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1 Garantías. El consejero presidente del INE, Lorenzo
• Córdova, resaltó que en la elección extraordinaria

en Tamaulipas, última organizada por la actual integra
ción del Consejo General, todavía se utilizarán listados
nominales para connacionales en el extranjero sin in
tervención de gobiernos, con capacitadores electorales
que podrán auxiliar a ciudadanos en la entrega de pa
quetes electorales a las juntas distritales, y los ciudada
nos tendrán la certeza de encontrar su casilla con una
boleta para emitir su voto libre y secreto. Lo puso como
ejemplo porque, dijo, estos comicios se organizaron con
la ley vigente y con "plenas condiciones democráticas".
El trabajo del INE ha sido confiable, eje toral del destino
de México, siempre. Lo demás son politiquerías.

2 Cuenta regresiva. Tienen apenas un año. Se han
•pasado los meses recientes perdidos en disputas

internas, distanciamientos entre alianzas, fuga de mi
litantes y carentes de proyecto. Los partidos políticos
deben ya poner orden y dar sentido a lo que preten
den para las próximas elecciones en 2024. A un año de
que comiencen las campañas presidenciales, PAN, PRI,
PRD y Movimiento Ciudadano (MC) iniciaron por sepa
rado una estrategia para presentarse como verdaderos
representantes de la sociedad civil, buscando fortale
za y representatividad rumbo a 2024, Marko Cortés,
Alejandro Moreno, Jesús Zambrano y Dante Delgado,
líderes de los partidos, ya no tienen margen de error. A
partir de ahora deben sumar y enfocarse en recuperar
la credibilidad. El tiempo corre.

3 A tono. Uno de los aspirantes a la candidatura de
• Morena a la Presidencia de la República tiene es

pecial arrastré con la juventud. Fue de los primeros en
incluir sus redes sociales y videos para conectar con los
posibles electores. Lleva, además, una agenda de las
más nutridas en la Cuarta Transformación y su nom
bre se mantiene acorde con los tiempos. Tanto así que

la agrupación jóvenes con Marcelo, que tiene presencia
en las 32 entidades federativas, lanzó un pegajoso rap
para apoyar las aspiraciones de Marcelo Ebrard rum
bo a la sucesión presidencial. La letra de la canción hace
una remembranza de la trayectoria política del titular
de Relaciones Exteriores y sus principales logros. El Rap
de Marcelo destaca sus aciertos. Y éste, uno más.

4 Brazo torcido. Por orden de la Convención sobre

• el Comercio Internacional de Especies Amena
zadas de Fauna y Flora Silvestres (CITES), el gobierno
de México entregó una estrategia con medidas para la
protección de la vaquita marina. Lo hizo en respues
ta al ultimátum que la CITES dio a México en noviem
bre pasado para que planteara un nuevo plan que evite
la extinción del mamífero marino en mayor peligro del
mundo. La estrategia debe estar avalada y operando a
partir del 28 de febrero e incluye medidas como colocar
GPS a barcos pesqueros y uso permanente de radares
de la Marina para monitórear embarcaciones. Blanca
Alicia Mendoza, titular de la Profepa, tiene un compro
miso real, además, con la naturaleza. ¿Sólo bajo presión
dan resultados?

5 La campaña que crece. En varias entidades, di
• ferentes actores políticos se han mostrado muy a

gusto con la propuesta de que el abanderado de More
na a la Presidencia sea el titular de Gobernación, Adán
Augusto López. El gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo, le reiteró su apoyó. Lo anterior, cuando el en
cargado de la política interna acompañó al presidente
Andrés Manuel López Obrador a la entidad. "Recibir
al señor secretario de Gobernación y reiterarle que nos
sentimos siempre muy a gusto con usted, estimado se
cretario", enfatizó el mandatario. Ya es notorio que el
juego de palabras de que siga López, porque están muy
a gusto, se vuelve tendencia. Mucho ojo.
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El caso de la ministra plagiarla, Yasmín Esquivel Mossa, se niega
a desaparecer. Crece y cada día se hace más notorio. Es el elefan
te en el centro de la sala de deliberaciones de la Suprema Corte
de justicia de la Nación (SCJN). Es la interrogante en la cabeza
de todos: su participación podrá conllevar la anulación de todas
las decisiones en las que participa una ministra amparada, una
ministra ilegal que no debiera serlo, pero lo es porque se niega
a renunciar.

Si bien el caso no está resuelto en ninguno de sus términos,
es un tema presente cuando la SCJN deberá tomar decisiones,
literalmente, fundamentales sobre el futuro de la permanencia,
o no, de la democracia en México. Es preocupante en extremo
que las decisiones estén en manos de una ministra cuya vulne
rabilidad a presiones y coacciones nunca había sido tan evidente.
Su independencia es nula; la autonomía de sus decisiones es un
chiste de mal gusto.

La importancia de la independencia de la SCJN no puede
exagerarse. Es crucial que ese órgano sea capaz de ordenar la
conducta de los necios del Poder Legislativo, que aprueban le
yes a todas luces inconstitucionales y, por tanto, ilegales. Y que
sea capaz de decirle ¡no! a un Presidente que atrepella todo lo
que encuentra en su camino para instaurar un régimen con
trolado por él y su familia. Es la réplica triste de un México su
puestamente ido. Hoy amenaza a México el regreso al régimen
de los caudillos del siglo XIX, guiado por reglas unipersonales y
basado en los apetitos irrefrenables de los sátiros de la política
y de la vida personal de la población. Amenaza con regresar al
sistema que justificaba él derecho de pernada del patrón, Eso
nos ofrecen los bárbaros del sur.

Ese México de caciques, matones y crueles destructores de
pueblos enteros servía para satisfacer necesidades de acumu
lación de riquezas personales. No de acumulación de capital,
porque no aspiran al desarrollo de una nación. Aspiran sólo a la
riqueza personal, tal y como lo hacían los conquistadores de estas
tierras. La acumulación de capital vmo mucho después. No quiere

detenerse ante nada. La expresión más cabal de ese sistema que
busca nacer es la ministra Esquivel, que se niega a ceder su puesto
a pesar de haber sido fotografiada robando la vitrina de la tienda.

La ministra no siente remordimiento ni pesar por haber sido
descubierta en el hurto más público de muchos lustros. No renun
cia porque su padrino, el Presidente, tiene demasiados compro
misos hechos y consolidados con el "hacedor" de sus acuerdos:
el constructor favorito del sexenio, Riobóo. A la postre, resulta
que es también el marido de la ministra. La República se hinca
ante el pedestal de este trio, unido por un enjambre de convenios
inconfesables que no se pueden deshacer.

Recientemente, como no queriendo desmentir "algo" en el
contexto de la crisis de credibilidad de su principal ministra en
la Corte, el Presidente confesó en cadena nacional que tres ase
sores centrales al inicio de su gestión le recomendaron temiinar
de construir el aeropuerto de Texeóco. Pero, dijo el Presidente, el
pueblo "votó" porque no se hiciera el aeropuerto, y que él siempre
obedece el mandato del pueblo. Pero eso es una mentira.

En realidad, quien le dijo al Presidente que no se siguiera con
la construcción del aeropuerto de Texcocó fue el mismo Riobóo,
quien, a la postre, terminó siendo el constructor privilegiado en
la obra del Aeropuerto Felipe Argeles. Fue una decisión tomada
en función de los negocios que convenían, tanto al constructor
como al propio Presidente de la República. ¿Qué otra explica
ción puede haber, considerando que el propio Presidente con
fesó públicamente que no tomó en cuenta la opinión de sus
principales asesores?

El Presidente no le va a pemiitir a la ministra renunciar, a pe
sar de su descrédito público y profesional, hasta en tanto la SCJN
resuelva sobre el caso de las impugnaciones al inconstitucional
plan B del Presidente. Requiere la presencia de la ministra en la
Corte como dique de contención para que no se invalide la pro
puesta presidencial.

Después de eso, es casi seguro que la ministra tendrá que en
frentar su destino sola.
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La FGJ cuida el honor...
¡de la 4T!
Al responder a un ejercicio de transparencia, mediante el
cual El Universal pedía que la Fiscalía General de justicia
de la Ciudad de México informara del número de denuncias

en contra de la jefa de Gobierno, la dependencia se negó a
informar y dijo por qué.

Para Ernestina Godoy, dar esa información pondría en
riesgo a Claudia Sheinbaum, pues, aunque jamás haya sido
condenada, si los datos son difundidos, "se podría afectar
el honor" de la funcionaria.
Y esta vez Godoy tiene razón, pues si en cualquier medio

apareciera que su jefa enfrenta equis número de demandas,
se podría pensar que es una violadora de la ley, aunque
nada se le hubiera probado: es decir, la condenarían públi
camente sin darle oportunidad de defenderse.
Esto viene a cuento porque Ernestina no mide con la

misma vara a la oposición, actuando como francotirado
ra en contra de quienes asoman la cabeza para disputar a
Morena la jefatura de Gobierno.
Así como cuida el honor de Claudia —lo cual está muy

bien—, su obligación sería cuidar del honor de todo ciuda
dano que 110 haya sido vencido en juicio, justamente para
evitar que un acusado sea despedazado por la opinión pú
blica antes de que un juez lo declare culpable.
Ejemplos de los abusos de la fiscal hay muchos, aun

que quizás el más emblemático sea el de Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre, a quien incluso pidió enviar al pe
nal de máxima seguridad de El Altiplano, donde enfrenta
una acusación por supuestamente contratar edecanes para
servicios sexuales.

A pesar de que nada le ha probado y un juez no lo ha
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sentenciado, Ernestina no sólo
lo menciona en sus conferencias
de prensa, sino hasta lo presumió
en su último informe de labores.

¿Qué pasaría si el juez de la
causa libera a Gutiérrez de la

Torre de todos los cargos y sale
libre de prisión? ¿Cómo se podría
reparar el daño que le causó el
Estado a su imagen pública? De
finitivamente, no habría remedio,
pues ya le destrozaron la vida.
Exactamente lo mismo ocu

rre con los panistas que puntean en las encuestas para las
elecciones de 2024 en la CDMX, como el alcalde en Benito
Juárez, Santiago Taboada, girando órdenes de aprehensión
en contra de tres funcionarios por presuntas irregularidades
én la edificación de un inmueble.

Y no sólo eso, su dependencia filtró a El País una inves
tigación sobre la supuesta compra de un departamento con
dinero en efectivo, realizado presuntamente por el diputado
panista Luis Mendoza.

Da la casualidad que el legislador albiazul —quien fue
el más votado en las elecciones de 2021 en la capital
es el inminente candidato a sustituir en la alcaldía Be

nito Juárez a Taboada, y las encuestas lo ubican como
imbatible.

Aun cuando el propio Luis ya desmintió haber adquirido
un departamento en ese inmueble, su honor puede quedar
manchado y afectar nó sólo su carrera política, sino también
su vida privada.

Casualmente, la investigación que recién hizo pública la
Fiscalía les pega a los dos favoritos para ganar la Jefatura de
Gobierno y la alcaldía Benito Juárez, respectivamente. Am
bos son panistas, partido con el que Sheinbaum mantiene
especial encono desde que llegó en 2018.
Por eso es plausible que Godoy cuide el honor de la

jefa de Gobierno... aunque lo tendría que hacer igual con
los demás.

©
CENTAVITOS

Ayer por la tarde fue detenida en Querétaro la hermana de
Christianvon Roehrich, diputado prófugo. Éste sí será un
golpe serio para el panista, pues en las carpetas de investi
gación la hermana es señalada como propietaria de varios
inmuebles sin demostrar ingresos.
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RADIACION

¿Como cuánto tiempo dura la radiación descubierta por la
famosa Marie Curie?
R. Antecedente: la científica descubrió dos elementos, el ra
dium y el polonium. Piense en que actualmente, y por muchos
años más, los cuadernos de notas de Marie Curie siguen siendo
radiactivos a casi un siglo después de su muerte.
La científica pionera inicialmente no tenía forma de saber lo
peligrosa que era realmente su investigación sobre la radiac
tividad (una palabra que ella y su marido acuñaron). Caminó
por su laboratorio con elementos radiactivos en sus bolsillos
y los guardó al aire libre, en parte porque disfrutaba de cómo
"parecían luces de hadas".
Por razones de seguridad, la Biblioteca Nacional de Francia
almacénalos cuadernos de Curie en cajas forradas de plomo.

Cualquier persona que desee ver sus manuscritos debe firmar
una renuncia y usar equipo de protección. Su ropa, muebles e
inclusó libros de cocina también son radiactivos.

SOBREPESO

¿Cuáles son los países con más sobrepeso en el mundo?
LOS 10 países con más sobrepeso del mundo son:
Nauru  88.51
Palau  85.1%
Islas Cook  84®
Islas Marshall  83.5%
Tuvalu  81.9%
Niue  80%

Kiribati  78.7%
Tonga  78.5%
Samoa  77.6%
Micronesia  75.9%.

Las tasas de obesidad son altas en algunas islas del Pacífico Sur
debido a una combinación de factores culturales, ambientales
y genéticos. Éstos pueden incluir:
Alto consumo de alimentos poco saludables y bajos niveles
de actividad física.

Estilos de vida sedentarios y acceso limitado a opciones de
alimentos saludables.

Dietas tradicionales ricas en azúcar y altas en carbohidratos.
Genética, que puede hacer que las personas sean más suscep
tibles al aumento de pesó.

Falta de recursos y conocimientos sobre estilos de vida
saludables.

SUEÑO
gCuántas horas debemos dormir? Nuestro "jefe''en la oficina
presume que sólo necesita cinco horas de sueño, ¿usted qué
piensa?
R. No sólo usted, sino que todos hemos escuchado a la gen
te presumir de que son perfectamente funcionales con cinco
horas de sueño o menos. Los adultos varían en sus necesida

des de sueño, pero el número de lós que están en su mejor
momento con tan poco sueño es muy pequeño. La privación
de sueño a largo plazo está relacionada con la obesidad, la
diabetes tipo 2, las enfermedades cardiacas y los accidentes
de tráfico,
Entonces, ¿por qué la gente, como su "jefe", dice que está bien
con un horario sin sueño? Una oleada de cortisol, la hormona
que nos acelera para controlar el estrés, puede crear la sensa
ción de alerta. Es una ilusión: a los privados de sueño todavía
les va mal en las pruebas objetivas de memoria y habilidades
motoras a corto plazo.
Para un funcionamiento óptimo, las personas mayores sue
len necesitar de siete a ocho horas, y Otros adultos de siete
a nueve. Los adolescentes reuieren de ocho a 10 horas y los
niños más pequeños, aún más. Las personas que duermen lo
suficiente tardan al menos 15 minutos en conciliar el sueño
cuando se acuestan.
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Alerta elección de
nuevos consejeros

A la vista, la "madre de todas las batallas"...

Si bien es verdad que no existe hasta el momento una ra
zón objetiva, un "dato duro" que permita poner en duda
el trabajo a realizar por el Comité Técnico responsable de
evaluar y proponer a los aspirantes a asumir alguna de las
cuatro posiciones que en abril dejarán vacantes otros tantos
consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) nada tam
poco impide encender "toda suerte de alertas" tras conocer
la forma en que se eligióy postuló a buena parte cinco de
siete de sus integrantes.

En las últimas horas, en efecto, la manera en que la fu
copo de la Cámara de Diputados que lidera el cuestionado
moreno Ignacio Mier y en la Comisión Nacional de De
rechos Humanos (CNDH) donde la impresentable Rosa
rio Piedra y los suyos no pierden oportunidad de exhibir
su abyecta sumisión a la 4T en especial, impusieron a los
miembros del estratégico Comité tres y dos obligó ya a
la oposición a tomar medidas para intentar evitar que, vía
la selección de los nuevos consejeros, el gobierno federal
acabe apoderándose del instituto garante de la democracia,
convertido ahora en el enemigo público número uno del
lopezobradorísmo.

Fecha: 20/02/2023

Página: 14

Area cm2: 240

1 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 17,066

Página 51 de 218



Es cierto que el jueves, tras
rendir la protesta de ley respec
tiva, todos y cada uno de los siete
elegidos asumió el compromiso
de ser institucionales y dar cer
teza al proceso en puerta. Ello,
sin embargo, no impide recono
cer rasgos y manifestaciones de
cercanía con Palacio y su movi
miento igual de Enrique Galván
Ochoa, Evangelina Hernández
Duarte y Andrés García Repper,
propuestos por la Jucopo, que de
Araceli Mondragón y Ernes
to Isunza Vera, postulados por
la CNDH, y perdón, en contras
te, los perfiles dé María Esther
Azuela Gómez y Sergio López
Ayllón.

Huelga decir que si bien la conformación de las cuatro
quintetas de aspirantes a la vista de las que el pleno en San
Lázaro deberá elegir por tres cuartas partes de diputados
y diputadas, o por insaculación a quienes ocuparán las
posiciones a dejar libres por Lorenzo Córdova, Ciro Mura
yama, Adriana Favela y Roberto Ruiz, se elegirá también
al presidente del INE que, se prevé, será una de las mujeres
previamente seleccionadas por el Comité... tenga o no ex
periencia para ocupar una posición de tal nivel.

Insistamos pues que, si bien no existe hoy motivo algu
no para poner en cuestión la labor a realizar por el citado
comité, no existe tampoco una causal suficiente para no
vigilar muy de cerca y de manera permanente el importante
trabajo a realizar por el mismo...

©
ASTERISCOS
* Confirmada su elección como coordinador dé la bancada
de Acción Nacional en Donceles, nada parece impedir que
apenas arranque la próxima sesión del Congreso capitalino,
Federico Dóring sea ratificado como titular de la Junta de
Coordinación Política hasta el cierre de agosto...
* Quien no parece tener límite en su activismo es Gustavo
de Hoyos, extitular de Coparmex y fundador de Sí por Mé
xico pues, al frente ahora del Consejo Nacional de Litigio
Estratégico (CNLE) peleó y ganó junto con el INAI que una
jueza diera un ultimátum a la Cámara alta para que designe
a dos comisionados del Instituto, como debió hacerlo ¡hace
casi un año!...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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"Con Marcelo nos iría
mejor"
"Yo estoy orgulloso de formar parte del gobierno del presi
dente López Obrador", afirmó el canciller hace unos días,
durante la conferencia de prensa matutina. "Orgulloso",
agregaría, sabiendo quién observaba. "Y las mexicanas y
los mexicanos debemos de estar orgullosos de nuestro Pre
sidente y de su política exterior", remataría. "Y los hechos
ahí están", concluiría, triunfante.

Y los hechos ahí han estado, en efecto. La desmesura —la
hybris— del Presidente no se ha limitado al ámbito inter
no, y quien se asume como la medida de todas las cosas lo
mismo ha creído que puede modificarla Constitución a su
antojo, en nuestro país, que calificar la legitimidad de un
gobierno extranjero; homenajear y aliarse con los enemigos
de la democracia en la región o decidir sobre el cumpli
miento de un acuerdo internacional y negarse a entregar
una presidencia simbólica que recibió sin mayores méritos,
Una presidencia cuya titularidad se define, además, por es
tricto orden alfabético.

"La mejor política exterior es la interior", aseguró el Pre
sidente al iniciar su mandato, sin advertir que a lo que se
referia era al caos y la división entre iguales. Perú es un país
amigo, sin relevancia estratégica para nuestros intereses: el
epíteto de "espurio" —con el que se ha calificado a su gobier
no— nd Sólo mancha más a quien lo profiere que a quien lo
recibe, sino que resulta diametralmente opuesto a los prin
cipios fundamentales de nuestra política exterior. España es
nuestro aliado histórico, y la puerta natural de entrada a Eu
ropa: Estados Unidos son nuestro mayór socio comercial, y
hogar para millones de mexicanos. Pleito parejo.

Toáoslos precandidatos oficiales saben que tendrán que
arrastrar con el desprestigio —y los errores garrafales— del
Presidente en funciones: ninguno, en los hechos, arrastrará
un lastre como el del Secretario de Relaciones Exteriores.
El Presidente adelantó la carrera presidencial, al tiempo
que extendía una manzana envenenada a quienes preten
dieran sucederlo: quien quisiera ganar su favor, también

tendría que convertirse en su cómplice. Y en cómplices se
convirtieron, todos.
Cómplices que —más temprano que tarde— tendrán

que someterse al juicio de la historia, si no es que los al
canza antes el de sus contemporáneos. Desde las autori
dades de salud, que solaparon la muerte innecesaria de
cientos de miles de mexicanos, durante la pandemia, hasta
las autoridades ambientales, que permitieron los ecocidios
necesarios para los proyectos emblemáticos de esta ad
ministración. La jefa de Gobierno, que decidió suspender
el mantenimiento de la ciudad para financiar su propia
campaña: el secretario de Gobernación, que en los hechos
Sólo ha buscado generar acuerdos para complacer a una
sola persona.

Cómplices todos, sí, aunque cada uno con su respectivo
grado de responsabilidad: ninguno más comprometido, sin
embargo, que el titular de la SRE. La política exterior ha sido
un desastre del que no podría sustraerse en caso de llegar
a la presidencia: el canciller ha obtenido la confianza del
mandatario pero ha perdido la del mundo civilizado en el
que nos interesa estar. El secretario se; manifiesta orgulloso
de lo que ha logrado, de sus nuevos amigos, y propone una
continuidad en los errores que hoy aplaude pero que maña
na, sin duda, le estorbarán. Con una Consulta de Evaluación
de Mandato, organizada desde Macuspana, ¿cuál sería el
margen de maniobra de un presidente así?

"Con Marcelo nos iría mejor", comienza a repetirse entre
una clase media, apática, que no alcanza a percibir la mag
nitud del problema en el que nos encontramos: en realidad,
el futuro pinta bastante negro para cualquiera que tenga
que arrastrar con la polarización, los problemas —y aliados
incómodos— que ha cultivado el Presidente en funciones.
El mensaje aplica igual para los partidos de oposición que
para quienes dicen representar a la sociedad civil: la solu
ción no está en los políticos del pasado, sino en la ciuda
danía del presente. Y en los sueños del futuro. Nos vemos
el domingo en el Zócalo.
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Exercise in a Box:
formación para
enfrentar los riesgos
cibernéticos
• Una herramienta esté lista para ayudar a
organizaciones a responder ante un ciberataque.

En enero, un ataque cibernético vinculado a criminales ru
sos causó graves trastornos a una de las compañías más
grandes en Reino Unido: Royal Mail. El incidente de tipo
ransomware dificultó el proceso de entregas dé muchos
paquetes internacionales e impactó a incontables perso
nas. Como este caso lo ejemplifica, el programa informá
tico que cifra datos y bloquea sistemas, conocido como
ransomware. es muy peligroso para las organizaciones de
todo el mundo. De hecho, México se encuentra entre los
países más vulnerables de Latinoamérica ante éste y mu
chos otros riesgos cibernéticos.

Este desafío de naturaleza global y compleja nos obliga
a tomar las medidas necesarias para mitigar riesgos que
puedan perjudicar nuestra privacidad y seguridad. Por ello,
es una prioridad para Reino Unido contribuir al fomento de
una cultura de ciberseguridad para todas y todos.

En este sentido, con la ayuda de un experto de nuestro
Centro Nacional de Ciberseguridad, esta semana estaremos
presentando a México. Exercise in a Box (www.ncsc.gov.uk/
information/éxerciseinabox) en Ciudad de Méxicó y en
Monterrey. Se trata de una herramienta en línea que ayu
da a las organizaciones (público,
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privadas, sociales y académicas)
a probar y practicar su nivel de
respuesta a un ciberataque. Es
totalmente gratuita y no es ne
cesario ser un experto para utili
zarla. Además de estar orientada

a mitigar los riesgos a nivel na
cional, Exercise in a Box ha pro
bado ser muy útil para ayudar a
diversos tipos de organizaciones
a nivel local.

La herramienta proporciona
ejercicios, basados en cibera
menazas más comunes. Su organización se puede realizar
en algún tiempo libre, en un entorno seguro y tantas veces
como se desee. También incluye todo lo necesario para el
montaje, la planificación, la realización y la actividad pos
terior al ejerciciótodo en un mismo sitia^

Exercise in a Box es solamente una de las acciones que
el Reino Unido está impulsando a nivel global para mitigar
los riesgos en el ciberespacio. De hecho, hace un poco más
de un año, lanzamos una ciberestrategia global. Dos de las
prioridades de ella son: incluir a toda la sociedad y promo
ver la cooperación internacional. Sólo con las perspectivas y
colaboración entre gobiernos, empresas, la sociedad civil, el
mundo académico y la comunidad técnica, garantizaremos
que se base tanto en éxitos como en áreas de oportunidad.

De esta manera, con Exercise in a Box, buscamos lograr
incentivar una cultura de la ciberseguridad integral, para
todas y todos, de manera gratuita y abierta. Idealmente,
buscaríamos que esta herramienta pueda ayudar a muchas
más ciudades en México, así como lo ha hecho en mi país.
Próximamente, estaremos compartiendo esta herra

mienta en español con mucha más información al respecto.
De cara a seguir colaborando y construyendo un entorno
digital más seguro, espero podamos contar con el apoyo de
todas y todos ustedes.

Reino Unido y la Embajada británica en México estamos
en la mayor disposición para trabajar en conjunto a favor
de un ciberespacio libre, abierto, pacífico y seguro para to
das y todos. Continuamente desarrollamos actividades de
interés en este ámbito.

Si quieren saber más, no duden en contactarnos a
través del correo ukinmexico@fcdo.gov.uk o

@ÜKinMexico en Twitter. Espero sus comentarios a través
de Twitter e Instagram en mi cuenta @JonBenjaminl9.

*Embajador de Reino Unido en México
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El 25 de septiembre de 1981, todos los bie
nes de las empresas privadas de transporte
que operaban en la ciudad pasaron a manos
del Departamento del Distrito Federal. El 18
de agosto de ese mismo año nació Auto
transportes Urbanos de Pasajeros Ruta100
y, para el 15 de enero de 1982, se fundó el
Sindicato Único de Trabajadores de Auto
transportes Urbanos de Pasajeros Ruta100
(SUTAUR100).

©
Ruta 100 se convirtió en la em

presa estatal de autobuses más
importante y eficiente que ha
tenido la Ciudad de México, y
el tiempo que existió marcó la
época de oro del servicio pú
blico de transporte, funda
mentado en una política social
de subsidios plenamente justi
ficada. Ruta 100 transportaba
diariamente a 2.8 millones de

usuarios en 207 rutas y daba
empleo a 12 mil 98 trabaja
dores sindicalizados y mil 694
empleados de confianza.

La historia de la Ruta 100 se

vivió en una década que salía
de los acalorados años seten
ta, cuando México entraba en
lo que algunos han llamado la
época de las grandes coordina
doras: la Coordinadora Sindical
Nacional (Cosina), la Coordinadora Nacional
del Movimiento Democrático Independiente
(Conamodi), el Frente Nacional Democrático
Popular (FNDP) o la Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación (CNTE).
En medio de ese gran auge del movimien
to sindical y popular surgió el SUTAUR100,
influenciado por la Unión Obrera Indepen
diente (UOI), como un sindicato que verda
deramente luchara por los intereses de sus
agremiados.

Pasados los años, después de una huelga
del SUTAUR100 para exigir mejores sala
rios, se inició un juicio de quiebra para la

empresa paraestatal en 1989, y hasta 1995
fue cuando se declaró la quiebra y, con ello,
la extinción del sindicato, seguido de la de
tención de su dirigencia, dando pie a una
larga trayectoria de movilizaciones y lucha
por parte de sus agremiados.

©
El 19 de noviembre del 2014, la Asamblea
Legislativa aprobó un punto de acuerdo para
exhortar a las autoridades competentes a

solucionar este pendiente, el
cual pedía asignar presupues
to suficiente para liquidar e
indemnizar a los trabajadores,
establecer una mesa de diálogo
para resolver la inversión para
la liquidación, sin embargo, el
Poder Ejecutivo de la CDMX no
atendió.

El caso del SUTAUR100 re

cuerda a la lucha que encabezó
el Sindicato Mexicano de Elec

tricistas (SME) cuando Felipe
Calderón decretó la extinción

de Luz y Fuerza del Centro y
que dejó sin liquidación a sus
trabajadores. Tuvo que llegar
la Cuarta Transformación para
que se pusiera sobre la mesa de
negociaciones dicho conflicto y
que culminó cón el Decreto por
el que se establece el Sistema
de "Compensación Vitalicia"

por Justicia Social a personas extrabajadoras
de la extinta Luz y Fuerza del Centro,

©
El conflicto laboral del SUTAUR100 puede
terminar con voluntad política, es necesario
que se haga justicia a una lucha que lleva
28 años, con personas que han sido compa
ñeras de otros movimientos y que siempre
han estado del lado de los trabajadores. Los
sindicatos y las organizaciones sociales son
aliados de las fuerzas de izquierda, brazos
de la transformación política de este país.
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votos que Morena y sus aliados, aportando,
con este triunfo, significativamente, a darle
a la oposición la posibilidad de frenar refor
mas constitucionales, a recuperar escaños
en el Congreso del estado y municipios muy
importantes del Valle de México y del Valle
de Toluca.

Hace dos años, la participación ciudada
na en la elección fue muy alta, además de
los malos resultados de gobierno en ma
terias como salud y seguridad, la descali
ficación de las clases medias por parte del
Presidente de la República y su movimien

to fue un factor importante que
motivó tal participación. La
elección de gobernadora o go
bernador de junio próximo es
igual o incluso más relevante
que la de 2021, porque, si bien
es claro que la elección mexi
quense no definirá por sí la
elección presidencial de 2024,
sí enviará un claro mensaje de
la ciudadanía que influirá en el
ánimo de los partidos y de los
ciudadanos en todo el país.

La campaña aún 110 inicia,
después del periodo de inter
campañas, la contienda trans
currirá durante abril y mayo,
unos 60 días en los que cual
quier cosa puede pasar y en los
que ambas alianzas lo darán
todo, pero las candidatas cuen
tan y cuentan mucho.

©
Alejandra del Moral es una mujer joven,
pero con amplia experiencia política y de
gobierno, articulada, preparada y con una
gran energía con un gran potencial de cre
cimiento y que no estará sola en esta batalla
por el Estado de México,

©
*Politóloga e intemacionalista.

Expresidenta de la Cámara de Diputados

Ayer, Alejandra del Moral rindió protesta
como abanderada del Partido Acción Na

cional a la gubernatura del Estado de Mé
xico, después de haber hecho lo propio,
la semana pasada, en el Revolucionario
Institucional.

©
Del Moral, paso a paso, va conquistando te
rreno. En 2022, la diferencia que marcaban
las encuestas entre Delfina Gómez, de Mo
rena, y la priista era hasta de 20 puntos, pero
hoy, mientras la maestra con
serva su preferencia, Alejandra
crece sostenidamente.

Lo que expresan las encues
tas también se está viendo re

flejado en la calle. La semana
pasada ambas aspirantes cerra
ron su precampaña en Texcoco,
donde Alejandra abarrotó un
evento con unos 50 mil asis

tentes, mientras que Gómez
cerraba con alrededor de 30

mil personas menos.
Lo que sigue para la alianza

PANPRIPRD y Panal es se
guir sumando, primero entre
sí y, luego, por supuesto, hacia
afuera. El evento de Texcoco, la
semana pasada, no dejó lugar
a dudas de la unidad del PRI y
el de ayer demostró el compro
miso del PAN con su también

abanderada. En las dos siguientes semanas
les tocará al PRD y a Nueva Alianza cerrar
filas con Del Moral.
Estos primeros pasos de la alianza son

fundamentales para el éxito de la campaña,
pero la clave, como en toda contienda elec
toral, será convencer y sumar el apoyo de la
sociedad civil.

Sin duda, el apoyo de la población al pre
sidente López Obrador sé vé reflejado en
el Estado de México y se traslada a la aban
derada morenista. Sin embargo, en la elec
ción de 2021, PAN, PRI, PRD y Nueva Alianza
lograron juntos casi medio millón más de
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para gobernador en el Edomex. Delfina Gómez, de la alian
za MorenaVerdePT, no creció en intenciones de voto. Pasó
de 55% en diciembre de 2022 a 56% en enero de 2023. En

segundo lugar aparece Alejandra del Moral, de la coalición
PRIPANPRDNA. Creció ocho puntos porcentuales. Pasó de
29% a 37% en las preferencias. En tercer lugar se encuentra
Juan Zepeda, de MC, quien descendió de 16% a 7%, una caída
de nueve puntos porcentuales que al parecer se pasaron, casi
en su totalidad, a Del Moral.
Si Zepeda declinara participar, tendríamos una carrera

parejera en el Edomex. Asumiendo que los siete puntos de
Zepeda se pasaran a Del Moral, Delfina seguiría en primer

lugar, pero cambiaría toda la lógica de la elec
ción. La campaña comenzaría con 56% para
Gómez y 4486 para Del Moral, una distancia de
12 puntos. Sin embargo, en una parejera, todo
lo que gana una candidata lo pierde la otra. Con
que Del Moral consiguiera seis puntos porcen
tuales ya estarían empatadas.
Yo no tengo duda: hoy, a Delfina es a la que

le conviene que Zepeda vaya solo.
El Universal también publicó la semana pa

sada otra encuesta, de Buendía&Márquez, sobre
la elección de jefe de Gobierno en la Ciudad de
México para 2024. Está muy lejos, pero resul
ta interesante que el posible candidato de MC,
Salomón Chertorivski, consigue entre siete y
nueve puntos porcentuales en los careos. Si se

quitan los indecisos y se suman las intenciones de voto del
candidato emecista a la alianza PANPRIPRD, la elección se
convierte en otra parejera prácticamente empatada.

"La política no es, sino va siendo". Dante y Zepeda tienen
que decidir ya qué harán en el Edomex, Lo que está en juego
es mucho, entre otras cosas el futuro de Zepeda, al que no le
conviene quedar como el candidato que sacó pocos puntos en
la elección, pero fue factor clave para dividir el voto opositor
y regalarle la gubernatura a la candidata de AMLO.
Lo mismo tendrá que decidir, en su momento,

Chertorivski.

Sí, la apuesta de MC puede ser muy buena para el 2030.
Pero como jueguen en 2023 y 2024 también los definirá como
partido: si fueron los que le hicieron el caldo gordo a AMLO y
Morena, o si se fajaron y permitieron que la oposición compi
tiera en Serio contra la poderosa maquinaria oficialista.

©
Twitter: @leozuckermann

Esta frase me la dijo Dante Delgado la última vez que lo en
trevisté después de insistirle en la conveniencia de su partido,
Movimiento Ciudadano (MC), de aliarse con el PRIPANPRD
para las elecciones presidenciales de 2024. El dirigente na
cional de MC una y otra vez lo rechazaba. Para él, su partido
debía diferenciarse tanto de los partidos históricos del pasado
como del presente (Morena). MC es y sería una tercera opción
para la ciudadanía.

O
Perfecto. Pero si llegaba 2024 y se veía que MC no tenía po
sibilidad de ganar y sí de dividir el voto oposi
tor y abrir la puerta a que Morena repitiera en la
Presidencia, ¿no consideraría ese partido aliarse
con las otras fuerzas opositoras? Ante mi cues
tionamiento repetitiva Dante expresó la frase:
"La política no es, sino va siendo". Confieso que
me gustó. La política efectivamente no está la
brada en piedra cual palabra divina. La política
es cambiante dependiendo las circunstancias del
momento. Así lo entendí y, por tanto, interpreté
que sí existía una rendija para la posible alianza
de MC cón la oposición.

En el papel no suena mal la estrategia de MC
de diferenciarse de los partidos del pasado y
del presente. Hay muchos ciudadanos hartos de
ambos, Se manifiestan desilusionados de López
Obrador y Morena, pero no quieren votar ni por el PAN ni por
el PRI ni por el PRD. MC podría llenar ese hueco.

No sé, sin embargo, si les alcance para ganar en 2024. Por
lo que veo en las encuestas, no. Quizá, en este sentido, la
apuesta emecista es a más largo plazo. Probablemente, para
el 2030. El problema es que siete años son una eternidad en
la política. Como dice la canción de Pablo Milanés, "el futuro
algún día llegará". Si no sabemos qué pasará el año que entra,
mucho menos dentro de siete. Mientras llega el futuro, hay
que decidir qué hacer en el presente.

Por lo pronto, no se ve que MC pueda crecer en estos dos
años. El proyectó todavía no se ve maduro. Ciertamente go
biernan dos estados muy poblados (Jalisco y Nuevo León),
pero están lejos de sacar más de 7% en las intenciones de voto
en las encuestas electorales nacionales.

Estós votos no dan para ganar, pero sí podrían hacer la
diferencia para que Morena gane la elección en 2024. Como
lo está haciendo, al parecer, en el Estado de México.

El Universal presentó el 9 de febrero pasado los resultados
de dos encuestas de Enkoll, antes y después de laprecampaña
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Permítame contar una historia personal. El miércoles 19 de fe
brero de 2009 comenzó, en lo que entonces se llamaba Proyec
to 40, el programa Todo Personal, conducido por un servidory
por mi compañera Bibiana Belsasso. quien con el paso de los
años se convirtió también en mi pareja de vida.

Cumplimos ayer 14 años al aire. No era una alternativa de
seable entonces: en televisión combinar política y seguridad,
opinión e investigación en un mismo espacio decían que no
era recomendable, no se quería contaminar una cosa con la
otra: la seguridad era vista como nota roja, y no se terminaba
de entender que pocas cosas son tan políticas e impactan tanto
a la sociedad como la inseguridad y que el accionar del cri
men organizado debe ser analizado como el de un
grupo de poder, político, social, económico. Que
periodísticamente la violencia, la inseguridad y el
crimen organizado deben ponerse en contexto y
respaldarse con información dura para romper la
trama de rumores, chismes y amarillismo que se
construye en torno a ellos.

Comenzamos en Todo Personal con un pro
grama de 15 minutos cada miércoles. Poco des
pués estuvimos dos días por semana, y al poco
tiempo, como seguimos siendo, un espacio de
media hora diaria, de lunes a viernes, desde hace
años a las 11 de la noche. Y lo hemos hecho con
una enorme libertad editorial. Tuvimos al inicio

el apoyo casi incondicional de Luis Armando
Melgar, entonces director del canal, apoyo que
continúa hasta el día de hoy con Luciano Pascoe, ya en la época
de ADN40, y que se refrenda cada día por Ricardo y Benjamín
Salinas. Para todos ellos y muchos más, no queda más que
agradecer el apoyo y el respaldo cotidiano en unos tiempos,
aquellos y éstos, en los que es muy complejo hacer este tipo de
periodismo con independencia, basado en datos duros, man
teniendo la verdadera objetividad que se basa en la reflexión,
opinando con la mejor información y utilizando la menor can
tidad de adjetivos posibles.

La investigación y la opinión son el eje del periodismo ac
tual. Ante la verdad alternativa y la desinformación, investigar,
opinar y tratar de establecer esa rara objetividad que permite
manifestarse con base en información dura, es lo que diferen
cia al periodismo de las redes sociales y de los propagandistas
de ocasión, de los que cotidianamente intentan caricaturizar y
denigrar a periodistas y medios.

Ninguno de los principales periodistas de este país son sim
ples lectores de noticias. Quien no haya reporteado no es pe
riodista. Para la conducción de noticias, de radio o televisión,
se requieren determinadas habilidades, pero son otras muy

distintas las que se necesitan para reportear, que es lo que ha
cemos los periodistas, para construir espacios de noticias, para
investigar y opinar con certidumbre: no se puede tener una vi
sión fidedigna sin estar en los lugares, sin hablar con la génté,
sin saber de lo que se informa, de la misma forma que no se
puede tener una imagen creíble en los medios electrónicos sin
saber escribir, sin saber poner en claro, en un papel, las ideas,
los datos, las impresiones y convicciones, sólo de esa forma se
tiene claridad en la pantalla, en la radio o en las redes. Se puede
acertar o no, se pueden tener errores de apreciación, pero no de
información, los datos deben ser duros, deben estar verificados,
se deben trasmitir con claridad, ése es el eje de esta profesión.

El desafío es mostrar lo importante y hacerlo
interesante, competir con información, datos y
opiniones contra la desinformación y las verdades
alternas que nos quieren imponer y con las que nos
bombardean todos los días.

Eso es algo de lo que intentamos hacer, desde
hace 14 años, en Todo Personal a lo largo de tres
administraciones tan distintas como las de Felipe
Calderón, Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel
López Obrador. Han sido años de alternanciay de
pluralismo, que progresivamente se han convertido
en polarización y endurecimiento. Muchos políticos
y funcionarios han estado en el cielo y han caído
en el infierno del poder en estos 14 años, el país
ha cambiado, la cifra de muertos y de violencia ha
seguido creciendo sin descanso, hemos transitado

por una guerra entre cárteles, una pandemia y una serie de hu
racanes políticos e innumerables escándalos, han nacido y que
brado medios y empresas, incluso hemos pasado por Obama,
Trump y Biden, hemos podido ver con nuestros propios ojos y
mostrarle a usted la decadenciay el deterioro que hemos vivido
del tejido social. Y también hemos mostrado personajes de los
que deberíamos estar socialmente orgullosos.

Decía Kapuscinski que "para ejercer el periodismo, ante
todo, hay que ser buenos seres humanos. Las malas personas
no pueden ser buenos periodistas. Si se es una buena persona, se
puede intentar comprender a los demás, sus intenciones, su fe,
sus intereses, sus dificultades, sus tragedias". Y es verdad, pero
hay que complementarlo con lo que decía nuestro Francisco
Zarco: "No escribas como periodista lo que no puedas sostener
como hombre". De eso se trata, eso es lo que hemos intentado
hacer durante estos 14 años y seguiremos haciendo en el futuro
con Bibiana en Todo Personal Y por supuesto, como lo venimos
haciendo desde muy jóvenes, desde 1989 en otros medios, y
desde 2006 en Excélsior, en estas Razones. Se trata, simple
mente, de hacer periodismo.
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Festejar las remesas...
y descuidar a las
familias de migrantes
El presidente Andrés Manuel López Obrador suele celebrar
la manera en que ha aumentado el envío de dinero por parte
de trabajadores migrantes.

"Héroes", los ha llamado.
Ciertamente hay mucho de heroico en tomar la dura deci

sión de abandonar su lugar de residencia para buscar en otro
país las oportunidades que aquí no tienen, dejando atrás a sus
seres queridos. Los migrantes viajan dispuestos acorrer ries
gos personales. Atraviesan zonas peligrosas, cruzan desiertos
y nos, y se ponen en manos de coyotes, que muchas veces ló
hemos visto repetidamente los hacinan en cajas de tráileres
para evitar que sean detectados. Si llegan a cruzar la frontera,
deben cuidarse de no ser aprehendidos y deportados.
Todó eso lo aguantan, está probado, pero quién sabe

cómo repercute en ellos la angustia de no saber si sus fami
lias estarán bien durante su ausencia^

es que muchas regiones expulsoras de trabajadores se
han convertido en zonas rojas de la delincuencia. Ésta, in
cluso, se ha vuelto una nueva razón para emigrar, como ha
ocurrido con residentes de Aguililla, Michoacán, y Petatlán,
Guerrero, entre otros lugares asolados por la criminalidad.

Recientemente, las fiestas de Jerez, Zacatecas, se lleva
ron a cabo a medias, por la violencia que ha ocurrido en
ese pueblo mágico. En vísperas de la llamada Jerezada, una
casa del centro de la cabecera municipal fue incendiaday se
reportó el secuestro de varias personas. Esto llevó á varios
protagonistas de los festejos a cancelar su participación. El
tradicional desfile de carnaval que se llevaba a cabo año tras
año se cambió por una marcha por la paz.

También se notó la ausencia de un grupo del que depende
la viabilidad económica de la Jerezada: los migrantes. La re
conoció el propio presidente del Comité de Pueblos Mágicos,
Jorge Enrique Martínez.

La migración de Jerez es una de las más antiguas en Esta

dos Unidos, junto con la del también zacatecano municipio
de Jalpa. Fueron jerezanos quienes crearon el Club Social
Hermandad Latina, uno de los clubes zacatecanos que rea
liza inversiones a favor de los migrantes en Estados Unidos,

El presidente López Obrador tiene entre sus personajes
literarios favoritos al poeta Ramón López Velarde naci
do en Jerez y cuyo centenario luctuoso se conmemoró en
2021 y, como le digo, suele agradecer a los migrantes por
el dinero que envían. Pero, ¿qué pasa con la inseguridad en
la que viven las familias de los migrantes que se quedan en
Jerez y otras partes del país? ¿Quién cuida de ellas mientras
los heroicos migrantes trabajan en el exterior?
BUSCAPIÉS
* A fines del año pasado, el sector salud cambió un medi
camento que se venía recetando a niños con leucemia agu
da. En lugar de suministrarles mercaptopurina de la marca
Purinethol, producido en México por Aspen, les dieron una
fórmula supuestamente igual, marca Varimer, importada de
Argentina, donde es fabricada por Vanquish, empresa que
no tiene registro sanitario en México. Al tomar esta última
medicina, los pacientes sufrieron recaídas, además de expe
rimentar síntomas como náuseas, dolor de cabezay extrema
inapetencia. ¿Quién está jugado con la salud de los niños?
* La semana pasada, el presidente Andrés Manuel López
Obrador justificó su decisión de encabezar la condena al
embargo económico a Cuba diciendo que, cuando el tema
se somete a votación en la ONU, la enorme mayoría de los
países pide que esa medida termine. Pues ahora México se
está quedando casi solo en su silencio ante los atropellos del
régimen de Daniel Ortega. El fin de semana, el presidente
chileno, Gabriel Boric, reprobó, en términos muy duros, la
decisión de privar a opositores nicaragüenses de su nacio
nalidad. ¿Seguirá callando el gobierno mexicano? Con su
postura sobre Perú, ya no puede alegar que no interviene en
la política de otros países.
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Hermetismo y sigilo
en renovación de consejeros
En el arranque de un lento y hermético proceso, y con todo bajo su con
trol, la mayoría de Morena no quiere "presiones" para la elección de los
cuatro consejeros del INE. Debido a que en tres días de registros de aspi
rantes no se habían conocido los nombres de los inscritos, por presiones
de periodistas la Cámara de Diputados dio un avance este sábado: 197
registrados, pero sólo cuatro con el trámite completo y correcto, y se
dieron sus nombres. Pero, al parecer, no fue del agrado de algunos y
se ordenóque, "para garantizar la certeza del proceso y la autonomía
del Comité Técnico, sólo éste podrá dar informes". El líder morenista,
Ignacio Mier, exigió "que le demos toda la confianza al comité para
que pueda desarrollar sin presiones de ningún tipo su trabajo".

Si fracasa diálogo, pugna por
maíz "va al marco legal",
advierte EU
O dialogando o en tribunales. Así se resolverá la nueva controversia
después de que el gobierno de México limitara las importaciones de
maíz transgénico, perfiló el embajador de Estados Unidos en México,
Ken Salazar. "Ojalá estas cosas se puedan resolver, pero si no se
pueden resolver por el marco del diálogo, se van al marco legal",
advirtió. Y es que para el gobierno mexicano no pareció sufidente
ya tener un proceso abierto en materia energética por darle ventajas
a Pemexy a CFE por encima de sus competidores. Ahora, no se des
carta que el nuevo pleito pueda acabar también en consultas y hasta
en paneles de resolución.

Juárez, Lincoln
y el entendimiento bilateral
Y hablando de míster Ken Salazar, tuvo a bien nombrar un cuarto en la
residencia ofidal del gobierno estadounidense en México en honor a
Benito Juárez. Está justo frente a la estancia Abraham Lincoln. "Porque
la relación entre el presidente Lincoln y el presidente Juárez fue una
relación unida, donde, si no hubieran tenido ellos la comunicación ni
el entendimiento, no tendríamos el México de hoy, no tendríamos el
Estados Unidos de hoy". Ante el panorama, con cada vez más des
acuerdos en diferentes materias, parece que se necesita un poco de ese
"entendimiento" que tuvieron los mandatarios en el pasado.

El activismo de Ebrard
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Sin que tenga que estar viajando, el canciller Marcelo Ebrard sigue
creciendo su estructura de promodón. Este fin de semana se establedó
el capítulo Dallas, de la asociación Mexicanos Construyendo, que lo
respalda. A esta hay que sumar la presencia de la asociación en Los An
geles, Chicago, Washington, DC, Orlando, TampayHouston... por lo
pronto. Y ya que hablamos de Marcelo, le referimos que el rap Jóvenes
con Marcelo empezó a circular este fin de semana en redes sociales,
promovido por la agrupación Jóvenes por Marcelo, que cuenta ya con
capítulos en los 32 estados del país.

Silencio en el caso de Nicaragua
Mientras figuras de izquierda latinoamericana como Gustavo Petro,
presidente de Colombia, y Gabriel Boric, presidente de Chile, muestran
su preocupación después de que el dictador nicaragüense, Daniel Or
tega, retirara la nacionalidad a personas que son críticas a su gobierno,
el Ejecutivo mexicano prefiere guardar silencio. El agradecimiento de
Sergio Ramírez al mandatario chileno "por encarnar la dignidad
y la entereza al no callar sobre Nicaragua" pareciera con dedicatoria.
Es probable que le oigamos decir que "México rechaza el intervencio
nismo" o algo por el estilo. Por ahora, lo mínimo que podemos esperar
es que no le den la Orden del Águila Azteca a Ortega también.

Invitada inesperada
Ayer, en la conmemoración del Día Nacional del Ejército, fue notoria
la innecesaria presencia de Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno
de la Ciudad de México. Y es que el acto se realizó en la base militar de
Santa Luda, Estado de México. La corcholata preferida del Presidente
incluso estuvo en el presidium... Lo que sea con tal de placearla.
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Un futuro incluyente
No existe el pasado ni

existe el futuro, lo único
real es el presente. Sin

embargo, estamos hechos de
pasado y no podríamos vivir si
pensáramos que no hay futuro.

La imagen del futuro se ha
devaluado. En siglos anteriores
todavía se concebían utopías. Si
tios imaginarios donde reinaba
la felicidad y la justicia para
todos. En el siglo XX, la última
gran utopía, la comunista 
luego de la experiencia del
Gulag soviético, la revolución
cultural china, las masacres en
Camboya y la quiebra en Cuba
quedó hecha añicos.

La utopía, como la Revo
lución, parecían conducir al
matadero. Comenzaron a cun
dir las distopías, comenzando
por 1984 de George Orwell.
Las imágenes que nos brindan
la literatura futurista o el cine

son catastrofístas. La imagina
ción post apocalíptica no nos
muestra cómo será el futuro:

son imágenes de nuestros mie
dos presentes. Calentamiento
global, sobrepoblación, nuevas
dictaduras, vigilancia de todos
nuestros actos, generalización
de la pobreza, contaminación
de mar y tierra. El futuro se
pinta con los colores más som
bríos. Hablar de esperanza es
arriesgarse a que nos tachen,

por lo menos, de ingenuos.
La disposición a construir

un futuro mejor ha desapa
recido del horizonte político.
La cuatroté es esencialmente

reaccionaria. López Obra
dor pretende la restauración
autoritaria priista de tiempos
de Díaz Ordaz y Echeverría.
Cuando quiere proyectar una
imagen económica ideal recurre
al llamado "milagro mexicano"
de los años sesenta. Rinde

culto al mito petrolero. En sus
interminables discursos ma

tutinos está ausente la palabra
futuro. No es mejor el caso de
la oposición. Los diversos foros
de reflexión que han aparecido
en los últimos meses hablan del

futuro con imágenes gastadas,
lugares comunes huecos, que
lo que traslucen es un deseo de
que todo vuelva a ser como era
antes de la llegada de López
Obrador a la Presidencia. Eso no
va a ocurrir. Lo de antes estaba

mal, López Obrador tratando de
enderezarlo lo empeoró, pero
nadie en sus cabales puede pro
poner que regresemos a lo que
funcionaba mal o a medias.

Antes de que "el destino nos
alcance", debemos generar
nuevas ideas e imágenes del
futuro. Construir mediante la

imaginación un futuro deseable

y más aún: una imagen utó
pica del futuro, que coloque de
nuevo lo más alto posible la vara
de lo puede hacerse. Quizá no
lleguemos nunca a cumplir ese
ideal (una sociedad sin hambre,
menos desigual, igualitaria
en temas de género y raza,
una sociedad que incorpore
los adelantos tecnológicos la
inteligencia artificial, la fusión
nuclear, las computadoras cuán
ticas, la ingeniería genética, en
tre muchos otros al bienestar

de la humanidad; una sociedad
diversa y tolerante, basada
en una educación incluyente,
que destierre la superstición y
enaltezca las artes y la ciencia)
pero no debemos permitir que
nos conduzca el miedo, presente
en casi todas las imágenes post
apocalípticas que circulan en
libros, cine y series de televi
sión: una tierra baldía, híper
contaminada, una tierra mori
bunda que nos obligue a migrar
a otros planetas, una tierra de
guerras por el agua, de pan
demias sin control, un mundo
donde las máquinas se rebelan y
nos esclavizan. Ese es el futuro

que nuestro miedo vislumbra
hoy. Es necesario imaginar otro
futuro para comenzar a cons
truirlo.

No vayamos muy lejos,
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comencemos por México.
¿Cuándo vamos a lograr
pacificar al país, que desapa
rezcan los cárteles, que no haya
desaparecidos, que se acabe
con la extorsión y el secues
tro? ¿Nunca? ¿Ese es nuestro
horizonte? La estrategia de los
"abrazos, no balazos" (atender
a las causas) resultó tan inútil,
o más, que la fallida guerra de
Calderón. En El Salvador Bukele
ha logrado disminuir la violen
cia a niveles mínimos utilizando

métodos fascistas. No queremos
eso. Desear que el sistema de sa
lud sea tan bueno, o mejor, que
el de Dinamarca, es una noble

aspiración, que este gobierno ha
emprendido de la peor manera
posible. Pero algún día debemos
alcanzar esa meta: ser como

Dinamarca, o más. ¿Que nos lo
impide? Jacques Rogozinsky
ha insistido mucho, en una
serie de penetrantes artículos
publicados en este espacio, que
la clave radica en la cultura. Esa
transformación cultural no es

imposible ni lleva décadas: el
ejemplo lo dan los mexicanos,
displicentes aquí y disciplinados
nada más cruzan la frontera con
Estados Unidos. Son los mis
mos. Pero allá hacen cumplir,
por lo menos mucho mejor que
nosotros, el Estado de derecho.

Podemos aspirar a un México
en paz, sin corrupción, con un
alto nivel educativo y un buen
sistema de salud, un México en
donde se respete la ley, un país
más justo y menos desigual.
Pero para alcanzar esa meta
primero debemos imaginar ese
México posible. Los políticos
no lo están haciendo, ocupados
como están en ganar la próxima
elección. Los intelectuales viven

dominados por el miedo. Nos
toca imaginar un México supe
rior, nos toca volver a ser rea
listas: aspiremos a lo imposible
para lograr, con coraje y alegría,
lo realmente posible.

"Podemos aspirar a un México en
paz, sin corrupción^ con un alto nivel
educativo y un buen sistema de salud...

"Nos toca imaginar un México superior:
aspiremos a lo imposible para lograr\ con
coraje y alegría, lo realmente posible"
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Por la buena, no
habrá alternancia
política en el 2024

Desde que el presidente
López Obrador decidió
enviar al Congreso su

reforma electoral, que luego derivó
en el Plan B y ahora, por fin, será
discutido y en su caso aprobado,
en la Cámara de Senadores, para
dejar el balón en la cancha de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, debido a las controversias
constitucionales y otros recursos
legales que se promovieron ante
el máximo tribunal; el INE y todos
los órganos y tribunales electora
les han dejado de ser un tema de
coyuntura para convertirse en uno
de fondo y de tal relevancia que,
del resultado final, dependerá el
rumbo que tomará la democracia y
el respeto al orden constitucional.

En momentos en que solo se
debería estar debatiendo en torno
a la elección de los cuatro nuevos

consejeros del INE, que suplirán
a los que dejarán el cargo en este
año, al presidente se le ocurrió
impulsar con todo, el alineamiento
de todo el aparato electoral bajo su
égida para garantizar que su pro
yecto político se mantenga en el
poder con el triunfo en la elección
presidencial del 2024.

Por ello, su "terquedad" para
impulsar por todos los frentes que
el INE y el Tribunal Electoral se

diseñen y operen bajo el control
del gobierno, tal como ocurría
en tiempos en que el PRI era una
aplanadora electoral, merced a que
de él dependía la organización y
calificación de las elecciones.

Ante este embate del autorita

rismo, la sociedad civil y el bloque
opositor partidista se mantienen
firmes en la defensa de la de
mocracia, prueba de ello fue la
marcha del 13 de noviembre del
año pasado y ahora, la del próximo
domingo 26 de febrero, que se
llevará a cabo en por lo menos 70
ciudades del país.

En una contienda de vencidas

en donde está en juego el futuro de
México, el oficialismo y los oposi
tores se mantienen en pie de lucha,
con la agravante de que el tiempo
avanza y las controversias crecen a
nivel tal que la polarización social
aumentará a niveles de alto riesgo,
que conlleva el peligro de trastocar
la gobernabilidad y la paz.

López Obrador camina sobre
una delgada línea en donde está el
límite de preservar la gobernabi
lidad o, de plano, detonar la con
vulsión social para impedir que,
incluso, se cancélenlas elecciones
federales del próximo año, con el
pretexto de que no hay condiciones
políticas y sociales para que se dé

el relevo presidencial.
Todo es posible cuando está en

juego el poder y cuando el princi
pal jugador no quiere entregarlo a
la oposición, en caso de que pierda
su candidato en los comicios presi
denciales.

En todos los escenarios que
vislumbra AMLO, no está consi
derada la alternancia política por
las buenas y, en ese sentido, busca
cerrarle a la oposición cualquier
posibilidad de triunfo.

En este contexto se deben

observar todas las decisiones que
toma el presidente en todos los
ámbitos de su responsabilidad.

La escaramuzas que se es
cogen en las mañaneras tienen
tres propósitos: 1. Construir una
realidad virtual sobre un México

irreal e idealizado; 2. Edificar
la narrativa oficial con base en
la distracción con "cortinas de

humo" para des viar la atención
de los mexicanos en los temas que
más laceran su cotidianidad. 3.
Alinear a todas las instituciones

públicas del Estado para evitar
perder la elección presidencial del
2024.

En tanto, la crónica de la
presunta cooptación del INE
continúa con la conformación del

Comité de Evaluación para la se
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lección de los nuevos consejeros,
en donde prevalecen los perfiles
oficialistas, para luego dar paso
a los candidatos finalistas y des
pués, decantar a los 4 ganadores
mediante la insaculación o para
efectos prácticos un volado.

Un hecho tan relevante se

dejará en manos de la suerte y por
la ley de probabilidades que se
construye por el bloque oficialista
en la Cámara de Diputados, serán
elegidos cuatro nuevos conseje
ros proclives a la 4T.

Luego, el asunto volverá a
caer en la cancha del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación, para ser los ministros
quienes califiquen la legalidad de
todo el proceso de selección de los
nuevos consejeros.

Y mientras, el tiempo avanzará
rumbo a la elección del Estado de

México y los comicios del 2024.
Mencionamos la elección de

la entidad mexiquense porque de
su desarrollo y resultado depen
derán muchas cosas, entre ellas,
la propia definición del candidato

presidencial de Morena y de los
opositores.

La gobernabilidad pende de
alfileres, debido, también, entre
otros factores, al avance del
narcoterrorismo y del control de
vastos territorios por parte del
crimen organizado.

No es exagerado afirmar que
llegó el tiempo de que la sociedad
civil, la gente, la ciudadanía, el
pueblo, se ponga de pie para de
fender sus derechos fundamenta

les y a México ante el embate del
totalitarismo y del mal gobierno.
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Ya estamos plenamen
te en el año 2023.
Un año previo a las
elecciones presiden
ciales mexicanas y

en el que ya cada uno enseña
el cobre de lo que es y lo que
de verdad quiere. Esta es la
primera vez en la que, cuando
vayamos a votar el próximo 2
de junio de 2024, ya habremos
sido testigos de una campaña
ininterrumpida que duró más
de siete años. En ningún lugar
del mundo ya nada es lo que
era. Sin embargo, en México
sufrimos un cambio o la in
tención de cambiarlo todo de

tal magnitud que realmente se
puede afirmar que, si al final
de este año las cosas siguen
como van, el camino de volver
hacia atrás será absolutamente

imposible.
¿Qué pensaría usted de un

país que, iniciando el año, recibe
al presidente de los Estados
Unidos de América y al primer
ministro de Canadá en su capital,
se reúne en su Palacio Nacional,
llegan a una serie de acuerdos
y días después parece que todo
lo acordado es olvidado? ¿Qué
opinaría de una nación que, al
mismo tiempo y sin quitar el dedo
del renglón, va gestionando todo
para organizar otra cumbre con
otras naciones que no pertenecen
a América del Norte ni al TMEC?
Siendo esto la consecuencia del
entendimiento político entre el
homenajeado presidente cubano
y el experimento cubano. Porque
eso fue exactamente lo que hizo
el presidente López Obrador y
su administración. De día hacía

buenas migas con los canadienses
y estadounidenses y de noche en
tregaba preseas y reconocimien
tos al mandatario cubano.

Todos tenemos sueños. En

algún momento, todos hemos
pensado que, tal vez, el mundo
sería mejor si en vez de haber
triunfado los marines hubiera

triunfado con todo y sus men
tiras y totalidades el camarada
Fidel Castro. Aunque la verdad es
que, si hiciéramos una encuesta
libre en Cuba, suponiendo que
eso fuera posible, nos encontra
ríamos con que más de la mitad
de los cubanos daría lo que fuera
por vivir en este decadente,
absurdo y mundo de gusanos que
somos los que no pertenecemos al
éxito de la Revolución cubana.

Primero tuvo a la Unión
Soviética como ejemplo y, tal
vez por eso, Castro resultó ser
un comunista tan convencido.

Después, cuando la Unión So
viética desapareció y el mundo
occidental, con su capitalismo,
triunfó, el exdictador cubano se
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encontró con que, en la tierra de
Simón Bolívar, Venezuela, había
otro soñador que, además, era
un oficial de baja graduación,
pero lo que es más importante
de menor nivel socioeconómico,
que un día soñaba con Bolívar
y al siguiente soñaba con hacer
triunfar la revolución de Castro.
No sería posible entender lo que
fue y es Venezuela si no fuera por
Fidel Castro, y Castro hoy sólo
sería una pesadilla de la historia
si no hubiera tenido el petróleo
y el destrozo de Venezuela para
consolidar sus últimos años. No

sólo los años previos a su muerte,
sino también los últimos años de

inadaptación económica, política
y social que ha tenido la isla cari
beña hasta la fecha.

Ese mundo es el que contrapo
nemos al mundo de los grandes
acuerdos internacionales y a la
formación del primer mercado
interno global en términos de
nivel de consumo, de producción
y de gasto. Ése es el país en el que
vivimos. Por eso, no es de extra
ñarse que el pasado 16 de febrero
tras una abstención por parte
del pacto Va por México Morena
y sus aliados hayan acordado
designar a quienes conformarán
el Comité Técnico de Evalua
ción que revisará los perfiles de

quienes aspirarán a ser consejeros
delINE.

A pesar de que el INE siempre
fue una cuestión de partidos y de
políticos, esta es la primera vez
que como los ganadores de las
elecciones que se han celebrado
desde 2018 hasta la fecha, como
los que están en el poder están
convencido sobre que no hay nada
qué preservar de la institución
electoral, todo se pone en manos
de un sorteo. Hoy el INE está en
medio de un juego en el que, a
pesar de cumplir con lo estipulado
en la ley y de cumplir con sus fun
ciones, tiene todas las de perder.
Y lo está ya que, independiente
mente de quiénes sean electos
como consejeros, es un órgano
que sencillamente ha dejado de
merecer la confianza del poder.

Lo sucedido podría ser
combustible para las llamas que
arderán el próximo 26 de febrero
en la macromanifestación, o
también podría ser la prueba de
que, hagan lo que hagan y digan
lo que digan los que no son parte
de la cuaú'o ¿qué?, y del grupo
del Presidente, no conseguirán
cambiar nada.

Todo parece estar decidido. Es
más, para que no haya dudas, la
semana pasada se publicó en dis

tintas partes los resultados de una
encuesta preliminar sobre quién
sería la candidata/o a presidente
de la República dentro de las filas
de Morena. La encuesta, reali
zada por la agencia Enkoll, arrojó
dos hechos principales: uno, que
Claudia Sheinbaum es la mejor
posicionada dentro de Morena
para suceder a López Obrador,
aventajando a Marcelo Ebrard
por 18 puntos. Y, dos, que ya sea
Sheinbaum o Ebrard, cualquiera
de los dos ganaría la elección
presidencial con 31 puntos de
ventaja.

En estos momentos, en
nuestro país, la política se ha
convertido en algo grotesco. Por
una parte, está una oposición
perdida, prácticamente inexis
tente y dedicada a dar golpes
dentro de los distintos municipios
del país, sin un candidato claro y,
lo que es peor, sin una propuesta
que pueda integrar y servir a
los millones de votantes que el
presidente López Obrador obtuvo
en 2018. No hay propuesta, no
hay candidato y con un lema que
dicta que Va por México, pero la
pregunta así como con el actual
régimen es la cuatro ¿qué?, y de
qué está hecho este movimiento
es, ¿va hacia dónde?

Exactamente, ¿qué es lo que la
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oposición puede ofrecer al pueblo
mexicano? Porque una cosa es el
andar con el petate del muerto
en grandes partidos y otra cosa
es definir quién articulará una
propuesta que signifique espe
ranza para el pueblo y que pueda
permitir que se cuente con una
candidatura con posibilidad de
triunfar. No importa ir coleccio
nando cosas que uno no haría,
ni tampoco lo que es para uno
la antipolítica, lo que importa es
quién las hace y qué pasa con las
consecuencias de esos hechos.

Y, hoy por hoy, tenemos una
doble horquilla en la tragedia
nacional. Primero, se han hecho
demasiados cambios en tan poco

tiempo que no tienen elementos
sustitutivos. Y, segundo, todo
eso, los errores del enemigo que
hacen recordar el viejo dicho de
Napoleón sobre que "cuando veas
a tu enemigo equivocarse, no lo
interrumpas", hacen despertar
la verdadera cuestión sobre si la

oposición estará a la altura para
2024.

Al final del día, la que sigue
teniendo nuestro país es que no
hay nada por un lado ni nada por
el otro. Como en los trucos de ma
gia y cómo actúan los magos de
pacotilla, todo es un efecto óptico.
No obstante, de aquí en adelante,
hace falta esclarecer cuál es la

verdadera propuesta de la cuatro

¿qué?, y qué es lo que realmente
está ofreciendo esa oposición que
dice y repite que Va por México.

En política, siempre se ha
impuesto que la ambición, el
sueño, la fe o el argumentar que
Dios se le apareció por la noche
son fundamentales para triunfar.
Pero la verdad es que aquí ni las
corcholatas ni quienes podrían
representar a la llamada oposi
ciónsuponiendo que existahan
recibido cualquiera de las dos
llamadas. Hasta este momento

ninguno ha recibido ni la llamada
de Dios en medio de la noche

ni la de Andrés Manuel López
Obrador al terminar la mañanera
diciendo: "tú serás mi sucesor o
sucesora".
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La UAEH se reincorpora
al sistema financiero
N FEBRERO DE 2019 la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) congeló las cuentas bancarias deEla Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo
(UAEH), toda vez que se incluyó en la lista de perso
nas bloqueadas.

La institución académica que encabeza Octavio Casti
llo Acosta promovió amparo, el cual se radicó en el expe
diente 231/2019 del índice del Juzgado Segundo de Distrito
del Estado de Hidalgo.
El Segundo Tribunal Colegiado del 29 Circuito ordenó

retirar a la UAEH de la lista porque no existió ninguna peti
ción internacional que justificara el bloqueo de cuentas de
la institución académica.

Pero la UIF, comandada entonces por Santiago Nieto,
volvió a ordenar, bajo los mismos hechos determinados
como inconstitucionales por el tribunal, el bloqueo de
dichas cuentas.

La UAEH promovió nuevamente juicio de amparo, el
cual se radicó en el Juzgado Segundo de Distrito en el Es
tado de Hidalgo con el expediente 363/2020.

El 11 de noviembre de 2021, el Primer Tribunal Cole
giado del 29 Circuito, en el expedientell9/2020, dictó
resolución y otorgó la suspensión definitiva, que provocó el
desbloqueo de las cuentas bancarias.
Posteriormente, el 30 de junio de 2022, el Juez Segundo

de Distrito en el Estado de Hidalgo refirió que también el segundo bloqueo era inconstitucional, razón por
la cual otorgó el amparo liso y llano.

Pero en contra del amparo, la UIF y la Fiscalía General de la República interpusieron recurso de revi
sión, que se radicó en el Primer Tribunal Colegiado del 29 Circuito, con el expediente 277/2022.
En la sesión que se acaba de efectuar el 10 de febrero pasado, los magistrados resolvieron, por unanimi

dad, confirmar la sentencia dictada en favor de la UAEH en el juicio de amparo 363/2020.
En paralelo, desecharon el recurso de revisión interpuesto por el MP porque no tiene interés para pro
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mover el recurso de revisión y declaró infundados e inoperantes los argumentos de la UIF.
Del análisis conjunto del Acuerdo 71/2020 y del oficio de 20 de mayo del 2020, signado por el Agre

gado Regional México y Centro América Internal Revenue Service Criminal Investigation Department of
the Treasury, no se advirtió una petición expresa internacional.

Ese acuerdo tenía un origen estrictamente nacional, en la medida en que los datos que llevaron a la UIF
a determinar que se estaba ante la comisión del delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita,
derivan de información que dicha unidad administrativa obtuvo de su base de datos y proporcionó al MP
desde el año 2019.

El hecho de que el oficio esté signado por el agregado del Internal Revenue Service Criminal Investi
gation Department of the Treasury, no actualiza las condiciones puntualmente destacadas por parte de
la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia, pues no contiene una solicitud expresa de bloqueo o de
inmovilización bancaria, aunado a que no alude a un tratado u obligación internacional o multilateral que
deba cumplirse.
La solicitud de aseguramiento debe ser clara, contundente e indubitable, y no una mera posibilidad de

realizar tal bloqueo, pues no se puede dejar a discreción de la autoridad fiscal nacional que haga la inmo
vilización aludida.

La UIF, que ahora encabeza Pablo Gómez, no exhibió documentación fehaciente que sustente la exis
tencia de una solicitud expresa de realizar el bloqueo de cuentas.
Ésta la formula una autoridad extranjera u organismo internacional con atribuciones en la materia

y con competencia para realizar una solicitud de tal índole, acorde justamente a un tratado bilateral o
multilateral.

Por todo lo anterior, la UAEH deja de estar en la lista de personas bloqueadas, tiene acceso total a sus
cuentas bancarias y se incorpora nuevamente al sistema financiero.
LA FECHA DEL anuncio de la inversión de Tesla en México es
el 1 de marzo, cundo se realiza en Austin, Texas, sede cor
porativa del conglomerado, el llamado
"Tesla Investor Day". Es el escaparate que
utiliza el empresario de origen sudafri
cano, Elon Musk, para dar a conocer
su estrategia de negocios. Sin embargo,
no descarte que el presidente Andrés
Manuel López Obrador busque la
manera de anticiparse. Ya el viernes
pasado el canciller Marcelo Ebrard,
quien lleva el acompañamiento con la ar
madora de autos eléctricos, adelantó que
el tabasqueño y Musk se cruzarán una
llamada telefónica antes. No hay fecha, pero se colige que
será horas antes de ese 1 de marzo. Se sabe que para López
Obrador es de una relevancia especial anunciar esa inversión
que andará por los 10 mil millones de dólares. La disputa
por la sede, Nuevo León o Hidalgo, y ahora ver quién hace el
anuncio antes, pinta de cuerpo entero este gobierno de la 4T.

LOS PASIVOS CONTINGENTES que hasta ahora se han detec
tado en Banamex rondan los mil 250 millones de dólares, en
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tre fiduciario, laborales, fiscales y litigios
con acreditados, amén de inversiones
impostergables en sistemas informáti
cos. El caso de Oceanografía, de Amado
Yáñez, Citi lo está manejando aparte.
La negociación de los abogados de Jane
Fraser y de Germán Larrea implica
ría la firma de un acuerdo para indem
nizarlo, en caso de que esos pasivos se
materializaran, y en el supuesto de que
el empresario minero al final se quede
con el Banco Nacional de México. Todo

está siendo analizado minuciosamente por Simpson Thacher
& Bartlett, el afamado bufete neoyorquino que ya había ase
sorado a Larrea. Esta firma que preside Alden Millard está
en el Top 10 de fusiones y adquisiciones, finanzas, bancario,
litigio e inversión extranjera.

JACOBO DE NICOLÁS y De Benito es el nuevo director ge
neral de Servicios Jurídicos del BBVA México. Se trata de un

ejecutivo interno, con 19 años de trayectoria en el banco que
preside Carlos Torres Vila. Ha transitado exitosamente en
las áreas de Banca de Inversión y Mercados Globales y desde
poco más de tres años tuvo a su cargo los Servicios Jurídicos
Corporativos en Madrid. O sea, un peso pesado llega desde
España a encabezar el área legal del principal banco del
país. Sustituyó a Eugenio Bernal, quien dejó la institución
apenas a finales de enero. Y De Benito reportaba y seguirá
reportando directamente a la abogada general, María de
Jesús Arribas, quien fue la que operó esta designación.
HABLANDO DE BANCOS y áreas legales, le había adelantado
algo de una desavenencia entre el Banco Inmobiliario Mexi
cano (BIM), de Justino Hirschhorn,
y la fíntech Confío, de David Arana y
Francisco Padilla. Había un acuerdo

para que la segunda comprara al primero,
pero por vaya usted a saber qué sucedió,
que la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores no dio la autorización en el

plazo estipulado por las partes. El cierre
de la operación se había pactado en

diciembre pasado y nada. El punto es que
Hirschhorn está solicitando una indem

nización de 100 millones de pesos. Hasta
ahora no hay demandas. Uno de los afectados es Pedro Aspe.
El ex secretario de Hacienda es accionista de BIM.

EL SECRETARIO DE Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
se reunió el viernes pasado con miembros del Consejo
Coordinador Empresarial, que preside Francisco Cervan
tes. Vaya expectativa que levantó. Por ahí presentes Juan
Gallardo Thurlow, Eugenio Clariond, Víctor Manuel
Requejo, Juan Cortina, Carlos Salazar, Rolando
Vega Sáenz, Pablo González Guajardo, Mauricio
Doehner, Gastón Luken, Juan Ignacio Garza He
rrera, Moisés Kalach y José Ramón Ardavín. Sesenta
y siete empresarios acudieron al Club de Industriales a la
sesión, más otros 30 que se conectaron por la web. Los temas
más relevantes: nearshoring y relaciones con Estados Unidos.
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Marcelo: un neoliberal

en apuros

Se sabe: MarceloEbrard es
un neoliberal colado en la

4T. ¿Cómo llegó hasta ahí?
Pues por las mañas que aprendió
en el PRI. No es lo que se dice un
advenedizo, ha sido fiel acorde
al concepto que él pueda tener de
fidelidad con su líder, Andrés
Manuel. Marcelo ha sido puesto
a prueba una y otra vez por el
tabasqueño que, en el fondo, des
confía de uno de los alumnos más

aventajados del salinismo, que ha
sabido sortear las desconfianzas

con aplomo y habilidad política.
Parte de la suspicacia del presi

dente López Obrador es que sabe
que, si Marcelo fuera candidato
presidencial de Morena, jalaría
mucha simpatía del lado neolibe
ral. De hecho, muchos lo verían
con simpatía de candidato en otro
partido incluso en esa suerte
de antro y negocio mezclado
con vasallaje político que es el
Partido Verde como una opción
liberal, socialdemócrata, progre y
hasta con unos toques de dema
gogia lopezobradorista. Más que
para Sheinbaum, Ebrard podría
representar una amenaza para
candidat@s del PAN o del PRI.

No todo ha sido miel sobre

hojuelas para monsieur Ebrard
Casaubon, que aceptó la Canci
llería creyendo que iba a influir
en el mundo, que podría soltarse
hablando en francés en los gran
des palacios y centros de decisión
internacional. No fue así. El Presi

dente le encomendó a sus gran
des amigos: Evo Morales, Pedro
Castillo, Nicolás Maduro y otros
personajes de la más baja estofa
internacional. Es lo que le gusta al
Presidente. Así que Marcelo tuvo
que dejar su humeante expreso y
su cruasán y entrarle de lleno a la
diplomacia subdesarrollada. Para
colmo le tocó un reto mayúsculo,
que era lidiar con Trump. Y todo
indica que no le fue bien. Las re
cientes memorias del exsecretario
de Estado norteamericano Mike

Pompeo lo dejan muy mal parado.
Como un funcionario indigno,
más preocupado por su imagen
personal que por conseguir la
negociación más beneficiosa
o menos perjudicial, dadas las
condiciones para el país. Pompeo
dibuja a un hombre muy preo
cupado por que se sepa que, en
realidad, fue apabullado en lo que
se suponía era una negociación
encabezada por el canciller.

Marcelo olvidó, en su marcado
afrancesamiento, que los políticos
estadounidenses son dados a pu
blicar sus memorias. De hecho, un
gran negocio editorial son las me
morias de quienes tuvieron cargos
de responsabilidad. Al contrario
de los políticos mexicanos, que
suelen ser ágrafos o que si publi
can algo tiene que ser lo bueno y
lo lindos que son o los grandes dis
cursos que dieron a cualquier otra

cosa sin importancia, los gringos
son dados a contar circunstancias

y actores concretos, negociacio
nes, conversaciones y procesos de
tomas de decisión. Así que lo de él
tarde que temprano iba a saberse.

Para colmo, Marcelo piensa
que el personal del Servicio
Exterior Mexicano es un comité

distrital de Morena que nació
para callar y obedecer. Ebrard
topó con la embajadora Martha
Bárcena, que renunció a seguir
como embajadora de México en
Estados Unidos y que tuvo una
relación rispida y difícil con don
Marcelo. Ella respalda lo que dice
Pompeo y acusa a Marcelo de
mentirle al Presidente y denun
cia amenazas y persecución
de funcionarios de Ebrard. La

embajadora Bárcena, de amplí
sima experiencia en la diploma
cia mexicana, señala el desastre
que ha sido la gestión de Ebrard
no sólo con Estados Unidos,
sino también con Europa, Asia y
América Latina (Proceso, num.
2416). Cansado de la diplomá
tica, Ebrard la emprendió contra
ella frente al presidente López
Obrador, tachándola de tener un
"rencor obsesivo" en contra de

él. Bárcena respondió que no se
quedará callada porque Ebrard
manda la imagen de que "esta
señora es una histérica que me
ataca porque yo soy puro santo.
Yo soy un político excelso y ella
es una loca desquiciada, renco
rosa, pues eso es una violencia de
género brutal" (Proceso, ibid.).

Así las cosas, Marcelo parece
estar en aprietos, pues habría
que sumarle su abierto enfren
tamiento con Sheinbaum y sus se
guidores. Parece que el canciller
despierta "rencores obsesivos".

Fecha: 20/02/2023

Página: 43

Area cm2: 336

1 / 1

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 88,099

Página 75 de 218



Las corcholatas dividen a Palacio
Claudia Sheinbaum sigue

siendo a quien el presidente
Andrés Manuel López

Obrador quiere entregar la banda
presidencial en 2024, pero la
cargada que se había formado tras
ella, se rompió. Moderados y radi
cales en el entorno de López Obra
dor en Palacio Nacional, donde se
mide la temperatura del poder,
han abandonado su respaldo por
la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México que, de acuerdo con un
diagnóstico para el Presidente,
es la gobernadora morenista con
más problemas recurrentes y la
que más negativos le produce.

No significa que López Obrador
esté cambiando de delfín, pero
hay síntomas de que el destino
manifiesto para Sheinbaum ya
no existe. La molestia contra ella

es que se está convirtiendo en un
lastre para el Presidente, que de
manera frecuente tiene que estar
sacándola del atolladero. López
Obrador lleva meses envián

dole mensajes recriminatorios a
Sheinbaum, exigiéndole que no
cometa errores, con la ayuda de
altos funcionarios a quienes les ha
pedido que la apoyen, pero lejos
de resolverlos, se incrementaron.

Los problemas en el Metro
fueron un catalizador. En uno de

los informes regulares que el fiscal
general, Alejandro Gertz Mañero,
le entrega al Presidente sobre
los procesos electorales trabajo
al margen de sus atribuciones
concluyó que la justificación de
"sabotaje" en los accidentes en
el Metro no habían permeado,
sino que ponían en evidencia
su incapacidad para atender los
problemas en la capital.

La tesis de los sabotajes fue
abandonada, pero no ha ayudado
a impedir que siga cayendo en
las preferencias electorales la
jefa de Gobierno, de acuerdo con
encuestas internas que registran
como uno de los dos principales
factores el primero fue el Metro

la sobrexposición electoral en el
país y sus giras semanales por la
República, que fue una idea origi
nal del Presidente, que ya redujo.

Pese a los ajustes, la molestia
dentro de Palacio Nacional por
su gestión está creciendo, junto
con la frustración de los más

cercanos al Presidente, a quienes
les había pedido la acompañaran
y trabajaran en paralelo con el
equipo de Sheinbaum, del cual se
expresa peyorativamente López
Obrador. El caso más notable, por
la relación simbiótica que tienen,
fue un choque a finales de enero
entre López Obrador y su jefe de
propaganda y asesor político,
Jesús Ramírez Cuevas, quien,
de acuerdo con una descripción
de ese momento, le expuso que
Sheinbaum se ha mantenido sólo
administrando crisis, con lo cual
ha generado un desgaste adicional
para su imagen y, por consecuen
cia, para el Presidente.

Ningún gobierno morenista, de
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acuerdo con los análisis inter

nos presentados al Presidente,
generan más conflictos que el de
Sheinbaum, y tiene un patrón de
controversias sistemático, a dife
rencia del resto de las entidades

gobernadas por el partido, donde
si bien permanentes, son intermi
tentes. Estos problemas de gestión
llevaron a que el equipo presiden
cial en Palacio se hubiera dividido,
abandonando cada vez más de

ellos las preferencias y respaldos
por la jefa de Gobierno.

En este río revuelto, quien ha
obtenido los mejores dividendos
es el secretario de Relaciones Ex

teriores, Marcelo Ebrard, porque
consideran que está haciendo un
trabajo que sí está apoyando al
proyecto de López Obrador, y le
están comenzando a reconocer

algo que los más radicales no
hacían que en la selección de
candidato presidencial en 2012,
fue leal al Presidente y no rompió
la cohesión de la izquierda recha
zando la encuesta que definió al
abanderado de la izquierda.

La caída de las simpatías de
Sheinbaum en el equipo presiden
cial no se trasladó prácticamente
nada al secretario de Gober
nación, Adán Augusto López,
quien no gusta mucho en Palacio
Nacional, aunque, a diferencia
de Ebrard, tiene el principal

apoyo, el del Presidente, que está
gestionando que se incremente
la promoción de su amigo de
casi toda la vida, que permite la
conjetura de que, si Sheinbaum
llega a colapsarse, podría voltear a
él como alternativa.

Las señal que está saliendo de
Palacio Nacional es que la candi
datura presidencial de Morena
no se define aún. Como resultado
de la alteración de los apoyos
hacia Sheinbaum, desde este
mes se comenzaron a hacer dos

mediciones de los gustos por esos
tres precandidatos el senador
Ricardo Monreal y el diputado
Gerardo Fernández Noroña,
incorporados a fuerza en el grupo
que llaman corcholatas, no fueron
considerados en esos sondeos

Uno se realiza dentro del equipo
en Palacio Nacional y los colabora
dores cercanos de López Obrador
en las secretarías de Estado, y
otro, sobre el impacto cuantitativo
y cualitativo en los medios de
comunicación de todo el país. Los
resultados del primer ejercicio no
se han entregado.

El objetivo busca tener una
idea muy clara de cómo se están
moviendo y a favor de quién los
diferentes grupos y tribus políticas
de Morena, y la forma como están
percibiendo el trabajo de Shein
baum, Ebrard y López, así como

también evaluar cómo está siendo

vista su imagen. La racional detrás
de los sondeos es evitar una frac
tura en Morena.

Lo que está sucediendo en
Palacio Nacional tiene la aproba
ción de López Obrador, y el trabajo
que se va a estar realizando
durante prácticamente todo el
año apunta un método adecuado
para conocer quién llega mejor
posicionado dentro de Morena
y entre la opinión pública, para
que sea nominado a la candida
tura presidencial. Pero, al mismo
tiempo, este sistema de medición
en busca de la mejor carta choca
por completo con la esencia de
López Obrador, que aunque es
un devorador de encuestas, toma
decisiones con base en su instinto,
que no siempre coincide con los
estudios demoscópicos.

Qué piensa López Obrador
realmente sólo él lo sabe, y lo que
razone hoy puede ser distinto a lo
que traiga en la cabeza mañana.
Las señales desde Palacio, sin
embargo, muestran que, en este
momento, la candidatura presi
dencial está abierta, que Shein
baum no las trae consigo y López
tiene esperanzas lejanas. Ebrard
comienza a estar en el ánimo del

equipo presidencial, pero hasta
ahora, por lo que trasciende, toda
vía no en el de López Obrador.

Las señales desde Palacio muestran

que, en este momento, la candidatura
presidencial está abierta, que Sheinbaum
no las trae consigo y López tiene
esperanzas lejanas
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£xgacela aplica terrorismo
laboral en Pemex
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Dicen que el amor y el dinero
no se ocultan. Así como la

felicidad, ¿o no? Y bueno,
quien anda muy feliz es ni más ni
menos que Arlette Silva Magaña,
exintegrante de la Ayudantía del
presidente AMLO y hoy flamante
gerente de Contrataciones y Pro
yectos en Pemex.

Con decirles que esta exgacela,
desde que asumió el cargo, el 8 de
marzo de 2021, disfruta de una hol
gada vida, producto no sólo del salario
bruto mensual que recibe y que supera
los 160 mil pesos, sino de su estrecha
relación con el primer mandatario,
como ella misma lo presume.
Es tal el hartazgo que hasta se atre

vieron a subir un audio en Twitter, el
8 de noviembre de 2022, en el cual se
escucha supuestamente a Arlette aco
módense bien para seguir leyendo.
Escuchamos:

Que acepta estar haciendo contrata
ciones fuera de la norinatividad, pero
asegura que con sus influencias en
Palacio Nacional puede evitar que se
le sancione por lo que está haciendo.
Además, hace referencia a la mala
relación que hay entre Rocío Nahle
y Octavio Romero, al cual tacha de
ridículo, y afirma que se la pasa
mintiéndole al Presidente. ¡Quihú
boles!

La supuesta simpatía de la que esta
ría gozando, dijeron, se vería reflejada
en su meteórica carrera en el servicio

público. Y es que antes de ser asistente
de la Ayudantía de AMLO, Silva Ma
gaña trabajó únicamente dentro del
sector privado, en empresas como Inte
del Golfo, Buffete de Mantenimiento
Predictivo Industrial y Fugro Chance
México.

A meses de despachar en Pemex,
Silva Magaña ya había autorizado
millones de pesos en contratos para
tres refinerías como gerente de Contra
taciones y Proyectos de Pemex, donde
tiene la tarea de "coordinar los traba

jos relacionados con la elaboración,
implementación y evaluación de las es
trategias de contratación en el Sistema

Nacional de Refinación", proyecto
prioritario del gobierno federal.
En cuatro meses, Silva autorizó

31 contratos por un monto de 551.3
millones de pesos para las refinerías de
Minatitlán, en Veracruz; Salina Cruz,
en Oaxaca, y Cadereyta, en Nuevo
León, detalló Pemex en respuesta a una
solicitud de información fechada el 25

de mayo, disponible en la Plataforma
Nacional de Transparencia junto con
dos centenares de solicitudes referen

tes a la contratación y desempeño de
Arlette Silva.
Atrás dejó aquellos días en los que

corría al lado de la camioneta del

Presidente, para, desde las oficinas
de Pemex, manejar millones de pe
sos en contratos relacionados con las

refinerías de la empresa productiva, y
también para ejercer un severo y siste
mático acoso sobre su mismo personal,
según acusaron.
Y, aunque no están para saberlo, les

cuento que el sindicato de Ricardo
Aldana tiene muy mala relación
con esta servidora pública, pues los
conflictos entre Pemex y los trabaja
dores sindicalizados se acrecentaron

debido a que la excolaboradora de
AMLO se einpoderó en áreas que antes
se acordaban entre ambas partes, lo
que está generando, me cuentan mis
fuentes, un grave problema de perso
nal subutilizado.
De acuerdo con una serie de denun

cias hechas por los trabajadores, la
funcionaría tendría entre sus princi
pales aliadas a Claudia Ernestina
Ponce Ramírez, quien en los registros
oficiales aparece como coordinador
especialista B en la Gerencia de Con
trataciones para Producción, Comer
cialización y Confiabilidad, donde su
función principal es la supervisión de
adjudicación de contratos.
En su declaración patrimo

nial puede leerse que Ponce Ramírez,
licenciada en sistemas computaciona
les, cuenta con un especial gusto por
comprar joyas, ropa, zapatos y bolsas.
Un tesoro personal que fue cuidadosa
mente enumerado en su declaración
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patrimonial y donde las marcas que
más se repiten son Tous y Michael Kors.
En las denuncias por hostigamiento,

que tengo en mi poder, los trabajado
res comisionados a la gerencia y a la
empresa filial SNR Infraestructura,
Mantenimiento y Servicios, solicitan
la intervención de la Coordinación
de Relaciones Laborales y Recursos
Humanos de Pemex y, por supuesto,
del Sindicato de Trabajadores de Con
fianza.

§ LAS CASUALIDADES NO EXISTEN
Entre los principales señalamien

tos está el que los obligan a la
borar en jornadas extenuantes,

más allá de los horarios establecidos,
en días de descanso obligatorios y fi
nes de semana; además, los forzarían a
realizar actividades que no correspon
den a su puesto o cargo, con amenazas
constantes, vejaciones, humillaciones,
malos tratos y más.
Derivado de esta situación, de

acuerdo con los correos de los trabaja
dores, tienen que acudir a atender su
salud física y mental, pues supuesta
mente enfrentan episodios de ansiedad
y estrés laboral.
Las denuncias están fechadas

en 2023, y aunque aparecen los
nombres y apellidos de los firmantes,
ellos solicitan discreción por temor a
represalias.
Lo que unas ganan otras pierden.

Arlette Silva Magaña tiene en sus ma
nos el poder para contratar personal. A
su vez, el sindicato de Ricardo Aldana
perdió fuerza en la contratación de
personal. En tanto, Pemex y miles de
trabajadores han quedado atrapados
entre la grilla sindical y la directiva.
ENTRE AYUDANTÍAS TE VEAS... QUE
DIOS TE AGARRE CONFESADO...

Pues además de Arlette, está el
caso del Almendra Ortiz en el
ISSSTE, y con ella las respon

sabilidades son penales, porque, por
contratar por su negocio y capricho a
Irnedic, hay miles de derechohabien
tes afectados por la falta de estudios
de imágenes durante seis meses y
trágicamente otros varios fallecieron.
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Así nos ven la DEA
y el Departamento de Estado
El presidente del Comité de

Asuntos Internacionales del

Senado de Estados Unidos,
BobMenéndez (demócrata), citó
al miércoles a la administradora

de la DEA, Anne Milgram; al
director de Política Nacional de

Drogas de la Casa Blanca, Rahul
Gupta, y al subsecretario de Es
tado, Todd Robinson.

La preocupación llegó al Capi
tolio. No nos van a soltar.

Quieren saber qué rayos pasa
con México, con el Presidente, y
la permisividad ante un enemigo
global de Estados Unidos: los
cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación.

La evaluación es delicada para
nuestro país y para el futuro del
Presidente cuando deje el cargo.

Bob Menéndez: ¿Qué es lo que
estamos haciendo con el gobierno

de López Obrador para cambiar
esa realidad? ¿Usted considera
que los principales obstáculos para
mejorar la cooperación con las
autoridades mexicanas para com
batir el tráfico de fentanilo son que
no tenemos un socio dispuesto, o
que de hecho el Estado está infil
trado por los cárteles?

Anne Milgram: Creemos que
México debe hacer más para de
tener el daño que estamos viendo.
Como lo decía, lo que vemos es
que estos dos cárteles en México,
el Cártel de Sinaloa y el de Jalisco
están controlando la cadena de

suministro global de fentanilo, y
operan en todo México. El Cártel
de Sinaloa creemos que opera
en 19 a 32 estados, y el Cártel de
Jalisco opera en 23 de 32 estados
mexicanos. Lo que sabemos es que

México en el pasado trabajó sin
descanso, de 2012 a 2015, para
desbaratar uno de los cárteles

más violentos, Los Zetas, y fueron
efectivos en desmantelar ese cár

tel. Queremos que México haga lo
mismo en esto, que sea su mayor
prioridad operacional y también
que derrote a los dos cárteles que
creemos son responsables por el
fentanilo, como por las metanfeta
minas, que ahora son responsables
por la pérdida de vidas estadouni
denses.

Bob Menéndez: Pero no es el

ánimo actual de México, subsecre
tario Robinson.

Todd Robinson: Lo que le he
mos pedido a México es que ponga
más recursos en este esfuerzo.
Para nosotros es un tema de

seguridad nacional la cantidad de
recursos que dedican, para ellos es
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un asunto doméstico. Y es algo con
lo que estamos tratando de lidiar.

Bob Menéndez: Debo ser

honesto con usted, no lo veo,
simplemente no lo veo. No veo
la voluntad, no veo el sentido de
urgencia, no veo el compromiso,
no veo las acciones que indiquen
que México está siendo un buen
socio. ¿Ha hablado con nuestro
embajador allá sobre esto? ¿Está
metido en ese asunto?

Todd Robinson: Sí y sí, a am
bas preguntas.

Bob Menéndez: Espero que
esté vigorosamente involucrado
en este asunto y debo ser honesto
con usted, si las buenas propuestas
para que actúen no están fun
cionando, entonces debe haber
otras consideraciones. Pienso que
trabajamos con nuestros amigos
mexicanos con demasiadas con
sideraciones en este tema. No sé

cuántas vidas más se deben perder
para que México se comprometa,
si fuera en sentido contrario lo

tendríamos encima de nosotros, el

presidente López Obrador estaría
sobre nosotros con esto. Final

mente, administradora ¿puede
su gente trabajar libremente con
sus contrapartes mexicanas? ¿Le
preocupa la información, la inte
ligencia, la seguridad, de lo que
están tratando de hacer con sus

contrapartes en México?
Anne Milgram: Senador,

gracias por la pregunta, hay tres
formas en las que creemos que
querríamos ver a México coope
rar mucho más con la DEA, con
Estados Unidos. La primera, que
está comprendida en el Acuerdo
Bicentenario, es compartir infor
mación, no estamos recibiendo in
formación sobre los decomisos de

fentanilo, no estamos recibiendo
información sobre decomisos de

precursores químicos, y ese tipo
de información, como ya lo dijo
usted, es vital para ambos países,
tanto para México como para Es
tados Unidos. Segundo, estamos
muy preocupados por los laborato
rios clandestinos en todo México

y hemos ofrecido y seguimos
ofreciendo que estamos listos a
trabajar en alianza con las autori
dades mexicanas para desmante
lar esos laboratorios clandestinos

en todo México, juntos, y darles
cualquier servicio que podamos. Y
finalmente, y el último punto que
toco, el juicio a García Luna, que
es una investigación de la DEA,
el juicio se está llevando a cabo
en el Distrito Este de Nueva York

esta semana. Una de las cosas que
estamos buscando que haga Mé
xico es que arreste y extradite más
individuos a los Estados Unidos.

El año pasado México extraditó
24 acusados en casos relacionados
con drogas a Estados Unidos, pero
hay 232 acusados, en casos rela
cionados con drogas, esperando
extradición. Ésta también es una
parte crítica de nuestro trabajo,
ya que ahora estamos rastreando
a estos cárteles en 40 países, pero
es vital que podamos trabajar en
México también.

Cuidado, en este tema los grin
gos no juegan.
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Felipe contra
la partidocracia

En su carta a la oposición,
con la que ayer reapareció
en la política, Felipe Calde

rón llama a los partidos opositores
a dar el paso histórico de abrirse
a la ciudadanía y montar con ésta
un proceso de selección de candi
daturas para disputarle a Morena
el control político en 2024.

El expresidente cree que para
enfrentar al movimiento que
acusa de pretender un populismo
corrupto, autoritario e ineficiente,
hay dos alternativas no excluyen
tes: un nuevo partido (sobre lo
que no abunda en su largo texto
publicado en Reforma) y una gran
inyección de militantes y diri
gentes ciudadanos a la oposición
actual.

Calderón parte de un diagnós
tico en el que acusa a Morena de
reinstaurar el autoritarismo pri
ista. Pero esa "restauración", dice,
tiene tres agravantes: "Camina de
la mano del crimen organizado
en algunas regiones"; "esa suerte
de autocracia apoyada por el cri
men busca garantizar impunidad
con un claro intento de cooptar
política y económicamente, no al
Ejército, sino a algunos generales
encumbrados con prebendas y
opacidad" y, tercer agravante, "la
triste ausencia de una oposición
respetable, vigorosa, creíble y con
liderazgo".

Porque la oposición vive 
como dice al referirse al PAN, su
expartido un "empequeñeci
miento progresivo y constante".

Es evidente en el texto que Cal
derón pretende activar un sentido
de urgencia por la inminencia de
una "dictadura" (palabra que usa
para hablar del actual régimen).

Lanza ese llamado una semana

antes de la marcha opositora
convocada para el domingo en el
Zócalo.

Sin abundar en otros detalles

sobre su propuesta que incluye
el realizar elecciones primarias y
que el nuevo empadronamiento
ciudadano sea organizado/vigi
lado por el INE, será revelador
si los opositores entran al debate
propuesto por el expresidente
no sólo de la República, sino del
mismo Acción Nacional, o si lo
ignoran.

Porque, sin reconocerlo en
su texto, es obvio que Felipe es
producto y autor de la transición,
pero también de cuanto de ésta
no prosperó, de la mediocridad de
las alternancias, de las compo
nendas de los cuates y cuotas

prianistas, y del empoderamiento
de las dirigencias partidistas ale
jadas de los ciudadanos a las que
hoy denuncia.

Habrá quien diga que el texto
calderonista elude el mea culpa
obligado; y quien lo vea como una
llamada oportuna, pero también
hecha desde una cómoda lejanía
(las noticias de su chamba/resi
dencia en España no ayudarán
mucho a sus argumentos de que
es momento de trabajar por la
patria).

Sin embargo, quién puede des
mentir a Calderón cuando dice

que, como está y dada la mala
marcha del gobierno, la oposición
parece "no tener y vaya que
tendría ninguna historia que
contar".

Calderón ya se tiró al ruedo
y expuso argumentos que PAN,
PRI, PRD e incluso MC ten
drían que rebatir de fondo, y no
excusarse diciendo que ya no hay
tiempo pues están encima las
elecciones.

Si esos partidos le tratan
como paria, si lo ignoran, estarán
coincidiendo con López Obrador,
que ha hecho de la destrucción
reputacional de Felipe Calderón
una de sus políticas más consis
tentes y agresivas.

Claro que si en las próximas
horas Genaro García Luna es
hallado culpable, nadie atenderá
las propuestas ciudadanizadoras
del expresidente que fue jefe
directo y coinstrumentador junto
al enjuiciado en Nueva York de la
llamada guerra contra el narco.

Y acerca de ese tema: ¿alguien
atenderá la denuncia de FCH, que
tanto mimó a las Fuerzas Arma

das, de que altos generales hoy
son cooptados con prebendas? Ve
remos cuánto cala eso a la Sedeña,
al gobierno y a esa ciudadanía
que, crítica de Calderón, también
se pregunta si el Ejército resistirá
el engullimiento de AMLO.
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MALABARISTA. Ya de lien®
en las estrategias proselitistas
qy#seulminarán con las elfgcfcy
nes federales del 2024, en sif*
te ciudadé&de Estados Unidos

se lanzaron grupos de apoyo
a Marcelo Ebrard, quien ahora
cuenta con el respaldo de mexi
canos residentes en las ciuda
des de Chicago, Los Angeles,
Washington DC, Dallas, Hous
ton, Tampa y Orlando, organB
zados en la agrupación "Mexf
canos construyendo  MEC",
donde participan voluntarios,
trabajadores, empresarios, líde
res comunitarios, integrantes de
clubes de oriundos, federacfcr
nessy¡dreamers. La organiza
ción busca visibilizar fl apoyo
de mexicanos erí él extraijpl
al canciller Ebrard eon vistas a

la encuKHque Bjgiirá al íün
didato presidencial de Morena
para el 2024.

CARRUSEL El expresi dente
de MéxicOj Felipe Calderón H¡
nojosa afirmó
la "'Fgsurtacxión de la oposición
política" para evitar que el país
caiga en una "dictadura populis
ta del siglo XXI". Propone dos ca
emos pSa lograr lo que calfel
de hazaña democrática: uno, el
recuperar a los partidos políticos
desde la ciudadanía; y dos, la
construcción de un nuevo par
tido político opositor. También,
considera qygMovimiento Ciu
dadano, PAN, PRI y PRD lleguen
a un acuefde y se comprometan
a renovar integralmente sy "mili
tanda. Dice queaSI ve con bué*
nos ojos la idea de formar una
coalición opositora para quS Se
postule a un solo candidato a la
Presidencia.
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• Con diversas actividades,
cientos.4# capitalinos conme
Hgpron uno dMlo.Besfiles
roas esperados en la CDMX, el
Carnaval de Brasil, ©rganiza
do por 1a. Embajada de Brasil
en México. En la columba del
Ángel de la Independencia, el
Centro Cultural de BrasilMéxi
cQ_f Ja Secretaría de Movilidad
impartieron clases de baile íte
Samba y Frévo. fot<j¡j:
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La libertad en peligro
Es indispensable seguir insistiendo: nues

tra libertad política y nuestra libertad
económica están siendo atacadas to

dos los días y sin pausa por el presi
dente López para quien, eso ya que

dó claro desde hace varios años, las libertades
individuales y la democracia son solo un estorbo
en su propósito de tener y, sobre todo, mantener
el poder. No puede quedar duda alguna que si
logra su propósito de destruir el arreglo institucio
nal que sustenta el sistema político democrático, el
país derivaría rápidamente hacia un sistema en el
cual la libertad económica esté notablemente res

tringida si no es que, en el extremo, prácticamen
te cancelada.

Se ha afirmado que el presidente López quisie
ra volver a aquella época en la historia de Méxi
co en donde el poder presidencial era omnipoten
te, uno en donde prácticamente no tenía límites ni
había un sistema efectivo de rendición de cuentas.
Se dice también (mostrando con ello su notoria ig
norancia en materia económica) que quisiera re
gresar, recrear, aquella etapa conocida como la
del desarrollo estabilizador, la década de los se
senta del siglo pasado, cuando la economía cre
ció a tasas elevadas en un entorno de estabilidad

de precios.
La década del desarrollo estabilizador a la cual

el presidente ve idílicamente cómo la época dora
da de la economía mexicana, tuvo dos elementos
centrales. El primero, de suma importancia, fue el
de un gobierno que en general respetó los dere
chos privados de propiedad lo que generó las con
diciones de certeza jurídica que promovieron la in
versión privada, cosa que López no solo no le da

ninguna importancia, sino que se ha dedicado a
debilitarla (cabe señalar, a propósito de los desva
rios presidenciales, que la nacionalización de la in
dustria eléctrica respetó en todo momento los dere
chos de propiedad de los accionistas privados que
le vendieron sus activos al gobierno mexicano; fue
una adquisición, no una expropiación).

El segundo elemento fue el del arreglo político
que tuvo como uno de sus pilares el arreglo corpo
rativista creado por Lázaro Cárdenas, uno que im
plicó el apoyo de diferentes grupos a un sistema
político cerrado a cambio de prebendas económi
cas, uno de cuyos beneficiarios fueron los empresa
rios privados en la industria manufacturera a quie
nes el gobierno otorgó toda una serie de subsidios
fiscales y financieros como complemento de la po
lítica comercial proteccionista, todo ello a costa de
la libertad económica y el bienestar de los consumi
dores que se enfrentaron a las prácticas no compe
titivas derivadas de la misma protección.

Estos dos elementos se pudieron dar y mante
ner por la existencia de un entorno internacional
altamente favorable, uno de expansión del comer
cio internacional en un entorno de tipos de cambio
fijos frente al dólar estadounidense y a su vez fren
te al oroy sin movilidad internacional de capitales.

Recrear el sistema políticoeconómico de la dé
cada de los sesenta es imposible por varias razo
nes. Primero, el entorno internacional es totalmente
diferente y está caracterizado por tipos de cambio
flexibles con alta movilidad de capitales enmarcan
do una creciente globalización (aún con la pausa
pandémica). Segundo, el modelo de desarrollo ba
sado en una política comercial proteccionista prác

ticamente se agotó en el segundo lustro de los se
sentas lo que dio lugar a la docena trágica de la
dupla Echeverría  López Portillo quienes con una
política fiscal y monetaria notoriamente expansiva
buscaron perpetuar el sistema de economía cerra
da. Tercero, a partir de la apertura comercial en
1986 y su posterior profundización principalmen
te con el TLCAN, la estructu ra de la producción sec
torial y regionalmente cambió drásticamente y en
nada se asemeja lo que previamente existía, aper
tura que, muy importante señalar, aumentó la liber
tad económica de los individuos.

Y finalmente el cuarto, los mexicanos le damos
un alto valor a la libertad política ganada en 1997
y consolidada en años posteriores, valor que per
siste a pesar de los ataques y la destrucción em
prendida por López apenas asumió la presiden
cia en 2018, mostrándose que él no es un liberal,
no es un demócrata y menos aún un humanista, tal
como lo hace evidente el grupo de comunistas que
lo acompaña, su idolatría del "Che" Guevara y su
admiración y apoyo a la dictadura que sin pudor
atropello los derechos individuales de los cubanos.

Como las circunstancias son totalmente diferen

tes, tratar de recrear un sistema político cerrado só
lo puede ir acompañado de la abolición de las li
bertades, políticas y económicas. Está en nuestras
manos, los individuos que valoramos nuestra liber
tad y en los de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, haciendo valer su independencia y los
principios liberales de la mayor parte de los mi
nistros, impedir que se consuma el golpe mortal a
la democracia que López intenta asestarle. Nues
tra libertad y prosperidad están en juego; hay que
protegerlas.
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AMLO, el
presidente
supranacional
El presidente López Obrador actúa

como si la ONU, la OEAy todos los
organismos internacionales estuvie
ran subordinados por Palacio Na
cional, es decir, como si fuera el pre

sidente del mundo.

Promociona aquello de que la mejor polí
tica exterior es la doméstica porque su ideal
es mirarse como un presidente supranacional
en un mundo sin reglas ni organismos multi
laterales porque él es la ley universal. De esta
manera, él cataloga a presidentes espurios a
aquellos que podrían manifestar una opinión
contraria a la de él. Señala a los "pueblos
hermanos" como aliados por haber sufrido
el yugo del neoliberalismo o de los yankees.

AMLO se siente cómodo cuando habla so
bre países latinoamericanos. Sobre la guerra
en Ucrania no la aborda como un escenario

que podría cambiar el orden mundial sino
desde la ingenuidad donde la ONU es res
ponsable por su papel "meramente ornamen
tal". Así lo dijo en septiembre pasado cuando
propuso a la India, al papa Francisco y a la
propia ONU, formar un comité para la paz
en Ucrania.

Su visión etnocentrista sobre la diploma
cia lo llevó la semana pasada a socavar la
misión fundacional de la Alianza del Pacífico

que es la despolitización de la relación entre
Chile, Perú, Colombia y México para poder
maximizar entre los cuatro la integración co
mercial, económica y social.
AMLO actúa como si el presidente Pedro

Castillo no hubiera intentado asestar un au

togolpe de Estado para cerrar el Congreso y
gobernara punta de pistola.

AMLO llegó a calificar como antidemocrá
tico el artículo 113 inciso 2 de la Constitución

peruana por permitir la destitución presiden
cial bajo la vacancia por incapacidad moral.
AMLO ha decidido guardar silencio fren

te a la descomposición del régimen de Da
niel Ortega. Tuvo que ser España el país que
ofreciera su mano amiga a 222 desterrados
por el dictador.
De este tamaño es la indolencia de la iz

quierda latinoamericana, con la excepción
de la chilena presidida porGabrel Boric.
Quién lo diría, en 1982 el presidente

López Portillo llevó a Managua a la mayor
parte de los miembros de su gabinete para
escuchar las peticiones de Daniel Ortega y
Sergio Ramírez luego de la caída del dicta
dor Somoza. Iban Jesús Reyes Heroles, Jor
ge Castañeda (padre) y David Ibarra, entre
otros. "(...) A medio vuelo uno de sus minis
tros (de López Portillo) le preguntó qué trata
miento había que dar a Nicaragua: El de un
Estado de México", respondió (López Porti
llo). Una inclusión así no ofendía a nadie,
más bien nos halagaba".
Así lo escribe Sergio Ramírez en Adiós

muchachos, editado por Alfaguara en
2015,

Ahora, el dictadores Daniel Ortega.
No sabemos si la relación de Palacio Na

cional con Ortega está en pausa. Como con
España o Perú. Así lo ha decidido el presi
dente supranacional.
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Elecciones Estado
de México: ventajas
engañosas
Movimiento Ciudadano le hace trabajo sucio
a Morena, el dueño del partido Dante Delga
do, se niega a realizar colaciones electorales,
a pesar de que los liderazgos destacados en
ese partido, Knrique Alíaro, Samuel García
y la super arma 110 tan secreta, Luis Colosio,
consideran que dicha postura es un despro
pósito político.

En el Estado de México la morenista

Delfina Gómez aparece de puntera
en las encuestas de enero y febrero,
las casas encuestadoras le otorgan un
margen que oscila entre los cuatro y

15 puntos sobre Alejandra del Moral candidato
de la alianza PRI, PANAL, PAN y PRD.
A pesar de la ventaja de la senadora Gó

mez, la precampaña de la priísta hace ruido,
en su acto de cierre llenó Texcoco de simpati
zantes, fue a apedrearle el rancho a los more
nos, con su activismo electoral pareciera puede
apretar la elección.

Por otro lado, Movimiento Ciudadano le ha
ce trabajo sucio a Morena, el dueño del partido
Dante Delgado, se niega a realizar colaciones
electorales, a pesar de que los liderazgos des
tacados en ese partido, Enrique Aifaro, Samuel
García y la super arma no tan secreta, Luis Co
losio, consideran que dicha postura es un des
propósito político. No todo en la vida es dinero
querido Dante.
Tan mal está la oposición que un partido de

rendimiento mediocre es la visagra en la elec
ción del Estado de México, para su candidato
Juan Zepeda la única motivación es aparecer
en la boleta. Vaya papelón de donjuán.

Por otro lado el factor X, el candidato inde

pendiente, José Adolfo Murat Macías, miembro
de la dinastía Murat, consiguió por la vía jurídi
ca se le diera un mes para reunir 400,000 fir
mas para obtener su registro.
Un viejo amigo, en una sobremesa me se

ñaló que en materia electoral todo se arregla
ba desde el olimpopolítico, que las elecciones
del 2023 habían sido negociadas por ya sa
ben quién.
Según esta versión, Alfredo Del Mazo jú

nior, negoció impunidad a cambio de entregar
el poder y el PRI se ganaría en Coahuila, "mí
no entender" en que beneficia a los priístas to
luqueños que ganen en Coahuila, pero bueno
cualquier hipótesis, merece respeto.
Querido lector, lo cierto es que en el Estado

de México se espera un verdadero pleito de ve
cindad entre PRI y Morena; por un lado, el po
der económico del grupo Atlacomulco, y por
otro, el hoy poderoso grupo Texcoco, a ambos
les sobra dinero y mañas electorales, veremos
de qué cuero salen más correas.

Por lo pronto mi primer vaticinio es que el as
pirante independiente José Adolfo Murat Ma
cías logrará su registro, veremos si pinta en las
encuestas. Para el PRI aplica el viejo adagio ca
ballo que alcanza se lo lleva la corriente, hasta
la próxima.
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Biden será un buen

hombre, pero endurecerá
su actitud hacia México
El martes pasado ocho senadores republica

nos y cinco demócratas le pidieron a la se
cretaria de Comercio Gina Raimondoy a la
Representante Comercial de Estados Unidos
KatherineTai que "detengan el aumento in

sostenible de importaciones mexicanas de acero —
especialmente de tubos de acero" y les recordaron
que en mayo de 2019 EU canceló sus tarifas del 25%
a la importación de acero mexicano como parte de
un acuerdo que estipula que si dichas importaciones
"aumentan significativamente más allá de sus volú
menes históricos... EU puede imponer nuevamente
esas tarifas".
De acuerdo con los senadores, el volumen anual

de importaciones de hierro y acero desde México ha
aumentado 73% sobre los volúmenes registrados en
el periodo 20152017, el de acero semiterminado
120% y el de tubos de acero 577 por ciento. Asegu
ran que los importadores clasificaron erróneamente
las exportaciones mexicanas de tubos de acero para
ocultar el aumento.

Los legisladores piden que la administración Biden
inicie consultas para corregir este incremento y regre
sar las importaciones a sus volúmenes históricos, con
cuotas si es necesario y que, si "el gobierno mexica
no se niega a remediar esta violación del acuerdo, se
consideren otros mecanismos para garantizar el cum
plimiento del acuerdo, incluso aplicando nuevamente
las tarifas del 25 por ciento.
Un día después, los presidentes del Comité de Me

dio y Arbitrios y del Subcomité de Comercio de la
Cámara de Representantes le enviaron una carta a
Tai y al secretario de Agricultura Tom Vilsack reiterán
doles sus "preocupaciones sustanciales con las accio
nes del Gobierno de México para restringir importa

ciones desde EU de maíz genéticamente modificado
y otros productos biotecnológicos agrícolas... medi
das que son claramente incompatibles con las obli
gaciones de México de acuerdo con el TMEC, po
drían disolver las exportaciones agrícolas críticas a
México, amenazan a los medios de subsistencia de
los agricultores estadounidenses y socavan la integra
ción económica regional". Añaden que "es hora de
hacer cumplir agresivamente el TMEC iniciando una
disputa formal contra estas medidas. Debemos com
prometernos con el Gobierno de México desde una
posición de fuerza, no debilidad".
Por si estos dos asuntos no representaran serios

problemas para nuestro país, unos días antes, el 9 de
febrero, 21 fiscales generales estatales le solicitaron
a Joe Biden que designe como organizaciones terro
ristas internacionales a "el Cartel de Sinaloa, el CJNG
y otros cárteles mexicanos de la droga en situaciones
similares" lo que le dará a las agencias estatales y fe
derales estadounidenses "mayores poderes para con
gelar los activos de los cárteles, negar la entrada al
paisa sus miembros y permitir que los fiscales impon
gan castigos más severos contra quienes les brinden
apoyo material".
A pesar de que la relación entre México y EU ca

da día es más complicada, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador asegura que no hay problemas
entre ambos países porque Biden es un buen hombre.

Biden será todo lo bueno que nos diga AMLO, pe
ro no es tarugo y si para reelegirse en 2024 le convie
ne endurecer la actitud de su gobierno hacia nuestro
país, lo hará, y los mexicanos pagaremos miles de mi
llones de dólares por ello.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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¿Quién enfrentará
a Morena?
Quedan 12 meses para conjuntar la gran

alianza que buscaría evitar la permanencia
de la Cuarta Transformación y algunos sec
tores critican la postración de las fuerzas po
líticas ante la campaña anticipada promovi

da desde Palacio Nacional.

El intento oficialista de romper los bloques legislativos de
contención, pero sobre todo la designación del candidato en el
Estado de México habían alimentado la versión de una ruptu
ra. Los promotores de Sí por México —la iniciativa ciudadana
en la que confluyen una veintena de organizaciones de distinta
envergadura— podrían quedar atrapados en los círculos con
céntricos de las cúpulas partidistas... o dar un golpe de timón.

La defensa del INE ha puesto a cada quien en su lugar. La
marcha del 13 de noviembre pudo terminar en el Zócalo pe
ro también tenía como destinatario a los líderes del PRD, del
PAN, del PRI y de Movimiento Ciudadano. Los "actores exter
nos" tomará nuevamente las calles para materializar lo que
ya expresaron en la mesa de negociaciones: la candidatura
presidencial de la oposición debe tener un rostro apartidista.
La senda del 2024 tendrá, el próximo domingo 26, una

parada importante. ¿Y un cambio de ruta? La siguiente eta
pa —de acuerdo con los dirigentes de las organizaciones
ciudadanas— debe concentrarse en la definición de la

agendapaís.
Los líderes partidistas han pugnado por una elección inter

na para definiral abanderado de la coalición; originalmente
habían planteado que el INE validara ese ejercicio, pero los
cambios inminentes en ese órgano autónomo no abren espa
cio al optimismo.

En el mejor escenario, esa interna —¿con debates y vo
to universal?— ocurrirá en algún momento, entre septiembre
y diciembre próximos. Antes de Semana Santa, cuando el
Congreso haya definido el futuro del árbitro electoral, la so
ciedad civil activará un mecanismo para seleccionar a un

protagonista.
En la boleta electoral del 2024 no estará AMLO y tampo

co habrá una figura carismática enfrente. "Más que un roc
kstar, hay que construir un dream team", insistía —a finales
de la semana pasada— uno de los líderes empresariales que
ha participado activamente en la articulación de una opción
alternativa.

Ni Messi ni M'Bapé, en la boleta electoral. ¿El incentivo
de acabar con el lopezobradorismo es suficiente motor pa
ra un frente amplio opositor? ¿La polarización aumentará la
apatía del electorado?

Esa "figura extrapartidista" seguirá a resguardo, para evi
tar que sea blanco de las campañas de acoso y derribo de
los bofe oficialistas, pero también de otras estructuras partidis
ta que están de una figura que abra "una tercera vía"

Por lo pronto, la sociedad civil regresará a las calles, el do
mingo 26, en la CDMX y otras 65 ciudades, incluidas Ma
drid y Washington D.C. El ministro en retiro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, José Ramón Cossío Díaz, y la
periodista Beatriz Pagés Rebollar serán oradores que recupe
rará el Zócalo para clamar #MiVotoNoSeToca.

Efectos secundarios
¿FULLERÍA? Fue una decisión estratégica: Al no rechazar las
propuestas de Morena para los tres integrantes del Comité Téc
nico que revisará los perfiles para consejeros del INE, Rubén
Moreira, Luis Espinosa Cházaro y Jorge Romero dejaron abier
ta la posibilidad de construir acuerdos con Ignacio Mier sobre
lo que es más relevante, los perfiles de quienes substituirán a los
cuatro consejeros electorales salientes. El coordinador de los di
putados del PRI está convencido de que hay margen para lo
grar una integración adecuada del Consejo General del INE.

¿EXILIO? Luis UrruHa Corral deja la dirección jurídica del
Banco de México, donde pasó una década. El exdirector de
la Unidad de Inteligencia Financiera y expresidente del GA
Fl hará maletas. ¿Destino? Washington D.C., para ocupar un
alto cargo en el Fondo Monetario Internacional.

Fecha: 20/02/2023

Página: 39

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre

Costo: 197,344

Página 90 de 218



Empujón a La Laguna
Y el que anda muy activo en la promoción de su entidad en busca de atraer inversio
nes es el gobernador de Durango, Esteban Villegas, quien lanzó, con su homólogo
vecino de Coahuila, Miguel Riquelme, la plataforma Invest in La Laguna. Se trata,
nos cuentan, de una iniciativa con la que se difunden las ventajas que ofrece la región
a inversionistas interesados en áreas económicas de alto valor como, por ejemplo, los
buenos niveles de seguridad pública, la ubicación estratégica, y la necesaria conecti
vidad. La plataforma misma, nos hacen ver, es señal de buena coordinación, pues fue
creada por la asociación civil Fomento Económico de La Laguna, en coordinación con
cámaras empresariales, organismos de la sociedad civil, desarrolladores industriales
y empresas. Ahí el dato.

Y ahora, Tepoztlán sin carnaval
Sólo un día bastó para que el Carnaval de Tepoztlán naufragara entre asaltos, una
gresca y un desorden generalizado. Al igual que en Jerez la semana pasada, los orga
nizadores y comparsas decidieron dar por cancelado el evento en el pueblo mágico
de Morelos, debido a que ni las autoridades municipales ni las estatales garantizaban
la seguridad de habitantes y turistas. Algo para celebrar es que a pesar de las impre
sionantes aglomeraciones registradas el pasado sábado, no ocurrió una tragedia. Pero
precisamente para evitar que algo grave ocurra, los integrantes de la sociedad civil se
deslindaron del carnaval y dejaron a las autoridades con su discurso de que el evento
continúa. El día de la inauguración hubo asaltos en pleno festejo. ¿Y el gobernador
Cuauhtémoc Blanco? ¿Y el alcalde David Demesa Barragán ? Simplemente invisi
bles, nos comentan. ¡Uf!

Cuevas los lleva al baile
Muy mal se vio ayer, nos comentan, la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, al
reventar una protesta pacífica de adultos mayores que lo único que pedían era que
los dejen bailar en la Alameda de Santa María la Ribera, como hacen desde hace 12
años. Dijo la funcionaría que los vecinos bailadores producían "contaminación audi
tiva". Algunos observadores se dieron cuenta que a quien le molestaba esta diversión
dominical era a la propia alcaldesa, quien tiene un departamento cuyo balcón da pre
cisamente hacia ese parque. De esta forma, todo parece indicar que Cuevas convirtió
una cuestión personal en una decisión de gobierno, por demás autoritaria, por la forma
en que personal a su cargo desconectó y se llevó varios aparatos en los que se repro
ducía la música. Hay quien piensa que la funcionan a tiene una gran propensión hacia
la búsqueda de conflictos. ¿Cuántos van? ¿Cuántos más faltan?

Musculo panista con Del Moral
Y fue en Huixquilucan, donde el PAN mostró el músculo que hace valer en la alianza
Va por México y que, nos dicen, le dará peso para exigir los cargos suficientes en el que
esperan será el primer gobierno de coalición en el Estado de México. Enrique Vargas
se encargó de organizar el evento de toma de protesta de Alejandra del Moral como
abanderada del blanquiazul a la gubernatura mexiquense y le juntó más de 20 mil
personas, a manera de demostración de lo que puede hacer Acción Nacional en el
corredor azul y en otros municipios. En voz de Marko Cortés, le recordaron al priismo
del Estado de México que si están aliados en la contienda de este año es porque tuvie
ron altura de miras y decidieron sumar fuerzas para hacer frente a Morena.

Se anota triunfo agenda de mujeres
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Con la novedad de que en la LXI Legislatura del Estado de México las 37 diputadas
locales de las siete fracciones parlamentarias se aliaron para sacar adelante 11 reformas
en favor de los derechos de las mujeres y las niñas mexiquenses, con las que se armo
niza el marco legal de la entidad con el federal y se atiende el mandato de las alertas
de género por feminicidio y desaparición y el memorando firmado por el Congreso
mexiquense con ONU Mujeres para sumarse a la iniciativa Spotlight que la ONU y la
Comunidad Europea promueven para avanzar en la erradicación de todo tipo de vio
lencia contra mujeres, niñas y niños. Después de un trabajo legislativo de tres años con
18 instancias gubernamentales, la agenda de mujeres por mujeres logró, nos cuentan,
que hoy se impacte el marco normativo mexiquense y las comisiones voten a favor.
Bien dicen que "la unión hace la fuerza" y en este caso el dicho sí que ha aplicado.

El Plan B, el lunes y el domingo
Asi que el Senado tiene previsto corregirle la plana a la Cámara de Diputados y destra
bar el tan llevado y traído Plan B de la Reforma Electoral, pero sin avalar la cláusula de
vida eterna de los partidos políticos que de última hora incluyeron en San Lázaro. Las
comisiones eliminaron dicha cláusula y prevén plantearlo así al pleno de la Cámara
alta, para que de una vez sea remitido al Ejecutivo federal para su publicación. La im
portancia de que ya sea publicado el Plan B radica en que los que están en contra bus
can procesar inmediatamente las impugnaciones ante la Suprema Corte, el Tribunal
Electoral y por medio de amparos. Y todo eso empezará a calentar la marcha que se
realizará el domingo próximo. Así que pendientes.
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LA CULPA ES DE LOS

AGENTES EXTRANJEROS
POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

11 T?ste mensaíe (° material) es creado
JJy/'o distribuido por un medio ex

tranjero que desempeña funciones de
agentes extranjeros y/o un ente legal ru
so realizando las funciones de un agente
extranjero". Ésta es la leyenda que desde
2022 el gobierno ruso obligó a colocar an
tes de cualquier publicación transmisión
o contenido realizado por cualquiera de
los cientos de personas que han incluido
en su lista de "agentes extranjeros".

Sin embargo, más que una lista de agentes o espías inter
nacionales que han sido identificados por sus acciones sub
versivas, esta etiqueta ha sido utilizada ampliamente por el
gobierno de Putin para señalar a medios, organizaciones de
la sociedad civil, periodistas y hasta creadores de contenido
enplatafomias como YouTubequelesonincómodos. Incluso
sin importar quenoexistiese ningún vínculoeconómicoopo
lítico con algún gobierno u organización internacional.

De acuerdo con su "ley para el control sobre actividades
desarrolladas por personas bajo la influencia extranjera", la
influencia extranjera se define como el "apoyo y/o influencia
en una persona incluyendo la coerción, la persuasión y/o por
otros medios". Bajo ese argumento, por ejemplo, se ha perse
guido, multado y hasta encarcelado a personas que trabajan o
comunican cualquier cuestión relacionada con la diversidad

sexual o los derechos reproductivos, acusados de ser agentes
manipulados por una agenda internacional que pretende des
truir al gobierno bueno de Rusia.

Estas políticas parecen sacadas de una novela de George
Orwell, pero forman parte de un manual de libro de texto con
el que los gobiernos con vocación autoritaria pueden señalar
a un culpable para cualquiera de sus fracasos y, al mismo tiem
po, deshacerse de las personas incómodas para el régimen.
Acusar a alguien de ser un agente extranjero como método
para descalificarlo es una herramienta burda pero efectiva
cuando se articula con un discurso nacionalista desbordado

en el que una persona o gmpo se asume como la única voz
válida de una patria. La guerra en Rusia es el caso perfecto que
muestra la potencia de esta estrategia.

El agente extranjero es un traidor que no merece ninguna
consideración y por eso debe ser perseguido. Precisamente
ese mismo discurso es el que, como escribí en estas páginas
la semana pasada, ha permitido que gobiernos como el de
Daniel Ortega en Nicaragua hayan podido perseguir y hasta
comenzar a quitar la nacionalidad a sus opositores. El mismo
argumento se esconde detrás de las disposiciones con las que
el gobierno de Narendra Modi ha cancelado el registro de casi
20 mil organizaciones de la sociedad civil, muchas de las cua
les no sólo realizaban trabajos valiosos para sus comunidades,
sino que documentaban, denunciaban y actuaban en contra
de las violaciones a derechos humanos y omisiones del régi
men populista indio. La misma esencia está detrás de la "Ley
de Agentes Extranjeros" de Nayib Bukele en El Salvador o en
te leyes del mismo nombre en el régimen populista de Viktor
Orbán en Hungría, que hasta ha podido estirar este argumen
to hasta el punto de adueñarse de las univasidades donde la
creación de conocimiento le incomodaba. Debemos ver con

atención estos patrones y regularidades, pues lo que sigue
después de que este discurso se echa a andar es sumamente
dañino para una sociedad.
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Gracias, Jorge Fernández Menéndez,
por invitarme a recorrer este camino junto a ti.

Han pasado 14 años desde que
empezó Todo Personal, el

programa que hacemos junto con
Jorge Fernández Menéndez en
ADN 40. Alo largo de este tiempo
hemos podido hacer reportajes
en las zonas más complicadas y
de difícil acceso en el país, para
poderles contar estas historias.

En 14 años, México ha cambiado, la geografía de
los grupos criminales, algunos cárteles de la droga
han desaparecido, otros, que eran aliados, hoy se
disputan territorios. Muchas de las historias de la
vida real superan la ficción. Quiero recordar algunos
reportajes que hemos cubierto y cómo han cambia
do las situaciones con los años.

TLTUANA: Era 2009, en Baja California. Santia
go Meza López, El Pozolera, vivia a las afueras de Ti
juana, se hacía pasar por albañil cuando en verdad
era el encargado de disolver los cuerpos de los ene
migos de los rivales de los Arellano Félix. Los metía
en sosa cáustica y así logró desaparecer más de 300
cuerpos que nunca se pudieron identificar. En esos
años, los Arellano Félix tenían control del territorio.

Meza López fue detenido en ese año, pero hasta
2012 recibió condena de 10 años de prisión por los
delitos de delincuencia organizada, asociación de
lictuosa e inhumación clandestina. Habuscadosalii.

sin que su petición sea avalada por un juez.
Tíjuana es un punto estratégico para introducir

droga, a 14 años de esa historia, los grupos crimina
les que manejan ese territorio han cambiado. Los
que quedan del grupo de los Arellano Félix, se han
unido al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), y
los que han logrado el mayor control en ese territo
rio son grupos afines al Cártel de Sinaloa, liderados

principalmente por Ismael El Mayo Zambada. En
toda esa zona se han descubierto decenas de túne

les del Cártel de Sinaloa, par a introducir droga.
Del Pozolero aprendieron otros grupos crimi

nales para desaparecer enemigos y, hace unos días,
se descubrió cómo miembros del CJNG utilizaban

un salón de fiestas en Tenango del Valle, Estado de
México, como escondite, estaban desapareciendo
personas con químicos.

Tijuana tuvo unos años de mayor tranquilidad,
pero hoy la problemática de seguridad se extiende
porque los grupos criminales ya no sólo se dedican
al trasiego de dr oga, sino a la extorsión, robo, tráfico
de personas e incluso de órganos.

De acuerdo con la Encuesta de Seguridad Pú
blica Urbana del Inegi, en Tijuana siete de cada 10
habitantes considera que la delincuencia seguirá
igual de mal o empeorará este año.

El último reporte trimestral del 2022, detalla

que 69.4% de los encuestados manifestaron sen
tirse inseguros, lo que representa un aumento de
2.7% en la percepción de inseguridad en la ciudad,
respecto al 66.7% obtenido en el trimestre anterior.

En el caso de los secuestros, en los últimos
cuatro años se ha visto un aumento significativo,
reportes de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana del Estado (SSPCBC) indican que en
este periodo ha habido un incremento del mil 200
por ciento en el número de casos.

MICHOACAN: Por el 2010 y en años subse
cuentes, estuvimos en Michoacán. Era la época
de apogeo de La Familia Michoacanay luego de
Los Caballeros Templarios. Visitamos los centros
Nueva Vida, aquí supuestamente se apoyaba a
jóvenes a dejar las adicciones. En realidad, eran
centr os de adoctrinamiento para que los chicos en
traran al crimen organizado desde halcones, y así ir
escalando.

Para retenerlos, el primer día de ingreso mata
ban a dos o tres jóvenes y les decían a los demás
que si no querían morir, trabajarían para La Familia
Michoacana y Los Caballerearos Templarios.

Era 2011, cuando se intensificó la violencia
entre los dos cárteles: La Familia y Los Templarios,
este último se quedó con gran parte del territorio y

prácticamente desapareció a lo que quedaba de La
Familia. También se amplió y su negocio priorizó el
trasiego de la droga, se apoderar on del secuestro, la
extorsión y la muy redituable venta de mineral de
hierro a los asiáticos.

Estos grupos extorsionaban a los agricultores
del limón, aguacate y mineral de hierro, entre otras
cosas. Las extorsiones a los empresarios era cosa de
todos los días. La toma del Puerto de Lázaro Cárde

nas para poder controlar a quien tenía mercancía y
para poder meter droga, estaba en su apogeo. Las
autoridades de ese entonces trabajan arduamente
para controlar el puerto, que hoy está a cargo de la
Marina Armada de México.

Los Caballeros Templarios sucedieron a La Fa
milia Michoacanay también surgieron los grupos
de autodefensa que se decía que enfrentarían a los
grupos criminales, pero en realidad estas autode
fensas también forman parte de otros.

Han pasado casi 14 años y la violencia en Mi
choacán no cesa. Actualmente, el estado perma
nece en una espiral de violencia, principalmente
en Tierra Caliente, donde el CJNG busca quedarse
con el control y por ello se enfrenta contra grupos
locales, que muchas veces se hacen pasar como au
todefensas. El grupo que enfrenta al Cártel Jalisco
Nueva Generación son los Cárteles Unidos.

En esta entidad, más de medio millón de per
sonas de las tres principales ciudades: Morelia,
Uruapan y Lázaro Cárdenas consideran que sus
autoridades tienen poca efectividad para solucio
nar problemas sociales, ya que los vinculan con co
rrupción, deficientes servicios e inseguridad, entre
otros, reveló una evaluación del Inegi.

A más de una década, cambiaron los grupos cri
minales que operaban la zona, pero no ha disminui
do la extorsión. Es más, el limón y el aguacate han
subido de precio porque los agricultores tienen que
pagar derecho de piso y seguridad para poder tras
ladar sus productos. Muchas personas han tendido
que abandonar' sus tierras por temor.

Mi compañero Jorge Fernández Menéndez, en
el 2021, estuvo en Aguililla, la tierra del Mencho,
líder del CJNG, fue cuando el Ejército entró para
recuperar esa zona, el acceso era muy complicado
y los habitantes muchas veces no tenían ni comida
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porque no se les permitía el acceso a nadie.
Hoy se ha intentado recuperar Aguililla, la rea

lidad es que ya hay negocios abiertos y la gente
puede circular, pero todavía hay una fuerte presen 
da del CJNG.

Cambian los personajes, se hacen esfuerzos en
las áreas de seguridad, se ha logrado acabar con dei 

tos grupos criminales, pero surgen otros. Con los
cambios de gobierno no se le ha dado seguimien
to a lo que han hecho los antecesores, y no hemos
visto una mejora en términos de seguridad.

Así hemos vivido y contado la historia contem
poránea ennuestro territorio nacional. Para conocer
el presente hay que estar conscientes de lo que ha

pasado años atrás. De la historia hay que aprender
de los errores y aciertos.

A lo largo de la semana les estaré contando
cómo ha ido cambiando la historia contemporánea
en nuestro país en estos 14 años.
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EL PATITO FEO

PORELDUENDE

Se ubica a sólo 14 kilómetros de
una de las obras emblemáti

cas del sexenio y, desde 1987, for
ma parte de la lista del Patrimonio
Mundial de la UNESCO, pero no se
encuentra entre los planes del Go
bierno. Me refiero a Teotihuacán, en
el Estado de México.

Lo que separa a las imponentes ruinas prehispánicas
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles es un
monte y, oficialmente, la distancia antes mencionada.

Aunque hay que considerar que el área abierta a
la visita pública tiene una extensión de 264 hectáreas,
la extensión comprendida por la antigua ciudad fue
mucho más amplia, tanto, que hasta el día de hoy ha
bitantes de los pueblos vecinos siguen encontrando
piezas arqueológicas en sus patios a la hora de cons
truir una barda.

¿Por qué es relevante lo que le cuento? El decre
tazo con el que voluntariamente a fuerza, los vuelos
de carga dejarán de llegar al Aeropuerto Internacional
Benito Juárez y comenzarán a aterrizar en el AIFA a
mediados de este año, afectará para mal dicha zona

arqueológica.
Se espera que las naves industriales, para operar

esas cargas y descargas, se instalen en la zona que se
para al AIFA de Teotihuacán, y con ello se genere un
impacto a gran escala en materia arqueológica.

¿Se consultó a especialistas en la materia? ¿Se
avisó al Instituto Nacional de Antropología e Historia
para que esté atento al rescate y preservación del pa
trimonio nacional?

Desde luego que no, esto a pesar de que me cuen 
tan fuentes en Palacio Nacional desde que inició la
construcción del aeropuerto, se presentaron proyec
tos para mejorar las condiciones de la zona arqueoló 
gíca y abonar a su preservación.

Especialistas y académicos lo hicieronbajo la pre
misa y la esperanza, de lo que sucede en la península
de Yucatán, donde las labores del INAH con el Tren
Maya han sido descomunales y se han logrado resca
tes sin precedentes en la historia del país, pero lamer!
tablemente en Teotihuacán no es así y se vuelve "el
patito feo" de la historia.

El asunto es que a alguien, incluido el actual direc
tor del INAH, Diego Prieto, le parece bien que los 85
pesos por persona que se cobra por entrar a la zona es
suficiente para la manutención de las pirámides. Sin
contar que todo lo generado por los visitantes se de
posita a la Secretaría de Hacienda y ésta, a su vez, sólo
devuelve el 10 por ciento anual.

De ahí que la zona esté completamente olvidada,
que los trabajadores tengan 14 litros de gasolina al mes
por automóvil, que los baños estén en pésimas condi
ciones, que el comercio se apodere cada vez más del
complejo turístico arquitectónico, y que se avecine la
pérdida de la declaratoria de patrimonio mundial.

En el baúl: Hoy cumplo tres años de haber llega
do a esta casa editorial. Agradezco infinitamente a
sus directivos y colaboradores, por la oportunidad de
tener este espacio. Desde aquí seguiré cuestionando
a nuestra clase política, tratando temas de interés pú 
blico y sobre todo, manteniendo el firme compromiso
de informar. A usted querido lector, ¡gracias por su
confianza!

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeeeü!
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DE PAISANO A PAISANO
POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Noche de sábado en Houston.

Un recinto para espectáculos,
con todas las amenidades, es el
lugar de la cita. El enorme estacio
namiento alberga cientos de ve
hículos, en su mayoría pickups de
modelos recientes.

En los accesos a la arena se escucha música del apodado
Poeta del pueblo Joan Sebastian, tarareada por algunos
de los asistentes, que se despojan de sus pertenencias
para cruzar los arcos detectores de metales. En cuestión
de segundos, gracias al ordenado y ágil proceso, los asis
tentes se encuentran en un impecable vestíbulo en el
que se venden alimentos y bebidas. Botas, camisas bor
dadas, cintos piteados, vestidos, abrigos y sombreros,
pareciera que son el código de vestimenta. Un vistazo
breve permite asegurar que el 100 por ciento de los
asistentes son latinos. En las pantallas del auditorio se
muestran las imágenes de quienes serán los anfitriones
de aquel evento: Los Tigres del Norte. Agrupación que
en cada una de las letras de sus canciones, narran la vida
de aquellos que orillados por la necesidad y los deseos
de prosperar, emprenden su viaje hacia el norte. El re
cinto, a pesar de estar en Houston, es una sucursal de
cualquier municipio de nuestro país.

Son ellas y ellos quienes en su mayoría representan
el sostén para sus familias, dentro y fuera de los Estados
Unidos. Son ellas y ellos quienes gracias a su sacrificio y
esfuerzo, se han convertido en pilar fundamenta] de las

economías de sus países, gracias al monto exorbitante
de remesas que envían periódicamente.

Los acordes suenan y el público los acompaña con
un orden y civilidad ejemplar, no habitual en los con
ciertos de este tipo que se realizan en México. Se respira
armonía, empatia, hermandad y felicidad. Dos bande
ras, una mexicana y otra guatemalteca, lanzadas por el
público, flanquean el escenario.

Lo que hoy es fiesta, significa el trabajo duro, disci
plinado y puntual de una agrupación legendaria, y de
miles de mujeres y hombres que los escuchan, que acu
ñan también una historia de éxito. Los retos no han sido

menores ni lucen sencillos a futuro.

Los latinos en Estados Unidos son la primera mino
ría y representan una enorme economía, pero enfren
tan adversidades igualmente especiales y significati
vas. UnidosUS, una de las organizaciones de latinos de
mayor relevancia en ese país, lo retrata con claridad:
desigualdad, bajos salarios, protecciones laborales insu
ficientes y bajo acceso a los beneficios que la segurid ad
social incluye. En resumen, producen mucho y cose
chan mucho menos de lo que merecen en un marco de
incertidumbre. El documento difundido por UnidosUS
va más allá, retratando la crisis financiera que amenaza
a un gran porcentaje de ellos, orillados a endeudarse
por encima de su capacidad de pago.

Se cierra el telón y los latinos abandonan en orden
la arena, felices, después de haber recibido una dosis
concentrada de México y sus sonidos, contenido que
conectó con las emociones, pensamientos y recuerdos
más profundos que albergan en su mente y en su cora
zón. Latinoamérica no sólo está presente, sino que se
ha adueñado del espacio y con ello, de la factibilidad de
crecimiento de los Estados Unidos. Ellos han avanzado

muchísimo, pero el tablero continúa muy disparejo.
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LA MARAÑA DE LAS TESIS

Hace días hacíamos referencia a que un esce
nario que complicaría aún más el caso de la

tesis plagiada sería que corriera el tiempo y que no
se resolviera; en la medida en que pasa el tiempo el
riesgo crece sobre todo contra la UNAM.

A lo que está llevando el amparo solicitado por la ministra es
a que el problema se alargue y que sea difícil poder resolverlo.
Queda la impresión que la ministra al solicitar un amparo está
tratando de hacer tiempo, pero sobre todo está evidenciando
su desconfianza a lo que se vaya a decidir en la Universidad en
la cual estudió y a la cual ha defendido sin poner de por medio
crítica alguna sobre la forma en que la Universidad decide sus
asuntos.

Uno de los riesgos está en que podría no conocerse a detalle
qué fue lo que pasó. Se estarían conjuntando diferentes circuns
tancias que dejarían el asunto en el limbo. Si nos atenemos a
los motivos que pudieran estar detrás del amparo si a alguien
termina favoreciendo es a quien lo solicitó. En un caso como
éste bien podría caber una de las frases favoritas del Presidente:
"quien nada debe nada teme" o sus innumerables referencias a
que no hay que esconder las cosas.

PORAHORA

hay evidencias
de que el amparo
muestra que hay
algo que la minis
tra no quiere que
se sepa además
deque lleve las
cosas a escena

rios sumamente

riesgosos
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La UNAM se ha manejado ante este muy complejo asunto
de manera desigual. Ha ido enderezando su estrategia al paso
de los días, pero algo que debió hacer desde un inicio es haber
sido el escuchar directamente a las partes, porque independien
temente de que era necesario, diríamos por principio, a esto se
sumaba que el caso bien se sabía que se iba a convertir en un
asunto mediático en el cual muchos actores políticos de alto
nivel estaban involucrados e interesados de muchas maneras.

La transparencia y el principio de escuchar a las partes debió
ser el punto de partida. La voz del abogado de la Universidad
confundió un poco al principio, pero por la forma en que hoy
se están manejando las cosas la UNAM ha sabido dirigir bien el
rumbo del asunto.

El lío tenía que resolverse lo más rápido posible, pero no por
ello sobre las rodillas. Lo importante es que al depurar lo más
rápido posible las cosas las tentaciones y espacios para atacar a
la UNAM, independientemente de que la institución se la pase
librando estos lances, se diluiría y no habría terreno fértil para
hacerlo.

Lo que cada vez llama más la atención es ir viendo cómo ha
evolucionando la actitud de la ministra. De ponderar a la Uni
versidad y elogiarla y destacar la transparencia, libertad y auto
nomía con la que desde siempre se ha manejado, ha venido a
optar por la opacidad y el silencio en un hecho sin duda de suyo
extraordinario.

Todo se agudiza aún más porque a finales del año habrá cam
bio de rector. Es un tema que agita inevitablemente a la Univer
sidad a lo que se suma que existen evidencias de que para el
Presidente va siendo un asunto de primer orden.

Las críticas que ha hecho a la Universidad pasan por visiones
marcadamente ideologizadas entrando en terrenos muy panta
nosos como el de neoliberalista y conservadora, todo ello muy
lejano, incluso contrario, de las premisas básicas del espíritu de
una institución tan querida , respetada, prestigiada y reconocida
en el país y en el mundo.

Hasta ahora todas las investigaciones hechas llevan a que la
ministra plagió la tesis. Pudo haber coincidencias en los trabajos,
pero lo que se ha dado a conocer sobre las tesis de una y otro
deja evidencias del plagio.

Lo peor que puede pasar es que el tema se vaya a la nave del
olvido, pero por ahora hay evidencias de que el amparo muestra
que hay algo que la ministra no quiere que se sepa además de
que lleve las cosas a escenarios sumamente riesgosos.

RESQUICIOS.
El gobierno mexicano sigue haciendo mutis ante la situación
en Nicaragua. La política exterior se vuelve severa ante Perú,
en donde un presidente se dio un autogolpe de Estado y fue
depuesto, pero ante un gobierno que expulsa y quita la nacio
nalidad a sus opositores políticos y además los expulsa del país
no se dice nada de nada.

Twitter: (aiJavierSolorzario
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SEMANA I STA DE MUCHO
QUEHACER POLÍTICO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

De los hechos más relevantes que
atraerán la atención esta semana y a

principios de la siguiente serán, mañana
martes, el desahogo final en el Senado
del Plan B de Reforma Electoral, hoy en
comisiones, cuyas decenas de impugna
ciones y controversias constitucionales
se han presentado ante la Suprema Cor
te de Justicia contra el Plan B de Reforma

Electoral que empezarán a ser revisadas
por los ministros; la sentencia, mañana,
que la Corte de Justicia de Brooldyn dicte
contra Genaro García Luna, secretario de
Seguridad Pública en el sexenio del pre
sidente Felipe Calderón, y la concentra
ción ciudadana en el Zócalo, el próximo
domingo, convocada en defensa del INE.

Además, habrá que ver el curso que sigue el conflicto in
ternacional del Presidente Andrés Manuel López Obrador
con la mandataria de Perú, Dina Boluarte, que le reclama
la entrega de la presidencia de la Alianza del Pacífico, que
le corresponde a su país, lo que debió ocurrir en la can
celada cumbre en México la que debió asistir el depuesto
y encarcelado expresidente Pedro Castillo, por encabezar
ella, dijo, un "gobierno espurio", lo que habrá de definir
previa consulta, el Grupo de Río, al que se ha encargado

resolverlo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Mera coincidencia o desafortunada casualidad, pero
desde que Ricardo Monreal, líder de la bancada de More
na en el Senado fue, por fin, incluido oficialmente entre
las "corcholatas" presidenciales, en su estado natal y en
el municipio de Fresnillo, gobernados respectivamente
por sus hermanos, David y Saúl, la violencia en ellos se
ha recrudecido brutalmente, al igual que en Jerez, con el
alcalde morenista Humberto Salazar.

En este municipio tuvo que suspenderse el tradicio
nal carnaval que se debió celebrar este fin de semana, por
masacres y desapariciones, y en cambio ayer hubo una
marcha de menores, jóvenes y adultos, mujeres y hom
bres, que exigieron un alto a esos hechos y ayer, en Fresni
llo, se registraron por lo menos tres narcobloqueos y robo
de vehículos en las carreteras que fueron incendiados.
Por irse de la lengua, el dirigente de Morena, Mario Del
gado, se fue nuevamente de bruces con ese exhorto que
les hizo a los cuatro nuevos consejeros electorales, que
serán electos dentro de unos días: "Tienen el deber moral

de sacar al INE de la podredumbre". ¿Se le olvida acaso
que esa "podredumbre" fue la misma que organizó, vigiló,
calificó y validó la elección presidencial de 2018?
Otro que también pidió un imposible fue el líder de la
bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio
Mier, quien a sabiendas de las dudas que originan algunos
de los integrantes del Comité que elegirá a esos conseje
ros, pidió "voto de confianza".
Desairada, la elección extraordinaria de un senador,
ayer en Tamaulipas.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPu/soPo/itico

Fecha: 20/02/2023

Página: 4

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 33,831

Página 100 de 218



Guillotina electoral
Si atendemos el discurso de los consejeros electorales,
Ciro Murayama y Lorenzo Córdova, de aprobarse el Plan
B, las elecciones extraordinarias de Tamaulipas realizadas
ayer serán las últimas con certeza en el resultado, pues el
despido de prácticamente todo el personal del servicio pro
fesional del Registro Federal de Electores dejará vacíos,
debilitará la autonomía y terminará con el rigor; y como
van las cosas parece ser que hacia allá se encamina el país,
claro, aunque la última palabra la tendrá la Suprema Corte
de Justicia de la Nación. ¿Será?

El cobijo tricolor
A propios y extraños llamó la atención de la foto de Mau
ricio Tabe con la chamarra del PRI; en una reunión con
dirigentes tricolores el alcalde panista quiso quedar bien
y mostró que puede portar sin rubor alguno el escudo de
quienes alguna vez fueron lo contrario de Acción Nacional;
aunque hay una duda, dicen que por los resultados que ha
mostrado, talparece que para él es mejor buscar cobijo en
un partido en el que no lo conocen muy bien, que en el PAN,
en donde les quedó mal. ¿Será?

Miden fuerza

Como tanteando el terreno, simpatizantes de las dos cor
cholatas más avanzadas en la carrera por la candidatura
presidencial de Morena, realizaronjugadas estratégicas
en Querétaro. En el caso de Claudia Sheinbaum, en una
asamblea informativa se transmitió una plática remota de
las políticas que se han aplicado en la Ciudad de México;
mientras, los seguidores de Marcelo Ebrard arrancaron los
foros "Encuentros para el futuro", que se llevarán a cabo por
toda la entidad, Por lo que se ve la contienda interna tendrá
un final de fotografía. ¿Será?

A la vanguardia
Nos dicen que aunque las encuestas mantienen al senador
Ricardo Monreal, por debajo de las corcholatas de More
na, en lo que sí va ganando es en los registros de marca ante
el IMPI. Y es que los que saben platican que el morenista
obtuvo cuatro registros de marca y logotipo de "México con
M de Monreal", los cuales se perfilan utilizar en publicidad,
actividades deportivas y culturales. ¿Será?

Los amigos de Nahle
Recientemente se informó de una denuncia contra un

individuo al que acusan de no pagar un contrato; se llama
Ricardo Ortegay todo quedaría como un conflicto entre
particulares, sino es que al empresario se le acusa de "cha
rolear", al viejo estilo, con una supuesta relación de amistad
conla Secretaría de Energía, Rocío Nahle... ¿Ya le habrán
avisado a la funcionaría que hay suj etos que en su nombre
quieren dejar de cumplir sus obligaciones?¿Será?
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Los enojos de la DEA
En el escenario político del juicio al

secretario calderonista de Seguri
dad Pública, Genaro García Luna, la
directora de la DEA, Anne Milgram,

estalló su indignación ante un comité senato
rial por lo que dijo la falta de voluntad mexi
cana para combatir de manera decisiva a los

cárteles del narcotráfico en México, sobre todo
el de Sinaloayel de Jalisco.
Como todas las comparecencias senatoria

les en EU forman parte de una estrategia po
lítica, los legisladores no le preguntaron a la
funcionaría qué está haciendo la DEA contra
los nueve cárteles mexicanos que controlan
dentro de EU el contrabando de drogas, la
distribución en 50 estados americanos, la
venta al menudeo en las calles y el lavado de
dinero criminal.
Las evaluaciones de la DEA de 2005 a la fe

cha como en ese espacio se ha insistido reve
lan la impotencia o la estrategia de la agencia
antinarcóticos para aplicar la doctrina Obama
y culpar a los países productores de estupe

facientes del consumo casi libre de droga de
toda clase de adictos americanos.

La DEA tiene perfectamente localizados a
los cárteles mexicanos que trafican y venden
la droga en EU, pero no ha realizado en los
hechos ningún operativo que se recuerde para
combatirlos ni ha asumido la corresponsabí
lidad de que los americanos consuman droga

que producen del otro lado de la frontera y
que precisamente cruza la frontera con la
corrupción tolerada de funcionarios estadou
nidenses.
La directora Milgram, por lo tanto, está

haciendo política y no cumpliendo su función
de perseguir a los narcotraficantes dentro de
Estados Unidos y castigar a los consumidores
dentro de EU que son quienes determinan la
oferta dentro de ese territorio, porque todo el
problema de la droga de Estados Unidos está
dentro de Estados Unidos por los millones de
adictos que necesitan el suministro de drogas.

ZONA 7,ERO

La directora de la DEA, por cierto, dejó en
trever amenazas que pueden tener cualquier
tipo de lecturas al señalar que el Gobierno de
EU tiene la determinación de perseguir a fun
cionarios de otros países que permiten el trá
fico de drogas, pero la agencia antinarcóticos
nada dice de los funcionarios estadouniden

ses que son los corresponsales directos del
ingreso de la droga y del consumo. Mientras
haya consumidores de droga, habrá cárteles
que la proporcionen.
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A17 años de Pasta de Conchos
/ / Por cierto, preguntan mucho sobre

los 55 millones de dólaresyyo todavía
no escucho una pregunta por los 65
muertos", ese fue el reclamo que hizo

Napillo a los medios de comunicación en
su primera conferencia de prensa, tras su
regreso a México. Y sí, para eso le ha servido
la muerte de los compañeros.
Napoleón Gómez Urrutia sigue no solo

lucrando con el dolor aj eno, sino que ocupa el
terrible accidente como cortina de humo para
esconderse de los temas que lo persiguen.
A17 años de lo ocurrido, Napillo sigue

burlándose de las familias que abandonó a
los pocos días del estallamiento en la mina
Pasta de Conchos. Él cínicamente se hace
parte de las víctimas, desconoce y se indigna
frente a los cuestionamientos sobre su co

responsabilidad del accidente. Hoy se sabe
que durante años, Napillo pasó por alto las
malas condiciones de seguridad e higiene
que reinaban en la mina de carbón. Emplaza
ba a huelga a la empresa como amenaza para

lograr lo que finalmente buscaba, un arreglo
económico en lo oscurito.

Napoleón Gómez Urrutia hizo de Pasta de
Conchos una mina de oro, su silencio sería
compensado con millones de pesos. En aquel
entonces la mina contaba con487trabaj ado
res, de estos 282 eran sindicalizados, 45 de
confianza y curiosamente 160 contratistas,
sin duda un número alto, la razón es sencilla,
por cada contratista que ingresaba a la mina
el Sindicato y Napillo recibía un porcentaje
del salario de estos.

Pero este no fue el único negocio que ha
ría Napillo con el carbón y con la vida de los
mineros. Una vez emplazada la empresa a
huelgaporfaltasgravesalaseguridad, elhoy
senador de Morena instruía a los mineros

a firmar un "convenio" para desistirse de la
huelga, a cambio cada trabaj ador recibía una
prima única de 600 pesos en promedio; sin
embargo, a esta cantidad se le descontaba
la cuota sindical y una cuota extraordinaria

que resultó en términos reales una ganancia
de unos cuantos pesos para cada minero,
Napillo se quedaba con 5 0% del convenio por
trabajador. Esta información está documen
tada en libros, investigaciones periodísticas
y reportes de Organizaciones No Guberna
mentales.

¿Pero a cambio de qué negociaba Napillo
con la seguridad de los mineros? ¿Por qué
vendía este convenio a la empresa? ¿Qué

recibía además de la mitad de esta prima
extraordinaria por cada trabajador? ¿Por
qué institucionalizó este tipo de convenio,
en lugar de hacerse responsable y obligar a
la empresa a cumplir al 100% con las condi
ciones de Seguridad?
Por si fuera poco, Napillo, mes con mes,

cobraba prácticamente por hacer nada, des
contaba de los cheques infinidad de concep
tos, iniciando por la cuota sindical, el fondo
de resistencia y cuotas extraordinarias, re
cursos que sumaban semanalmente un día
de salario, quedándose con cuatro días de
salario al mes.

Se sabe que el convenio que firmó un mes
antes del accidente en Pasta de Conchos no

fue el único; llevaba años arreglándose con
la empresa deesa manera. Tras la explosión,
todo este tipo de detalles empezaron a salir a
la luz, por lo que no es casualidad que Napi
llo huyó a esconderse a Canadá no solo por
el robo de los 55 millones de dólares a los

compañeros de Cananea, sino porque sabía
que llevaba años lucrando con la vida de los
trabajadores.
Son 17 años de un profundo dolor, de ha

ber vivido el peor accidente en el sector mi
nero mexicano, pero también son 17 años
de impunidad, de burlas de un impostor que
lo único que ha hecho es enriquecerse con la
sangre y el sudor de los mineros.
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El tablero
de ajedrez

Putin volvió a sonreír.

Los que le habían visto...y¡últimamente dicen que
j ile ha vuelto la sonrisa y

la expresión. La mirada perdida que te
nía desde que él mismo propició la gue
rra parece que le ha cambiado. Su cara
ya no decía nada. Estaba inmóvil, inex
presiva, pero los pocos que le frecuentan
dicen que está con buen ánimo. Con los
bríos suficientes como para seguir en la
brega de la guerra que propició.
El cálculo primigenio de Putin fue

errático. Pensó que la guerra sería breve,
muy breve, pero no fue así. Conforme
pasaban los meses la ciudadanía ucra
niana se levantó para reclamar lo que
era de ella y por supuesto no iban a per
mitir que nadie se lo arrebatara.
Pero es que además hay otro factor.

Rusia no contó con que la OTAN apo
yaría en esta guerra a Ucrania. El arma
mento tecnológico y sofisticado que la
OTAN le está entregando ha hecho que
Rusia vaya en tablas con Ucrania. Algo
que no pensó Putin que podría ocurrirle.
Fue entonces cuando cambió la es

trategia, que es la que está llevando a
cabo ahora. Se trata de desgastar al ene
migo, pero hacerlo económicamente,
porque el enemigo de Rusia no es tan
sólo Ucrania. El enemigo de Vladimiro
Putin es mundo y medio empezando
por Estados Unidos y todos los países de
la OTAN que están apoyando a Ucrania.
Por eso a Putin ahora le interesa una

guerra larga. Una guerra duradera que
desgaste a los estados del mundo. Todo
ello representa un fracaso global con un
peligro nuclear y con la posibilidad nada
desdeñable de que pueda expandirse.
Todo esto desgasta al enemigo y hace
más fuerte a Putin.

Al final a lo que está jugando el pre
sidente ruso es a la construcción de un
nuevo orden mundial, donde Putin sea
quien lleve las cartas de la baraja. Tiene
a China como aliado jamás hay que
fiarse de China con su doble vara de

medir en la política  y en menor me
dida a potencias que puedan ayudarle.
Quiere acabar con el poder inequívoco
de Estados Unidos creando sus propias
reglas de juego. Además, sabe ser pa
ciente mientras se desgasta poco a poco
laEuropa que cada vez se hace más vieja
y tiene más achaques.
Pero en este tablero de ajedrez puede

pasar de todoy más cuando el quejuega
es alguien como Putin.

Fecha: 20/02/2023

Página: 14

Area cm2: 154

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Peláez

Costo: 22,045

Página 103 de 218



El silencio de Ebrard
Marcelo Ebrard despierta la sim

patía de las clases medias, esas
a las que con tanto desprecio
se refiere el presidente López

Obrador al menor pretexto.
Peeeero, el canciller está perdiendo los

puntos que tenía en ese sector al que ninguna
otra corcholata, salvo Ricardo Monreal, han
volteado a ver.

Sucede que, como canciller, Ebrard apoyó
la entrega de la Orden del Águila Azteca al
dictador cubano Miguel DíazCanel, lo que
contradice en los hechos el discurso hueco del
Gobierno humanista.

Tampoco se ha manifestado en torno a los

abusos y arbitrariedades cometidas por otro
dictadoKuelo, Daniel Ortega en Nicaragua,
quien persigue, encarcela y quita la naciona
lidad a sus opositores.
La semana anterior, LatinUs presentó un

reportaje en el cual se exhibe que un empresa
rio designado "cónsul especial" de Nicaragua
para el norte de México, ha recibido contratos
por más de 3,000 millones de pesos del Go
bierno déla 4T.
Nadie en el Gobierno salió a rebatir la infor

mación y mucho menos a explicar el sospe
choso compadrazgo.
El silencio del canciller sobre estos temas

es quizá más grave que el pleito que sos
tuvo con la embajadora emérita Martha
Bárcena.
Gobiernos como el de Gabriel Boric han

salido a condenar públicamente a Ortega y a
ofrecer asilo a los expatriados; pero en Méxi
co, cuya política exterior había sido una de sus
mejores cartas de presentación, su Gobierno
ha guardado un silencio cómplice.
Ebrard tendría que pronunciarse ya.

Los panistas mexiquenses hicieron ayer su
candidata al Gobierno del Estado de México

a Alejandra del Moral.
Lo que parecía una locura o algo imposible

de ver se concretó ayer en un evento celebrado
en Huixquilucan.
Solo falta que el PRD realice un evento simi

lar para amarrar la coalición que competirá
por el Gobierno estatal, uno de los dos que no
ha tenido alternancia nunca.

El otro es Coahuila, que también tendrá
elección de gobernador este año.
Ahora lo que falta en la coalición es que los

acuerdos tomados en la cúpula aterricen a la
base para que ésta se pueda moviliz ai:
Los panistas deben convencer a su propia

base de por qué es importante votar por una
candidata de origenpriistaylostricoloresten
drán que convencer a panistas y perredistas.
Todos los partidos tienen un periodo de

intercampaña que termina el 4 de abril cuan
do comienz a la campaña formal.
O sea, tienen mes y medio para aceitar la

máquina, como sea.
• • • •

En el Senado se debatir á es un decir el dicta
men sobre la llamada cláusula de vida eterna.

esa que le da vida artificial a los mi ni partidos
para que sigan mamando del erario.
La que está actualmente, permite dos tipos

de asociación partidista: la coalición, que
implica que dos o más partidos postulen a un
candidato común, pero en la boleta electoral
aparece la foto del candidato con el logo indi
vidual de cada partido que lo postula.
Así, los votos que recibe cada partido son

individuales y no se comparten.
La otra figura es la del candidato común, en

la que dos o más partidos acuerdan llevar a un
solo representante.
La diferencia con la coalición es que los

partidos que participan acuerdan antes el
porcentaje de votos que recibirán y en la bo
leta el candidato aparece con los logos de los
partidos postulantes.
Así pues, el mayoritario se queda con 60% y

el resto se va repartiendo.
Lo que no se vale, y eso es lo que trata de evitar

enelSenado,queelpartidomayoritarioledigaa
una rémora, ten, me sobraron estos miles de vo
tos, para que siga pegado alaubrepresupuestal.

Fecha: 20/02/2023

Página: 4

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Trejo, "La Divisa del Poder"

Adrián Trejo

Costo: 34,499

Página 104 de 218



Cáncer infantil, los datos que duelen
En México, el cáncer infantil es la pri

mera causa de muerte por enferme
dad en niños de 5 a 14 años y la terce
ra en menores de cinco, de acuerdo

con datos del Instituto Nacional de Estadística

y Geografía (Inegi).
La sobrevida de menores con cáncer en Mé

xico es de 5 7% mientras que en países desarro
llados alcanz a 80%.
Cada año fallecen más de dos mil infantes

por tumores malignos y, entr e los principales

tipos de cáncer, se encuentr an la leucemia; el
tumor maligno de las meninges, del encéfalo
y de otr as partes del sistema nervioso centr al.
Si bien ya existía un rez ago en el acceso a tra

tamientos, en el Gobierno del presidente Andr és
Manuel López Obrador, la atención a menores
con cáncer se ha agudizado a gr ado tal, que los
padr es de los menores han tenido que hacer di
versas manifestaciones para hacerse escuchar .
A cambio sólo han recibido descalificacio

nes de los funcionarios de la Secretaría de

Salud (Ssa) como el subsecretario Hugo Ló
pez Gatell, quien los acusó de hacer una cam
paña golpista a costa de sus hijos. Además del

desdén del primer mandatario, quien asegura
queyahaymedicamentosyqueno faltan, pero
la r ealidad en los hospitales es distinta.
Los tr atamientos sí llegan, pero a cuenta

gotas, y es la sociedad civil, la misma a la que
el Presidente acusa de conservadora, la que ha

tenido que apoyar con donaciones, la compr a
de medicamentosy tratamientos.
Elfalsocvrestionamientode: "y dónde estaban

cuandoestopasabaenlos gobiernos anteriores",
con el que los afines a la 4T pretenden lavarse la
cara de sus culpas, suena a vilez a cuando se topa
con la realidad de millones de menores que se
quedan con tr atamientos a medias o que tienen
que mendigar por sus quimioterapias.
La 4T tiene la gran oportunidad de demos

trar que sí les importan los menores con cáncer,
ahora que gobiernan la mayoría de los estados
pueden copiar los modelos de atención de los
gobiemosdeJaliscoyNuevoLeón,dondetienen
programas integrales que cubr en el diagnóstico,
las quimioterapias, las radioterapias, cirugías,
transplante de médula ósea, atención psicoló
gica, nutricional, cuidados paliativos, así como
eltransporteyla educación, de manera gratuita.

Beneficios que el Insabi, ese instituto que

sustituyó al Seguro Popular y que no ha logra
do que México tenga un sistema de salud como
el de Dinamarca, no cubre.
Además, en Jalisco esta atención integral ha

logrado alcanzar niveles de cur ación de entre
el 70 y 75%. Lo que demuestra que dejando de
lado las ideologías de falsa austeridad y con
verdadero compromiso por la niñez, se pue
den garantiz ar los tratamientos para todos los
menores con cáncer.

Sin embargo, contal de quedar bien con su
líder, la Cuarta Transformación sigue siendo
indolente ante la tr agedia de los menor es y sus
familias.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Enquépaís cabe queuna persona, quedebevelar
porlajusticia, se ampare para evitar que el Comi
té de Etica de su Universidad no resuelva sobre la

legalid ad o no de su tesis, ¡ ah sí!, en México.
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García Luna y manifestación en la agenda de Palacio
Dos temas centrarán la agenda de

la semana.
En Palacio Nacional, todos lo sa

bemos, dan seguimiento puntual
al juicio a Genaro García Luna, secretario de
Seguridad Pública de 2006a2012.
Si es declarado culpable, como sueñan los

altos funcionarios del Gobierno federal, será
la ocasión para descargar toda la furia contra
el expresidente usurpador Felipe Calderón.
Puede pasar de señalado a indiciado por

encubrimiento u otros delitos ya se verá cuá
les se le encuadran en los supuestos nexos
con el crimen organizado.
Yo estoy tranquilo me dijo hace poco el

exmandatario en el restaurante Las Mañani

tas de Cuernavaca, no he cometido ningún
delito por acción u omisión.
Debe ser cierto, porque nada se ha hecho

contra algún expresidente.
Se destinaron cientos de millones de pesos

unos 528, según los cálculos del INE de Lo
renzo Córdova para dar gusto a los afanes
de venganza personal.
Pese a ese gasto y la intensa promoción

oficialista la convocatoria no prendió porque
participaron únicamente seis millones 658
mil 288 ciudadanos, apenas 7.10% de la lista
nominal.

Gobierno y Morena culparon al Instituto de
este fracaso.

Año y medio después no ha tenido ninguna

consecuencia, pues siguen libres y sin proce
sos abiertos Carlos Salinas, Ernesto Zedillo,
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique
Peña.

Pero el odio a Calderón persiste.

AQUELENOJO
El otro tema es la concentración del próximo
domingo.
Marcada de antemano como organizada

para defender la corrupción y cambiar el slo
gan elINEno se toca por el de García Luna no
se toca, causa inquietud en el poder.
Recordemos la marcha del domingo 13 de

noviembre, cuando se dieron cita cientos de
miles de ciudadanos para exigir un alto a la
reforma ideada para debilitar a los órganos
electorales.
Fueron 12 mil, minimizó el secretario de

Gobierno de la capital, Martí Batres, pero el
escozor en Palacio Nacional fue mayúsculo
y por eso utilizó toda la fuerza del poder dos
semanas después.
Hubo otro efecto:
Se vio cómo las corcholatas no andan li

bres y se retrasó el calendario de encuestas y
demás simulaciones para posUilar al designa
do oficial para la Presidencia.
Esta vez no será la excepción y pronto vere

mos los cambios en el ánimo presidencialy en
la estrategia para encaminar un proceso para,

como dijo ayer López Obrador, borrar los
sueños opositores en 2024.
La maquinaria del Estado en marcha.

TRASLACDMX

Elpanismoya resiente la embestida contra su
principal enclave, Benito Juárez.
Es uno de los objetivos mayores para las

elecciones del año próximo porque, derro
tado el PAN en esa alcaldía, se facilitará la
recuperación de la Ciudad de México.
La maquinaria que mueve esta persecución

ha sido bautizada como Cártel Inmobiliario,
por cuya supuesta participación han sido
detenidos varios ex funcionarios.
Ahora se busca al exalcalde Christian von

Roehrich, quien ha desaparecido y dejó acé
fala la coordinación de la bancada azul en el

Congreso local.
En su lugar fue designado Federico

Dóring.
Von Roehrich seguirá prófugo por

que la detención de su hermana Sofía von
Roehrich y las advertencias al alcalde San
tiago Taboada anuncian acciones legales y
penales mayores.

Fecha: 20/02/2023

Página: 3

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Teléfono Rojo

José Ureña

Costo: 35,358

Página 107 de 218



El documento en la puerta

Salvo sorpresa mayúscula se espe
ra que esta misma semana conclu
ya en el Senado el trámite legislativo
referente a la aprobación de las 4
leyes pendientes en materia elec
toral, el llamado Plan B. con lo que
solo quedaría la promulgación por
parte del Ejecutivo federal para que
la oposición presente una acción
de inconstitucionalidad ante la

Suprema Corte de Justicia de la
Nación, misma que, nos dicen, ya
está preparada prácticamente en
la puerta, y con la Arma de todos los
legisladores opositores. Tal parece
que no quieren perder ni un minu
to más del necesario.

Cuestión de "aseo"

Parece que en donde ya viene
siendo muy necesaria una labor
de limpieza es en los procesos
de contratación de la Secretaria

de Gobernación, y es que, nos
dicen, en lo referente a los proce
dimientos de la dependencia hay
mucha sospecha de favoritis

mo al evadir la licitación pública y
promover la adjudicación directa a
conveniencia Uno de los casos

más recientes, nos informan, es el
de Industria de la Construcción

y Proyecto Vial, que estaría por
llevarse, por adjudicación, un acuer
do por 40 millones de pesos en
el sector de limpieza, aún cuando
la misma compañía participó el
año pasado con un monto de 26.8
millones. Esta compañía, cuyo ori
gen se remonta a2008, no empezó
a sumar contratos en limpieza sino
hasta el actual sexenio, con contra

tos millonarios en dependencias
como el Servicio Nacional de

Sanidad, Inocuidad y Calidad Agro
alimentaria, aunque su tajada más
grande la ha sacado de la Segob.

Cierran el cerco a Pachianno

Otro exfuncionario federal que,
nos dicen, estaría en la mira de la

Unidad de Inteligencia Financiera,
que encabeza Pablo Gómez y de
la Fiscalía General de la República,
de Alejandro Gertz es el exsecre
tario de Medio Ambiente, Rafael

Pacchiano Alamán, a quien no se le
recuerda precisamente por su hue
lla en el servicio público, sino por
la forma tan vertiginosa por la cual
fue ganando posiciones, sin mayor
mérito o experiencia, hasta llegar al
gabinete federal. A ver qué tan bien
librado puede salir.
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> Prácticamente se despi
dieron ayer los conseje
ros del Instituto Nacional

Electoral (INE), Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama.
O al menos así lo sintie

ron en el instituto, ya que
en las próximas semanas
habrá cuatro vacantes, in
cluidas las de ellos, en el
órgano autónomo; eso sí,
no sin antes dejar de ma
nifiesto que si se aprueba
el Plan B propuesto por el
presidente López Obrador,
podría ser esto contrario a
lo construido hasta hoy en
materia electoral.

IGNACIO
MIER

>A rio regatearles el voto de con
fianza, conminó el coordinador de
la bancada morenista en San Lá

zaro, Ignacio Mier, a quienes han
criticado al Comité Técnico de Eva

luación que seleccionará a las cua
tro consejerías vacantes del INE.
Dijo que son unos profesionales y
no hay duda de que se inclinarán
por las personas más capaces.

CLAUDIA
SHEINBAUM

>Atrás quedaron las dudas sobre
una posible mala relación entre
Claudia Sheinbaum y el priista
Adrián Rubalcava. En una gi
ra por el Desierto de los Leones,
la jefa de Gobierno y el alcalde de
Cuajimalpa caminaron sonrientes
en la presentación de un programa
para proteger y preservar especies
de la vida silvestre en la zona.
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SOLIDEZ
EN EL
EDOMEX

> Desde Huixqui
lucan, el panis
mo mexiquense,
encabezado por
Enrique Vargas
del Villar, arro
pó a Alejandra
Del Moral como

su abanderada para
la gubernatura del
Estado de México,
en un evento al que
asistieron más de

20 mil blanquiazu
les. En ese lugar se
confirmó la solidez
de la alianza entre

Acción Nacional, el
Revolucionario Ins

titucional y el PRD.

GUANAJUATG
EN SAN LÁZARO

> Nos cuentan que
diplomáticos de
tres continentes

se reunirán ma

ñana en la Cáma

ra de Diputados
para participar en
un foro organiza
do por el goberna
dor de Guanajuato,
el panista Diego
Sinhue. La idea es

promover a su en
tidad en el mundo,
por lo que fueron
convocados al re

cinto legislativo de
San Lázaro repre
sentantes de Euro

pa, Asia y América.
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a priista Alejandra Del Moral Vela crece en
simpatías entre el electorado del Estado de
México cuando faltan aún 42 días para el
inicio de las campañas proselitistasy105
para la elección que definirá el nombre
de quien gobernará la entidad a partir del
próximo 16 de septiembre.

Estrategia o no, Morena ha tratado de aprovechar la guerra
de encuestas que arreció durante los últimos días para con
tinuar con la narrativa en sus comunicados de que Delfina
Gómez, su candidata, continúa punteándolas, pero ignorando
que también entoclas, Alejandra Del Moral, virtual candidata
déla coalición Va por el Estado de México, ha crecido y que
ya algunas la ubican a sólo seis puntos de diferencia.

Sobre el tema, hace unos días en sus recles sociales, Ale
jandro Ozuna, coordinador de la campaña de Alejandra Del
Moral, escribió: "Los números no mienten, el trabajo de
GPAlejandraDMV está dando resultados. Ya habrá tiempo para
responder a cada descalificación con propuestas concretas
para iasy los mexiquenses. #OlaValiente #ValientesComoTú.
AL TIEMPO

Fecha: 20/02/2023

Página: 23

Area cm2: 295

1 / 2

Columnas Políticas

Poligrilla mexiquense / Pablo Cruz Alfaro

Pablo Cruz Alfaro

Costo: 17,110

Página 109 de 218



ENTRE OTRAS COSAS: Para nadie
es un secreto que el crecimiento y
consolidación que ha alcanzado du
rante los últimos siete años el Partido

Acción Nacional (PAN} en el Estado
de México ha sido gracias a la visión
política y liderazgo que ha ejercido
al interior de ese instituto político
Enrique Vargas Del Villar, quien en
seis años no sólo gobernó, sino que

consolidó a Huixquilucan como un referente de gobierno de
resultados a nivel nacional.

En torno a ese liderazgo, Vargas Del Villar, actual coordi
nador de los diputados locales del PAN, reunió en Huixqui
lucan a poco más de 20 mil panistas para la celebración de
la Comisión Permanente del Partido Acción Nacional en la

que su presidente nacional, Marko Cortés, tomó protesta
a Alejandra Del Moral Vela como su abanderada para la
gubernatura del Estado de México.

La convocatoria panista aglutinó a senadores, diputados
locales y federales, presidentes municipales y figuras del
PAN, PRI, PRD y Nueva Alianza que van coaligaclos por el
Estado de México.

EL DATO: El 10 de marzo de 2022, la Legislatura mexi
quense designó y tomó protesta al exmagistraclo José Luis
Cervantes Martínez como titular de la Fiscalía General de

Justicia del Estado de México por u n periodo de nueve años.
Con poco menos de un año en el cargo, Cervantes Martí

nez logró consolidar la autonomía presupuestare la Fiscalía,
tema que por años esquivó Alejandro Gómez Sánchez, quien
en 2016 se convertiría en el primerfiscal general de Justicia
del Estado de México. AÚN HAY MÁS

LA DE HOY: Los helicópteros Jaguar 1 y Jaguar 2 del
gobierno de Ecatepec han realizado 77 traslados de emer
gencia de personas accidentadas o con problemas graves
de salud desde que entraron en operación a mediados de
2022 HASTA LA PRÓXIMA
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a semana anterior, el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, estu
vo en Chiapas en la firma de convenio de
concertación del Fondo de Aportaciones
para la Seguridad Pública (FASP) con los
gobiernos ele 10 entidades federativas. El
secretario sostuvo que la seguridad es una

condición necesaria para el crecimiento, desarrollo económico
y bienestar de la población, por lo que se trabaja de manera
coordinada con los gobiernos de las entidades federativas,
para sumar esfuerzos a favor de los mexicanos.

Adán Augusto López reconoció el trabajo que hace la titular
de la Secretaría de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, y la felicitó
por su desempeño, señalando la convicción y alegría con la
que realiza su labor, además de mencionar que no descansa
y está pendiente las 24 horas del día. Adelantó que Rosa Icela
está trabajando en identificar los equipos telefónicos en los
penales federales y locales del país, por lo que en próximos
días se espera la presentación de una estrategia para que
terminen las llamadas telefónicas de extorsión desde cárceles.

En el país, un gran número de personas han sido víctimas
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de extorsión. Desde losque recibieron
una llamada para obtener ( in.ero con
amenazas, hasta grandes consor
cios, víctimas del pago por algún gru
po delictivo. Según la Encuesta Na
cional de Victimización y Percepción
sobre Seguridad Pública (ENVIPE), del
Inegi, la extorsión es el tercertipo de
delito que más se comete, detrás de
robo en la calle o transporte público

y fraude. En 2021, se cometieron 4.9 millones delitos c!e este
tipo, representa 5.3 extorsiones por cada 100 ha hitantes, y en
90.3 por ciento de casos, la extorsión fue telefónica.

Según los datos del Secretariado Ejecutivo, el año anterior
se presentaron 10 mil 340 extorsiones, lo que representa un
crecimiento de 17 por ciento frente a 2021. La atención a este
delito debe tener prioridad, ya que en 2021 subió 11 por ciento,
por lo que las cifras llevan un par de años al alza. Además, uno
de los problemas es la falta de denuncia,ya que la cifra negra
de este delito es de 97.4 por ciento, lo que implica que de cada
100 veces que ocurre, sólo en dos ocasiones se denuncia.

La atención en penales del país representa un cambio con
lo que se realizaba en sexenios previos. No se debe olvidar que
la Fiscalía (FGR) cuenta con dos órdenes de aprehensión en
contra de Genaro García Luna, una de las cuales es por su
responsabilidad en generar un daño patrimonial respecto del
caso CEFERESOS (penales federales privatizaclos). Ahora se
trabaja una propuesta para contar con el equipo necesario,
con el fin de evitar que salgan llamadas desde los penales
para delinquir. A diferencia de lo que antes se hacía, ahora el
recurso se destina al combate a la delincuencia y no para los
bolsillos de los responsables c!e áreas de seguridad, como
ocurrió con el exsecretario de seguridad de Felipe Calderón.

• ••

Ayer se celebró el día del Ejército Mexicana. Un recono
cimiento a las integrantes de la institución por la labor que

realizan con honor y la lealtad en beneficio de México.
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• El boxeador mexicano

Mauricio El Bronco Lara

se convirtió en campeón
de la Asociación Mundial

de Boxeo, tras vencer al
inglés Leigh Wood en el
séptimo round, con un
nocaut.

• En Washington fue
detenida Ivey Marie Lewis
luego de asesinar a su hijo
de tres años por orinarse
en la cama durante la

noche; la mujer confirmó
que había consumido
drogas antes de matarlo.

• En redes sociales hicie

ron una denuncia contra

Brenda 1L1 por arrojar a un
perro de raza pomerania
desde su departamento
de una altura de 20 me

tros; la mujer discutía con
su pareja sentimental.
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is un buscador que no despliega links, sino que integra
contenidos ij los escribe de Jornia auténtica. Puede
construir un hilo conductor bastante sorprendente
La semana pasada me pro
puse utilizar la herramienta
cíeChatGPT durante mis cla

ses de derecho energético,
regulaciónyjusticia energé
tica. El resultado fue inespe
radamente fascinante. Los

alumnosquedaron impresio
nados al igual que interesa
dos, algunos atemorizados,
sobretodo, por la rapidez con
que escribey la precisión con
que lo hace, ¡imagínense si
hablara!

La clave es preguntarle
en inglés concreta y objeti
vamente. Luego, uno puede o no tomar los datos de su respuesta,
para una posterior réplica, a fin de continuar choteando sobre el
contenido proporcionado y así sucesivamente.

Es un buscador que no despliega links, sino que integra con
tenidos y los escribe de forma auténtica. Puede construir un hilo
conductor bastante sorprendente.

Hagamos un ejercicio con la siguiente pregunta: ¿Puede la Inteli
gencia Artificial 0A] en el sectorenergético resolver la crisis climática?

Frank Maurice [Deutsche Welle) responde en síntesis que mu
chas personas asocian la inteligencia artificial con la pérdida de
empleo y de privacidad, pero el aprendizaje automático también
puede ayudar a ahorrar energía y mejorar las energías renovables,
incluso, la IA podría ayudar a acelerar el proceso de reducción de
las emisiones de gases de efecto invernadero.

Cita el ejemplo cíe Deepminc! quien decidió utilizar sus "algoritmos
de aprendizaje general" para reducir la energía necesaria para enfriar
los centros de datos de Google hasta en un 40 por ciento y hace la
analogía de que, si los grandes sistemas industriales consumen 54
por ciento de la energía mundial, entonces "imagine el potencial si
pudiéramos aplicar esta tecnología a gran escala en los sistemas
industriales. Creemos que podría tener un impacto aún mayor en
el cambio climático".

La inteligencia Artificial podría optimizar no sólo el consumo
energético, sino también su producción.

ChatCPT responde simplificadamente: la inteligencia Artificial
puede ser una herramienta importante en la lucha contra la crisis
climática en el sectorenergético, pero no es una solución comple
ta. La IA puede ayudar a reducir las emisiones de gases de efecto
invernacleroy aumentar la eficiencia energética de varias maneras.

Por ejemplo: (l) Optimización de la producción de energía, (2)
Análisis de datos energéticos, (3) Eficiencia energética, (4} Gestión
de la red eléctrica.

Sin embargo, es importante tener en cuenta que la IA no puede
resolver la crisis climática por sí sola.

La transición hacia una economía baja en carbono requerirá
cambios significativos en los sistemas energéticos, políticas gu
bernamentales, innovaciones tecnológicasy cambios c!e compor
tamiento en la sociedad.

Además, la implementación de la IA también plantea desafíos
éticos y de seguridad, como la privacidad c!e los datos y la trans
parencia en la toma de decisiones automatizadas.

En suma, no hay distinción entre la respuesta humana y la sin
tética, al contrario, ésta la complementa y la organiza eficazmente.

El futuro es presente.
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ADEMAS, LA
IMPLEMENTACIÓN
DE LA IA TAMBIÉN
PLANTEA DESAFÍOS
ÉTICOS Y DE SEGURIDAD,
COMO LA PRIVACIDAD

DELOS DATOS Y LA

TRANSPARENCIA EN LA

TOMA DE DECISIONES

AUTOMATIZADAS... EL
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Era el primero de marzo de
2020. El monje trapense y
poeta Ernesto Cardenal
fallecía en Managua. El Papa
Francisco, un año antes, le
había levantado la suspen
sión para ejercerel ministerio
sacerdotal impuesta en 1984
por haber participado en el
gobierno sandinista como
ministro de cultura. Famoso

por su obra literaríaysu pro
moción de la teología de la
liberación, nadie podía dudar
de su compromiso revolucio
nario. Nadie negaba su explí
cita filiación sandinista. Sin

embargo, Cardenal promovía "una revolución desprovista de
venganza". Al constatar la deriva autoritaria del régimen, se tornó en
un duro crítico del presidente Daniel Ortega,y de su esposa, Rosario
Murillo. Poco antes de morir declararía: "Ortega está corrompido".
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"Una revolución desprovista de venganza" resultó ser un anhelo
contrafáctico. La realidad del poder autoreferencial se impuso. El
funeral del poeta se celebró en la catedral de Managua. Miles de
fieles presentes. Poco antes de comenzar la celebración litúrgica,
una turba de cien personas uniformadas, con pañuelos rojosy ne
gros, irrumpieron en el templo gritándole al cuerpo inerme: ¡traidor!

La novelista Gioconda Belli fue hostigada. Cinco periodistas
sufrieron golpes. El nuncio apostólico, Waldemar StanislawSom
mertag, intentó calmar a los agresores. Durante la misa, las consignas
e insultos se continuaron. El cardenal Leopoldo Brenes presidió la
eucaristía y el obispo Rolando Alvarez dio la homilía. Al finalizar la
misa el disturbio continuaba. Gioconda Belli reconoce: "tenemos

miedo que profanen el ataúd". El féretro fue sacado por una puerta
lateral. El obispo José Silvio Baez apuntaría: "Mi solidaridad con
personas y periodistas agredidos. ¡Basta de irracionalidad!"
Sommertag, Baez y Belli serían eventualmente expulsados

de Nicaragua. Monseñor Rolando Alvarez sentenciado a 26 años
de prisión. En los pasados días, 222 presos políticos y más de 90
disidentes fueron declarados "traidores a la patria", se les retiró la
ciudadanía nicaragüense y sus bienes, incautados por el Estado.

De esta manera, el pueblo que luchó para derrocar al dictador
Anastasio Somoza en 1979, se encuentra devorado por un sancli
nismo víctima de sus contradicciones internas. Las lecciones de

esta experiencia son muchasy convendrá aprenderlas, tanto para
construir un futuro inmediato en Nicaragua, como para repensar a
mediano y largo plazo, los riesgos de las luchas populares que en
ocasiones no logran consolidar instituciones que eviten recaídas en
el mismísimo enemigo que se pretendía vencer. Los católicos tendre
mos que ser los primeros en hacer esta revisión crítica para ofrecer
un testimonio profético más pertinente, constructivo y maduro.

El Papa Francisco nos dijo el domingo 12 de febrero, al lamen
tarse de la sentencia contra monseñor Rolando Alvarez y de la
deportación de los presos políticos: "Rezo por ellos y por todos los
que sufren en esa querida nación." (...) "La búsqueda sincera de la
paz (...} nace de la verdad, la justicia, la libertad y el amor, y se alcanza
mediante el ejercicio paciente del diálogo". En efecto, el diálogo ha
sido el gran ausente. Las autoridades no han abierto cauces efec
tivos. Habrá que trabajar en este sentido para evitar más violencias.
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El PJF redujo la protección de sus servidores para
acceder a autos blindados; en 2019 tenían 233
vehículos, actualmente son menos de 150

a seguridad de los impartí do res dejusticia
federales está en su peor momento. La
ministra presidenta de la Suprema Corte,
Norma Lucía Piña Hernández, tiene el reto
y la obligación de garantizar la seguridad e
integridad física de losjueces, ministros y
todos los impartidores ele justicia federales.

Esta garantía debe estar presente en sus hogares, instalaciones
que laboran y hasta en sus vehículos. Permítanme detenerme
en el tema de sus vehículos, los cuales son instrumentos in
dispensables para el desempeño de su trabajo, que hoy, están
en pésimas condiciones, como en el caso de autos blindados.
Con información pública esta columna corroboró que el PJF
redujo la protección de sus servidores para acceder a autos
blindados para proteger si vida. En 2019 tenían 233 vehículos
blindados, actualmente son menos de 150.

Debemos recordar que la seguridad de los servidores
públicos del Poder Judicial de la Federación está a cargo de
la Coordinación de Seguridad que depende del Consejo de
la Judicatura Federal que también preside la ministra Piña
Hernández. Según el Inegi el Poder Judicial de la Federación

Fecha: 20/02/2023

Página: 10

Area cm2: 299

1 / 2

Columnas Políticas

Cuarto de Guerra / Gerardo Rodríguez

Gerardo Rodríguez

Costo: 16,244

Página 118 de 218



(PJF) cuenta con 1,483 órganos de los
cuales 94.8% (l, 407) pertenecen al
Consejo de la Judicatura Federal (CJF).
Tenemos 273 Tribu nales Colegiados
de Circuito, 41 Centros de Justicia Pe
nal Federal, un Centro Nacional de
Justicia Especializado, 13 Plenos de
Circuito, 486 Órganos y/o unidades
administrativas. La seguridad de
todos ellos es responsabilidad c!e la

ministra Piña Hernández.

Las personas más vulnerables dentro del PJF son los 880
magistrados y 676 jueces. Lo terrible es que para la protec
ción de todos estos funcionarios solamente se cuenta con

32 funcionarios adscritosa lasCoorclinación cleSeguridac! en
la Judicatura. Otro indicador que es un foco roja es que sola
mente hay 148 vehículos blindados para proteger la vida de
más de 1,500 magistrados y jueces federa les, es decir menos
de un 10% de los encargados de impartir justicia federal
cuentan con seguridad para trasladarse con seguridad
de su casa a sus oficinas y viceversa. La vida ele un juez
federal es invaluable para reducirla impunidad rampante que
se vive en este país. Ya se han asesinado jueces, por lo que
necesitamosconsiclerarla posibilidad cletenerimparticlores
ele justicia "sin rostro" como en Italia para que puedan llevar
casos contra los líderes ele la delincuencia organizada.

Otro tema crítico es el poco personal asignado para la
seguridad personal ele losjueces. Contarcon un escolta ca
pacitacloy un vehículo blindado puede ser la diferencia entre
la vida y la muerte. Sobre la ministra Piña Hernández no sólo
recae el peso de la defensa de la Constitución sino la vida
de miles c!e servidores de justicia federales, en un contexto
nacional terriblemente violento.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: Sobre este tema sugiero
revisar los resultados Censo Nacional de Impartición de
Justicia Federal 2022 del Inegi: https://bit.ly/3xuFn57

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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RUTA 2024: DISPUTA
POR LA CANDIDATURA
EN LA CDMX

diferencia de la contienda por la silla
del águila en 2024y el activismo abier

Ato de las corcholatas presidenciales
de Morena, en la Ciudad de México la
disputa por la nominación ajefeojefa
de Gobierno es menos estridente, pero
de iguales proporciones.

Existe una batalla soterrada, patadas por debajo de la
mesa entre los y las suspirantes guindas, mientras que
la oposición sufre el asedio de la Fiscalía local que busca
bajar c!e las encuestas a quienes representen un peligro.

La semana pasada, por ejemplo, la publicación c!e una
encuesta de Buendía S Márquez (que coloca como el fa
vorito de Morena a Ornar García Harfuch.jefe de la policía,
y a la senadora panista Xóchitl Gálvez, c!e la oposición)
generó especulaciones, algarabía, enojoy reclamos por
parte de algunos ele los protagonistas de la contienda.

Y es que para muchos, no es un secreto que Rosa Icela
Rodríguez, secretaria de Seguridad federal, y Ariadna
Montiel, de Bienestar, no sólo cuentan con el permiso
del presidente López Obrador para buscar la nominación,
sino que directa o indirectamente están trabajando para
conseguirla y no fueron mencionadas.

En cambio, la aparición de García Har
fuch, como el favorito, desató diversas
reacciones, sobre todo porque, si bien es
uno de los funcionarios mejor calificados
y más cercanos a Sheinbaum, no cuenta
con el aprecio de Palacio Nacional.

Se cree, incluso, que ése es el principal
impedimento para que pueda convertirse
en candidato. En el caso de la oposición,
llama la atención que la panista Xóchitl
se mantenga encabezando las preferencias.

Aunque podría atribuirse esto a que es la que más
libertad tiene para apareceren medios,forosy eventos. No
hay tema en el que no fije una postura y eso la mantiene
con un promedio estable en reconocimiento. Ni cae ni sube.

En cambio, el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada
pasó del segundoal tercer lugaren las preferencias, situación
que su equipo atribuye a la cacería que emprendió la Fiscalía
contra funcionarios y ex funcionarios de su demarcación.

Pertenece al grupo que domina la capital; es el mejor
calificado en evaluaciones internasy, según fuentes del
gobierno federal, el que menos cola tiene en todo lo rela
cionado con las investigaciones del "Cartel Inmobiliario".

Eso lo convirtió en el rival más fuerte de la oposición,
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por lo que él mismo atribuye la actuación de las autori
dades locales a una persecución política con el ánimo
de debilitarlo de cara al 2024.

En el caso del PRI, el único que aparece con posibilida
des de entrar a la contienda es Adrián Rubalcava, alcalde
deCuajimalpa. El problema es que Acción Nacional lleva
mano y el tricolor no pinta en la ciudad.

Sea como fuere, para Morena el rival a vencer es el can
didato o cancliclata que surja de la alianza PAN, PRI y PRD.

Su gran desafío es construir una candidatura fuerte,
tarea en la que lleva mano la jefa c!e Gobierno quien, según
ha trascendido, trabaja para que sea mujer la abanderada.

Si eso se confirma, quedaría cerrado el
paso a García Harfuch y a Mario Delgado,
quien no descarta la posibilidad ele jugar
poresa posición y encabezar un movimien
to transformador del partido guinda en la
CDMX, porque, desde su perspectiva, están
durmiendo en sus laureles.

¿REPUDIAN A MONREAL? Un cha sí, y el
otro también, el senador Ricardo Monreal

confirma que será candidato en las elecciones de 2024;
sin embargo, en altas esferas ele Morena lo ven cada vez
más lejos de esa posibilidad.

No porque esté descartado como corcho/oto, sino
porque existe un repudio generalizado entre la militancia
de su partido. Sólo cuenta con una estructura de apoyo
que él mismo construyó y en la que finca sus esperanzas
para lograr ser competitivo.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo: "No durarían
mucho las disputas si el error estuviera de un solo lado".

La aparición de
García Harjuch,
como el favorito,
desató diversas

reacciones
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El mundo no está preparado para
que la Inteligencia Artificial (IA)
determine el curso de una guerra

¦ LIDERES EN EL A unos días de cum

ORBE DEBERÍAN plirse un ano de la in
vasión rusa vemosREFLEXIONAR
que la guerra pareceSOBRECONSE
interminable,ya que

CUENCIAS EN no hay signos que
EL CONFLICTO apunten hacia una

negociación entreUCRANIANO Y A
las partes. Porel conLARGO PLAZO
trario, los combates

se han exacerbado, en tanto Rusia prepara una
nueva contraofensiva y EU y Europa aceleran
los envíos de armamento sofisticado a Ucrania.

La semana pasada, en la Conferencia de
Seguridad de Múnich, la guerra de Ucrania

estuvo en el centro de las discusiones de

4G líderes internacionales. En su discurso,
el presidente Volodímir Zelenski comparó la
admirable resistencia ucraniana frente a la

invasión rusa, con la lucha de David contra
Goliat, advirtienclo que Moldavia y otros países
que formaron parte del bloque soviético están
amenazados por Moscú.

El canciller alemán Olaf Scholz recorclóque
la invasión rusa se realizó bajo la sombra de las
armas nucleares, mientras que el presidente
francés Emmanuel Macron, dijo que la hora
del cliálogotodavía no ha llegado porque Rusia
escogió la guerra, ha atacado infraestructura
civil y cometido crímenes de guerra. Por su
parte, VladimirPutin recibió en Moscú al man
datario de Bielorrusia.AlexanderLukashenko,
reafirmando su alianza estratégica.

La invasión de Ucrania ha evidenciado la

fragilidad del orden internacional basado en
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reglas concebido al final de la II Guerra Mundial
y colocado a Europa en una situación crítica.
Esta guerra no sólo ha transformado el mapa
'geopolítica global,sino que ha mostrado nue
vamente la inoperancia cíel sistema de ONU
para preveniry resolver conflictos.

En el suelo ucraniano no sólo se juega el
destino de Europa sino la viabilidad c!e convi
vencia pacífica entre potencias que poseen
ahora medios militares inimaginables hasta
hace poco. Si bien, esta guerra tiene lugar bajo
el peligro de un accidente nuclear o del uso de
armas tácticas nucleares, hoyen cha el arma
mento cibernético nos pone frente a riesgos de
consecuencias imprevisibles. En este marco,
losavancestecnológicosy la iAhan permitido
el desarrollo de armas autónomas capaces de
evaluar, definir y ejecutar acciones militares.

En diciembre pasado, a sus 99 años cíe edad,
pero con una lucidez sorprendente, Henry Kis
singer publicó un artículo en la revista Spectator,
bajo el sugerente título de Cómo evitar otra
guerra mundial. En el ensayo Kissinger advierte
que los líderes mundiales deberían reflexionar
sobre las consecuencias en el conflicto ucra

niano y a largo plazo que podrían derivarse del
uso militar de estas tecnologías, subrayando
que el mundo no está preparado para que las
computadoras y la inteligencia artificial de
terminen el curso de una guerra, sobre todo,
cuando no hay certeza de que los dirigentes
sean capaces de controlar estos dispositivos.

Si bien ahora no parece habercondiciones
para una negociación diplomática, no es posible
resignarnos a que esta guerra sea interminable.
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I presidente Andrés Manuel López Obra
dor abrió una gran interrogante cuando
anunció que someterá al Grupo de Río la
entrega al gobierno de Perú de la Presiden
cia protémpore de la Alianza del Pacífico.

=J El mandatario mexicano es renuente a
entregar el cargo anual a la que considera

como Presidenta espuria c!e Perú, Dina Boluarte, porque "no
quiero legitimar un golpe de Estado".

El tema, sin embargo, es más complicado de lo que parece.
Por un laclo, la Presidencia temporal de la Alianza del Pacífico

no es de gobiernos, sino que se asigna a países al margen de
su régimen. Pero el mandatario del país en turno es también
el Presidente protémpore de la coalición.

El diferencloya provocó irritación entre los gobiernos mexi
cano y peruano.

Pero al referir el caso a la Celac parecería, por un laclo, que
el mandatario mexicano desea lanzar el organismo aun papel
de consulta y decisión más allá de su actual rol de expresión
de intencionalidad política.

AMLO y otros han expresado el deseo de que la Celac
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se convierta en un mecanismo de

consulta y coordinación que tome el
lugar ele la Organización ele Estados
Americano (OEA) y de paso en un
interlocutor con EU y el mundo.

El fortalecimiento de la Celac se

ría propiciado por la actual marea
rosa, una confluencia de gobiernos
progresistas o "de izquierda" en al
menos una docena de países de la

región (Argentina, Belice, Solivia, Brasil,Chile,Colombia,Cuba,
Honduras, México, Nicaragua, Perú, Venezuela y caribeños).

Pero la presencia de tres gobiernos considerados como
abiertamente represivos y aún dictatoriales, no ayuda a la
Celacy creóya polémicas en México.

La Celac parece haberse convertido, por ahora, en un foro
de resonancia para el presidente Luiz Inácio Lula da Silva,
cuya llegada al poder por tercera vez, el primero de enero de
este ano, y el regreso brasileño a la Celac, han sido señalados
como inicio de una nueva era para el organismo.

Curiosamente, sin embargo, fue el gobierno de López
Obrador el que resucitó la Celac en 2019, luego de dos años sin
reunionesy la salida de Brasil bajo el gobierno de Jair Bolsonaro.

Algunos aliados de Lula da Silva en América del Sur han
expresado la convicción de que debería ciarse prioridad a
fortalecer a la Unión de Naciones de América del Sur (Una
sur). como mecanismo de integración económica y punto
de partida para consolidar la Celac.

En ese sentido, se podría preguntar si al ponerla decisión
sobre la Presidencia de la Alianza del Pacífico en manos de

Celac no se trataría también de reivindicar un papel de llde
razgo, ai ofrecerle un papel determinante sobre un diferencio
entre dos gobiernos y de paso un papel decisorio sobre un
grupo de integración subregionai.

La duda menos probable se refiere a si se busca la interven
ción de la Celac como una forma de salir de una enrevesada

situación políticodiplomática, sin retractarse de sus opiniones.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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SOCIEDAD Y PODER

La "4T" contra el derecho a la verdad
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail. com

Silenciar, censurar, amorda
zar: el grupo en el poder des
califica, intenta enfrentar con
mentiras y, cada vez que pue
de, amaga a la opinión crítica.

La intolerancia forma parte del ADN de
lo que llaman cuarta transformación. El
presidente de la República desacredita
sin evidencias a medios, instituciones y
ciudadanos que no coinciden con él. En
tal escenario, brotan los intentos para
coartar el derecho a la verdad.

La Ley de Imprenta amenaza a la li
bertad de expresión desde hace más de
un siglo. A través de su diputada Bennelly
Hernández, cercana a Ricardo Monreal,
Morena quiso incrementar las sanciones
económicas a delitos como faltas a la mo
ral e injurias a funcionarios públicos. Son
faltas a la moral "discursos, gritos, can
tos, exhibiciones o representaciones..."
con los que "se ultraje u ofenda pública
mente al pudor, a la decencia, o a las bue
nas costumbres..." Eso ha dicho la Ley de
Imprenta desde que Venustíano Carranza
la promulgó, el 12 de abril de 1917. Los
ataques a la moral pueden ser castigados
no solamente con multas en efectivo, sino
con "arresto de ocho días a seis meses".

Entre los ataques "al orden o a la paz
pública" que esa Ley sanciona se en
cuentra cualquier manifestación que
"injurie a las autoridades del país con
el objeto de atraer sobre ellas el odio,
desprecio o ridículo". Tales ataques
pueden ser sancionados "con arresto de
ocho días a seis meses y multa de veinte
a quinientos pesos".

Morena pretendía actualizar esas mul
tas, pero dejó intactas las sanciones de
cárcel. La enmienda que tuvo más noto

riedad planteó castigar las injurias al pre
sidente de la República con multas de 5
a 40 UMAS, es decir, hasta 4150 pesos.
El hecho de que existan sanciones a

quienes cuestionen a cualquier autori
dad, vulnera la libertad de expresión. La
calificación como injurioso de un señala
miento público siempre tiene una carga
subjetiva. Otra cosa son las calumnias,
que son imputaciones falsas.

La Ley de Imprenta castiga con prisión
de entre seis meses y año y medio (y mul
ta de cien a mil pesos) las injurias al pre
sidente de la República. Las "injurias" a
otros funcionarios están sancionadas con
diversos periodos de cárcel.

Los periodistas y medios que en días
recientes se escandalizaron con la mo
dificación de las multas no advirtieron
que, por encima de ellas, la ley permi
te el encarcelamiento de quienes publi
quen opiniones que un juez pueda con
siderar injuriosas.

Nada de eso se dijo en la Comisión de
Gobernación y Población de la Cámara
de Diputados que, el 14 de febrero, apro
bó el proyecto de decreto que reformaría
las sanciones monetarias, pero que man
tuvo las penas de cárcel en la Ley de Im
prenta. El presidente de esa Comisión, el
dirigente priista Alejandro Moreno, vo
tó contra el dictamen pero no mencionó
una sola palabra acerca de su contenido.
Ningún diputado lo hizo. La propuesta
fue aprobada por 20 diputados, con el
voto en contra de nueve.

El escándalo por las multas se propa
gó tan rápido que el propio López Obra
dor, cuando entendió que tal exceso le
resultaría publicitariamente desventajo
so, dijo que estaba en desacuerdo con

esa reforma. Morena rectificó y retiró
la iniciativa.

Desde que fue creada hace 106 años
para censurar a la prensa, la Ley de Im
prenta ha permanecido con pocos cam
bios. En 2012 fue derogado su primer ar
tículo, que establecía el delito de ataques
a la vida privada, pero siguieron tipifica
dos otros delitos de opinión.

Lo que hace falta no es actualizar, si
no derogar esa Ley. Así lo reconoció la
misma Cámara de Diputados en noviem
bre de 2020 cuando, con el respaldo de
470 de sus integrantes, resolvió abrogar
la. Sin embargo, la Ley de Imprenta sigue
vigente porque el Senado no ha respalda
do ese dictamen.

También quiere sancionar a la liber
tad de expresión el historiador Pedro Sal
merón, que asegura que 4 empresas y 25
personas le ocasionaron daño moral por
reproducir las acusaciones de acoso se
xual que presentaron en su contra varias
alumnas del Instituto Tecnológico Autó
nomo de México. Hace un año el presi
dente López Obrador propuso a Salme
rón como embajador en Panamá, pero la
canciller de ese país rechazó el nombra
miento debido a tales denuncias. Salme
rón había renunciado al ITAM por esas
mismas acusaciones.

Salmerón se considera agraviado y,
con todo y las mayúsculas aquí transcri
tas, dice que "el eje de esas calumnias es
triba en señalar que he sido DENUNCIA
DO en instituciones académicas, en un
partido político y hasta en las instancias
judiciales correspondientes, de ACOSO e
incluso abuso sexual". El mismo recono
ce que los periodistas, académicos, me

Fecha: 20/02/2023

Página: 4

Area cm2: 616

1 / 2

Columnas Políticas

Sociedad y poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 61,600

Página 128 de 218



dios y personajes políticos a los que de
manda judicialmente, no han hecho más
que comentar denuncias que ya habían
sido públicas.
Protegido del presidente que lo hizo

director del Registro Agrario, Salmerón
quiere politizar los señalamientos acerca
de tales denuncias: "han formado parte
de campañas aún mayores contra la iz
quierda, contra el movimiento de que for
mo (sic) y sobre todo contra su dirigen
te, el actual Presidente de la República".
Pero quienes cuestionaron su designa
ción como embajador no lo hicieron por

su desempeño político, sino debido a las
querellas por acoso. Ahora quiere que le
paguen 18 millones de pesos. Se trata de
un acoso más de Salmerón, ahora contra
la crítica pública.

La ministra Yasmín Esquivel participa
de esa persecución al escrutinio de los
personajes públicos. Aunque había ase
gurado que confiaba en la decisión de la
Universidad Nacional en la investigación
del plagio que cometió con su tesis, aho
ra quiere prohibirla con una suspensión
dictada por un juez.

Con tal demanda Esquivel, favorita de

AMLO, subraya su culpabilidad. Si no hu
biera plagiado la tesis, no tendría por qué
impedir el dictamen del Comité Univer
sitario de Etica. La ministra impugna el
derecho y la obligación de la UNAM pa
ra indagar y sancionar ese plagio e infor
mar sobre él.

La UNAM ha respondido, con absolu
ta razón, que "la censura siempre será
contraria a la esencia de la Universidad".
Impedir que circule información y per
seguir a quienes tienen opiniones críti
cas es, siempre, un recurso autoritario •

Los periodistas y medios
que en días recientes se
escandalizaron con la

modificación de las multas

no advirtieron que, por
encima de ellas, la ley

permite el encarcelamiento

de quienes publiquen
opiniones que un juez

pueda considerar injuriosas

El historiador

Pedro Salmerón

quiere sancionar
a la libertad de

expresión
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EL CRISTALAZO

Por mi raza no habla nadie
Rafael Cardona

Twiner:@CardonaRafael

Si José Vasconcelos, en pleno
disimulo de su cristianismo

describió la infinita capaci
dad de la cultura nacional a
través de la idea de una raza

por cuya palabra se expresaría el Es
píritu Santo, la jueza quinta, Sandra
de Jesús Zúñiga ha logrado la hazaña
contracultural de silenciar a la uni
versidad.

Hoy, a través de una decisión ju
dicial, en medio de un incomprensi
ble juicio de amparo, la universidad
sufre un agravio no impuesto ni si
quiera por quienes en otro tiempo la
acribillaron con artillería real, no re
tórica, ocuparon militarmente (GDO)
o aquellos cuya obra política la quisie
ron mutilar, arrinconar y hasta desa
parecer.

El silencio impuesto a la UNAM no
es un asunto jurídico. Tiene un sim
bolismo cultural e histórico de extre

ma gravedad. No se había logrado ni
siquiera con los tanques. Allanada en
1968, la Universidad conservó la voz
y la palabra.

"...Al día siguiente de la ocupa
ción, el 19 de septiembre, el rector

Javier Barros Sierra y una serie de or
ganizaciones de universitarios, parti
dos políticos y otras agrupaciones 
dice Salvador Martínez de la Roca en

"Centenario de la UNAM. ESTADO y
Universidad Nacional. Cien años de

conciliaciones y rupturas" —, se pro
nunciaron contra el allanamiento de

la Universidad por el Ejército. Ba
rros Sierra expidió un comunicado de

prensa en el que, una vez más, hace
una seria y fuerte crítica al gobierno:

"...La ocupación militar de la Ciu
dad Universitaria ha sido un acto ex
cesivo de fuerza que nuestra casa de
Estudios no merecía..."

Si bien el silencio impuesto a la
Universidad no abarca ningún asunto
fuera del caso de la ministra quejosa,
Yasmín Esquivel y las medidas restric
tivas en torno del caso no impiden el
funcionamiento natural y regular de
la Casa de Estudios, es notable como
una medida judicial (apegada a Dere
cho, es cierto) pueda lesionar en esen
cia —la naturaleza misma a de una

instrucción cuyo ejercicio pleno debe
abarcar toda materia.

Como se quiera ver la UNAM. Ha

sido legalmente amordazada. Y nunca
había tenido un caso similar en toda

su historia. En cualquier circunstan
cia anterior, grave o muy grave el Es
píritu Santo (si existiera), seguía ha
blando a través de nuestra raza (quién
sabe cuál sea, por otra parte), sin na
die para callarla en un un tema o en
muchos.

El tínico silencio maravilloso rela
cionado con la Universidad fue aque
lla gran marcha estudiantil. Fue una
tarde de estruendoso silencio aquella
del 13 de septiembre de 1968. El si
lencio habló y gritó. Sin la vibración
del aire, todos escucharon. Menos el
gobierno.

" (op cit) alrededor de 300 mil
mexicanos marcharon en absoluto si

lencio por las calles de la capital has

ta llegar frente al Palacio Nacional. La
histórica "Marcha del silencio", fue la
más clara manifestación, la más níti
da demostración de que en México la
única forma de vivir en paz, de no ser
perseguido, de no ser golpeado, era
mantenerse en completo silencio..."

Aun cuando sería injusto atribuir
esta orden judicial a cualquier otra

autoridad, bien vale la pena ahora —
en vista de la multifuncionalidad mi
litar en estos días—, recordar un epi
sodio poco conocido.

"... Una muestra de esa injerencia
(Musacchio) fue la aprobación de una
nueva Ley de la Universidad Nacional,
pero más grave todavía fue que el dic
tador Victoriano Huerta expidiera un
Reglamento Provisional para la Orga
nización Disciplinaria Militar de la Es
cuela Nacional Preparatoria.

"Según ese documento, el director
sería coronel y comandante general,
el secretario teniente coronel, los pro
fesores capitanes primeros y los em
pleados de la biblioteca subtenientes,
en tanto que los alumnos serían cla
ses (cabos y sargentos) y soldados..."

A fin de cuentas, más allá del sig
nificado de haber amordazado legal
mente a la UNAM, vale hoy recordar
a Gastón García Cantú:
"Las instituciones universitarias no

podrán desaparecer a causa de las fi
guraciones políticas o la ignorancia
activa. Es imposible: la UNAM, cul
turalmente representa el mayor logro
del México contemporáneo"#
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SUBE Y BAJA

Gabriel BoricO
Presidente de Chile

Se solidariza con

los nicaragüenses
a quien Daniel Or
tega les quitó la na
cionalidad. "¡No
están solos!", afir
mó y en referencia

a Ortega exclamó "No sabe el dictador
que la patria se lleva en el corazón y en
los actos, y no se priva por decreto".

Humberto Salazar
Alcalde de Jerez

El pueblo zaca
tecano agoniza
porque el narco
se va apoderan
do de él, mien
tras el funcio

nario se pone a
cantar narcocorridos. El municipio
es azotado por la violencia criminal.
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La voz de la Universidad
Pepe Grillo
pepegriUocronica@gmail.com

No hay manera de callar al espíritu uni
versitario. Su voz es indispensable para
la buena salud de la República.
La UNAM es un espacio de libertades,
donde la pluralidad de las ideas se ex
presa y confronta sin restricciones. No
hay cortapisas. Su vocación es alentar
el debate, no inhibirlo y mucho menos
prohibirlo.
La resolución de un juez de prohibir
cualquier mención al caso de la revi
sión de la tesis de la ministra Yasmín

Esquivel es un contrasentido.
Se trata de una integrante de la Su
prema Corte de Justicia de la Nacio
nal. Por la relevancia del personaje,
no solo los universitarios, la sociedad
en general, tiene derecho a estar in
formada. Derecho a recibir informa

ción oficial, verificada.
La resolución del juez abre la puerta
al rumor y al chisme que afectará, ya
lo está haciendo, a la propia ministra
Esquivel.

Litio, la transición energética
A estas alturas ya nadie pone en duda
el papel estratégico que tiene el litio en
la transición energética que se desarro
lla en el mundo. Un cambio que defini
rá en buena medida la correlación de
fuerzas a nivel internacional en el fu

turo próximo.
México hace muy bien en tomar en se
rio el tema del litio, una materia prima
cotizada, parte central de la revolución
de la electromovilidad que apartará al
planeta de los combustibles fósiles an
te las inquietantes señales apocalípticas
del calentamiento global.
El fin de semana, el presidente López
Obrador firmó, en la comunidad so
norense de Bacadéhuachi, rica en ese
material, el decreto de nacionaliza
ción del litio. Voces de la 4T equipa
ran el gesto con la nacionalización
del petróleo de Lázaro Cárdenas.
Ya se tomó la decisión. Falta conocer

con detalle la estrategia de exploración
y explotación, porque el litio no le sirve
a nadie ahí, en la tierra, tiene que pro
cesarse para sacarle provecho.
Ya hay en la zona empresas foráneas ex
plotando el mineral. ¿Cómo será su tra
bajo ante las nuevas reglas del juego?

¿Serenata al Chapo?
La violencia en Zacatecas, producto de
una cruenta batalla entre bandas del
crimen organizado por el control terri
torial, es un foco rojo a nivel nacional.
Una de las comunidades más lastima
das es Jerez, que ha sido noticia porque
amplios sectores de la población pidie
ron suspender el carnaval en protesta
por el clima de violencia. Se suspendió
el certamen de belleza y varios de los
bailes principales pues los músicos con
tratados se negaron a tocar.
El alcalde José Humberto Salazar, de
Morena y sus aliados, ni vio, ni oyó
a las críticas.

No solo eso, en un alarde de falta de
sensibilidad, se asegura por allá que
se arrancó cantando narcorridos en

una fiesta. Las crónicas dicen que eli
gió "JGL" una canción para celebrar las
hazañas de Joaquín Guzmán Loera. La
canción la compuso una banda de músi
ca regional llamada "La Adictiva".
El alcalde se defiende diciendo que an
daba por ahí, pero que no cantó.

IEMS, urge solución
Lo más importante es que se reanuden
las clases en todos los planteles del Ins
tituto de Educación Media Superior de
la CDMX.

Una huelga es un foco de inestabilidad.
Desgasta a las maestras y los maestros,
afecta el derecho a la educación de los
alumnos y pone en evidencia la escasa
capacidad de negociación de la direc
ción del IEMS.

El IEMS y su modelo educativo, que
creó la innovadora figura del Docen
teTutor Investigador comenzó a ope
rar cuando Andrés Manuel López Obra
dor era jefe de Gobierno de la CDMX,
por eso la gente se refiere a los plante
les como las "Prepas del Peje". ¿Por qué
desmontar esa obra?

Precarizar la docencia pública es una
mueca neoliberal.

Lo que procede es que líderes sindicales
y directivos del IEMS se sienten a ne
gociar con intención real de alcanzar
un acuerdo que permita, quedó dicho,
el regreso a clases tan pronto como sea
posible •
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¿Bendita pandemia?
A dos años de que termine la actual administración y
después de sufrir los efectos del Covid19 que dejó cien
tos de miles de muertos y afectados física y económica
mente, los integrantes del "gabinetazo", tanto los que son
"floreros" como algunas "corcholatas", están anunciando
el descubrimiento de una nueva era para nuestro país
caracterizada por una bonanza que permitiría al país de
jar atrás la mediocridad en el crecimiento económico,
erradicar la miseria, acortar la brecha de la desigualdad y
hacer realidad otros sueños de millones de mexicanos.

No, no se trata de nuevos hallazgos de pozos petrole
ros, ni tampoco de las reservas de litio; es algo real, úni
co, nunca visto, afirman sus promotores. Paradójica
mente es algo bueno que nos dejó la pandemia y que
está frente a nuestras narices. Se llama "nearshoring".
que no es otra cosa que la "relocalización de empresas"
en diversos estados del país que pueden ser atractivos
para inversiones de alta calidad tanto de empresas
nacionales como extranjeras.

A las declaraciones del secretario de "florero" de Ha

cienda, de que "el momento de oportunidad que se pre
senta para nuestro pais —con el "nearshoring— difícil
mente volverá a repetirse y puede ser el inicio de la pros
peridad que México demanda", hay que agregar algunas
frases del discurso del canciller Marcelo Ebrard ante los

integrantes del Consejo Coordinador Empresarial, los
"cupuleros", pues. "La pandemia trajo una actualización
súbita de la importancia estratégica de México para mu
chas empresas en el mundo; se revaloró la importancia
empresarial de nuestro país y junto con ustedes tenemos
que aprovechar este momentum". Y fue por más el "Car
nal": "El Gobierno de México busca profundizar la capa
cidad regional para atraer inversiones de alta calidad. La

realidad geopolítica que vivimos aconseja y promueve
que tengamos una cercanía en la región. No tiene sentido
estratégico que no la tengamos", aseveró.

Contagiados por el optimismo desbordante del se
cretario, los "paleros" del CCE, empezando por su diri
gente Francisco Cervantes, dijeron: "El Comité Trilate
ral (México, Estados Unidos y Canadá) será un espacio
fundamental para colaborar entre los tres gobiernos y
las tres comunidades empresariales, para aprovechar la
oportunidad histórica que se nos presenta". Los obser
vadores políticos señalan que en la historia económica
y política de nuestro país nunca habían visto a dos años
de terminar un sexenio, un fenómeno hipnótico de esa
naturaleza que hace renacer las esperanzas, sobre todo
a los que la pandemia del Covid19 dejó moribundos.
AGENDA PREVIA

Y para ir sentando las bases del "nearshoring", Luis An
tonio Ramírez, director general de Nacional Financiera y
Uancomext, instituciones que pertenecen a la "banca del
subdesarrollo", anunció que existen centenares de pro
ductos de decenas de sectores económicos, que México
ya exporta a Estados Unidos y Canadá, con potencial pa
ra que las empresas mexicanas amplíen su capacidad
productiva y exportadora. Para contribuir a la causa, dijo
que en 2023 Nafln y Bancomext cuentan con 600 mil
millones de pesos para el otorgamiento de créditos y ga
rantías para respaldar a las empresas mexicanas a través
de productos crediticios, cursos de asistencia técnica y
capacitación; créditos estructurados de acuerdo con las
características de cada proyecto; créditos a "mujeres
exportadoras", entre otros.

¿Tú le crees a Luis? ¡Nosotros tampoco! Responden
dueños de empresas, sobre todo de las Mipymes.
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Los viejos hábitos, de
los nuevos funcionarios

Para nadie es un secreto que Morena llenó sus filas con
políticos de amplio historial en otros partidos, algunos
de ellos con algunos antecedentes que los harían im
presentables en algún otro momento de la historia, pe
ro que hoy son un apoyo imprescindible para la su
puesta transformación del país. Uno de los ejemplos lo
encontramos en Jalisco, sin profundizar mucho, y es
que el coordinador de la ba ncada guinda en el Congreso
local, José María Martínez, Chema para sus cercanos,
continúa con aquellas prácticas de control que 1 e hicie
ron fama en Acción Nacional.

Como recordará, Martínez Martínez se ha dado a
conocer debido a que a su paso por el albiazul se le se
ñalaba de realizar afiliaciones masivas mediante la

imposición de funcionarios y candidaturas, algunas de
las versiones mencionan que su alcance involucra al
poderlegislativodelestado.eincluso,hasta eljudicial.

Pues todo indica que el panorama no es distinto
ahora que es parte del Movimiento de Regeneración
Nacional, pues Itzul Barrera Rodríguez tomó posesión
como encargada de la Unidad de Género y No Discrimi
nación en el Congreso local desde noviembre de 2021,
luego que asilo decidió la Junta de Coordinación Políti
ca, presidida por GiemaMartínez.

La flamante morenista con casi nulos antecedentes

políticos ha presumido en diversa s fechas via j es a Ciu
dad de México y Chihuahua, incluso, durante días en
los que tendría estar trabajando. Entre los más noto
rios, desta ca su presencia en el Primer Informe de Acti
vidades Legislativas de Andrea Chávez, cuando ade

más de las fotos en redes sociales de rata última, varios
de los asistentes guinda fueron criticados por acudir a
un costoso restaurante, de esos que están lejanos de la
narrativa de la austeridad de Andrés Manuel López
Obrador. Pero nada más allá de diplomacia o relacio
nes públicas en redes sociales, fotos y retuits que cree
la ligan con pensamientos y movimientos de izquierda.

Deacuerdo confuentes cercanas a dichos persona
jes, Itzul ascendió a su posición por recomendación del
regidor de Zapopan, Alberto Uribe, quien en últimas fe
chas utilizaría como carta de presentación ser el coor
dinador de Marcelo Ebrard en dicho territorio

Tal como exponen datos públicos, Itzul Barrera Ro
dríguez cobró todavía hasta la segunda quincena de
enero 3Smil850 pesos porsus labores en elrecinto le
gislativo jalisciense, por lo que se habría de revisar su
labor en la Unidad y el papel jugado por Martínez Mar
tínez, sobre todo al recordar que la 41 no quiere pare
cerse a los cacicazgos del pa sado y en el caso del ahora
morenista pareceno haberse desprendido de sus viejos
hábitos.

MENSAJE PARA ELON MUSK

"Lo que estamos haciendo ahora, guardadas las pro
porciones y en otro tiempo, es nacionalizar el litio para
que no lo puedan explotar extranjeros ni de Rusia, de
China ni de Estados Unidos. El petróleo y el litio son de
la nación, del pueblo de México", dijo el presidente An
drés Manuel López Obrador este fin de semana, al fir
mar en Sonora el decreto para nacionalizar el litio.
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En Querétaro, iniciaron este fin de semana los foros
denominados Encuentros para el Futuro en apoyo a Las
aspiraciones presidenciales del canciller MARCELO
EBRARD. Encabezados por Santiago Nieto Castillo, los
mencionados encuentros se llevarán a cabo por todos
los municipios de la entidad para escuchar las
necesidades ciudadanas y proponer una agenda de
trabajo rumbo al 2024 sobre temas como seguridad,
salud pública, perspectiva de género, agua y
pueblos originarios. Por cierto, también en esa ¡
entidad se realizó un evento a la jefa de Gobierno, p '
Claudia Sheinbaum, en el que hubo menos *
afluencia, pues la mayoría de los asistentes eran i
los conocidos "servidores de la nación".

Fecha: 20/02/2023

Página: 2

Area cm2: 295

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,634

Página 135 de 218



Este fin de semana hubo protestas en
todo el mundo por la decisión del go
bierno de Nicaragua, es decir de Daniel
Ortega y Rosario Murillo, de despojar de
su nacionalidad a más de 90 ciudada

nos por ser opositores, críticos o porque
no los quiere cerca. Cientos de escrito
res encabezaron el repudio, como Em
manuel Carrére, Salnian Rushdie, Mario
Vargas Llosa, Orhan Pamuk, Samanta
Schweblin, Leila Guerriero, Paul Auster,
Javier Cercas y Rosa Montero.

444

"Mi regreso a Nicaragua no es posible
sin un cambio democrático, es decir que
yo no me arriesgaría a ir a vivir a Nica
ragua con un régimen como el que exis
te actualmente", dijo en entrevista con
el diario argén tino La Nación este fin de
semana el escritor nicaragüense Sergio
Ramírez, quien junto con la poeta Gio
conda Bellí, periodistas, sacerdotes, lí
deres campesinos, militantes políticos y
mucha gente pensante más, se queda
ron sin nación.

444

Muchos intelectuales, periodistas y po
líticos de oposición agradecen que en
México tienen un Presidente que no es
tá en contra de las criticas, que escucha
a todos y no divide, y sobre todo, que
nunca le pasaría por la cabeza quitárle
la soberanía a los que le caen mal por

medio de un decreto. Aunque algunos
dicen que Ortega y su mujer le está dan
do muchas ideas a López Obrador de lo
que se puede hacer sin que ningún go
bierno o grupo político intervenga para
mantener la democracia.

***

Ahora que el diputado por el PT, Gerardo
Fernández Morona, estuvo por Quintana
Roo para hablar sobre sus intenciones de
contender por la Presidencia de la Repú
blica, también se habló sobre el posible
candidato con el que intentarán hacerse
de la presidencia municipal de Benito
Juárez, mejor conocido como Cancún. Se
trata del diputado local Hugo Alday, a
quien llevarían como abanderado en ca
so de decidir competir en solitario por
esa plaza cuando deba renovarse en el
2024.

Luego que en el ISSSTE Edomex decidie
ron que las concursantes de la licitación

LA 51 GYN 051GYN011 N 5 2023 ya
no deben comprobar expertise y cali
dad en aseo de áreas hospitalarias, se
han intensificado las versiones sobre

que la ganadora de un contrato por
aproximadamente 30 millones de pe
sos será Aquaseo, empresa que tras
tomar el servicio en sus manos por
adjudicación directa de enero a fe
brero tiene señalamientos por in
cumplir en obligaciones como la afi
liación de trabajadores al seguro so
cial, menos colaboradores de los solí 
citados, además de falta de insumos y
hasta el paro ocurrido en el Hospital
General de Toluca. Todo indica que a
oidos de la auditora Interna del Ór
gano Interno de Control, Alma Santo
yo Sema, ya llegaron advertencias
sobre el administrador de contrato,
Daniel Sánchez, y el jefe del departa
mento de Obras y Servicios Genera
les, Enrique Rosas.
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Lxs rifadxs de la basura
¿Quiénes limpian nuestras calles o se llevan gran parte
de nuestra basura? ¿Cuáles son sus condiciones labo
rales y de vida? ¿Cuántas personas en la Ciudad de
México se dedican a ello? ¿Cuánto ganan al mes? Son
las preguntas que reflejan el gran desconocimiento
que tenemos como ciudadanía sobre este sector labo
ral esencial.

Diario en la Ciudad más de 24 mil personas se hacen
cargo de las 13 mil toneladas de basura que arrojamos en
bolsas, sin separarla (a pesar de que la Ley no los obliga)
o tampoco poner a parte las agujas tapadas u otro dese
cho peligroso como el vidrio roto. Entre las personas
trabajadoras de limpia al menos 10 mil son personas vo
luntarias a quienes líderes locales o de los gobiernos
encargan calles de manera informal sin reconocer nin
guna relación laboral. Viven de propinas y de la reventa
de materiales reciclados. Pagan por sus herramientas
de trabajo (como su uniforme o las llantitas de los carri
tos) , para poder "usar la calle" o para que el camión pase
por los desechos que van aglomerando. No reconocerles
como personas trabajadoras de un servicio público in
dispensable para la Ciudad abre una situación de pre
cariedad e injusticia por la imposición de reglas no es
critas que vulneran sus derechos locales, nacionales e
internacionales. Al respecto, la Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad de México emitió la recomenda

ción 07/2016 para que se realice un censo e información
verídica, que permita impulsar acciones en pro de sus
derechos.

La semana pasada Wiego, organización que busca

visibilizar y mejorar las condiciones laborales de las
personas trabajadoras en condición de precariedad en
el sector de la economía informal, junto con Creatura y
Antifaz lanzaron "Lxs rifadxs de la basura": una campa
ña con un documental consciente alrededor de 8 histo

rias de hombres y mujeres que todos los días "se rifan
recogiendo basura". En sus redes sociales y en su página
https://www.losrifadosdelabasura.com/ encontrarán el
documental completo en acceso libre, con sus testimo
nios rifados, así como propuestas para sumarse desde la
ciudadanía a sus exigencias y mejorar sus condiciones.

Con la fuerte demanda y necesidad socioeconómica
pueden perder su trabajo de inmediato si se quejan o
hablan de esta situación. Sus participaciones valientes
es el inicio de una campaña que irá revelando informa
ción frente una causa desconocida, invisibilizada y si
lenciada a la cual toca responder desde la empatia, la
solidaridad, pero sobre todo desde la responsabilidad
ciudadana como habitantes de la Ciudad. Toca abrir los

ojos y sumarse a esta demanda por su dignidad laboral,
certeza jurídica y protección social.

Es momento de apoyar esta campaña desde las con
vicciones ciudadanas; en colectivo escuchar, acompa
ñar y amplificar esta problemática que sí tiene solución:
la voluntad política de reconocer y garantizar sus dere
chos fundamentales. Exigir al Gobierno de la Ciudad de
México y a las 16 alcaldías, que realicen un censo, con
traten y den seguridad social, atención médica gratuita
y de calidad, y a contar con equipo de trabajo adecuado
a las personas trabajadoras voluntarias de limpia. ¿Nos
rifamos?
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LOS CONSEJOS CALDERÓN
•¦Mientras su sangriento y corrupto gobierno ocupa el
banquillo de los acusados en el juicio que EU sigue a
su cómplice y "mano derecha' Genaro García Luna
Felipe Calderón, quien también es acusado de robarse
la..presidenciade la..RepúWica en 20
desde su refugio en España sobre democracia y su voz
se ..escucha en el foro dela..preri^
En espera del veredicto del jurado en Nueva York,
que se presume será adverso, el "espurio" aconseja
reconstruir la oposición y fortalecer la alianza, ¡Vaya,
caradura!

LORENZO CÓRDOVA, TRISTE ADIÓS
•El proceso de elección extraordinaria en Tamaulipas
puso muy sentimental al consejero Lorenzo Córdova,

y tibroJavozciiaiidomenc: icjiió
que la de este fin de semana fue su última elección
como presidente del Instituto Nacional Electoral.
AuriqueeJniomentosetornóeinotivo,fueix)nescasas
Iss.felicitaciones ..recibió.por su gestión gue^
termina el próximo mes; salvo por el representante de
Movimiento Ciudadano, Juan Miguel Castro, que se
tomó unos segundos para re
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PANORAMA PARA 2023
•En nuestro país existen 5 mil 100 empresas de la
industria plástica, el 36% de éstas se concentran en
la CDMX, Estado de México, Quanajuato y Jalisco,
asimismo, el 80%. del total son Micro y Pequeñas.

del Plástico (ANIPAC), que comanda Aldimir Torres
y dirige Raúl Mendoza, alista su foro presencial
"Perspectivas de la industria"" para este 2023. El
evento a celebrarse esta semana (23 de febrero)
abordará temas financieros, políticos, y económicos
a nivel nacional e internacional, además de ios retos
que enfrentan en materia de Economía Circular, entre
los expertos que nutrirán el foro resaltan de Chemical
Market. Analytics By Qpis, a Dow Jones Company; de
Plastics Technology México; y de Futuro Circular.

FALTA DE PULCRITUD
No todo es pulcritud en el ISSSTE Estado de México,
una de las muestras resalta entorno al proceso LA
IkGYN:051GYN
decidieron retirar el requisito para respaldar
experiencia y calidad en áreas hospitalarias, plumazo
que tendría como destinataria a Aquaseo. empresa
que fue declarada encargada del servicio de enero a
febrero de este año, por adjudicación directa. Además
de este 'golpe de suerte', en el historial de la firma
ya relucen quejas por ausencia de penalizaciones a
pesar que se habrían detectado menos empleados
de los solicité seguro social, insumos
incompletos, además que se le achaca el paro de
actividades en el Hospital General de Toluca Desde
este espacio el aviso par? José Fiesco, que solo suma
a Igu n osdía s c o mo s u b ti e leg a el ocle A el m i n I s t r ac i ó n.
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Aguas con las
estafas y los
asaltos
Aguas con las estalas, asallos y

robo fie idealidad. La ciicsia

fie enero, va acompañada fie
un conjunlo fie delitos que
poco se denuncian, pero que
prolil'eran. Simplemente en mi
enlomo, a una persona muy

cercana a mí, en los primeros días fiel año, la
estafaron, le engañaron para que depositará
una fuerte cantidad a un supuesto familiar. La
semana pasarla en un tianguis riel Eslado fie
México, a mi hermano le robaron su teléfono
celular. A la hermana fie un compañero fie Ira
bajo le robaron su identidad y la metieron en
un problema judicial.
A dos amigas más, una en la CDMX y olra en

Puebla. A la de CDMX, le robaron su identidad e
intentaron despojarla fie su casa. A la de Puebla,
fingieron la venta de la casa fie su madre. Ojo. En
estos dos casos hay una evidente complicidad fie
autoridades y notarios.

La estafa, la extorsión, el robo sin violencia o el
robo fie identidad, son delitos de poco impacto y
rara vez se denuncian, porque por la vía fie los he
chos es una pérdida fie tiempo para las víctimas.
En todo caso la denuncia, sólo sirve para evitar
un daño mayor, pero en ningún caso para reparar
lo perdido. Las estadísticas oficiales hablan fie
una disminución en los índices delictivos. Esto es

verdad en términos generales,pero quedan luera
fie estos datos él inmenso número fie ciudadanos

que flan vuelta a la página.
La autoridad ncj ayuda, por el contrario com

plica las cosas, por momentos parece que están
fiel lado fie los ladrones y 110 fie la sociedad. Por
ejemplo. La Fiscalía fie Puebla informó que re
portar documentos extraviados tiene un cosí «ele
cien pesos, el pago puede ser vía internet, pero el
trámite es presencial. Es decir, en lugar fie apoyar
a la ciudadanía ante la pérdida fie un documen
to, sólo piensan en sacar dinero y en complicar
su flía obligándolos a ir a oficinas con personal
insuficiente que los atenderán después fie horas
fie espera. El problema es que si alguno de los
documentos extraviados tiene en malas manos,
el responsable será la persona que los perdió y
no quien hizo mal uso fie éstos.

Lo mismo ocurre en la CDMX. ¿Han tratado
de fiar fie alta un auto usado? En teoría es muy
fácil, pero le pifien hasta los centímetros cúbicos
del motor y que a fuerzas los documentos tengan
un peso específico para cargarlos, sino el sistema
lo rechaza. Mucha/tecnología y mucha exigencia,
pero cuando el ciudadano tiene problemas, ñafia.
Justificansú burocracia,ahora electrónica,por

cuestiones fie seguridad, pero son fie muy poca
ayuda. El ciudadano está solo. Eso pienso yo, |f®*
ted qué opina? La política es fie bronce.
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Mejía Berdeja,
crecimiento
exponencial

1 pasado 12 de febrero con
cluyeron las precampañas eñ
los procesos electorales que
se desarrollan en el Estado de
México y en Coahuila. Hoy, en
esas entidades de la Repúbli
ca, que renovarán a sus eje

cu i ¡vos estatales, se vivé tiempo fie veda
electoral. La elección habrá de registrarse
el próximo 4 de junio, y el arranque de las
campañas formales ocurrirá el 2 de abril
en el caso de Coahuila, y el 3 de abril en el
fistado de México.

Los abanderarlos de las diferentes fuer
zas políticas que participan cuentan con
60 días para hacer valer sus propuestas y
planes de gobierno, y para lograr la simpa
lía popular y, como consecuencia, el Iriunfo
electoral.
Pronto veremos qué partirlo hace com

parsaa otro para generar mejores condicio
nes en rula hacia el iriunfo electoral, y eso
nos permitirá entender la verdad de origen,
Mucho se dice sobre Coahuila, en don

de la izquierda, va dividida, y el candidato
del Partido del Trabajo (PT), Ricardo Mejía

Rerdeja, ha. crecido de forma exponencial,
Algunas encuestas lo colocan ya como
segunda, opción, es decir, por encima de
Armando Guadiana lijen na. virtual can
didalo fie Morena a la gubernatura de esa
entidad norteña.
Y aunque pareciera difícil que el Parti

do del Trabajo obtenga el iriunfo electoral
sobre las fuerzas políticas agrupadas en el
bloque ríe la derecha —PAN, PR1, PRD—, el
crecimiento de Mejía Rerdeja ha generado
nerviosismo en algunos actores políticos que
saben que en procesos electorales caballo
que alcanza gana; esto es lo que algunos ex
pertos denominan tendencia.
j¿i px se consolida con actores de la vida

política propios, como ocurre también con el
I;| Presidencia de la República, el

diputado lederal Gerardo Fernandez Noroña.

DE REFILÓN
l,ilí,:il fs lasi,"ación quRse vive,Zaca"
tecas, donde el enmeñ organizado ha sen
tado sus reales y ha impedido el desarrollo
social, afectando de forma contundenteel
desarrollo económico y productivo de esa
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entidad de la República.
El municipio de Jerez trascendió como

noticia nacional cuando, como consecuen
cia de los ac,os violenlos y criminal^ su
pool ación en general y sectores de la mis
ma, entre los que se encuentran artistas,
empresarios y reconocidos ciurladanos,
clechlieron suspender la tradicional lena,
solamente interrumpida por la pandemia
que sufrimos en el 2020.
No obstante lo anterior, y a pesar de la
rer™"a c'¡" fesf i"¡f ^
;;tosí, bajo el gobierno de Ricardo Gallardo
Cardona, esta entidad continúa con el for
taleeimiento de rubros como el empleo, la

Gallardo Cardona no solo ha logrado po
sicionarse como el mejor gobernador de
izquierrla vinculado a la 41'; además, su go
bienio hoy es reconocido por su destacado
crecimiento en materia de bienestar social.

Las alianzas ítS los
partidos políticos
están definidas y en ese

Jj
sentido

transitar en lo que ya
ha quedado expuesto;

r
es Iccir, el pro 'CSO
electoral no admite
ya en este momento
kajormaiizaciqn en
el acompañamiento
de una u otra fuerza

J#
COll J IfteS CÍe es a eefia
electoral; sin embargof
no sería extraño observar
acuerdos juera de ta
norma, que induzcan
a la presunción del
jortalcClinlCtltO ele lltío ll
otro candidato, a través
de la declinación del
Uíi VeI S Q : IO fnaS ClCOll.
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Músculo
magisterial
En la prueba electoral del Esta

do de México que. tiene en su
palestra, DelfinaGómez está ge
nerando movilización interna

en el Magisterio Nacional.
Y es que se están Conforman

do músculos que se sumarán a
la Cuarta Transformación.
Una de estas organizaciones es el Movi

miento Nacional por la Transformación Sin
dical (MN'l'S).
En su reciente reunión de Coordinación

Política Nacional, se acorrió participar en el
proceso electoral presidencial fie 2024.

Luego de una sesión, los 21 referentes sin
dicales magisteriales fie todo el país que inte
gran la Coordinación, analizaron el contexto
político y social a nivel nacional y el panorama,
que se avecina para 2024, y expusieron su to
tal determinación fie establecer una estrategia
política electoral que permita dar continuidad
al proyecto de la 4T, al considerar que la ideo
logía política y los proyectos propuestos por
el actual gobierno son los más viables para
lograr los cambios que requiere el país.

Señalaron que las acciones implementadas
por el presidente Andrés Manuel López Obra
flor requieren mayor tiempo para su madura
ción y consolidación; con la participación de
sectores como el magisterial se pueden lograr
cambios que deriven en una mejor calidad de
vida para los ira bajadores del sector educativo

\, cu general, para la sociedad mexicana,.
"Vamos a participar en política, vamos a ir

en consonancia con la 4T, y vamos a llamarle
Redes Magisteriales por la Transformación"
expresó Ricardo Aguilar, en su calidad de
Coordinador Nacional fiel MNTS.

VENTANAL
El 1NE se pronunció por la localización de
Jesús Iván Romero Velá.zquéz, supervisor
Electoral fie la 04 J unta Distrital Ejecutiva con
cabecera en Matamoros, quien fue privado
de la libertad por personas desconocidas el
[lasado 2 de febrero.
Romero Velázquez fue localizado el 16 fie

febrero de 2023, como lo informó la fiscalía
de Tamaulipas.

Un ejemplo fie inseguridad, al qué también
está expuesta la democracia electoral.

Su dirigencia considera de suma
relevancia su participación en
la búsqueda de mejoras de las
condiciones laborales, educativas
y sindicales del país, por lo
que anunció la creación de su
brazo político electoral, al que
denominó Redes Magisteriales
por la Transformación, que
en próximas fechas lo dará a
conocer de manera oficial.
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Identidad aurista y
neurodivergente

1 18 de febrero de cada año se conmemora el día internacional del Sín

drome fie Asperger (y este año, no loe la excepción).
Dicha conmemoración se instituyó en 2007 en honor a la fecha de

nacimiento del psicólogo Alemán Hans Asperger, quien identificó a tra
vés de sus estudios los rasgos distintivos específicos de esta condición.
A pesar dé que el manual vigente fié i rasión ios mentales (DSMV

por sus siglas en inglés) actualizado en 2013, eliminó ese diagnóstico y
lo incorporó en el Trastorno del Espectro Amista (TEA), el 19 de febrero de 2019 se
publicó en el Diario Oficial rie la Federación el Decreto por el cual se declara el 18
fie febrero, el día nacional fiel Síndrome de Asperger en México.

Los términos "Síndrome de Asperger" o "Autismo de alto luncionamiento" no deben
seguir siendo utilizados. Sin embargo, el concepto "Trastorno del Espectro Autista"
que es el oficialmente aceptado, tampoco resulta muy al orí uñado, ya qué podría pre
determinar nuestra condición (que no. es una enfermedad) a ser considerada como
una "falla de funcionamiento".
El autismo es una identidad, una forma específica de funcionamiento fiel cerebro

humano y una. condición de vida.
Efectivamente se trata de un "espectro", ya que dentro de él existen diversas mani

festaciones no uniformes. El autismo no verbal no es él "verdadero" autismo, como
algunos piensan.
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Por otro lado, las personas autislas compartimos con otras neurodivergencias, la
necesidad de remover día a día una serie de barreras sociales, generadas por una
estructura social que no ha sido pensada para incluirnos. Por oso,en nuestra propia
comunidad, habernos quienes pugnamos por visibilizar y reconocer al autismo co
mo una discapacidad psicosocial, noción con la que no iodos los amistas están fie
acuerdo, dado el estigma, que acompaña a ese término.

El avance en la construcción del autismo como un rasgo distintivo de identidad, ha
sido posible luego de un largo tránsito por muchas y diversas etapas. Ha Sido un largo
camino desde que hace aproximadamente 7 décadas, las investigaciones separarlas fie
Leo Kannery de Hans Asperger, intentaron buscar explicaciones al comportamiento
"a típico" de niños con esta condición.
La. identidad autista (ya sin la etiqueta dé "Asperger") pasa por el reconocimiento

del luncionamiento divergente del cerebro autista, pero también, por la necesidad
de reconocer qué ésta condición implica una gran posibilidad dé enriquecer el pen
samiento social, la cultura y la innovación, a pesar de las barreras sociales que nos
impone.

Flor de Loto: La identidad autista neurodivergente debe ser reconocida en la ley
como una discapacidad psicosocial, para que le Sean expresamente aplicables los
ajustes razonables, acciones afirmativas y demás medidas que el estado debe aplicar
para ayudar a eliminar o disminuir las barreras sociales que diariamente enfrentamos
las personas con esta condición de vida.

•Especialista en Derecho Constitucional y derechos humanos
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El Chernobyl de Ohfo
«Lados .Unidos liene en sus películas el insumo necesario para
acudir i su trama como parle del manejo de crisis mediática,
anta cualquier problema que desgaste su imagen. Sus películas
escogen previamente asus enemigos que ordenas a. las mentes
de sus espectadores distinguir, entre "buenos y malos".
Los enemigos dé las películas en la pantalla, torios saben

cómo son, cómo visten qué religión profesan, cómo piensan.
Todo enemigo está en la línea de fuego sólo falta que disparen Jos medios
para considerarlos un peligro. Ahí están los desastres naturales, los orien
tales, los ovnis, y los comunistas.
Como el espectador no asiste al cine armado, la política deEstados unidos

blinda Sus acciones previamente para que hasta sus homicidios parezcan
actos de legalidad, justicia y humanidad.
El accidente ocurrido en Easl Palestine, en Ohio, el i de febrero, de in

mediato hizo funcionar la maquinaria deáinformativa., Forzando a sus habi
tantes, y al mundo entero, a voltear la mirada a la supuesta invasión china
a través de un globo que cruzó el cielo y fue derribado por un misil de 43!)
mil dólares, cuando se trataba de un globo de 20 dólares.
El accidente llamado también el Chernobyl de Ohio fue un peligro no

sólo para la comunidad o Estados Unidos, sino para el mundo. El mismo
viento que llevó el globo a China lleva la contaminación a latitudes lejanas.
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El accidente estaba blindado previamente por elementos de la cultura
estadounidense,, que en desastres naturales y guerras basa su historia. En
2022 se estrenó Huido de fondo, (Noise White), película basada en un libro
de Dan Delillo, del mismo nombre,.donde se adviertesobre un choque de
un vehículo con un tren con consecuencias dramáticas.
Las sustancias químicas debieron ser quemadas en el momento mismo

del accidente para que sus repercusiones no dañaran a la población; sin em
bargo, es de todos sabidos que hay materia que desaparezca, sólo se trans
forma, sobro iodo en los elementos esenciales de los ácidos contaminantes
Así, el muestrario de enemigos salta de la pantalla a los medios y Es

tado! Unidos oculta el peligro que implica que una de las empresas más
importantes de ese país, contamine igual o más que el tan criticado en sus
películas, Chernobyl.
xAsí. la Casa Blanca ¡menta salir airosa de todas las consecuencias de

sus políticas, ame el desastre fatídico toma como distrae! or dos temas que
baja del aire, y extrae del imaginario estadounidense: el ataque de China a
través de globos, que pueden adquirirse en un supermercado, y una ima
ginaria invasión exlraterreslre, tema recurrente cada que quieren desviar
la atención de la población.
Los iá.ntasmas fiel cine siguen engañando ingenuos. En México todavía,

hay quienes creen que el comunismo puede entrar por la ventana, mientras
la manipulación entra por la puerta.

•Analista político.
@Josangasa
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DEFINEN COORDINADOR
•A poco más de dos meses de que un juez le concediera a la

^ Xr5r! ¿i pva
>i7^ ^r"' f:lí ?. ? r. D 11Aí.^. ?s. !v.c. .M1.'¦! Á11

inmobiliaria cuando fue jefe delegacional en Benito Juárez, el

^! Áí> L lÁ ' A i1 S'l í _ } OíÍ Í A;' s< í c! e 1 cT C > ílíü ¿> d a 1 e l i 11 l i L a el«) Fe ^er ic 'í s
j^*Vrjíí?S_» A1V1Á^'?A ^AA ?? _\ 'ÍÍA Ííil Al , líil. ÍVlO.^ifÁlA»
Á1 ASÍ!A!?>.A:rA1.V'! l?.r.^.ÍfAcii te er i í\ uic:i(> 11 es ele 1< t. Jucc )jx x 'Rl R\X
en la CDMX está más unido y fuerte que nunca. Rechazamos
lí! HAAr^AA^AJA: i.0? 11 A11.1: A.4'11 ^AÁ.^A AfA C1 íi 11. ÍA^! (.} ^ ^ i11113 Á A11
I^^hrÍAh". .señaló A\s.c 1^ Ar.yAl(J. A kn¿)>. AuA A(.?!™ niAA^ >•.
Con_eílo se prew Que el ,dij)uLado^Ricardo
Ai^y^rdiiiacifHicíeesegiupfiparlüriTciiLark).
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ACLARAR CONFUSIONES
•Con respecto al caso de las hermanas Esmeralda y Sofía, que
lA!((A;!(AT)0.1)iíIAA!fA_A11 .una AólA^^A^sLaoada en la alcaldía
Iztacalco cuandose. dirigían a un concie^
Ejecutiva de Atención a Víctimas de la CDMX dio a conocer, este
ÍÍJA de.semana, que /.'acomjiañói.desdelpsjirme^
posteriores al lamentable fallecimiento de las jóvenes, al núcleo
familiar para brindaiies los apoyos necesarios". La CE^WI,
Precisó que conünúan.Jas.gesüonesy_reileró su compromiso
EaracslaA.en l.odo momento ai favor deJaslAjcUlAMSrAsLMSnAQí,
deuíló£ue el 16 de lebrero Hásadfose rmbtó unmensaje_
aceptando una reunión para aclarar las confusiones que
ludiera haber .^retomarjos. ternas pendienle^
SMC hace unos días la madre de las ióyenes solicitó
efectoel acuerdo.reparatorio entre Ja Cormstón, SACM
padre .<:]£ Esmeralda y Solía.

APOYO A CARNAVALES
•El Congreso de la Ciudad solicitó a las alcaldías apoyos
^f.»!AÁ!A!AAS AAfe Aí^!AÍc!A J.y L'A^.^ÍA1?^ Afes^^ayuacnóclelas
16 alcaldías se realizan más de 60 festividades y 500 comparsas.
Al respecto la diputada del PRI, Ménica Fernández, solicitó se
les brinden. apo^s logísticos,.económicos, clepro
y gestión integral de riesgos y de seguridad ciudadana. Esto a
efectoide queestos festejos^.considerados como.
I expresiones culturales intangibles de la capital del país,
puedan realizarse "en las mejores condiciones posibles, en favor
de.quimeslos.ejecutan y acuden ..como jarte de cetó
ÁAÍ^AA ki^AI s! A; AAA:\rALArAA fADA^Í^"» Ai^íAAlkÁ •_
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Copacos, otro ejercicio de
participación
Ala párele la elección ríe los proyectos de Presupueslo Parlicipalivo que:

serán puestos a consideración de la ciudadanía, en este 2023 también
se llevará a cabo la renovación de las Comisiones de Participación ( o
munilaria (( opacos)

tístascomisiones, que luvieron su primer elección en 2020, son los
"órganos de represen i ación ciudadana que trabajan por los intereses
colectivos déla colonia o unidad terriloriaF y se integra por nueve per

sonas que. d urarán en este cargo honorífico tres años, es decir, sin percibir salario alguno.
En las Copa eos se debe velar por una integración paritaria entre hombres y mujeres

(5 personas de un género y 4 del otro), la. cual surge de las personas más votadas en cada,
una de las unidades territoriales fie la Ciudad de México.

Deniro de sus actividades, deslaca la representación y consulla' de los intereses ve
cinales ante las autoridades locales, proponer ideas de desarrollo comunitario, así co
mo supervisar y evaluar la ejecución de obras, servicios o actividades que ofrecen las
autoridades.

1.a elección de las personas que integrarán las ( opacos, al igual que la Consulla.Ciu
dadana fie Presupueslo Parlicipalivo, se llevará el próximo 7 fie mayo y quienes resulten
ganadoras, iniciarán funciones en j unió de 2023.
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Los ejercicios de participación ciudadana que leñemos en la Ciudad de México (Pre
supueslo Participativo y Copacos, entre oíros) son herramientas fundameniales para el
desarrollo comunitario, pues al ser presentados e integrados por personas residentes
de las unidades, territoriales tienen la ventaja de conocer de primera mano las necesi
dades de éstas.

Por otra parte,el interés de la ciudadanía en la parí icipación de estos ejercicios abona
al forialecimienio de nuestra democracia y la construcción de tina culi tira, cívica en la
que se escuche la voz de las y los capitalinos.

Les invilo a seguir los avances y resolución de medios de impugnación que com
partirán lanío el Instituía Llectoral como el Tribunal Llectoral, ambos fie la Ciudad de
México, res pecio de estos lemas.

Recordemos que la democracia de nuestra ciudad se alimenta con la participación de
todas y torios pues, a través de la pluralidad de¦ vocese ideas construimos comunidades
más justas, incluyentes e igualitarias.

RESOLUTIVOS

De acuerdo con diversas notas periodísticas, a partir de esta semana se retomará la
discusión en el Senado de la República para la aprobación de los Lemas restantes del
llamado "Plan B" y, con ello, una serie de modificaciones a la estructura del sistema
electoral mexicano que impactara en el desarrollo fiel Proceso Llectoral 20232024.

Habrá quedar seguimiento puntual a lo que suceda en el Senado para informarnos
y tener plena claridad fie las reglas del j uego que serán aplicadas en el próximo proceso
electoral y delinearán nuestra forma de participar democráticamente.

•Magistrada del Tribunal Electoral de la CDMX.
@MarthaMercadoRm
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La republicana
Nikki Haley
Y a liene competencia interna Do

nald Trump por la candidatura a la
presidencia en 2024. Es Una mujer
de 51 años, fie amplia experiencia
polílica y representanle de las
nuevas generaciones que buscan
abrirse paso en los primeros pla

nos en los Eslados Unidos.

Nikki Haley ha dado el paso más impórtame en
su carrera... "Quiero ser la candidala presidencial
republicana", así, con esla frase arrancó su carrera
para llegar hasla la oficina Oval mediante un video
que rápidamente se viralizó en las recles sociales.

Hace varias semanas que se esperaba el anuncio,
finalmente llegó el 14.de febrero y será probablemen
te la única mujer precandidata republicana a la Casa
Blanca. Haley cree poder revilalizar el partirlo, y un
país que, según ella, lia perdido el rumbo en los últi
mos años y sufre tensiones raciales.

Ha flich# estar convencida de que, sus orígenes
entienden qué quieren sus compatriotas ya que es hija
de inmigrantes indios, que en un mundo tan incluyen
te, puede,ser una ventaja, ella misma ha abierto este
frente. "Ni negra, ni blanca,sencillamente diferente"
y recurrió a la figura materna..." mi madre siempre
decía: tu trabajo no es enfocarle en las diferencias
sino en las similit tries"

Niki Haley está rompiendo con patrones tradicio
nales y ha comenzado su crítica hacia los errores co
metidos por los republicanos y bastante material ha

encontrado en Donald Trump, seguramente iremos
viendo cómo crecen. En su video; grabado desde su
pueblo natal en Carolina fiel Sur dice apostar por:
"redescubrir la responsabilidad fiscal, garantizar la
seguí ¡dad fie nuestra frontera y fortalecer nuestro
país, nuestro orgullo y nuestro propósito", porque in
cluso en los días más sombríos "tenemos la increíble

suene fie vivir en Estados l nidos", muy patriota (ahí
sí, igual a Trump).
Ya reaccionó el expresidentele deseo buena

suerte, pero quiero recordarle que se había compro
metido eij el pasado a 110 post ularse en mi contra, que
actúe como le dicte su corazón, que haga finalmente
lo que le fié la gana."

Y es que Trump está envuelto en enredos judicia
les que le han impedido despegar desde el pasado 15
fie noviembre cuando lanzó su candidatura.

Trump, candidato desde el 15 fie noviembre, ca
rece por el momento del impulso que esperaba. El
ex magnate inmobiliario ve como surgen posibles
contendientes en las lilas republicanas; su exvicepre
sidente, Mike Pence; su exjefe de la diplomacia, Mike
Pompeo y el gobernador fie Virginia, Glenn Young
kin...Son muchos los que lo están pensando:

Según las encuestas, Haley, quien se crió en una
pequeña ciudad fie Carolina del Sur, antes de con
vertirse en gobernadora, no es la principal amenaza
para Donald Trump, es probable que ella misma tenga
que enfrentarse a un rival fie su esiado.el senador de
Carolina fiel Sur, Tim Scott.
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RED
COMPARTIDA
LA PORRA DE BAJA
CALIFORNIA

Se llama Marina del Pilar Ávila,

trabaja de gobernadora de Baja
California, es de Morena, su equi
po está lleno de ex funcionarios

del PAN que conocen la cosa pública del
estado y ella suspira poique Claudia Shein
baum sea la candidata de Morena a la presi
dencia porque, dice ella a su círculo cer
cano, eso la coloca en la posibilidad de tener
una cartera federal que le permitiría aspirar
en el 2030 a la presidencia, es en serio, cree
que puede ser presidente. Nos dicen que es
grande su compromiso, tanto que va a mo
ver una buena cantidad de recursos de la

publicidad oficial en los llamados medios
nacionales con tal de hacer presencia en la
capital del país ya que la Jefe de Gobierno,
la tome en cuenta en sus planes.
Ahora que podría estar cerca la de

molición del Plaza Condesa la

pregunta es si está en puerta otro
escándalo para Ocesa que opera

el inmueble para la realización de conciertos
aún y cuando los dictámenes señalan que la
construcción está en riesgo de colapso desde
el sismo del 19 de septiembre de 2017. Como
Ocesa aplicaba la máxima de "más vale
perdón que permiso", los shows continua
ron hasta que les fue rescindido el contrato
bajo la cláusula de "caso fortuito". Como era
de esperarse, la empresa de Grupo CIE puso
por delante sus intereses económicos y exi
gieron judicialmente una indemnización,

cuando los daños al inmueble fueron pro
ducto de un movimiento telúrico.

Diversas organizaciones ciudada
nas alistan todo para regresar a
las calles el próximo 26 de febre
ro en defensa del INE. Señalan

que buscarán la invalidez de la reforma
electoral en leyes secundarias, que asegu
ran, dejaría muy mal al organizador de las
elecciones al no poder contar con recursos
suficientes para garantizar la democracia en
nuestro país. H camino de la aprobación del
paquete de reformas electorales, mal llama
do Plan B, aun Mía mucho por recorrer pero
veremos destacar a figuras del Senado así
como de la sociedad civil organizada y hasta
la Suprema Corte, estos días
Todo parece indicar que en el juicio

de Geraro García lima en Estados

Unidos el resultado sera, como di
cen los gringos, no culpable, pues

todas las pruebas aportadas por los acusa
dores al parecer no son contundentes, por
lo queeste martes conoceremos el veredic
to, lo que seria un fracaso para todos sus
acusadores y los testigos que a cambio de
algo declaiaion en su contra, aunque haya
sido de oídas lo que afirmaban.
PD: Dicen los del sindicato del

Metro que ellos en abril y julio
del 2022 le avisaron a la direc

ción general de la crisis que se
les venía encima por el mantenimiento y
no les creyeron.
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SIN PROTOCOLO
NOTIMEX: TRES AÑOS
JOELSAUCEDO

El mayor maltrato hacia los trabajadores por el
actual gobierno se encuentra en la Agencia
del Estado Mexicano, Notimex.

Resulta paradójico, pero asi es. Y la mayor
defensa hacia un patrón como Sanjuana Mar

tínez viene del presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Acostumbrado a inmiscuirse en todo tipo de juicios,
acusaciones y denuncias, casualmente no ha metido las
manos en la huelga de Notimex que mañana cumple tres
años.

A la fecha a cada trabajador se le adeuda alrededor de
650 mil pesos de sueldos durante 36 meses.

En contra parte, la diiectora de la agencia ha cobrado
de manera ilegal 3.2 millones de pesos libres del impues
to al salario. Un simple cálculo indica que la deuda para
con los trabajadores oscila en 60 millones de pesos, lo
que configura daño patrimonial

Más todavía. A esos 60 millones de pesos, se les debe
sumar alrededor de 90 millones de pesos de adeudos a
corresponsales internacionales.

De hecho, desde el inicio de 2019 el grupo de periodis
tas desplegados en distintos países de los cinco continen
tes entablaron demanda contra la empresa lo que tampo
co se ha resuelto. Además, Notimex acumula decenas de
demandas por despido injustificado por parte de los di
rectivos y que siguen sus procesos de forma individual.

Cada ano la agencia informativa recibe incrementos
en su presupuesto. Por ejemplo, para este 2023 la Cáma
ra de Diputados le autorizó un monto de 237 millones de

pesos. El viacrucis que han enfrentado los trabajadores
no tiene antecedentes en este gobierno por el maltrato,
discriminación, acusaciones sin fundamento y hostiga
miento. Al frente de la Secretaría de Gobernación han

pasado dos titulares Olga Sánchez Cordero y Adán Au
gusto López, sin intenciones de solucionar el conflicto.

Con la designación de César Yáñez como subsecreta
rio los trabajadores albergaban esperanzas. Pero nada.

Los huelguistas periodistas y personal administrati
vo han presentado quejas ante la Secretaría de la Fun
ción Pública (SFP), por uso indebido de recursos públicos
y desacato, entre otros, pero encontraron oídos sordos.

De manera sorprendente en su último reporte la Au
ditoría Superior de la Federación (ASF), determinó que
todo estaba en orden en Notimex. Todo lo anterior confi
gura una operación de Estado contra sus propios trabaja
dores que resisten con gallardía, integridad y carácter.

Para las dependencias responsables de supervisar y
audítar el uso de recursos púbhcos, no hay ningún pro
blema. Sólo se trata de una huelga que este martes cum
ple tres anos.

PROSPECCIÓN... El aspirante a la Presidencia por el
PRD, Silvano Aureoles, encabezó el arranque de la cara
vana "En defensa de la democracia" que llegará al Zócalo
el domingo 26 de febrero para participar en la moviliza 
ción en defensa del INE. El ex gobernador de Míchoacán,
estuvo acompañado de Héctor Bautista, dirigente de Al
ternativa Democrática Nacional (ADN). También partici
paron el senador Antonio García Conejo, el dirigente es
tatal perredísta Octavio Ocampo y tos diputados Francis
co Huacuz, Macarena Chávez y Edna Díaz.
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EL ESPECTADOR

LOS VIEJOS HABITOS, DE
LOS NUEVOS FUNCIONARIOS

HIROSHI TAKAHASHI

Para nadie es un secreto

que Morena llenó sus fi
las con políticos de am
plio historial en otros
partidos, algunos de

ellos con algunos antecedentes que
los harían impresentables en algún
otro momento de la historia, pero
que hoy son un apoyo imprescindi
ble para la supuesta transformación
del país. Uno de los ejemplos lo en
contramos en Jalisco, sin profundizar
mucho, y es que el coordinador de la
bancada guinda en el Congreso local,
José María Martínez, Chema para sus
cercanos, continúa con aquellas
prácticas de control que le hicieron
fama en Acción Nacional.

Como recordará, Martínez Martí
nez se ha dado a conocer debido a

que a su paso por el albiazul se le se
ñalaba de realizar afiliaciones masi

vas mediante la imposición de fun
cionarios y candidaturas, algunas de
las versiones mencionan que su al
cance involucra al poder legislativo
del estado, e incluso, hasta el judicial.

Pues todo indica que el panorama
no es distinto ahora que es parte del
Movimiento de Regeneración Nacio
nal, pues Itzul Barrera Rodriguez to
mó posesión como encargada de la
Unidad de Género y No Discrimina
ción en el Congreso local desde no
viembre de 2021, luego que así lo de
cidió la Junta de Coordinación Políti

ca. presidida por Chema Martínez.
La flamante morenista con casi

nulos antecedentes políticos ha pre
sumido en diversas fechas viajes a
Ciudad de México y Chihuahua, in
cluso, durante días en los que tendría
estar trabajando. Entre los más noto
rios, destaca su presencia en el Pri
mer Informe de Actividades Legisla
tivas de Andrea Chávez, cuando
además de las fotos en redes sociales

de esta última, varios de los asisten
tes guinda fueron criticados por acu
dir a un costoso restaurante, de esos
que están lejanos de la narrativa de
la austeridad de Andrés Manuel Ló

pez Obrador. Pero nada más allá de
diplomacia o relaciones públicas en
redes sociales. Fotos y retuits que
cree la ligan con pensamientos y
movimientos de izquierda.

De acuerdo con fuentes cercanas

a dichos personajes, Itzul ascendió a

su posición por recomendación del
regidor de Zapopan, Alberto Uribe,
quien en últimas fechas utilizaría co
mo carta de presentación ser el coor
dinador de Marcelo Ebrard en dicho
territorio.

Tal como exponen datos públicos,
Itzul Barrera Rodríguez cobró toda
vía hasta la segunda quincena de
enero 35 mil 850 pesos por sus labo
res en el recinto legislativo jaliscien
se, por lo que se habría de revisar su
labor en la Unidad y el papel jugado
por Martínez Martínez, sobre todo al
recordar que la 4T no quiere pare
cerse a los cacicazgos del pasado y
en el caso del ahora morenista pare
ce no haberse desprendido de sus
viejos hábitos.

MENSAJE PARA ELON MUSK

"Lo que estamos haciendo ahora,
guardadas las proporciones y en otro
tiempo, es nacionalizar el Litio para
que no lo puedan explotar extranje
ros ni de Rusia, de China ni de Esta
dos Unidos. El petróleo y el litio son
de la nación, del pueblo de México",
dijo el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador este fin de semana, al
firmar en Sonora el decreto para na
cionalizar el litio.
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¿Bendita pandemia?

A dos años de que termine la actual administración y
después de sufrir los efectos del Covid19 que dejó cien
tos de miles de muertos y afectados física y económica
mente, los integrantes del "gabinetazo", tanto los que son
"floreros" como algunas "corcholatas", están anunciando
el descubrimiento de una nueva era para nuestro país
caracterizada por una bonanza que permitiría al país de
jar atrás la mediocridad en el crecimiento económico,
erradicar la miseria, acortarla brecha de la desigualdad y
hacer realidad otros sueños de millones de mexicanos.

No, no se trata de nuevos hallazgos de pozos petrole
ros, ni tampoco de las reservas de litio: es algo real, úni
co, nunca visto, afirman sus promotores. Paradójica
mente es algo bueno que nos dejó la pandemia y que
está frente a nuestras narices. Se llama "nearshoring",
que no es otra cosa que la "relocalización de empresas"
en diversos estados del país que pueden ser atractivos
para inversiones de alta calidad tanto de empresas
nacionales como extranjeras.

A las declaraciones del secretario de "florero" de Ha

cienda, de que "el momento de oportunidad que se pre
senta para nuestro país con el "nearshoring— difícil
mente volverá a repetirse y puede ser el inicio de la pros
peridad que México demanda", hay que agregar algunas
frases del discurso del canciller Marcelo Lbrard ante los

integrantes del Consejo Coordinador Empresarial, los
"cupuleros", pues. "La pandemia trajo lina actualización
súbita de la importancia estratégica de México para mu
chas empresas en el mundo; se revaloró la importancia
empresarial de nuestro país y junto con ustedes tenemos
que aprovechar este momentum". Y fue por más el "Car
nal": "El Gobierno de México busca profundizar la capa
cidad regional para atraer inversiones de alta calidad. La
realidad geopolítica que vivimos aconseja y promueve

que tengamos una cercanía en la región. No tiene sentido
estratégico que no la tengamos", aseveró.

Contagiados por el optimismo desbordante del se
cretario, los "paleros" del CCE, empezando por su diri
gente Francisco Cervantes, dijeron: "El Comité Trilate
ral (México, Estados Unidos y Canadá) será un espacio
fundamental para colaborar entre los tres gobiernos y
las tres comunidades empresariales, para aprovechar la
oportunidad histórica que se nos presenta". Los obser
vadores políticos señalan que en la historia económica
y política de nuestro país nunca habían visto a dos años
de terminar un sexenio, un fenómeno hipnótico de esa
naturaleza que hace renacer las esperanzas, sobre todo
a los que la pandemia del Covid19 dejó moribundos.

AGENDA PREVIA

Y para ir sentando las bases del "nearshoring", Luis An
tonio Ramírez, director general de Nacional Financiera y
Bancomest, instituciones que pertenecen a la "banca del
subdesarrollo", antmció que existen centenares de pro
ductos de decenas de sectores económicos, que México
ya exporta a Estados Unidos y Canadá, con potencial pa
ra que las empresas mexicanas amplíen su capacidad
productiva y exportadora. Para contribuir a la causa, dijo
que en 2023 Nafin y Bancomext cuentan con 600 mil
millones de pesos para el otorgamiento de créditos y ga
rantías para respaldar a las empresas mexicanas a través
de productos crediticios, cursos de asistencia técnica y
capacitación; créditos estructurados de acuerdo con las
características de cada proyecto; créditos a "mujeres
exportadoras", entre otros.

¿Tú le crees a Luis? ¡Nosotros tampoco! Responden
dueños de empresas, sobre todo de las Mipymes.
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• Anne Milgram, directora de la DEA, obligó a la 4T a
ponerse las pilas. La remoción de 11 servidores públicos
de Cofepris, por una supuesta red de corrupción, fue el
as bajo la manga del gobierno de México frente a las acu
saciones de Anne Milgram sobre la falta de colaboración
en el combate contra el fentanilo. Las investigaciones
al interior de la Cofepris han llevado a la separación de
más de 40 trabajadores, pero hasta el momento no hay
denuncias penales en contra de ninguno de ellos... puro
humo, pues, aunque el hedor es tremendo.

• Claudia Sheinbaum ha destinado una inversión mul
timillonaria para que el Metro de la Ciudad de México
funcione y funcione bien. Las crisis que han estallado a
lo largo de los últimos años son lo evidente, pero también
hay datos de auditorías que señalan que los recursos deri
vados del aumento en la tarifa del Metro en la era Miguel
Mancera no se vieron reflejados en mantenimiento... así
que si de pronto ve nerviosos a los cercanos al senador es
porque hay más "detalles" que podrían salir a la luz.

• Alberto Pérez Dayán es el ministro de la Corte que
resolverá si admite o no a trámite siete de las 47 acciones

de inconstitucionalidad presentadas tanto por diputados
y senadores, partidos de oposición, el Instituto Nacional
Electoral (INE) y municipios sobre el llamado Plan B de la
reforma electoral. Sin duda la Corte estará bajo fuego en
las siguientes semanas... de por sí.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Sutinaoe solicita el 15%
de aumento salarial
El Sindicato Unitario de Trabajadores
del Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica
y Electrónica (Sutinaoe), recientemente rea
lizó su proceso de Legitimación del Contrato
Colectivo de Trabajo, el cual obtuvo el 97%

de los votos de los trabajadores respaldando
su actual CCT, dicho evento electoral contó
con la presencia de las autoridades de la Se
cretaria de Trabajo quienes avalaron que la
elección fuera directa, libre, secreta.

Por otra parte, el Sutinaoe, solicitó un aumento del
15 por ciento al salario y 4 en prestaciones como parte
de las negociaciones para este año, ya que la inflación
ha afectado el poder adquisitivo de los trabajadores,
por lo que busca un aumento acorde a la realidad, que
mejoren los ingresos de los investigadores y de los
trabajadores de base.

En un primer momento, se emplazó a huelga para
el 15 de febrero, sin embargo, se otorgó una prórroga
para el 17 de marzo con el objetivo de que se puedan
realizar las negociaciones correspondientes con la
parte patronal.

Asi también, la semana pasada, se llevó a cabo las
elecciones internas en el Sutinaoe, para elegir al Co
mité Ejecutivo y Comisiones Nacionales Autónomas
para el periodo 20232026, resultando ganadora la
Planilla Estabilidad, contando con la participación del
80 por ciento del personal y obteniendo práctica
mente la totalidad de votos.

EL NUEVO COMITÉ
El nuevo Comité Ejecutivo del Sutinaoe 20232026,
quedo integrado de la siguiente manera: Manuel Es

cobar Aguilar, secretario general; Tomas Flores Té
llez, secretarlo de organización; María Elizabeth Per
cino Zacarías, secretaria del trabajo y conflictos;
Edgar Muñoz Palomino, secretario de actas y acuer
dos; íesús Galicia Ponce, secretario del exterior y pre
visión social; Netzahualcóyotl Carlos Ramírez, secre
tario de promoción y capacitación y Bertha Jiménez
López, secretarla de finanzas.

Finalmente y no menos importante, el próximo 23
de febrero el Sutinaoe, cumplirá su Onceavo Aniver
sario, como un sindicato libre, independiente y en fa
vor de la ciencia y sus trabajadores.

FRONTERAS

Enviamos nuestra más sinceras y respetuosas condo
lencias a las familias Alcalde, Justiniani, Lujan y
Uranga, por los sensibles fallecimientos de José Luis
Alcalde Justiniani, acaecido el pasado 13 de febrero: y
del Padre Roberto Luján Uranga, responsable jurídico
de la Arquldiócesis de Chihuahua y párroco de la Pa
rroquia Santo Niño de Atocha, fallecido el pasado 6
de febrero 2023. Deseamos que descansen en paz y a
sus familiares y amigos, un profundo abrazo.
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El Plan B y el INE

Esta será una semana movida.
En el Senado se aprobará el llamado Plan B electoral de Andrés Ma

nuel López Obrador, sin la cláusula de vida eterna, una triquiñuela de
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y rémoras para que la riii
(juí/íada los partidos menores, sus aliados mantuvieran el registro con
el intercambio de votos.

No obstante, el golpe al Instituto Nacional Electoral (INE) estará dado,
porque el resto del contenido, como los recortes presupuéstales y de
personal ya fueron aprobados.

Vendrán, entonces, impugnaciones y la Suprema Corte de Justicia de
la Nación <SCTN) tendrá que definir.

Mientras, en la Cámara de Diputados, los morenistas y su mayoría se
apropiaron de cinco de siete asientos en el Comité Técnico de Evaluación
que revisará la información de las y los futuros consejeros del Instituto
Nacional Electoral (INE), lo que no augura nada bueno.

Ignacio Mier Velazco, líder de los diputados morenistas y presidente
de la lunta de Coordinación Política (lucopo), pide confiar en María Es
ther Azuela Gómez, Sergio López Ayllón, Ernesto Isunza Vera, Araceli
Mondragón González, Enrique Galván Ochoa, Evangelina Hernández
Duarte y Andrés Norberto García Repper Favila.

Con cinco afínes ¿cómo pide confiar? se escuchó en radiopaslllo.

Y LA SEGUNDA MARCHA

El domingo próximo se llevará a cabo la segunda marcha en defensa del INE.
Están convocados todos los mexicanos que no están de acuerdo con el

actual gobierno y con sus ocurrencias.
Habrá que ver la capacidad de movilización y convocatoria que tie

nen los organizadores, luego de que en la primera se reunieran cientos de
miles, lo que no gustó al ocupante de Palacio Nacional, que lanzó una
contramarcha para demostrar de qué lado está el presupuesto.

CALDERÓN QUIERE UN SOLO CANDIDATO
Felipe Calderón Hinojosa llama a construir un nuevo partido político oposi
tor en México y a organizar a los ciudadanos para lograr "una resurrección
de la oposición política" en las elecciones presidenciales de 2024.

El ex presidente apoya una coalición opositora de PAN, PR1, PRD y
MC para postular una sola candidatura a la Presidencia de la República y
señala los errores del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
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Se trata de organizar a los ciudadanos para lograr una resurrección
de la oposición política, a fin de evitar la caída de México en una dictadu
ra populista del siglo 21 corrupta, Incompetente y autoritaria, dice en un
texto publicado en el diario Reforma.

EL FALLO EN EL JUICIO A GARCÍA LUNA
Se prevé que este martes se conozcan las conclusiones del Jurado en el
juicio a Genaro García Luna, secretario de Seguridad en el gobierno de
Felipe Calderón.

Está acusado de cinco delitos, cuatro relacionados con el narcotráfico
y uno por falso testimonio.

El jueves pasado, cuando comenzó la deliberación, no hubo gran
avance de los doce integrantes del jurado.

RENUEVAN COMITÉ EN EL PES BC
El Partido Encuentro Solidarlo Baja California (PES BC) llevó a cabo la
integración formal del Comité Municipal en Playas de Rosarito, con Ma
ría Guadalupe Álvarez Moreno como presidenta y losé Kuri Gutiérrez en
el cargo de secretario general.

El líder estatal, César Eduardo Hank Inzunza, encabezó el acto y dijo
que este será un año clave para la consolidación del PES en la entidad,
que no busca alianzas, aunque está abierto a ellas "sí éstas son en bene
ficio del proyecto y de la población".

radiopasillo@ova.com.mx
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Avances y retrocesos

No hace mucho existía la represión similar a la que
ahora sucede en Nicaragua, en donde Rosario
Murillo y Daniel Ortega han expulsado y retirado la
nacionalidad a más de 300 intelectuales, pensadores,
críticos y artistas, colateralmente han cerrado y/o
expropiado medios de comunicación.
El mundo está en silencio, apenas unas pequeñas

notas en una esquina, muy lejos de las primeras
planas; aunque otros, como Elena Poniatowska si
han alzado la voz denunciando lo que antes vivimos
aquí.
Quizá no lo sepas, quizá no lo recuerdes, tal

vez eras muy pequeño pero en México, en varios
sexenios tuvimos épocas de silencio, de represión, de
desapariciones, de asesinatos, de presos políticos y de
conciencia y no solamente fue el 68 con Díaz Ordáz.
Pintores, escritores, periodistas, dueños de medios

y otros muchos fueron encarcelados o perseguidos
por alzar la voz, denunciar, señalar., .hablar.
Desde la época de Pascual Ortiz Rubio, quien

encarceló en el penal de Lecumberri al pintor
David Alfaro Siqueiros, hasta las épocas de
Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox.
Felipe Calderón y Enrique Peña, quienes fueron

responsables por ejemplo del injusto castigo de
periodistas como Jesús Lemus. encarcelado llOO
días en el penal de Puente Grande; los nombres se
acumulan a lo largo de la historia del país. Muchos
que nunca fueron encontrados, quizá terminaron
en Guerrero, en la fosa Menéndez. im lugar que
era secreto a voces y en el que amenazaban con
desaparecer a los que la indignación les impedía
cerrar la boca.
Nunca antes se había visto tan al desnudo la

corrupción de otros sexenios, así, sin tapujos, exhibida
a nivel mundial en una corte norteamericana, y
aunque es frustrante que esos juicios aún no se hagan
aquí, que los cómplices, encubridores y propiciadores
quizá jamás se paren en una corte y que todavía falte
mucho para ver una real justicia, una cosa es cierta:
hemos ganado con sangre el derecho a hablar, a exigir,
a pedir que nunca más se sellen las voces, que el
miedo a ser denunciados o silenciados por el gobierno
no volverá y que las voces disidentes como las de la
derecha que aún piensa que puede engañar al pueblo,
se extinguen solas y no por decreto presidencial como
sucede en Nicaragua, que muestra un triste retroceso,
contrario al avance que ahora existe en nuestro país.
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Columna uno
CALIDAD MORAL DE CANDIDATOS Y SUS

EQUIPOS DEBE PREVALECER EN CONTIENDA

Por Karina A. Rocha Priego

Efectivamente, el Estado de México y
los mexiquenses, merecen un cam
bio, pero un cambio real. La situación

económica que priva en el país ha sido un
factor fundamental para que los mexiquenses
se den un tiempo real para analizar el voto
que emitirán el próximo 4 de junio.
Aún no inician las campañas proselitistas de
los candidatos a la gubernatura del Estado de
México, pero hay escepticismo por parte del
electorado, pues han notado que han sido uti
lizados como "conejillos de Indias" para sa
tisfacer el ego de un grupo político sin recibir
beneficio alguno a cambio.
Sé que muchos de ustedes dirán que han reci
bido "dinero" a cambio, disfrazado de pro
gramas sociales, pero ello no ha sido para
mejorar sus vidas, pero sí las de unos cuantos.
En fin, resulta que, en un paseo de fin de
semana por el municipio de Valle de Bravo,
pudimos platicar con algunas personas oriun
das del lugar, y revivieron un asunto bastante
penoso que les ha hecho repudiar a los more
nistas pese a que, ese municipio, Valle de
Bravo, es gobernado por Morena.
Pero recordemos cómo llegó Morena al
gobierno de Valle de Bravo cuando, la candi
data de la alianza, Sudikey Rodríguez, lleva
ba la delantera sobre Michelle Núñez,
quien, hoy por hoy, se ha convertido ¡en la
pesadilla de los habitantes de Valle de
Bravo!, eventuales y permanentes, pues "la
señora" es autoritaria, intolerante, soberbia

pero, más que eso, los vallesanos se quejan
de que esta mujer, abusa de su condición de
"amiga" de Horacio Duarte, hoy coordina
dor de campaña de la candidata a la guber
natura mexiquense, Delfina Gómez, de quien
ya hay una "historia que contar" en aquella
demarcación.

Y es que: "... como la maestra Delfina tiene
problemas de salud, hay la posibilidad de
que esta renuncie a la candidatura, gente
como Michelle Núñez, tienen la esperanza
de que la estafeta de candidatura pase a
manos de Horacio Duarte, quien, ya no es
secreto, mantiene una relación muy cerca
na con la alcaldesa de Valle de Bravo", de
ahí que, si los pronósticos son como los co
mentamos, el deseo de esta mujercita es
"convertirse en primera dama", si es que
ganara Horacio Duarte.
Pero, luego de esta historia, y sabedores de la
relación que hay entre la alcaldesa de Valle
de Bravo y el coordinador de campaña de
Delfina Gómez, surgen temores y dudas en
tre la gente de ese municipio, quien se pre
gunta, ¿quién habrá tenido que ver con el
secuestro y amenazas de muerte que reci
bió Sudikey Rodríguez que le hicieron re
nunciar a la candidatura?

Pues si bien es cierto que presuntamente los
hermanos Olascoaga, miembros activos de
la Familia Michoacana en aquella región,
fueron los responsables del secuestro de
Sudikey y quienes, bajo amenaza de muerte,
exigieron "bajarse de la contienda", llama la
atención que ello haya sido para "favorecer"
a Michelle Núñez, prima por cierto de la
excandidata aliancista y quien en diversas
ocasiones ha atentado contra Sudikey, lo cual
también ha sido documentado y publicado.
Sin embargo, el temor de los vallesanos es
que, esa alianza entre Duarte y Núñez se
cristalice y pretendan convertirse en "pareja
del estado", pues insisten que los habitantes
de este municipio la han pasado bastante
mal, y no creen en la "buena voluntad" de
ninguno de los dos políticos en cuestión.
Además, ¿qué podrían esperar, no solo los
vallesanos, sino los mexiquenses en gene
ral, si hay la posibilidad de que, vía una
célula delictiva le arrebataron a Sudikey la
alcaldía? Peor aún, recordemos que, en
noviembre de 2022, la alcaldesa en turno
mandó destruir una casa de Sudikey, por el
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también ha sido documentado y publicado.
Sin embargo, el temor de los vallesanos es
que, esa alianza entre Duarte y Núñez se
cristalice y pretendan convertirse en "pareja
del estado", pues insisten que los habitantes
de este municipio la han pasado bastante
mal, y no creen en la "buena voluntad" de
ninguno de los dos políticos en cuestión.
Además, ¿qué podrían esperar, no solo los
vallesanos, sino los mexiquenses en gene
ral, si hay la posibilidad de que, vía una
célula delictiva le arrebataron a Sudikey la
alcaldía? Peor aún, recordemos que, en
noviembre de 2022, la alcaldesa en turno
mandó destruir una casa de Sudikey, por el

simple hecho de lastimar a la prima.
Si eso le hizo Núñez a su propia familia, ¿qué
podrían esperar los vallesanos o los mexi
quenses de cumplirse sus deseos de po
der?

Y es aquí a donde los habitantes de ese muni
cipio preguntan ¿Estará enterado el presi
dente López Obrador de lo que "bajo la
sábana" dicen se planea contra la maes
tra Delfina y contra el Estado de México?
Higinio Martínez, ¿estará enterado?, por
que es otro que se apunta como sucesor de
Delfina Gómez, en caso de que esta renun
cie a la candidatura por enfermedad.
Pero estarán de acuerdo en que el cambio
que se requiere en el Estado de México, no
solo es de poder o de partido político, hoy se
requiere de gente con alta calidad moral,
para poder señalar, acusar o criticar y, hones
tamente, todo parece indicar que esta "pare

ja explosiva", no puede tener la calidad
moral, no solo de criticar a los priistas, como
lo ha hecho Horacio Duarte o como lo hizo

Michell Núñez contra su prima, peor aun
cuando, se dice, esos detalles, dejaron en
muy mala posición a dos pequeñas inocentes,
que han pagado por la "sed de poder" de
este par.
En fin, esas son las clases de detalles que
deben salir a la luz cuando, en el Estado de
México, se busca ¡el poder, por el poder!...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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El chacal
Todo que ver
chacaleoincognito @gmail .com

espués de platicar con un amigo y sacan
Ido mis conclusiones... tiene todo que ver,
el tema estaba en las nubes, hasta arriba

y por los cielos, el cierre de Aeromar, el alza del
huevo, los globos chinos, y el caso García Luna.
"Tbdos nos enteramos de que el gobierno de

Estados Unidos derribó con un misil un globo de
procedencia china, han derribado hasta ahora un
total de tres aeronaves, globos, ovnis, o cualquiera
de las tres acepciones, que según se utilizan para
espionaje ordenado por China (eso dicen). Es de
sorprender la velocidad con las que se afirmó que
eran hechos en China, preguntó: ¿Venían mal
cosidos? ¿Eran desechables? O fue solo por
mencionar a los adversarios orientales de la

poderosa nación, por su parte los chinos dicen
que era un globo de investigación climática,
pero que por la altitud y los vientos llegó hasta
este continente, pensando en el ámbito local que
dirían funcionarios mexicanos para tapar el
escándalo: Que en esos globos iban las carlitas
que los niños chinos habían escrito a Melchol.
Gaspal. y Baltazal. lo que es un hecho, es que se
ha vulnerado la seguridad aérea de algunas
naciones, esperemos que los que lanzan globos,
aeronaves etc. digan: "este niño es mío" y no
andemos pensando en invasiones marcianas...
o cuentos chinos.

"Lo que está si está en chino, es el cierre de
operaciones de Aeromar bueno, las dos naves
que tenía operando (los bajaron de las nubes)
pero se quedan con adeudos, y esos, están por
los cielos con el AICM, a los usuarios que, de
buena fe, compraron boletos anticipados, viajes
programados, paquetes, y que penosamente
piden, imploran algún apoyo solidario para ser
trasladados a sus destinos, sumándole adeudos
a proveedores y trabajadores, quienes sacaron
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banderas rojinegras, y no del Atlas, para
comenzar su huelga por derechos adquiridos,
pagos atrasados, a título personal pensé en
sugerirles, por qué no rifan los dos aviones, y
con lo de los boletos, ...¡ah!, ya me hice bolas,
que todos salgan beneficiados etc... etc...
échenle...

"Los huevos por los cielos, en algunos estados
hasta en más de 100 pesos por kilo, los huevos
siempre han estado a la mano de los mexicanos,
(me refiero al precio) es un producto de prime
ra necesidad, y algunos ventajosos lo han enca
recido, siendo este precursor para la elabora
ción de harinas, bases industriales, infinidad de
productos que surgen de las bondades nutricio
nales proteínicas del mismo, además el
Mexicano a todo le echa huevos; distribuidores,
especuladores lo encarecen, los escasean, se
los esconden, elevan los precios de estos argu
mentando que la gripe aviar, que la sequía, que
el conñicto en Rusia y Ucrania ( y ahí sí que le
han echado ) que el cambio en las rutas de dis
tribución y debido al sacrificio de 60 millones
de gallinas... la demanda de huevos en EE. UU.
"Y"para cerrar y hablando de demanda en
Estados Unidos, gallinas, espías, cuentos
chinos y los huevos por los cielos...

Entramos en la etapa final del juicio contra
Genaro García Luna, y me imagino que algu
nos involucrados, mencionados, raspados se
encuentran expectantes, es un caso de pronós
tico reservado, que pone en juego tratados de
colaboración bilateral para asuntos de seguri
dad, cooperación institucional e inteligencia
compartida contra el narcotráfico, pero en tri
buna solo hemos escuchado dimes y diretes,
algunos sustentados solo con la palabra poco
honrosa de ciertos personajes, y así, los seña
lamientos entre ex funcionarios, funcionarios,
exdelincuentes, delincuentes, en fin, que no
gane el PEOR.
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Glorieta de Colón

Confirman a Dóring y
Salido será vicecoordinadora

¦inalmente,
¦como lo anticiF

¦ Epamos en este
espacio, el presidente
del PAN en la Ciudad

de México, Andrés
Atayde, designó como

coordinador de los diputados locales a Fede
rico Dóring, en sustitución de Christian Von
Roehrich, quien es prófugo de la justicia y ya
acumuló 5 faltas en el actual periodo de se
siones por lo que ya fue llamado su suplen
te. A Dóring le corresponde designar a quien
ocupará la vicecoordinación que él tenía, y
para ello nos afirman que será Gabriela Cue
vas, la diputada panista con más experiencia
en el Congreso capitalino. De tal suerte, que
los dos legisladores prácticamente decanos
estarán a cargo de la bancada del PAN. Este
cambio fortalece a una de las principales

aliadas de Xóchitl Gálvez, aspirante panista
a jefa de Gobierno, pues Salido es cercana a
ella, con quien trabajó como directora de De
sarrollo Social en la Alcaldía Miguel Hidalgo.
De no haber un viraje de última hora, la otra
vicecoordinación la seguirá ocupando Ricar
do Rubio. Vienen cambios en la bancada pa
nista: una de las áreas que se encuentra en
una situación muy crítica es Comunicación
Social, donde han tenido diputadas y dipu
tados favoritos y relegados, como Dóring y
Salido. Optarán por alguien con verdadero
conocimiento en el área,

LA VOZ DE POLANCO

Y hablando del Congreso de la Ciudad de
México, habrá que ver cuál será ahora la pos
tura o el nuevo arreglo en loquetienequever
con el uso de suelo en la capital, en particular
al polémico caso de la embajada de Canadá,
que pretende construir un edificio de 14 pisos
para su nueva sede, en la colonia Polanco. La
paradoja es que, tanto desde la Jefatura de
Gobierno como el alcalde panista, Mauricio
Tabe, no ven con malos ojos ese proyecto,
pues no quieren quedar mal con uno de los
socios del TMEC. Sin embargo, vecinos de
la colonia, muchos de ellos aglutinados en
la organización ciudadana La Voz de Polan
co (www.lavozdepolanco.org), que preside
Mayte de las Rivas. advierten que no van a
permitir que en el predio de Schiller 529 cons
truyan un edificio tan alto. Por cierto, dicen
que tienen el apoyo de la diputada Salido.
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Otra vez el fentanilo

La DEA insiste en su gran cruzada del
siglo XXI, el tráfico de fentanilo. En
una comparecencia ante el Senado de

Estados Unidos, la directora de la agencia
antidrogas (DEA), Ame Milgram, ha seña
lado al vecino del sur por no hacer lo sufi
ciente para detener el trasiego. Directa
mente, ante todo el Congreso ha pedido al
Gobierno de México, encabezado por
Andrés Manuel López Obrador, que
"haga más" por detener la fabricación y
el tráfico del opioide. Algunos datos para
tener más claro el panorama:
Solo en 2021, ultimo año del que hay

registros, Estados Unidos contó casi
108.000 muertos por sobredosis de
opiáceos, una cifra histórica, potenciada
por el auge del fentanilo, una sustan
cia fácil de producir, 50 veces más
potente que la heroína. Como dijo la
agencia en diciembre, a modo de balan
ce anual, apenas dos miligramos de fen
tanilo, lo que cabe en la punta de una
lapicera, son suficientes para matar.
La DEA apuntan a dos actores criminales

como los máximos responsables de la epi
demia al norte del río bravo, el Carie/ de
Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Gene
ración (CJNG). Según la DEA, estos grupos
criminales importan precursores químicos

desde China y arman laboratorios clan
destinos para producir la droga.
La DEA, el año pasado, decomisó fenta

nilo suficiente para preparar 379 millones
de dosis. Buena parte de la droga incauta
da, explico la agencia, venía en forma de
pastillas de uso comercial falsas, como
OxyContin, Percocet, o Xanax. El proble
ma muchas veces es que la dosis de fenta
nilo que presentan las pastillas, vendidas
en el mercado negro, es mortal.
El año pasado, del encargado de la

agencia en México, Nicholas Palmeri.
Según el Gobierno de Estados Unidos,
Palmeri hizo "uso de fondos de la lucha

contra las drogas para propósitos inapro
piados". El encargado de la agencia en
México se reunió con abogados de narco
traficantes en circunstancias poco profe
sionales. Palmeri fue despedido cuando el
Washington Post publicó un reportaje
sobre sus andanzas. Es a raíz de este caso,
que el gobierno mexicano ha empezado a
reportar los decomisos de drogas (el pasa
do noviembre, cuando la Guardia Na
cional descubrió 2.000 pastillas ocultas en
enormes panes en Sinaloa, o la de diciem
bre, cuando la Fiscalía General de la
República ubicó 300 kilos del opiáceo
escondidos en cocos).
La DEA considera que México no

comparte suficiente información con
Estados Unidos sobre la incautación de

fentanilo y sus precursores, no persigue
suficientemente los laboratorios clan

destinos de drogas ni extradita a sufi
cientes narcotraficantes.
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Las palabras de Milgram extra
ñan, a juzgar por la información divul
gada en Los papeles de Sedeña, filtra
ción masiva de documentos de la

Secretaría de la Defensa hace unos

meses, gracias al colectivo de hackers
Guacamaya Leaks. Como informó El
País, los documentos mostraban una
estrecha colaboración entre los dos

gobiernos, y el intercambio de inteli
gencia sobre el tráfico de drogas, parti
cularmente el fentanilo. Esta el caso

Cienfuegos como prueba y, más recien
temente, el caso García Luna.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?

El " FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont
j diarioconlamont@gmail.com

¿Víspera elección Edomex llamarán
a cuentas a EPN por Nitrogenados?
78 Ejecutivo: El ex presidente
Enrique Peña Nieto, podría ser lle
vado a juicio por el caso
Agronitrogenados la planta que fue
adquirida con sobreprecio de 200
millones de dólares, afirmó el abo
gado de Emilio Lozoya, Miguel
Ontiveros al salir de una audiencia

en los juzgados anexos al Reclusorio
Norte de la Ciudad de México.

La audiencia en la que debería
comparecer el ex director de
Petróleos Mexicanos (Pemex),
Emilio Lozoya Austin, fue diferi
da por cuarta ocasión, pues el
juez Gerardo Alarcón fijó el pró
ximo 27 de abril como nueva fecha a petición de la defensa,
fundada en el hecho de que la Fiscalía General de la
República (FGR) entregó una nueva evidencia de aproxima
damente cuatro mil fojas, apenas el pasado 14 de febrero.
Planteamiento: El abogado de Lozoya aseguró que, de

llegar a juicio el ex director de Pemex en los casos de Odebrecht
o Agronitrogenados, el proceso debería incluir la notificación,
para efectos de comparecencia, del ex presidente Peña Nieto y
sus colaboradores, pues fueron ellos quienes dirigieron la opera
ción de Petróleos Mexicanos.Dijo que no puede haber un juicio
contra Emilio Lozoya porque es un testigo colaborador que ha
aportado suficientes elementos, con base en los cuales se ha ejer
cido ya acción penal por parte de la FGR y ha generado incluso
órdenes de aprehensión y ya se tienen personas procesadas.
Reiteró que "el juicio ahora debe ser contra el ex presidente de
México, Enrique Peña Nieto y si es necesario, nosotros solicitare
mos que el juez gire atento oficio de colaboración a las instituciones
españolas, especialmente a la fiscalía del gobierno del Reino de
España para que sea citado Enrique Peña Nieto, ex presidente de
México, y se haga de su conocimiento la denuncia que existe en su
contra para que manifieste lo que a su derecho convenga".
¿Por qué EPN?: Agregó que apenas nos entregaron 4

mil folios vinculados a unas traducciones de estados de cuen

ta de JP Morgan y a unos dictámenes y por ello la defensa soli
citó un diferimiento para poder estudiar esa información. Así
lo acordó el juez con la defensa y fijó el 27 de abril como nueva
fecha para continuar el proceso y apuntó que podría diferir la
audiencia el número de veces que sea necesario, mientras
haya una adecuada defensa del acusado Emilio Lozoya. Con
independencia de la nueva fecha, expuso Ontiveros, han soli
citado a los representantes de Pemex, de la FGR y la UIF, sos
tener reuniones previas a fin de generar las condiciones para
que el próximo 10 de marzo, día fijado para la audiencia en el
caso Odebrecht, firmemos los acuerdos por el caso
Agronitrogenados.
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ximo 27 de abril como nueva fecha a petición de la defensa,
fundada en el hecho de que la Fiscalía General de la
República (FGR) entregó una nueva evidencia de aproxima
damente cuatro mil fojas, apenas el pasado 14 de febrero.
Planteamiento: El abogado de Lozoya aseguró que, de

llegar a juicio el ex director de Pemex en los casos de Odebrecht
o Agronitrogenados, el proceso debería incluir la notificación,
para efectos de comparecencia, del ex presidente Peña Nieto y
sus colaboradores, pues fueron ellos quienes dirigieron la opera
ción de Petróleos Mexicanos.Dijo que no puede haber un juicio
contra Emilio Lozoya porque es un testigo colaborador que ha
aportado suficientes elementos, con base en los cuales se ha ejer
cido ya acción penal por parte de la FGR y ha generado incluso
órdenes de aprehensión y ya se tienen personas procesadas.
Reiteró que "el juicio ahora debe ser contra el ex presidente de
México, Enrique Peña Nieto y si es necesario, nosotros solicitare
mos que el juez gire atento oficio de colaboración a las instituciones
españolas, especialmente a la fiscalía del gobierno del Reino de
España para que sea citado Enrique Peña Nieto, ex presidente de
México, y se haga de su conocimiento la denuncia que existe en su
contra para que manifieste lo que a su derecho convenga".
¿Por qué EPN?: Agregó que apenas nos entregaron 4

mil folios vinculados a unas traducciones de estados de cuen

ta de JP Morgan y a unos dictámenes y por ello la defensa soli
citó un diferimiento para poder estudiar esa información. Así
lo acordó el juez con la defensa y fijó el 27 de abril como nueva
fecha para continuar el proceso y apuntó que podría diferir la
audiencia el número de veces que sea necesario, mientras
haya una adecuada defensa del acusado Emilio Lozoya. Con
independencia de la nueva fecha, expuso Ontiveros, han soli
citado a los representantes de Pemex, de la FGR y la UIF, sos
tener reuniones previas a fin de generar las condiciones para
que el próximo 10 de marzo, día fijado para la audiencia en el
caso Odebrecht, firmemos los acuerdos por el caso
Agronitrogenados.

Versiones: Ontiveros dijo
que Emilio Lozoya renunció al jui
cio de extradición en España con
fiando plenamente en un juicio
justo en las fiscalías y que solicitó
un criterio de oportunidad y un
acuerdo reparatorio al fiscal gene
ral para resolver el caso
Odebrecht y el caso
Agronitrogenados y denunció a
las autoridades del sexenio ante

rior, comenzando por el ex presi
dente de la República Enrique
Peña Nieto. Insistió que Emilio
Lozoya, a pesar de estar privado
injustamente de su libertad, ha
seguido colaborando y confiando
plenamente en las instituciones del Estado, aunque no comprende

por qué a pesar de tener la condición de testigo colaborador se le
ingresó a prisión y ratificó el compromiso de Emilio Lozoya de
proceder a la firma de un acuerdo, para extinguir las acciones
penales en contra de su familia, especialmente de su madre, quien
lleva poco más de tres años en prisión domiciliaria. El abogado

Ontiveros evitó decir la cantidad que Lozoya pagaría como repa
ración del daño pero añadió que su cliente tiene la plena disposi

ción para garantizar al cien por ciento la reparación del daño soli
citada por las instituciones judiciales.

Otras tenas: El juzgado quinto de distrito en materia
administrativa en la CdMx concedió la suspensión provisional

a la ministra Yasmín Esquivel Mossa contra el acuerdo por el
que se establecen los lineamientos para la integración, confor

mación y registro de los comités de ética en la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM), encargados de
investigar el supuesto plagio de su tesis de licenciatura.
Funcionarios de la UNAM señalaron que no harán ningún pro
nunciamiento respecto al caso, pues la ministra está amparada

contra el acuerdo, argumentando que dicho acuerdo viola los
artículos 14 y 16 de la Constitución federal.

El artículo 14 refiere que a ninguna ley se dará efecto retro
activo en perjuicio de persona alguna y nadie podrá ser pri

vado de la libertad o de sus propiedades, posesiones o dere
chos, sino mediante juicio seguido ante los tribunales previa
mente establecidos, en el que se cumplan las formalidades

esenciales del procedimiento y conforme a las leyes expedi
das con anterioridad al hecho.

La juez Sandra de Jesús Zúñiga concedió a Esquivel Mossa
la suspensión provisional y ordenó a la UNAM abstenerse de

emitir cualquier información en el caso de que la ministra
Esquivel se encuentre sometida a algún procedimiento admi
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plenamente en las instituciones del Estado, aunque no comprende
por qué a pesar de tener la condición de testigo colaborador se le
ingresó a prisión y ratificó el compromiso de Emilio Lozoya de
proceder a la firma de un acuerdo, para extinguir las acciones
penales en contra de su familia, especialmente de su madre, quien
lleva poco más de tres años en prisión domiciliaria. El abogado
Ontiveros evitó decir la cantidad que Lozoya pagaría como repa
ración del daño pero añadió que su cliente tiene la plena disposi
ción para garantizar al cien por ciento la reparación del daño soli
citada por las instituciones judiciales.
Otras tenas: El juzgado quinto de distrito en materia

administrativa en la CdMx concedió la suspensión provisional
a la ministra Yasmín Esquivel Mossa contra el acuerdo por el
que se establecen los lineamientos para la integración, confor
mación y registro de los comités de ética en la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM), encargados de
investigar el supuesto plagio de su tesis de licenciatura.
Funcionarios de la UNAM señalaron que no harán ningún pro
nunciamiento respecto al caso, pues la ministra está amparada
contra el acuerdo, argumentando que dicho acuerdo viola los
artículos 14 y 16 de la Constitución federal.
El artículo 14 refiere que a ninguna ley se dará efecto retro

activo en perjuicio de persona alguna y nadie podrá ser pri
vado de la libertad o de sus propiedades, posesiones o dere
chos, sino mediante juicio seguido ante los tribunales previa
mente establecidos, en el que se cumplan las formalidades
esenciales del procedimiento y conforme a las leyes expedi
das con anterioridad al hecho.

La juez Sandra de Jesús Zúñiga concedió a Esquivel Mossa
la suspensión provisional y ordenó a la UNAM abstenerse de
emitir cualquier información en el caso de que la ministra
Esquivel se encuentre sometida a algún procedimiento admi
nistrativo con motivo del plagio de
su tesis de licenciatura.

Además las autoridades univer

sitarias tampoco podrán emitir
cualquier comunicado u ofrecer
conferencias de prensa en las que
divulguen información del caso,
ya que ello atenta contra el princi
pio de presunción de inocencia,
pues todos los órganos del Estado
tienen la obligación de no conde
nar a una persona o emitir juicio
ante la sociedad, mientras no se
acredite fehacientemente su res

ponsabilidad.
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Expresidente Peña
Nieto, podría ser
llevado a juicio por
Agronitrogenados

Emilio Lozoya:
Renunció al juicio
de extradición

en España

nistrativo con motivo del plagio de
su tesis de licenciatura.

Además las autoridades univer

sitarias tampoco podrán emitir
cualquier comunicado u ofrecer
conferencias de prensa en las que
divulguen información del caso,
ya que ello atenta contra el princi
pio de presunción de inocencia,
pues todos los órganos del Estado
tienen la obligación de no conde
nar a una persona o emitir juicio
ante la sociedad, mientras no se
acredite fehacientemente su res

ponsabilidad.

nistrativo con motivo del plagio de
su tesis de licenciatura.

Además las autoridades univer
sitarias tampoco podrán emitir
cualquier comunicado u ofrecer
conferencias de prensa en las que
divulguen información del caso,
ya que ello atenta contra el princi
pio de presunción de inocencia,
pues todos los órganos del Estado
tienen la obligación de no conde
nar a una persona o emitir juicio
ante la sociedad, mientras no se
acredite fehacientemente su res
ponsabilidad.
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Matías Pascal

Un cuarto de siglo de lucha

e dice que una tarde de 1891, se hallac?;ban reunidas en la casa del compositorQjFernando Villalpando varias perso
nas, entre las que estaba Genaro Codina.
Al parecer, al fragor de la conversación sur
gió un reto entre ambos músicos, que consis
tía en ver cuál de los dos componía la mejor
marcha militar.

Los arreglos fueron obra del maestro
Villalpando. Su presentación oficial en
público, es decir, su estreno mundial, tuvo
lugar en la ciudad de Zacatecas en abril de
1893, para lo cual Villalpando organizó en
un solo grupo a tres bandas: a la del Es
tado, a la del Hospicio de Niños de Gua
dalupe y una de guerra.
Al igual que esa célebre marcha militar, la

ciudad de Zacatecas hizo historia en la
Revolución mexicana con la toma de

Zacatecas, importante batalla librada el 23
de junio de 1914, cuando Francisco Villa y
su tropa, conocida como Los Dorados,
entre ellos Felipe Ángeles y Panfilo Natera,
tomaron en un día combatiendo contra el

ejército de Victoriano Huerta.
La toma de Zacatecas significó la apertura

del camino de los revolucionarios hacia el
centro del país. Como se sabe, no fueron las
tropas de la División del Norte, sino las del
Ejército del Noroeste, al mando de Álvaro
Obregón, las que arribaron a la capital en
primera instancia.
Y con ese marco histórico e importante

participación revolucionaria de zacatecanos,
el pasado 18 de febrero de 2023, con un
evento de Morena Unidad y Movilización,
en apoyo a Ricardo Monreal, en voz alta y
contundente se escucharía en la Plaza Mi

guel Auza: Es la primera vez en la historia
de Zacatecas que estamos muy cerca de
lograr la Presidencia de la República.
Somos los primeros zacatecanos en luchar a

lo grande, porque ahora uno de abajo puede
llegar a la grande. Uno de ustedes puede lle
gar a conquistar el más alto nivel del país.
Dijo Monreal que como hace 25 años,

muchos de los que se reunieron para defen
der las calles de Zacatecas, en 1998, contra

el poder, contra el gobierno, incluso contra
algunos medios de comunicación, "muchos
de ustedes conmigo luchábamos por cambiar
a Zacatecas.

"No nos creían, nos decían que éramos ilu
sos, que nunca íbamos a derrotar al poder y
que éramos unos ingenuos y soñadores. Y en
las urnas los derrotamos, derrotamos al po
der; derrotamos a los partidos hegemónicos
que se negaron a abrir las puertas para la
democracia ".

Hoy, 25 años después, el zacatecano se
dice orgulloso y emocionado de volver a
luchar con la misma energía, con el mismo
ánimo, con las mismas ganas de cambiar y

centro del país. Como se sabe, no fueron las
tropas de la División del Norte, sino las del
Ejército del Noroeste, al mando de Álvaro
Obregón, las que arribaron a la capital en
primera instancia.
Y con ese marco histórico e importante

participación revolucionaria de zacatecanos,
el pasado 18 de febrero de 2023, con un
evento de Morena Unidad y Movilización,
en apoyo a Ricardo Monreal, en voz alta y
contundente se escucharía en la Plaza Mi

guel Auza: Es la primera vez en la historia
de Zacatecas que estamos muy cerca de
lograr la Presidencia de la República.
Somos los primeros zacatecanos en luchar a

lo grande, porque ahora uno de abajo puede
llegar a la grande. Uno de ustedes puede lle
gar a conquistar el más alto nivel del país.
Dijo Monreal que como hace 25 años,

muchos de los que se reunieron para defen
der las calles de Zacatecas, en 1998, contra
el poder, contra el gobierno, incluso contra
algunos medios de comunicación, "muchos
de ustedes conmigo luchábamos por cambiar
a Zacatecas.

"No nos creían, nos decían que éramos ilu
sos, que nunca íbamos a derrotar al poder y
que éramos unos ingenuos y soñadores. Y en
las urnas los derrotamos, derrotamos al po
der; derrotamos a los partidos hegemónicos
que se negaron a abrir las puertas para la
democracia ".

Hoy, 25 años después, el zacatecano se
dice orgulloso y emocionado de volver a
luchar con la misma energía, con el mismo
ánimo, con las mismas ganas de cambiar y
de transformar a nuestra nación. Solo que
ahora vamos a una lucha de Zacatecas al

Palacio Nacional.

Recordaría esos momentos de lucha con
emoción el líder de la bancada de Morena

en el Senado, en compañía de María de
Jesús, su esposa con la que ha vivido casi
37 años y con la que va a seguir luchando
en esta nueva realidad; una vez que el pro
ceso interno se aperture y la ley lo permita,
"caminaremos por todo el país a volver a des
atar un movimiento social como el de 1998".

Los coros no cesaron y fueron intensos: ¡Sí
se puede! ¡Sí se puede! ¡Ricardo, amigo, el
pueblo está contigo! ¡Presidente! ¡Presidente!
¡Presidente! Y en medio de esa oleada de
gritos, Monreal dejaría en claro:
"Hoy quiero expresarle a Zacatecas, porque

es el primer estado al que Morena como insti
tución política, me invita; es el primer estado
que visito, porque para mí aquí está mi cora
zón, aquí están mis muertos, aquí están mis
amigos, mis seres queridos, mis amigas, mis
mejores recuerdos están en mi tierra.
Y hoy les digo a todos y a todas, que se sepa

bien en todo el país: he decidido participar
para suceder al presidente Andrés Manuel
López Obrador". Lo vamos a lograr, porque
queremos democracia, queremos a un me
jor país, queremos reconciliación, quere
mos tranquilidad, queremos recuperar
nuestra seguridad, queremos recuperar
nuestro desarrollo, queremos vivir en paz
aquí y en el país. Por eso vamos a luchar,
codo con codo, brazo con brazo, remataría
el político zacatecano.
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de transformar a nuestra nación. Solo que
ahora vamos a una lucha de Zacatecas al

Palacio Nacional.
Recordaría esos momentos de lucha con

emoción el líder de la bancada de Morena

en el Senado, en compañía de María de
Jesús, su esposa con la que ha vivido casi
37 años y con la que va a seguir luchando
en esta nueva realidad; una vez que el pro
ceso interno se aperture y la ley lo permita,
"caminaremos por todo el país a volver a des
atar un movimiento social como el de 1998".

Los coros no cesaron y fueron intensos: ¡Sí
se puede! ¡Sí se puede! ¡Ricardo, amigo, el
pueblo está contigo! ¡Presidente! ¡Presidente!
¡Presidente! Y en medio de esa oleada de
gritos, Monreal dejaría en claro:
"Hoy quiero expresarle a Zacatecas, porque

es el primer estado al que Morena como insti
tución política, me invita; es el primer estado
que visito, porque para mí aquí está mi cora
zón, aquí están mis muertos, aquí están mis
amigos, mis seres queridos, mis amigas, mis
mejores recuerdos están en mi tierra.
Y hoy les digo a todos y a todas, que se sepa

bien en todo el país: he decidido participar
para suceder al presidente Andrés Manuel
López Obrador". Lo vamos a lograr, porque
queremos democracia, queremos a un me
jor país, queremos reconciliación, quere
mos tranquilidad, queremos recuperar
nuestra seguridad, queremos recuperar
nuestro desarrollo, queremos vivir en paz
aquí y en el país. Por eso vamos a luchar,
codo con codo, brazo con brazo, remataría
el político zacatecano.

de transformar a nuestra nación. Solo que
ahora vamos a una lucha de Zacatecas al

Palacio Nacional.
Recordaría esos momentos de lucha con

emoción el líder de la bancada de Morena

en el Senado, en compañía de María de
Jesús, su esposa con la que ha vivido casi
37 años y con la que va a seguir luchando
en esta nueva realidad; una vez que el pro
ceso interno se aperture y la ley lo permita,
"caminaremos por todo el país a volver a des
atar un movimiento social como el de 1998".

Los coros no cesaron y fueron intensos: ¡Sí
se puede! ¡Sí se puede! ¡Ricardo, amigo, el
pueblo está contigo! ¡Presidente! ¡Presidente!
¡Presidente! Y en medio de esa oleada de
gritos, Monreal dejaría en claro:
"Hoy quiero expresarle a Zacatecas, porque

es el primer estado al que Morena como insti
tución política, me invita; es el primer estado
que visito, porque para mí aquí está mi cora
zón, aquí están mis muertos, aquí están mis
amigos, mis seres queridos, mis amigas, mis
mejores recuerdos están en mi tierra.
Y hoy les digo a todos y a todas, que se sepa

bien en todo el país: he decidido participar
para suceder al presidente Andrés Manuel
López Obrador". Lo vamos a lograr, porque
queremos democracia, queremos a un me
jor país, queremos reconciliación, quere
mos tranquilidad, queremos recuperar
nuestra seguridad, queremos recuperar
nuestro desarrollo, queremos vivir en paz
aquí y en el país. Por eso vamos a luchar,
codo con codo, brazo con brazo, remataría
el político zacatecano.
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Brújula Pública
Nuevas amenazas
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

Para las instituciones de seguridad
y de procuración e impartición de
justicia del Estado mexicano la se

guridad solo se circunscribe a salvaguardar
la vida, ¡as libertades, la integridad y el patri
monio de las personas, y contribuir a la ge
neración y preservación del orden público y
la paz social, tal y como aparece en el artículo
21 constitucional, es decir, solo a cuestiones
de seguridad pública cuando en realidad, es
más, mucho más. De la Ley de la materia se
obtiene un concepto de seguridad nacional
que abarca, la seguridad política del Estado,
el mantenimiento del estado de derecho, de
las partes de la Federación, de la defensa del
país y, por último, de la democracia, enten

dida como el desarrollo económico, social y
político, es decir, lo que debería presentarse
como objetivos nacionales en la Constitu
ción, aparece como objetivos de la norma.

El aparente control que el gobierno fe
deral ejerce sobre la seguridad no se ajusta
a ¡os contenidos del desarrollo económico,
social y político de los ciudadanos. Pero tam
bién alcanza a la seguridad nacional del país.

Han aparecido nuevas amenazas para la
seguridad de los ciudadanos, en la que sus
autoridades han sido superadas. Una de es
tas amenazas lo constituye los delitos come
tidos por la vía del internet que transgrede la
economía y los datos personales de los ciu
dadanos, principalmente. Este delito, aunque
está considerado en el Código Penal Federal
en un título designado como revelación de
secretos y acceso ilícito a sistemas y equipos
de informática, podría resultar insuficiente
debido a la ausencia de una hipótesis que
fije la obtención de un beneficio económico
al que lo comete o un perjuicio al particular,
principalmente. Esta modalidad tiene tiempo
en operación, pero con motivo de la necesi

dad del uso de tarjetas de débito o crédito
ante las restricciones impuestas por la pan
demia de COVID19 fue en aumento.

También son conocidas las múltiples in
trusiones ilegales a sistemas informáticos de
bancos, instituciones de gobierno y hasta el
Ejército, que en el caso de las instituciones
públicas, cabe ¡a posibilidad de que sus vul
nerabilidades sean producto de impericia,
falta de previsión o de presupuesto para pro
teger y resguardar información.

Aunque existen hipótesis jurídicas con
tenidas en el Código Penal Federal, no existe
una fiscalía que aborde los delitos en materia
cibernética y mientras tanto, las unidades es
pecializadas en ciberdelitos de las secretarías
de seguridad de las entidades federativas o
de la Guardia Nacional, carecen de las atribu
ciones ministeriales necesarias para procesar
estos delitos. Pueden conocer el origen de las
intrusiones, pero sus atribuciones son sólo de
prevención y no para procurar justicia. Ade
más, y por tratarse de delitos que por ahora
no encuentran una materia del derecho que
los aborde, no existen tribunales especiali
zados que juzguen delitos provenientes de
conductas ilícitas en ciberdelincuencia y por
ahora son procesadas en materia penal en
su mayoría. Toda prevención no está de más.
Cuide sus datos, su información y sus tarjetas.

* El autor es Maestro en Seguridad Na
cional por la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Geopoli tica

En tanto Estados Unidos funde OVNIS y juega a los
globos en el espacio, el Chernóbil de Ohio persiste
Por Salvador González Briceño*

* Mientras fauna y flora están devastadas,
Ia evaluación del impacto en la población será
como de una guerra química.

La preocupación por la emisión del
"cloruro de polivinilo" al ambiente
— más otros tantos derivados— au

menta en Estados Unidos al grado que me
rece ya el calificativo de catástrofe medioam
biental y humana. El origen: la explosión pri
mero de la sustancia química por ¡a tragedia
del pasado día 3 de febrero en Ohio, East
Palestine, provocada por el descarrilamiento
de un tren que se agravaría tras la liberación
y quema de dicha sustancia tóxica.

Ni más ni menos que 50 vagones del
accidente en amplia zona obligaron a las
autoridades a evacuar a la población cerca
na al lugar de la tragedia por los elevados
impactos a la salud pública de dicha subs
tancia, como son "un tipo común de cáncer
de hígado, conocido como angiosarcoma
hepático y también ocasiona cánceres de
cerebro y pulmón, así como linfoma y leuce
mia^' según el Instituto Nacional del Cáncer
de Estados Unidos.

Mientras los medios como gran distrac
tor debatían si los globos eran de origen
chino, que si para el "espionaje" —o de
procedencia "extraterrestre"—; que si so
brevolaban desde Alaska y los detectaron
tarde, que si aparatos de investigación me
teorológica —como sostenían los chinos—;
que si los globos cruzaban sobre las bases
militares estadounidenses y, aun tratándose
de artefactos antiguos, consiguieron desci
frar desde el tipo de armamentos hasta los
búnkeres. ¿Qué no?

Inclusive que si Estados Unidos espía
enviando globos también sobre territorio chi
no y el resto del mundo, pero no quiere ser
descubierto —"háganse justicia en los bue
yes de mi compadre"—, que si es un medio
antiguo ciertamente pero efectivo, entre otras

cosas, todo eso y más como el conflicto con
tra Rusia en Ucrania ocurre mientras el país

de "América para los americanos" hacía todo
para esconder su "Chernóbil de Ohio''

Tanto el gobierno como los "fieles servi
dores" de la información a la sociedad, por
no decir que son los medios de comunica
ción allegados a los poderes —que saben es
tar en todo menos en lo que deben; porque
ni es negocio— en Estados Unidos, el caso es
que fue la maquinaria "oficial" quien trató de
negar y esconder la tragedia.

ALTA TOXICIDAD Y ELEVADA
CONTAMINACIÓN EN EL AMBIENTE

Sería la sociedad como los propios afec
tados y curiosos del lugar, que de inmediato
subieron la información a las redes sociales

sobre el descarrilamiento del tren y posterior
contaminación por la fuga clorada, quienes
presionaron y obligaron a las autoridades
tanto locales como federales a informar y ac
tuar en consecuencia en medio de la tragedia
sobre el peligro al que se enfrenta la pobla
ción, el estado en cuestión y el propio país.
Gran tragedia: un Chernóbil.

Tres días después del trágico accidente,
el día 6, las autoridades decidieron quemar la
"carga sobrante" del cloruro de polivinilo —o
cloruro de vinilo, una simplificación banal—,
generando una nube de cloruro de hidróge
no y gas tóxico de fosgeno (¡dicha combus
tión fue muy utilizada durante los ataques de
la Primera Guerra Mundial!), y acrilato de bu
tilo, visible desde millas a distancia y aviones
en las alturas. ("Cloruro de vinilo: ¿Qué efec
tos tiene este gas liberado en Ohio?','fuente).
La propia empresa informó sobre la presen
cia de dichos peligrosos derivados.

Un día antes, el 5, el gobernador del es
tado, Mike DeWine había alertado que po
dría ser una "explosión brutal" que lanzara
metralla a más de un kilómetro y medio,
por lo que se procedió a la evacuación de
la población. El problema: que el cloruro de

polivinilo, que se utiliza con el PVC, es tan
inflamable como cancerígeno declarado
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para el cerebro, los pulmones, la sangre y
el hígado. Su respiración causa fuertes do
lores de cabeza o mareos y la muerte por
inhalación grave. Por si fuera poco, hierve a
los 8o F o 13.3 Celsius.

La primera parte del impacto converti
do en tragedia ha sido la quema presumi
blemente "controlada? que de control solo
tiene la evacuación de la población, pero la
naturaleza se queda en donde está y el im
pacto avanza. El desastre ambiental, según
la Agencia de Protección Ambiental dijo que
los tóxicos (también éter monobutílico de
etilenglicol, acrilato de etilhexilo e isobutile
no), se filtran a las aguas fluviales y de ello
resultan los peces muertos y el agua conta
minada inservible para beber por las perso
nas y animales.

No obstante, las autoridades de Ohio
aseguraron que "el agua potable estaba
protegida" (SIC) porque dizque se habían to
mado medidas para "minimizar el impacto"
—¿cómo qué clase de medidas?—, sepa cuá
les. Pero si las partículas son contaminantes y
no biodegradables, por lo que se almacenan
en los tejidos de los seres vivos, entonces
por ello los animales se mueren, ganado, ga
llinas, gatos, zorros, etcétera.

NEGACIÓN DE LA EMPRESA Y DEL
GOBIERNO

La cosa no para en eso. Las dioxinas libe
radas al ambiente y por lluvia química llega a
los tejidos grasos, las membranas de las cé
lulas de forma bioacumulativa. En otras pa
labras, que las dioxinas en el ambiente, quí
micos capaces de almacenarse en los orga
nismos vivos en general una vez ingeridos,
"no se eliminan''De los animales por cadena
alimenticia llega a las personas.

Por tanto, pasados los años será visible el
impacto en los cánceres que serán provoca
dos por tales dioxinas. Pero es pronto para

la evaluación del impacto en la población,
mientras tanto fauna y flora está devastada
ya, como en una guerra química.

En tanto la autoridad está pegando par
ches, como decir a las personas que luego
de unos cuantos días pueden regresar a sus
casas con todo y tragedia, la empresa pro
piedad del ferrocarril, la compañía Norfolk
Southern —una de las empresas más impor
tantes del transporte en su país—, se niega
a decir palabra alguna sobre las demandas
colectivas de los afectados.

Asimismo, el Chernóbil de Ohio se pre
tende acallar por muchos medios. El día 10,
por ejemplo, "cuando las preguntas comen
zaban a ser más incómodas el corresponsal
de NewsNation, Even Lambert, fue arrestado
ante una rueda de prensa del gobernador
DeWine —porque, le dijeron, se callara en
tanto el funcionario hablaba—. Mientras la

opinión pública daba vueltas con el globo
chino'' ("Descarrilamiento de tren de 50 va
gones provoca gran incendio y evacuaciones
en Ohio','AP Noticias, 5 febrero).

No fue lo único. La falta de manteni

miento de los trenes, así como de las vías
de ferrocarril, son la causa de este tipo de
accidentes fatales. Una prueba más, ahora
en Huston: "Equipos de emergencia res
ponden al descarrilamiento mortal de un
tren cerca de Houston. Ahora están res

pondiendo a otro descarrilamiento de tren
mortal cerca de Houston,TX. Más de 16 va
gones de ferrocarril que transportaban 'ma
teriales peligrosos' se estrellaron, lo que
llevó a Union Pacific a monitorear la calidad

del aire en el lugar del accidente, según el
Departamento de Policía de Splendora''Ac
cidente del día 13 del mismo febrero. (Con
información deTwitter, que no de medios
"oficiales"; además Al Mayadeen español).
Para medios y gobierno solo existen ahora
los globos y los ovnis; de las peligrosas tra
gedias, bien gracias.

RUSIA vs. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra. Compre el libro en Amazon: https://
acortar.lmk/WtZdmB

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_bn"ceo
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Por la espiral
Zelenski: el héroe
de una invasión
anunciada

El próximo 24 de febrero se cumplirá
el primer año de la invasión de las
tropas rusas a Ucrania, tengo la im

presión de que ha pasado toda una vida y que
todo ha envejecido rápidamente hasta las ins
tituciones internacionales parecen oxidadas.

La Organización de las Naciones Unidas
(ONU) erigida el 24 de octubre de 1945 y que
defiende la "paz, dignidad e igualdad en un
planeta sano" no ha podido frenar la inva
sión. No ha sido capaz de, en nombre del
multilateralismo, evitar que Putin invadiese
a otro país e intente apropiarse de él.

Tampoco ha servido como mecanismo
de prevención de las guerras a lo largo de
sus casi 78 años de existencia. La invasión

rusa es la primera gran guerra convencional
e híbrida del siglo XXI, que según el general
Mark Milley, jefe del Estado Mayor Conjunto
de Estados Unidos, ya se ha cobrado la vida
de cien mil soldados rusos; cien mil soldados
ucranios y aproximadamente ha matado a 40
mil civiles, víctimas colaterales de las bom
bas, los misiles y el fragor de los combates.

La destrucción ha sido devastadora: el

PIB ucranio ha caído 30.4%, de acuerdo con
el Ministerio de Economía de Ucrania; mien
tras la economía rusa se ha desplomado 3%
castigada por diez paquetes de sanciones im
puestos tanto por Estados Unidos como por
la Unión Europea (UE) y otros países aliados.

El Fondo Monetario Internacional (FMi) y
el Banco Mundial concuerdan que, en 2022,

la economía rusa contrajo entre 3.4% a 4.5%
como efecto de las sanciones. Ambos orga
nismos anticipan que este año, el PIB ruso su
frirá una contracción cercana al 5.6 por ciento.

Si bien, el Consejo Europeo defiende que
la intención principal del aluvión de sancio
nes que inició el 23 de febrero del año pasa
do (un día antes de la invasión, Putin declaró
la independencia de las provincias de Do
netsk y Lugansk) es debilitar "la capacidad
de Rusia para financiar la guerra"; lo cierto
es que ha sido inevitable el efecto boome
rang en la aldea global exacerbado por las
maniobras rusas en aras de subir ¡os precios
de los energéticos fundamentalmente gas
y petróleoy en impedir la salida de los car
gueros ucranios cargados de cereales y de
otros bienes y mercancías.

Los energéticos y los alimentos han sido
utilizados como arma de guerra por el Kre
mlin, así como la desinformación y la inten
cionalidad de debilitar y afectar a las demo
cracias europeas.

La guerra, sus efectos y daños colatera
les, han impactado en el crecimiento mundial
porque en parte involucra a Ucrania que es

uno de los principales graneros del mundo
con su trigo y maíz; por no obviar que es el
principal exportador de aceite de girasol y el
país de Europa con la mayor superficie culti
vable. Pero también es un destacado produc
tor y exportador de metales y de minerales;
como, por ejemplo, el hierro, acero, uranio,
manganeso y titanio; entre otros más.

Mientras el agresor es también otro de
los graneros del mundo: Rusia es el primer
exportador de trigo global (Ucrania el cuar
to) y de forma mucho más preponderante,
Rusia es el mayor exportador de gas en el
mundo y el tercer mayor productor mun
dial de petróleo (primero Estados Unidos
y después Arabia Saudita) y es el segundo
exportador mundial de crudo después de la
economía saudita.
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Con este nivel de actividad, tanto de
Ucrania como de Rusia, al verse inmersos
en una guerra convencional aunado a las
sanciones, el crecimiento mundial ha sido
arrastrado a la baja. En 2022, el PIB global
en previsiones del FMI, se habría ubicado
en un 3.4%y bajaría, a 2.9% en 2023. No
solo Ucrania y Rusia se han visto afectados
en su PIB, las economías más desarrolladas
lo están pagando igualmente.

A COLACIÓN
Dentro del escenario del asedio bélico,

la figura del mandatario ucranio, Volodímir
Zelenski, ha sido la gran sorpresa: pasó de
ser el antihéroe a convertirse en héroe pa
triota; del cómico que llegó a presidente en
la vida real al líder de la libertad y defensor
de los valores de la democracia occidental

que tanto gustan a EU.
Nadie lo vio venir: ni wEstados Unidos y

sus aliados, ni mucho menos el Kremlin. El
presidente Zelenski a sus 45 años de edad
es la pieza fundamental del liderazgo y re
sistencia de Ucrania ante un Putin que espe
raba la huida de Zelenski y daba por hecho,
apropiarse de territorio ucranio tras una rá

pida toma de Kiev para imponer a un títere
afín al gobierno ruso.

El propio presidente Joe Biden ofreció
refugio y protección a su homólogo ucranio
y a su familia, pero se vio sorprendido por
la inminente respuesta de Zelenski: "Que
remos armas, denos todas las armas, para
luchar contra Putin'' Los ucranios llevan un

año resistiendo el pulso bélico a una poten
cia nuclear, le han plantado cara a un Putin
siempre presuntuoso de provocar respeto a
través del temor.

Un año después, esta historia no sería
escrita sin el rol de liderazgo de Zelenski,
cuya actuación ha dinamizado a la OTAN
que ha renacido de sus cenizas. La Alianza
ha tenido que reforzarse, con una cohesión
singular, erigida en eje clave de la seguri
dad ya no solo regional de Europa, sino del
mundo entero, ante las crecientes amenazas
y desafíos planteados en el siglo XXI. Hoyen
día, la OTAN es más fuerte que nunca en una
nueva etapa de rearme militar con la preten
sión de tener armas más letales y sofistica
das. Se cumplirá un año de una invasión que
tanto nos ha envejecido a todos...
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La Joroba: Una columna de vértebras punzantes

De dietas y narcocorridos

Por AddisTuñón*
Hola a mis luminosos reflectores

(reflexivos lectores), este lunes ya
quedó atrás ei gasto y el gusto del

14 de febrero, volvemos a la cotidianidad que
deseo, sea grata para ustedes.

Fíjense que, como cada jueves desde
hace semanas, mi cita al terminar De Prime
ra Mano es en un consultorio de la Roma

donde la doctora Zareth (nutrióloga) atiende
a varios compañeros del medio. Ahí me he
topado con productor@s, cantantes, con
ductor@s. Y pues como una busca restar
no solo cachete, sino triglicéridos a su vida
pues esta opción me está resultando. Este
jueves pasado llegué barrida a la clínica, un
señor joven muy amable me cedió el paso al
elevador. Tal vez coincidan conmigo en que
no hay silencios más eternos que los que
se dan entre un piso y otro cuando compar
tes ese trayecto con gente desconocida. Así
mero fue hasta que por fin sonó el "clin" en
el piso ocho, mi sorpresa fue que el señor
iba pa donde mismo y se sentó junto a una
muy guapa mujer que si reconocí, pero si es
"la presidenta municipal de Huixquilucan",
exclamé por dentro y viendo ya de frente la
playera que traía él con el logo del PAN y su
nombre "Enrique Vargas", fue más mi asom
bro que la penita de no reconocerlo. ¡Cla
ro! ¡Es el expresidente municipal que ahora
es diputado! ¡Nomás que con unos 30 kilos
menos! A mi cel como siempre se la murió
la pila y yo fingí que veía Instagram mientras
pensaba que mi meta de entrar de nuevo en
mis pantalones de soltera no es tan descabe
llada. La sala de espera es tan chiquita que fue

inevitable escuchar una llamada que tomó
Enrique mientras llegaba su turno, "revise
mos juntos punto por punto, a ver, no va por
ahí, no es solo para las mujeres ni es para los
hombres, o sea los padres por igual deben
acatar esto y los procesos deben abreviarse''
decía enérgico. Yo volteaba a la izquierda si
mulando leer la publicidad de aplicación de

colágeno (pero la realidad es que con el oído
derecho capto mejor) Enrique se paró y puso
el altavoz. Sentí la mirada de su esposa y con
gele mi cara como si yo fuera ajena a lo que
se escuchaba, "es que entre una separación
y un divorcio se corta la llave de cosas bási
cas como pagos de escuela, o convivencias y
debemos generar una iniciativa que los blin
de, que mientras los papás se pelean y la ley
fija pensión y demás, los menores no sufran?
algo así debatía con su equipo el diputado;
entonces ya que descubrí el contexto de su
ineludible conversación pues inicié una tími
da plática con la alcaldesa, ella me confirmó
no son 30 sino 23 kilos los que ha bajado su
esposo y con una sonrisa franca lo apuntó y
me dijo bajito: no para, y yo respondí, usted
tampoco, supongo.

Y es que uno es lo que es, el diputado
Vargas aterriza iniciativas en la espera de
un consultorio, la reportera escucha a! dipu
tado mientras hace lo mismo, y el alcalde
de Jerez, Zacatecas sigue siendo el alcalde
de Jerez, Zacatecas, cuando canta un corri
do al "Chapo Guzmán", así sea en una fies
ta privada. Neta no puedo con Humberto
Salazar, ¿¿qué le pasa?? 16 desaparecidos
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tan solo en lo que va enero y estos días de
febrero en su municipio, sus habitantes di
ciendo "no queremos carnaval" y ¿cómo van
a querer fiesta así? Las jóvenes desistiendo
de participar en el certamen de belleza en
respeto a las familias cuyos hijos o hijas no
encuentran, y quien debería andar pilas ahí
lo vemos muy contento haciendo coro a la
letra que dice:

Del Culiacanazo no les hablaremos por
que no está permitido ese día no lo pintaron
de rojo porque soltaron al hijo de la monte
ña llegan los cheques y todos vienen firma
dos por JGL

Bonito alcalde se consiguieron, de ve
ras. Justo ese narcocorrido lo escuché el

viernes en la voz de su autor, Giovanni Ca
brera esto durante su presentación en "el
cantoral" yo la verdad no aplaudí; odio los
narcocorridos, pero en esa Bohemia vaya
que hubo de todo! Giovanni tiene otros éxi
tos como "me va a pesar", ¡el joven Nathan
Galante que bárbaro! Un chavalito con voz
de macho machote y coautorías como la de
"cada quien", que interpreta grupo Firme jun
to a Maluma y bueno, qué decir del maestro

Horacio Falencia a

quien le debemos
"a través del vaso",
"no me pidas per
dón", por decir algu
nos de sus muchos

éxitos. Su Joroba lle

gó puntual, los pistos
estaban a módico

precio, el recinto a su
máxima capacidad y
los cantautores nos

fueron llevando por
las emociones que
dieron luz a cancio

nes que conside
ramos parte de nuestra vida, una joven de
apellido Baeza con una voz de carácter tuvo
la fortuna de ser apadrinada, luego subió al
escenario Guillermo Capetillo Gaytán, el mu
chacho está dibujado a mano, su sola presen
cia nos dejó mudos y bueno ya su voz nos
quedó a deber lo que es más que la verdad,
mi compañera Erika González y yo primero
nos codeábamos las costillas ante tal ejem
plar, pero ya que lo escuchamos nos encogi
mos de hombros, ojalá haya sido el nervio,
pero nomás no alcanzó los tonos mi júnior.

Llegó también uno de los de "Rio
Roma" (nunca se quién es quién) dispensen
mi honestidad y ahí se armó el huateque, to
dos subieron al escenario otra chica con

voz muy dulce también apareció en escena
y entonces Giovanni le dijo a Palencia que
lo apoyaban y varias hojas tamaño carta se
mostraron ente el público con su nombre, su
Joroba saltó entre las butacas para grabar el
momento u visiblemente emocionado Hora

cio y los asistentes improvisaron la de amor a
primera vista, enfrente la esposa de Palencia
cantaba, todos cantábamos, pero nadie se
puso a bailar, eso me contuvo de pararme a
menear el bote como cada mañana, y es que
con esa canción yo me despabilo junto a mi
perrita que ha de creer que es su ritual previo
a quitarle el pijama.

Yo estaba viboreando a Guillermo que
hacía como que cantaba, pero no se sabía ni
la letra de la canción, cuando de plano Hora
cio pidió a todos los presentes que encendié
ramos la linterna del celular, entonces sona
ron los primeros acordes de una canción que
ha sido por meses discordia y juicio...

encontrarme a alguien como tú
con esa sencillez que te caracteriza
no ha sido una tarea fácil

porque tú eres única ¡¡aaaaaaaaü
Y ahí estaba yo, en medio de un mar de

luciérnagas, junto a un marido que me mi
raba extrañado (porque no le hace a lo gru
pera, pobre), mientras a grito pelado yo, que
meses antes en el concierto de la MS sabía

que no escucharía mi canción favorita y la
puse en mi carro camino al auditorio, ahí es
taba cantando junto a Palencia y otros cien
tos de emocionados fans "mi Razón de Ser".

Entonces antes de despedirse y con la eu
foria del público al máximo Horacio dijo que
Dios le hizo justicia que ya podía cantar de
nuevo "su canción" de ahí nos fuimos a cenar

Erika, su prometido, Gustavo Adolfo, su es
posa Vero y su servilleta con mi esposo.

Por mensaje Horacio me confirmó, el jui
cio fue desestimado por una juez de control,
se le regresó el millón que dio de fianza y sus
documentos; mi razón de ser vuelve a las
plataformas. No sé si este cierre de carpeta
sea firme, si el demandante use o no el re
curso de apelación, eso no lo sé. Pero como
nos hizo felices esa canción este viernes en el

Cantoral. Disfruten su lunes y famosos, ¡án
dense derechitos que solo la joroba les estira
los huesitos!
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PAN
Miles de panistas llegaron a Dos Ríos,
en Huixquilucan, donde Marko Cortés
el líder nacional del Partido Acción

Nacional abanderó a la priista Ale
jandra del Moral rumbo a la guber
natura. Los panistas cobijaron a Del
Moral con aplausos y porras, que se
acentuaron cuando habló de Manuel

Gómez Morín y Manuel Clouthier, lo
mismo cuando prometió respetar la
doctrina del PAN, vencer al populismo
y reconocer la lucha democrática de
los panistas. Alrededor de 20 mil mili
tantes y simpatizantes se trasladaron
desde temprana hora a este munici
pio, en donde Anuar Azar, principal
impulsor de la alianza PRI, PAN, NAy
PRD habló de lo importante que es
la unidad, de recuperar la dignidad y
tocar la conciencia ciudadana.

En el evento, el líder nacional Marko

Cortés se tuvo que aventar su dis
curso con megáfono en mano por
que el sonido falló. Y no queremos
ni imaginar el regaño que recibió el
encargado de los efectos de sonido.

Y en la contracampaña en redes,
morenístas como Horacio Duarte

postearon lo de un supuesto aban
dono del evento panista por parte
de militantes, e hicieron circular
un video en el que se ven sillas
vacías y supuestas fotos truquea
das para aparentar más asistencia.
Por supuesto, priistas y panistas de
inmediato negaron estos dichos y
esta semana seguramente veremos
en tribunales las denuncias.

Brenda Alvarado Sánchez, la secretaria
de Desarrollo Social del gobierno mexi
quense, encabezó la entrega de apoyos
productivos del programa "Desarrollo
Integral Indígena", en el municipio de
Tiangulstenco, que tiene como objetivo
contribuir a elevar el Ingreso económi
co de personas Indígenas de más de 18
años, que se encuentren en condición
de pobreza para consolidar sus proyec
tos. Buen programa, sin duda.

En Cuautltlán Izcalll, la presidenta mu
nicipal Karla Fiesco también continúa
en apoyo a emprendedores y sobre
todo a jóvenes, con ferias gastronómi
cas, artesanales e Industriales; tam
bién continúa en la atención a la gente
en maratónicas audiencias públicas,
en donde resuelve la gran mayoría de
las peticiones que le hacen.
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AMLO: seguridad interior y obras, grandes misiones del Ejército Mexicano
Destaca la lealtad

y entrega del Cral.
Secretario Luis r*Cresencio Sandoval

• Sedeña atiende cinco

grandes misiones
• Garantiza la Soberanía

e integridad territorial
• Los soldados, leales a
las causas del pueblo

El presidente Andrés Manuel López Obrador, junto con el General Secretario Luis Cresencio Sandoval, al encabezar el Día del Ejército, en el AIFA. Los acompañan en elPor José Vilehis Guerrero
presidium: la doctora Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del primer mandatario; el general de división DEM Celestino Ávila Astudillo, Comandante del Ejército Mexicano;

» Pág. 17 el almirante Rafael Ojeda Duran, secretario de Marina, y Adán Augusto López, titular de Gobernación, entre otros. (Foto: Cortesía de Sedeña)
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Maquiavelo tenía razón
del futuroEl ejército mexicano

Por Koldo Herria*

Únicamente los príncipes que tienen ejér
citos propios y las repúblicas que gozan del
mismo beneficio hacen grandes progresos,
mientras que las repúblicas y príncipes que
se apoyan sobre ejércitos mercenarios no

experimentan más que reveses.
El Príncipe

Apuntemos cuatro preguntas bási
cas al cumplirse 110 años de nues
tro ejército, de nuestro pueblo ar

mado. La mirada fácil y superficial consistiría
en argumentar a favor o en contra del llama
do proceso de militarización de la vida públi
ca del país impulsado por el actual gobierno.
Una discusión así es estéril y no permite ob
servar o anticipar otro tipo de consecuencias.

De entrada, una especulación. El gobier
no federal tuvo información e imaginó a par
tir de señales claras cómo fuerzas contrarias

ubicadas en rincones de extrema derecha,
de una derecha no tan extrema y algunas
voces antes democráticas se acercaron a lo

que, desde el cuarto de al lado gubernamen
tal, llaman golpismo. De manera simultánea,
fuerzas de oposición y sectores sociales crí
ticos al gobierno recurrieron a estrategias y
tácticas políticas y jurídicas que han intenta
do descarrilar proyectos gubernamentales.
Citemos las suspensiones y amparos promo
vidos contra el aeropuerto Felipe Ángeles o al
Tren Maya como ejemplo.

Desde 2019 voces y acciones han reco
rrido el camino legal y democrático de opo
nerse y resistirse al mismo tiempo que hay
quien ha pronunciado la intención de que el
presidente se marche antes de tiempo. Sería
irresponsable por parte de cualquier gobier
no no mover ficha y AMLO lo ha hecho con
eficacia. Desde focalizar al adversario junto al
enemigo en un bloque opositor caracterizado
como el frente conservador, hasta fortalecer
una alianza (que siempre ha existido) con las
fuerzas armadas y apoyarse en ellas para re
solver rápido lo que otros gobiernos no pu
dieron hacer: terminar obras hito; sanear la
seguridad de puertos y aduanas, entre otras
medidas... El caso del general Salvador Ci
enfuegos Zepeda, detenido por la DEA en Es
tados Unidos en octubre de 2020, rescatado

por el gobierno mexicano un mes después
y exonerado por la fiscalía apenas comenzó

2021, tuvo un impacto indudable y de saldo
favorable en la relación del Comandante Su
premo con sus Fuerzas Armadas.

Explorar sobre cómo será el ejército
mexicano del futuro nos lleva a plantearnos
algunas cuestiones:

1. El general secretario de 63 años, Luis
Cresencio Sandoval, que llegó a encabezar
su ministerio prácticamente brincando una
generación y que ha llevado su responsabi
lidad a un nivel presupuestal y de eficacia
sin precedentes, ¿repetirá el siguiente se
xenio? ¿La Clau, Marcelo o Adán Augusto
se opondrían?

2. Los proyectos industriales, de servi
cio y de transporte asignados a las fuerzas

dieron hacer: terminar obras hito; sanear la
seguridad de puertos y aduanas, entre otras
medidas... El caso del general Salvador Ci
enfuegos Zepeda, detenido por la DEA en Es
tados Unidos en octubre de 2020, rescatado
por el gobierno mexicano un mes después
y exonerado por la fiscalía apenas comenzó
2021, tuvo un impacto indudable y de saldo
favorable en la relación del Comandante Su

premo con sus Fuerzas Armadas.
Explorar sobre cómo será el ejército

mexicano del futuro nos lleva a plantearnos
algunas cuestiones:

1. El general secretario de 63 años, Luis
Cresencio Sandoval, que llegó a encabezar
su ministerio prácticamente brincando una
generación y que ha llevado su responsabi
lidad a un nivel presupuestal y de eficacia
sin precedentes, ¿repetirá el siguiente se
xenio? ¿La Clau, Marcelo o Adán Augusto
se opondrían?

2. Los proyectos industriales, de servi
cio y de transporte asignados a las fuerzas

armadas. Defensa y Marina, parece que ter
minarán vinculados a sus pensiones. ¿Serán
capaces de la gestión productiva y financiera
para garantizar el futuro del retiro de sus in
tegrantes? ¿Podrán gestionar esa bomba de
tiempo sin necesidad de rescate?

3. Las fuerzas armadas mexicanas en

el siglo XX aprendieron a tener y obede
cer a un mando civil. Aún no han tenido un

ministro civil como ya ocurre con relativa
frecuencia en democracias consolidadas

de países occidentales. ¿Están preparados
para que el mando civil sea de una Co
mandanta Suprema?

4. ¿Están diseñando los mecanismos
institucionales para prevenir, identificar y
castigar desviaciones administrativas y co
rrupción en las nuevas funciones que han
asumido, como el manejo de las aduanas, la
administración de aeropuertos y el control de
ferrocarriles? Nuevas exposiciones a vulnera
bilidades obligan a nuevas medidas preventi
vas y correctivas.

5. Un saldo de las filtraciones de correos

electrónicos hacheados a la secretaría de De

fensa Nacional, los guaca/eaks que ocuparon
las noticias unas pocas semanas, nos mos
traron, por omisión, que no es un ministerio
de Guerra. No vimos un solo informe de la

guerra de Ucrania, de otros conflictos geopo
líticos, ni de inteligencia sobre las embaja
das ucraniana o rusa. ¿Así es? ¿así será en
el futuro? Las fuerzas armadas mexicanas

son leales a la Constitución, a los gobiernos
constitucionales y, en consecuencia, a la de
mocracia. El ejército del futuro deberá saber
rendir cuentas a la sociedad. Puede y debe
prepararse para ello.
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armadas. Defensa y Marina, parece que ter
minarán vinculados a sus pensiones. ¿Serán
capaces de la gestión productiva y financiera
para garantizar el futuro del retiro de sus in
tegrantes? ¿Podrán gestionar esa bomba de
tiempo sin necesidad de rescate?

3. Las fuerzas armadas mexicanas en

el siglo XX aprendieron a tener y obede
cer a un mando civil. Aún no han tenido un

ministro civil como ya ocurre con relativa
frecuencia en democracias consolidadas

de países occidentales. ¿Están preparados
para que el mando civil sea de una Co
mandanta Suprema?

4. ¿Están diseñando los mecanismos
institucionales para prevenir, identificar y
castigar desviaciones administrativas y co
rrupción en las nuevas funciones que han
asumido, como el manejo de las aduanas, la
administración de aeropuertos y el control de
ferrocarriles? Nuevas exposiciones a vulnera
bilidades obligan a nuevas medidas preventi
vas y correctivas.

5. Un saldo de las filtraciones de correos
electrónicos hacheados a la secretaría de De
fensa Nacional, los guaca/eaks que ocuparon
las noticias unas pocas semanas, nos mos
traron, por omisión, que no es un ministerio
de Guerra. No vimos un solo informe de la
guerra de Ucrania, de otros conflictos geopo
líticos, ni de inteligencia sobre las embaja
das ucraniana o rusa. ¿Así es? ¿así será en
el futuro? Las fuerzas armadas mexicanas

son leales a la Constitución, a los gobiernos
constitucionales y, en consecuencia, a la de
mocracia. El ejército del futuro deberá saber
rendir cuentas a la sociedad. Puede y debe
prepararse para ello.

UN LIBRO, UNA SERIE» UN PODCAST:
Libros: Cuando ¡a fuerza bruta fraca

sa. Como lograr que haya menos crimen y
menos castigo (Universidad de ¡os Andes)
Mark A.R. Kleiman. Mayores penas y más
encarcelamientos no reducen el crimen,
según el profesor de NYU especializado en
seguridad y justicia.

Serie: Las mariposas negras (Netflix) Mini
serie francesa en la que un escritor fantasma
descubre a una pareja de criminales seriales.
Dirigida por Olivier Abbou, con fotografía de
Antoine Sanier y música ClémentTerry.

Podcast: Milenio Podcast ( Milenio) Siete
minutos de noticias diarias para iniciar el día.

* koldoherria@hushmail.com
@KoldoHerria
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Agenda Confidencial
Calderón insiste en regresar...

I expree:s i d e n t e
i Felipe Cal

derón quiere regre
sar... No, no lo que
algunos malosos
se imaginan. Quie
re regresar como el

"líder moral" para salvar a México del po
pulismo y de otras cosas horribles que fue
ron engendradas por el PRI y el PAN y que
Morena perfeccionó.

Para ello, propone soluciones políticas,
económicas y sociales rumbo al 2024. Su
giere organizar a los ciudadanos para que
salgan a votar y echen a MORENA de Palacio
Nacional, que no está nada fácil reconoce
porque los partidos políticos de oposición
sufren una "anemia crónica de liderazgos y
cuadros''Hay que reconstruir a la oposición,
y si no se puede, pues crear un partido único
en donde no existan los intereses particula
res, ni el amiguismo ni el nepotismo, mucho
menos la corrupción, y las prácticas cliente
lares desaparezcan, recomienda.

En primera incursión sobre el diagnósti
co, reflexiones y posibles soluciones rumbo
a la elección del 2024 que hace Calderón,
los observadores políticos objetivos e im
parciales preguntan: ¿Cómo restructurar al
PAN que desde 2012  cuando perdió la pre
sidencia frente ai PRI— él mismo afirmaba

que estaba en un proceso de degradación,
de descomposición moral y de corrupción
y no sabía qué limite podía tener...? ¿Cómo
organizar un partido que le daba asquito?

En cuanto al PRI se refiere, la pregun
ta de los susodichos observadores es:

¿Cómo reconstruir a un partido inexistente
al que la mayoría de la sociedad desprecia

porque durante 90 años fue símbolo de co
rrupción y dejó sumido al país en la mise
ria, la desigualdad, la inseguridad y otros
males? ¿Cómo reconstruirlo después de
que, perdida la elección presidencial de
2018, quedó desahuciado, deshuesado,
destripado, y que hoy es dirigido por al
gunos vividores que se apropiaron de los
despojos? ¿Y qué podemos hacer con el

PRD, que desde hace varios años fue de
claro en "artículo mortis" pero que sus di
rigentes se resisten a dejar el hueso y se
niegan a enterrarlo?

Lo que suena cínico, descarado y ver
gonzoso, es que Calderón proponga la re
construcción de los partidos de oposición,
empezando por el PAN, del cual desde el
principio de su mandato se adueñó, y ya
como expresidente intentó mantenerse
como amo y señor de las camarillas, cotos,
cofradías albiazules, sin pensar que sus últi
mas acciones políticas todavía como presi
dente de la República, habían culminado en
fracasos rotundos.

Fracasó en el intento de imponer como
candidato de su partido para las elecciones
presidenciales de julio de 2012 al fallido del
fín Ernesto Cordero Arroyo. Fracasó tam
bién cuando la candidata panista Josefina
Vázquez Mota —quien había pertenecido al
gabinete calderonista como secretaria de
Educación Pública— quedó en el tercer lu
gar de las votaciones, detrás del candidato
perredista Andrés Manuel López Obrador y
del triunfador, el priista Enrique Peña Nieto.

Felipe Calderón terminó el sexenio sin
lograr digerir del todo su fracaso político
mayor: El de abrir, al presidente de la Repú
blica surgido del PRI, las puertas de la resi
dencia oficial de Los Pinos que habían sido
cerradas a ese partido cuando su antecesor,
el también panista Vicente Fox Quesada, su
cedió en el Poder Ejecutivo federal al priista
Ernesto Zedillo Ponce de León el 1 de di
ciembre del año 2000.

¿Y con esas credenciales quiere regre
sar? Bueno. Para nadie es un secreto que su
único sigue siendo poner a su esposa, Mar
garita Zavala como candidata a la presiden
cia de la República en el 2024, como quiso
hacerlo en 2012 donde también fracaso.
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Ei ex panista Felipe Calderón NO quiere
reconocer que su carrera política se acabó el
mismo día que perdió la Presidencia de la
República frente a Enrique Peña Nieto. Aho

ra, cobijado por Mario Vargas Llosa, quien
se refirió al PRI como "la dictadura perfecta?
quiere "salvar a México''
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Fuera máscaras

Adrián Marcelo tiene razcSn

fivirnos envun mundo

de locos,
en el que un hombre
puede convertirse
en mujer simple
mente por el hecho
de desearlo, o en
dónde un niño de

8 años tiene la madurez mental para elegir
cambiarse de sexo o en donde la obesidad,
la principal causa de muerte en nuestro país,
es ahora una cualidad digna de aplaudirse,
Al diablo la biología y al diablo ¡a lógica. La
estupidez se ha apoderado de nosotros,

Como seguramente se ha dado cuenta,
el debate sobre la obesidad se encuentra

de nuevo en el centro de la discusión na

cional. Lo que apenas hace unos años era
considerado como un problema de salud
indeseable, ahora es celebrado como belle
za en portadas de revistas, incluso al grado
de llamarlo saludable: "Acéptate como eres
y no hagas nada para cambiarlo? "Tú no
estás mal, el mundo está mal" o "No es tu
culpa estar gordo, es culpa del capitalismo"
son algunos de los argumentos que una so
ciedad cada vez más floja utiliza para evitar
responsabilizarse de sus decisiones,

Adrián Marcelo decidió cuestionar esta

narrativa durante un episodio del podcast
"Mal Influencers? transmitido por YouTube,
en especial a las mujeres obesas, ya que dijo
que estaban mal y que no habían hecho nada
para aparecer en las portadas de revistas, asi
mismo, argumentó que es un tema de salud:
"No hiciste nada para merecer una portada,

gorda ¿cuál es el mérito de comer sin parar?
No hay disciplina, no a las gordas... Somos
el país número uno en muertes sobre enfer
medades cardiovasculares." dijo el youtuber
durante la transmisión. Adrián Marcelo es
uno de los creadores de contenido más exi

tosos en nuestro país. Su carrera inició en
los medios tradicionales pero hoy alcanza a
más personas a través de las redes sociales.
Su podcast "Hermanos de Leche" y su show
"Radar" son dos de los contenidos más con

sumidos en internet. Desde luego el tipo sabe
lo que hace, pero sobre todo sabe cómo lla
mar la atención. No es la primera vez que el
conductores noticia por alguna polémica, sus
críticas son ácidas y sus chistes son negros.
Tal vez no le vaya a agradar la comparación,
pero Adrián Marcelo sería el equivalente a lo
que Facundo representó para su época.

Estoy seguro de que existía una mejor
forma de decir lo que Adrián dijo en el po
dcast, alguna manera de decir la verdad sin
herir la susceptibilidad del segundo país
más gordo del mundo, pero eso no signi
fica que lo dicho sea mentira: ¿Cuál es el
mérito de comer sin parar? ¿Por qué ahora
celebramos la obesidad en portadas de re
vistas como si fuera un triunfo y no una en
fermedad mortal? ¿Acaso todo el mundo se
golpeó la cabeza al mismo tiempo?

En México, el 75,2% de la población
adulta sufre de sobrepeso u obesidad. Las
tasas de obesidad son más altas entre las

mujeres en México que entre los hombres.
La obesidad puede llevar a varias enferme
dades crónicas como la diabetes, enferme
dades cardiovasculares y algunos tipos de
cáncer. La obesidad no es un chiste, es una
epidemia mundial muy grave.

Todos los seres humanos merecen

ser tratados con dignidad, sin importar su
peso, su condición social o sus trastornos
mentales. Pero de eso, a fingir que la obesi
dad es saludable hay un largo recorrido por
el camino de la locura. Porque, desde luego
que lo más fácil es es estar gordo y culpar
a todo el mundo por tu falta de disciplina
menos a ti. Lo difícil es tomar responsabi
lidad de tu vida. Lo difícil es no aceptar tu
cuerpo cómo está, sino cambiarlo, mejorar
lo, adaptarlo. No te dejes engañar por los
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idiotas de la industria de la moda, a ellos
solo les importa vender ropa, no tu salud.
Nadie dijo que es fácil, pero tú eres tú pro
pio dueño, no lo olvides.
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Confidente Emeequis
fasta de Conchos: la

tragedia y la mentira

na deu I a s
cruel

dades que han
tenido que pa

decer los familiares de los 65 mineros

que fallecieron en ¡a explosión de la
mina Pasta de Conchos, en Sabinas,
Coahuila, es la mentira.

Les han dicho que los 63 cuerpos se
rán rescatados, (solo dos de los restos
se recuperaron), pero eso no ocurrirá.
Se los dijeron en septiembre de 2020,
cuando en Palacio Nacional anuncia
ron una inversión de 75 millones de

dólares y le encargaron a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) coordinar
los trabajos.

Dos años después, noviembre pasa
do, todas las labores de ingeniería están
suspendidas y es probable que no se
reanuden. La realidad tarde o temprano
se impone, y no hay manera de tratar de
enmendar o de torcer las cosas.

Es un drama, por supuesto, porque
los deudos tienen el derecho de insis

tir en recuperar los cadáveres y, sobre
todo, de no cejar en su empeño, más
allá de dificultades y evidencias.

Lo que es incorrecto es que burócra
tas y grupos interesados, alimenten una
esperanza quimérica y con ello profun

dicen el dolor de los afectados.

En octubre de 2007, un panel de ex
pertos del Foro Consultivo de Ciencia y
Tecnología concluyó que el rescate era
improcedente y muy peligroso, porque
hay inundaciones y altas concentracio
nes de gas metano.

Entrar a la zona del derrumbe puede
costar vidas, pero ello se suele obviar en
los discursos que tienen a señalar que
en el pasado no se hizo nada para dar
respuesta a las familias mineras.

Los estudios debieron ser consulta

dos y, por ¡o demás, están en los archi
vos de la presidencia de la República.

Más aún, en febrero de 2022, en la
Secretaria de la Defensa elaboraron un

reporte, del que dio cuenta el semanario
Proceso, en el que se señala:" si bien es
cierto que los informes supuestamente
elaborados por los técnicos de la CFE
refieren que es factible la recuperación
de los restos de los mineros atrapados,
también lo es que, en atención al tiempo
transcurrido del siniestro, al derrumbe
de los túneles de la mina y a la filtración

de agua ocurrido, no sea posible que en
cuatro ni más años puedan recuperar ci
tados restos humanos de la mina''

El tiempo ha seguido su curso, y
ahora es muy difícil que en la CFE, y en
otras áreas relacionadas con el tema,
puedan escabullirse de su propia res
ponsabilidad, sobre todo en lo que
respecta a los análisis erróneos que le
proporcionaron al presidente de la Re
pública y que derivaron en que se hicie
ra una promesa imposible de cumplir,
y que a estas alturas tiene enojados y
decepcionados a grupos que siempre
manifestaron su respaldo al mandata
rio, y en parte porque creyeron que él sí

lograría la recuperación de los cuerpos
sepultados tras el derrumbe ocurrido en
febrero de 2006.

Olvidaron que ¡a pertinencia política
de anunciar un salvamento tenía que
estar acompañada de los estudios téc
nicos para que no se convirtiera en solo
una jugada demagógica.

Algo similar ocurrió con la mina de
Pinabete, también en Coahuila y don
de no se han podido rescatar los cuer
pos de los 10 mineros que fallecieron
en 2022.

Con Pasta de Conchos se engolosi
naron, quienes ahora gobiernan, pen
sado que ellos sí estarían a la altura de
las circunstancias, pero evadieron estu
diar con rigor lo que se hizo desde los
momentos inmediatos a la explosión y
en los años siguientes. De haberse ocu
pado de analizar los hechos, se habrían
cerciorado de que la reparación del
daño para las familias consiste en que
el hecho no quede impune y no en estar
ofreciendo imposibles.

Los colaboradores enredaron al pre
sidente López Obrador en un laberinto
del que no hay salida. Más allá de las
promesas que se sigan haciendo, es no
torio que ningún proyecto prosperará.

Vendrán los ofrecimientos de rigor,
las que se hacen cada vez que la efemé
ride los urge y que ya suman una déca
da y siete años sin que se pueda cerrar
el ciclo, donde quienes pagan el daño
son los que menos lo merecen.

Lo procedente sería hablar con la
verdad, pero tampoco se hará, porque
en la 4T no suelen asumir error algu
no, y prefieren que el paso de los años
sume otro tipo de exigencias que des
place a las de Pasta de Conchos.
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Análisis a Fondo

Plan BA rabiar contra el
Por Francisco Gómez Maza

• La SCJN tiene que decir si la reforma
electoral es constitucional o no

• Si durante un año no se fabricaran armas,
se acabaría con el hambre

Hoy lunes 20 de febrero cobra mayor
fuerza el jaloneo de la oposición en
el Senado en contra de la reforma

electoral Plan B , iniciada por el presidente
López Obrador, aprobada ya por la Cámara
de Diputados.

Representantes de los partidos de la coa
lición Va por México  PAN, PRI, PRD , así
como gobernantes de estados y municipios,
en poder de esa alianza, han presentado ya
ante la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, un medio centenar de acciones de in=
constitucionalidad y una treintena de contro
versias constitucionales, en contra del llama
do Plan B electoral, que el tribunal supremo
tendrá que aceptar o rechazar.

En tanto, las comisiones de Gobernación
y de Estudios Legislativos Segunda, de la
Cámara Alta, leerán, discutirán y aprobarán
las reformas legales aprobadas por la Cá
mara baja. Los opositores han insistido en
días anteriores que los senadores de More
na le estaban dando largas a la discusión en
torno a esta reforma para agotar tiempos y

que no dispongan de materia para presentar
las controversias y acciones de inconstitu
cionalidad.

Una vez con la aprobación de la mayoría
de los senadores morenistas, las cuatro leyes
electorales reformadas serán enviadas al Po

der Ejecutivo para que el presidente López
Obrador ordene su promulgación y su publi
cación y se confronten o no en la Suprema
Corte, si es que ésta acepta las demandas de
inconstitucionalidad.

El proceso tendrá que sortear, publicada
y promulgada la reforma legal, los escollos
legales y constitucionales, presentados por
una oposición rabiosa contra todo lo que
propone o inicia el presidente López Obra
dor y el partido gubernamental, rechazando
toda iniciativa constitucional o legal que pre
senta para su aprobación al poder legislati
vo. El odio opositor a Obrador es con todo el

enfermo corazón.

Las comisiones de Gobernación y de Es
tudios Legislativos Segunda tendrán que tra
bajar a todo vapor, para que el pleno discuta
y apruebe la minuta.

BUENAS NOTICIAS FINANCIERAS

Al cuarto trimestre del fenecido 2022, los
ingresos presupuestarios del sector público
ascendieron a 6 billones 595,097.6 millones
de pesos, cifra mayor en 422,462.5 millones
de pesos respecto de lo programado, y supe
rior en 2.5%, en términos reales, respecto de
lo observado en el mismo período de 2021,
según reporte de la Dirección General de
Finanzas del Instituto Belisario Domínguez,
con base en los Informes sobre la Situación

Económica, las Finanzas Públicas y la Deuda
Pública. CuartoTrimestre 2022, publicado por
la Secretaría de Flacienda y Crédito Público.

De acuerdo con el "ReporteTrimestral de
los Ingresos Presupuestarios? elaborado por
la investigadora Gabriela Morales Cisneros,
los mayores ingresos públicos se obtuvieron
por un incremento en los ingresos petroleros.
los cuales fueron superiores por 394,508.6
millones de pesos, respecto a lo planteado
en la Ley de Ingresos de la Federación.

Dicho monto, apunta el documento del
IBD, implica un crecimiento de 18.7% res
pecto a lo observado en el mismo período
del año previo, lo cual se explica por ingre
sos mayores a lo estimado para el Gobierno
Federal por 269,159.9 mdp y para Petróleos
Mexicanos (PEMEX) por 125,348.6 mdp.

La nota del IBD refiere también que los
ingresos tributarios mostraron un decremen
to anual real de 1.0% y fueron menores a lo
programado en 135,756.5 millones de pesos.

LAS ARMAS, FÁBRICAS DE HAMBRE
Para Papa Francisco, "quitarle la sonrisa

a un niño significa... ¡una tragedia!?Y esta
tragedia está marcando nuestro tiempo: "Un
tiempo donde el mayor negocio es la ven
ta de armas, la fábrica de las armas. Hoy, si
durante un año me dijo un técnico no se
fabricaran armas, se acabaría el hambre en
el mundo. Las guerras exigen armas. ¿Y por
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qué una guerra? Porque normalmente un
imperio o un gobierno, cuando se debilita un
poco, necesita de una guerra para recuperar
se... Es algo feo?

PARA DELFINA CON AMOR DESDE LA
CDMX

A pesar de que la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum, no ha respaldado públicamente
a Delfina Gómez y no acudió a su cierre de

precampaña, se equivocan quienes creen
que no está apoyándola. Su secretario del
Trabajo, José Luis Rodríguez, ha organizado
las brigadas capitalinas para que, en sus días
de descanso, obligatoriamente se trasladen
la entidad mexiquense a volantear a favor
de la ex titular de la Secretaría de Educación

Pública y ex alcaldesa del municipio deTex
coco. ¿La mandataria capitalina sabrá de este
juego no tan limpio, o Rodríguez se andará
saltando las trancas?
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Se comenta solo con...

Con la UNAM no
Por Carlos Ramos Padilla*

La ministra Yasmín Esquivel Mossa
inició una agresiva y sorpresiva es
trategia jurídica para tratar de evitar

un fallo en su contra por parte de la Univer
sidad Nacional Autónoma de México, por el
proceso interno que abrió el Comité Univer
sitario de Ética para determinar si la enton
ces estudiante plagió su tesis de licenciatura.

Este asunto ya llegó al extremo de lo
absurdo. Ahora parece que la Casa de Estu
dios es ¡a infractora y la tramposa la víctima.
De no haber algo irregular no se estarían
tomando estas acciones. La ministra está

usando todo el poder que le otorga el cargo
dentro de la Corte para censurar a la UNAM.

Ella recurrió a un amparo para invalidar
el proceso de deliberación iniciado por los
miembros del Comité de Érica y silenciar a
la UNAM y a sus autoridades para que no se
emita comentario, información o resultado
alguno del análisis concluyente con los tes
timonios de los dos alumnos involucrados,
que está elaborando el Comité que depende
del Consejo General Universitario.

En un comunicado la UNAM sentencia:

"1. Esta casa de estudios es respetuosa de
la ley y acatará lo estipulado en el acuerdo
de suspensión provisional referido, en el
sentido de no divulgar información relativa
al caso y hará uso de los recursos jurídicos a
que tiene derecho.

"2. La Universidad es un espacio de li
bertades, donde la pluralidad de las ideas se
expresa y confronta sin restricciones ni cor
tapisas. En la Universidad no se acallan las
voces; por el contrario, es donde se alienta el
debate y se cultiva el pensamiento crítico. La
censura siempre será contraria a la esencia
de la Universidad.

"3. Por eso, la UNAM lamenta y no pue
de estar de acuerdo con el mandato judicial
que busca silenciarla, coartando su libertad
y el derecho a la información de los univer
sitarios y de la sociedad',' Pero aún resulta
extraño que una ministra de la Corte solicite
la protección de la justicia federal en contra
de su Alma Mater''

Obligar tramposamente a la UNAM para
que cancele sus indagatorias representa
una decisión excesiva y desproporcionada.
Cómo es su esencia la UNAM corresponde
con altura y clase a las demandas de su co
munidad respetando leyes y reglamentos,
pero eso no significa que quede a merced
de supuestos delincuentes.

Dando ejemplo, la UNAM ha respondido
por las vías legales. Amordazar o evitar el
ejercicio pleno y libre de la expresión es por
naturaleza contrarío a la moral y escrúpulos
de un universitario.

El director de la Facultad de Derecho,
Raúl Contreras Bustamante ha sido muy
limpio y certero en establecer las platafor
mas esenciales para que no se desprestigie
a la UNAM ni se pierda la fortaleza y credibi
lidad en la institución.

Ahí en la propia Facultad de Derecho
se encuentra el semillero más lúcido de los

abogados de la nación. Raúl Contreras ha
consolidado una serie de convivios y diálo
gos entre los más destacados constituciona
listas con el objeto de fortalecer el liderazgo
de la Máxima Casa de Estudios.

Los ataques a la UNAM van creciendo
desde presionar al rector Graue para que cai
ga en la fácil trampa de vulnerar legalmente
a la Casa de Estudios hasta los arrebatos re

probables de quienes, luego de haber sido
formados académicamente, traicionen lo
más básico de un ser humano: su dignidad.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Oficio de papel
En juicio contra García Luna aparecen
los nombres de Fox y de Calderón
Por Miguel Badillo

Cinco delitos, cuatro de ellos graves
por narcotráfico; un mes de juicio
(17 de enero a 17 de febrero); 26

testigos de la fiscalía entre criminales prote
gidos, agentes y expolicías estadunidenses,
y hasta un exembajador de Estados Unidos,
son quienes acusaron al expolicía mexicano
Genaro García Luna, mientras que la defensa
sólo presentó un testigo de descargo: la es
posa del acusado.

Con todos estos elementos, un jurado
compuesto por 12 personas (mujeres y hom
bres) no pudieron durante dos días de deli
beración ponerse de acuerdo para emitir su
veredicto de culpable o inocente; portal mo
tivo, el juicio en la Corte de Brooklyn, Nueva
York, en contra del exsecretario de Seguri
dad Pública mexicano y hombre de la mayor
confianza del expresidente panista Felipe
Calderón Hinojosa, se reanuda este martes
en espera de que el jurado finalmente emita
su fallo en contra de cada uno de los cinco

delitos que le imputa la justicia estaduniden
se a García Luna, preso en aquel país desde
diciembre de 2019.

Lo relevante de este proceso penal, ade
más de la posible sentencia que el juez Brian
Cogan deba imponer al expolicía por sus cla
ros vínculos con grupos de narcotraficantes,
son los nombres de exfuncionarios mexica

nos que aparecieron durante el juicio y que
algunos de los testigos los nombraron, como
son los expresidentes Vicente Fox Queza
da (20002006) y Felipe Calderón Hinojosa
(20062012), quienes durante sus sexenios
permitieron que Genaro García Luna consti
tuyera y expandiera una empresa criminal de
policías que lejos de proteger a la sociedad,
trabajaban para los cárteles de la droga a ca
bio de millonarios sobornos en dólares.

De los cinco delitos que le imputan la
justicia estadunidense a García Luna, uno
por ser parte de una empresa criminal, tres
por conspirar para traficar, distribuir e intro
ducir cocaína a Estados Unidos y uno más

por falsear declaraciones migratorias para
permanecer en territorio estadunidense, el
jurado recibió instrucciones del juez Cogan
que deben determinar si es culpable o ino
cente de cada una de dichas acusaciones,
motivo por el cual ha retrasado el veredicto

contra el expolicía mexicano, pues entre los
12 integrantes del jurado algunos han soli
citado que les entreguen transcripciones de
las declaraciones de los testigos presenta
dos por la fiscalía.

Lo más extraño de este proceso penal
en contra de quien fuera el secretario de
Estado con más poder en el gobierno del
panista Felipe Calderón, es que la defensa
no pudo presentar ningún amigo, excompa
ñero de trabajo, subalterno o algún exfun
cionario policiaco de Estados Unidos con
quien se hubiera coordinado para trabajar
cuando fue funcionario público, a fin de que
alguien pudiera dar diera algún testimonio
positivo de este expolicía; bueno, ni siquiera
él mismo se atrevió a subir al banquillo de
los interrogatorios para defenderse de las
acusaciones en su contra, porque era más
el miedo que tenía a las preguntas de los
fiscales que poder decir que ante el jurado
que es inocente. Por ello su abogado defen
sor sólo pudo recurrir a la esposa de García
Luna para que lo defendiera.
LA CONTUNDENCIA DE LA
DECLARACIÓN DEL REY ZAMBADA

Encargado de la plaza de lo que era el
Distrito Federal durante los gobiernos de
Vicente Fox y Felipe Calderón, hasta su de
tención en 2008, Jesús Zambada García,
conocido como el Rey Zambada y hermano
del más poderoso jefe del cártel de Sinaloa,
Ismael Mario Zambada García, apodado el
Mayo Zambada, este testigo protegido ase
guró que tenía bajo su control el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México en los

gobiernos de Fox y Calderón.
Aseguró que en esos años el gobierno

federal fue muy importante para su orga
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nización criminal, sobre todo a partir del
año 2000, cuando Fox ganó la Presidencia
de la República, y a partir de entonces el
Cártel de Sinaloa expandió sus negocios
porque se podía "trabajar" hasta 100 tone
ladas de cocaína al mes que se transporta
ban por el Aeropuerto.

En el interrogatorio que le hicieron los
fiscales durante el juicio, el Rey Zambada,
quien logró su libertad en Estados Unidos al
convertirse en testigo protegido, declaró que
su relación directa con el gobierno federal
en esos años era a través de Genaro García

Luna, quien primero fungió como director
general de Agencia Federal de Investigacio
nes de la Procuraduría General de la Repúbli
ca durante el gobierno de Vicente Fox y ya en
el mandato de Felipe Calderón fue ascendi
do a secretario de Seguridad Pública, lo cual
hace imposible que ambos expresidentes no
supieran de sus nexos con el narcotráfico
que tampoco no recibiera parte de los sobor
nos que se entregaban por ayudar a distribuir
drogas hacia Estados Unidos.

En una afirmación más contundente, el
Rey Zambada aseguró haber sido testigo di
recto del pago de sobornos por 5 millones de
dólares en dos entregas para García Luna en
reuniones celebradas en noviembre de 2006

en salones privados del restaurante Champs
Elysees, que estaba ubicado sobre avenida
Reforma en la Ciudad de México.

LA ÚNICA TESTIGO DE LA
DEFENSA DE GARCÍA LUNA

Desesperados porque no encontraron
testigos de descargo de las cinco acusacio
nes que le imputaban al exsecretario mexi
cano de Seguridad Pública, García Luna y su
abogado César de Castro tuvieron que subir
al banquillo de declaraciones de la Corte de
Brooklyn a la esposa del expolicía, Cristina
Pereyra, una mujer de 52 años que trabajo en
Centro de Investigación y Seguridad Nacio
nal (Cisen) y también en la PGR.

En el interrogatorio, la pareja de García
Luna, quien también es socia de su marido
en ¡a empresa GLAC de seguridad privada
las siglas corresponden a García Luna A.C.,
la cual fue utilizada para la obtención de con
tratos ilícitos millonarios en los gobiernos de
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, preten
dió justificar la enorme fortuna de su esposo
con las pruebas documentales del cobro de
un cheque y un bono obtenidos del extinto
órgano de espionaje político Cisen, con el

seguro de separación individualizado de la
AFI, un préstamo del Fovissste y dos créditos
bancarios de Inbursa y Scotiabank.

Sin poder interrogarla por ¡a enorme for
tuna que esa pareja acumuló en el estado
de Florida, Estados Unidos, porque el juez
Cogan impidió que se investigara los bienes
obtenidos después de que García Luna dejó
de ser servidor público en diciembre de 2012,
la mujer afirmó bajo juramento que ese fue
el origen del dinero para la adquisición de di
versas propiedades inmobiliarias en México.

Cristina Pereyra aseguró ante miem
bros del jurado que parte de su fortuna se
debe a que junto con su esposo invertían
en comprar terrenos entre 200 mil y 450 mil
pesos entre 1997 y 2008, y allí construían
lujosas residencias para venderlas en mi
llones de pesos.

La esposa del expolicía preso explicó el
"esquema de financiamiento" con el que
según ella adquiría propiedades, obtenía
créditos y se dedicaba a la compraventa
de inmuebles.

En 2000 año en el que Vicente Fox ganó
las elecciones presidenciales y García Luna
comenzó a escalar puestos, la pareja adqui
rió una propiedad en Jiutepec, Morelos, que
costó entre 300 mil y 450 mil pesos. "Mi es
poso tenía un nivel más alto en su función,
teníamos una casa propia y podíamos aho
rrar'' Para 2006, la pareja se hizo de otra casa
de descanso en Cuernavaca "con un crédito

del Fovissste',' según Pereyra. Lo que no sa
ben en Estados Unidos es que dichos prés
tamos apenas alcanzan para viviendas de
interés social y no residencias de descanso
en lujosas y exclusivas zonas.

También ese mismo año compró otra
propiedad en Paseo de los Cedros, por 3.5
millones de pesos, con el propósito de esta
blecer un restaurante de lujo que ella calificó
de una simple "cafetería"

Entre las claras contradicciones de dicho

testimonio, Pereyra dijo que hacia 2002 o
2003, su "casa blanca" con alberca la renta
ba para fiestas infantiles, cuando había dicho
en 2001 que sus vidas habían cambiado por
el importante puesto obtenido por su espo
so, de tal manera que ella contaba con una
escolta de 20 agentes policiales y habitaban
una casa de seguridad, además de que el
gobierno de Fox les proporcionaba camione
tas blindadas con chofer y guardaespaldas.
Operativos de seguridad que se reforzaron
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cuando asumió la Secretaría de Seguridad
Pública, según la mujer. Pero en esa misma
época su casa blanca, dijo, la rentaba a otras
personas para sus fiestas.
LÓPEZ OBRADOR PODRÍA DEMANDAR AL
ABOGADO DEFENSOR CÉSAR DE CASTRO

Producto de una pregunta que hizo la se
mana pasada el abogado defensor César de
Castro al testigo Rey Zambada, en el sentido
de que si él había entregado sobornos para
la campaña de Andrés Manuel López Obra
dor cuando contendió en el año 2000 por
la Presidencia en contra del panista Vicente
Fox, el presidente de las República anunció
la semana pasada que analiza presentar
en Estados Unidos una denuncia por daño

moral en contra de ese abogado, a quien
acusó de falsario al intentara sorprender al
testigo protegido para que lo involucrara en
supuestos sobornos.

"Hoy le di instrucciones al secretario de
Relaciones Exteriores que haga el análisis,
que consulte a abogados para ver cómo pro
cedemos, porque no es Andrés Manuel, es el
presidente de México y esto tiene que quedar
muy claro? precisó.

"Y de una vez les comento que, como no
tengo dinero para pagar un abogado, puede
ser que encuentre un abogado de los que no
cobran un porcentaje una vez que se termine
el juicio y el resto del dinero lo voy a entregar
para familiares de víctimas de la guerra que
desató Calderón? indicó.
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Mensaje Político
Giras... ¿qué ganó Sheinbaum?

Por Alejandro Lelo de Larrea

Y qué ganó la jefa de Gobierno
¿Claudia Sheinbaum con haber

recorrido por segunda ocasión
en menos de seis meses todas las al

caldías de la capital? Parece que no
mucho, y hasta perdió, porque en su
propio movimiento desconfían de sus
niveles de aceptación y hasta la hacen
a un lado, como Delfina Gómez, can
didata de Morena a la gubernatura del
Estado de México.

Sheinbaum no debería desconfiar

de ella, porque ambas tienen todo el
aval, simpatías y apoyo desmedido
del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Por ello es que la jefa de
Gobierno debería estar más que pre
ocupada si en su cuarto de guerra la
tienen informada de que sus niveles
de aceptación rondan el 45 por cien
to. Por eso no la invitaron al cierre de

Delfina enTexcoco, porque ha perdi
do ya la Ciudad de México, y temen
que en vez de ayudar su presencia
perjudique. Lo más riesgoso para
Sheinbaum es le estuvieran ocultan

do la realidad o se creyera las en
cuestas que hacen sus amigos dizque
demóscopos en que le cucharean a
tal grado que hasta la presentan con
una aprobación mayor al 70 por cien
to. Una fantasía.En realidad, pueden
decirse tres cosas como resultado de

esta nueva gira de Sheinbaum por las
16 Alcaldías. La primera, mostrar obe
diencia al presidente López Obrador,
quien le dio ¡a orden de ese "acerca
miento" con la gente, que no ¡o fue
tanto porque iba entre vallas, sin es
cuchar realmente a las personas, y
con mensajes unidireccionales.

Segundo, que la oposición nue
vamente la acuse de violentar la Ley
porque está usando el cargo en el
Gobierno de la Ciudad para promo
ción personal. Ya enfrenta una nueva
queja ante el INE, bastante fundada,
por actos anticipados de campaña y

uso indebido de recursos públicos. Y
el tercer hecho es haber quedado mal
con algunos alcaldes de oposición,
quienes de manera amable, institucio
nal, asistieron a los eventos de la jefa
de Gobierno y se encontraron con que
los acarreados a los mítines en vez de

recibirlos de manera elegante, les or
ganizaron rechiflas al estilo del porro
Martí Batres, como aquellas contra su
entonces jefe Marcelo Ebrard, por la
cual lo corrió de su gobierno en 2011.
O sea, te invito a mi fiesta, asistes por
un cumplido con la anfitriona, y te
maltrato. Muy corrientes. Lo padecie
ron las alcaldesas deTlalpan, Azcapot
zalco, y los alcaldes de Coyoacán y La
Magdalena Contreras. Por cierto, de
los alcaldes de oposición que acom
pañaron a Sheinbaum en el templete
de sus mítines, abuchearon a todos,
excepto ayer al priísta Adrián Rubalca
va, de Cuajimalpa. Hay al menos cua
tro razones por las que se salvó de la
rechifla. La primera: porque es del PRI,
que a todo ha dicho que sí a la jefa de
Gobierno. La segunda, porque Rubal
cava le ha echado porras en público a
Sheinbaum. La tercera, que es amigo
de Martí Batres ambos fueron alum

nos de René Bejarano, el Señor de las
LigasY la cuarta razón, porque Rub
alcaba, en términos de su actuación
política, ya no parece de oposición;
más bien es como un falso militante

más de Morena, de la "4T7 Después
de esta gira, Claudia Sheinbaum está
muy necesitada de volver a las entida
des federativas, promociones que le
prohibió desde enero López Obrador,
tras el choque en la Línea 3 del Metro
que causó la muerte de una joven de
18 años. Sheinbaum todavía tiene va

rios frentes abiertos y uno principalí
simo que difícilmente va a cerrar en
el corto plazo, que le ha provocado
impopularidad y le puede costar la
candidatura, es el mal estado del Me
tro y tantas fallas, algunas de altísimo
riesgo. Lo veremos.
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Tarde o temprano:
aprenderán

Para cualquier ciudadano que haya seguido
con cierta cercanía el desarrollo político
mexicano en los últimos cuatro años, es ya
evidente que la oposición desperdició la
oportunidad de reconstruir y volver a ser
electoralmente competitiva en este sexenio.
Despistados en las grillas internas, y

buscando salvar los pocos espacios de poder
y presupuesto que les quedan, la derecha
ha sido incapaz de renovar sus liderazgos,
caras y voces, condenándose a sí misma a
un previsible 2024 bastante mediocre en
términos de posibilidad electoral.
Y en honor a la verdad, poco ayudaron

los escándalos legales de Ricardo Anaya,
de Cabeza de Vaca, de los mañosos
inmobiliarios de la CDMX, la huida al
extranjero de expresidentes como Felipe
Calderón, el juicio contra García Luna,
y otras coyunturas que diariamente nos
recuerdan quienes fueron cuando estaban
en el poder.

Sin embargo, yo soy un convencido de
que la pedagogía tiene efectos casi mágicos,
e inexorablemente, en algún momento
la oposición despertará y volverá a tener
competitividad electoral, ya sean bajo
marcas multicolor, o amparados en un tibio
naranja.
La Cuarta Transformación no puede

confiarse solamente en la torpeza de su
adversario: debe intensificar el trabajo de
territorio que permitió llevar en 2018 a
un hombre decente a la Presidencia de la

República, sin dejar de explicar en todos
los espacios posibles, el sentido y la razón
que llevan al movimiento obradorista a
gobernar.
Los poderes reales tienen un pie fuera y

otro dentro del gobierno, y si alguna tarea
tenemos todas y todos los que creemos
en López Obrador, es explicar por qué se
toman las decisiones que desde enfrente se
atacan.
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Congreso

La violencia en la alcaldía

Cuauhtémoc, era algo que ya
estaba anunciado y el diálo
go no es algo que distinga a la
administración de Cuevas y
sus empleados. Por lo pronto,
ahora pesa una amenaza del
director de Servicios Urbanos

sobre una vivienda que "lavan
a clausurar" por haber apoya
do a los manifestantes, según
videos de Diario BASTA! que
cubrieron minuto a minuto

las agresiones que se dieron
en Santa María la Ribera.

El Congreso capitalino
exigió al alcalde de Benito
Juárez, Santiago Taboada
Cortina, un informe que de
talle la comprobación de la
erogación de ocho millones
de pesos destinados a progra
mas sociales en 2021.

En el documento, se ex
pone que la Auditoría Supe
rior de la Ciudad de México

(ASCM) atendió varias de
nuncias ciudadanas que "so
licitaban la investigación de
320 casos de los programas
sociales Apoyo a Personas
Adultas Mayores BJ y de mil
200 correspondientes al Apo
yo Temporal para Personas
Desempleadas BJ".
Ante el viral "reto clo

nazepam", la presidenta de
la Comisión de Juventud del

Congreso CDMX, Andrea Vi
centeño, urgió a la Secretaría
de Salud local, emprender en
redes sociales, escuelas y es
pacios públicos, una intensa
campaña preventiva para que
detenga la propagación de ese
reto que pone en riesgo la sa
lud de menores de edad.
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Sociedad civil
y lo popular
La mejor convocatoria para ganarse a la
sociedad civil es el trabajo convergente de
compromiso social percibido y dedicado al
combate de las desigualdades, así como un
diálogo con todos aquellos que pudieran
tener la tentación equívoca de no entenderlo.
En la Ciudad de México, la intención

de voto para quienes podrían ser las o
los candidatos de Morena rondan el 50

por ciento, un porcentaje al menos por
ahora lejano para los partidos opositores,
incluso en coalición.

Conquistar al público o la sociedad
civil es el propósito de todos... desde la
Grecia antigua. Buscan interpelar ese
espacio complejo donde interactúan
individuos, grupos y clases sociales y
dirigentes de partidos que saben ahora,
sobre todo en la oposición, que con
ciudadanía, o al menos sin el llamado a ella,
no pueden posicionarse mejor.
Lo quiere Felipe Calderón, lo buscan

los partidos desplazados del poder después
del 2018 en más de veinte entidades y lo
desean quienes han perdido interlocución
privilegiada con el poder nacional.
En ese contexto surgió la idea de

fortalecer el trabajo social en la CDMX. Las
giras de trabajo de la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, que este domingo
concluyeron en Cuajimalpa, son evidencia
del interés de alcaldes que anteponen la
intención de contribuir al beneficio colectivo

a pseudo definiciones políticas; muestra
de ellos a los que les falta algo: comprender
que a la ciudadanía le interesa la solución
de los problemas, no la animadversión
por el gobierno. La presencia de decenas
de miles de personas este sábado en
Iztapalapa —donde la alcaldesa Clara
Bragada lia impulsado una transformación
sustantiva de la seguridad y el entorno
urbano— muestran una aprobación ganada
con sistemática cercanía y territorio de nada
menos y nada más que la sociedad civil.
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"Yo defiendo al INE"
ommo lodo se basa
en mentiras

DE NUEVO HABRA MOVILIZACION

Por supuesto que quienes se moviliza
rán el próximo domingo para supues
tamente defender al Instituto Nacional

Electoral (INE) tienen el derecho de
hacerlo. Hay libertad: no vivimos en un
país que impide la libre manifestación.
Sin embargo, no podemos dejar de

señalar que detrás de esa convocato
ria hay una mentira: es absolutamente
falso que la democracia esté en riesgo
con las modificaciones legales en ma
teria electoral conocidas como Plan

B que se aprobaron en el Congreso de
la Unión.
El Plan B no cancela la democracia

ni desaparece al INE ni impide que és
ta tenga recursos para organizar las

elecciones. Lo que estas modificacio
nes proponen es consolidar un sistema
electoral eficiente, donde se eliminen
los fraudes y haya elecciones más jus
tas y menos costosas.
Así pues, la movilización en "defen

sa del INE" está basada en una menti
ra.

Ahora bien, ¿quiénes convocan a es
ta movilización están preocupados por
la democracia? ¿Realmente se creen

las mentiras de que México caerá en el
autoritarismo? Por supuesto que no.
Lo hacen porque es la única vía que
encontraron para movilizarse. No se
pueden manifestar ni porque hay re
presión ni porque hay crisis económica
ni porque el gobierno no se preocupe
por la gente.
Ante ello, han optado por lanzar

una mentira para convocar manifesta
ciones y, así, intentar imponer la per
cepción de que el gobierno de AMLO es
repudiado.
Es la estrategia que la derecha ha

llevado a cabo. No importa que todo se
base en mentiras y en manipulación.
Quieren, a como dé lugar, tener algo
con que golpear al gobierno de AMLO.

No es la defensa de la democracia, es
la defensa de sus intereses, y de los po
cos espacios de poder que aún deten
tan.
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Migrantes sin
protección

LA PASAN MAL EN EL CAMINO

El "sueño americano", por el cual perso
nas de todo el mundo, particularmente de
México y América del sur desean instalarse
en el país vecino, cada día se tienen medidas
más estrictas contralos indocumentados.
Lamentablemente nuestro País no ha

logrado que especialmente a los mexi
canos que buscan trabajar en Estados
Unidos se les respete; se nos trata con
desprecio, además de sufrir una infame
persecución, ya que los gobiernos nor
teamericanos, cualquiera que sea su co
lor, invariablemente expulsan a miles de
nuestros paisanos y todo tipo de migran

tes sin importar de donde proceden.
La población de migrantes extranje

ros en la frontera norte de México se ha

incrementado de manera impactante,
orientando sus labores para sobrevivir en
la informalidad. El Colegio de la Fronte
ra Norte realizó una investigación para
ubicar a que se dedican los indocumen
tados y en qué lugar, comprobando que se
ha creado un "subsector" que trabaja en
hoteles y restaurantes, donde se les nie
ga todo tipo de derechos. Esa circunstan
cia debe ser atendida con urgencia, ya que
carecen de los elementales beneficios en

el ámbito de la seguridad social, circuns
tancia de que son víctima todos los indo
cumentados que entran en caravana a los
estados fronterizos con la ilusión de "cru
zar" a los Estados Unidos.

La informalidad ocupacional es un fe
nómeno que cada vez se incrementa de
jando estragos en perjuicio de las familias
de quienes buscan precisamente mejores
condiciones de vida. Es el caso, insistimos,
de hoteles, restaurantes y supermercados
que, sin otorgar beneficio alguno y menos
derechos, están empleando en BC, Sono
ra, Coahuila, Tamaulipas y NL a millares de
personas sin cumplir conlas reglas laborales.
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No más FRIAN
con lo mismo
MAESTRO, ALITO PROPONE "UN GRAN
FRENTE POLÍTICO OPOSITOR" PARA 2024

¿Pero con cuál figura?... #LordBotox, Creel, Vila,
Murat, Man cera, Aureoles, Anaya, Lilly, Zavala, De
la Madrid y otros aspirantes ¿Córdova? son puros
corchos, tapones de alberca que no están al nivel de
las tres corcholatas morenistas punteras,
Marko Cortés pidió a jóvenes panistas enfren
tar populismo y clientelismo.
La mayoría de la juventud mexicana no quiere
más racismo, neoliberalismo ni PRI AN con lo mis
mo.

El Episcopado se mostró preocupado por el
Plan B y pide se garanticen elecciones libres.
Serán libres de consejeros parciales y cuya preo
cupación mayor ha sido obtener dispendio en sala
rios, aguinaldos y demás prebendas.
Aprehendieron a Leonel Guillermoprieto, lí
der de la Policía Celestial.

Ningún guardián del cielo lo ayudó contra los
agentes terrestres que lo agarraron por delincuen
cia organizada y tráfico de drogas.
Protección Civil de la CDMX indicó que en Ci
ty Towers hay áreas de alto riesgo.
Quieren construir rascacielos que terminan en
raacasuelos, como todo lo que construye el Cártel
Inmobiliario Panista.

El gobierno peruano acusó a AMLO de politi
zar y debilitar a la Alianza del Pacífico.
Lo que se busca es exhibir el nexo terrorífico de
Dina la asesina con su congreso perverso.
Boluarte llamó a denunciar "apología del te
rrorismo" en redes sociales.

Terrorismo verbal y físico, el que los legistraidores
golpistas le hicieron al legítimo presidente depues
to Pedro Castillo.
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Tras la puerta del poder
No, no es el Chapulín
Colorado, es Felipe Calderón
que busca "salvar a México"

El expresi
dente Feli

pe Calde
rón no descubre el

hilo negro. Invitado
por Mario Vargas Llo
sa participó junto al
expresidente Ernesto

Zedillo en el Foro del XX aniversario de su

Fundación Internacional para la Libertad,
donde consideró que con Andrés Manuel
López Obrador en Palacio Nacional el país
va directo a una dictadura populista corrup
ta, incompetente y autoritaria. Para evitarlo,
propone una serie de pasos absolutamente
irrealizables e inaceptables por las cúpulas
dominantes del PAN, PRI, PRD y MC como
abrir cada uno de ellos a la ciudadanía, res
tituir sus padrones de militantes para que
operen con mecanismos absolutamente
auditables, a fin de lanzar candidato único
a la Presidencia de la República y al resto de
los procesos electorales en 2024.

Seria reorganizar y readecuar a la opo
sición para dar una respuesta uniforme que
detenga y dinamite el agandalle que ha sido
ya puesto en marcha por Andrés Manuel
López Obrador vía Morena y el lanzamiento
de sus corcholatas no sólo para garantizar
el triunfo de su heredero en Palacio, sino el

control de las Camaras de Diputados y de
Senadores en el siguiente sexenio.

Para el expresidente Felipe Calderón la
única vía de salvación de México es lograr
una ciudadanía organizada a través de re
construir la Oposición y fortalecer la Alianza
Va por México, según lo expone en un artí
culo reproducido por Reforma. Si bien con
sidera que no todos los ciudadanos podrían
aceptar a PAN, PRI, PRD y MC, el expresi
dente dice que pues no hay de otra porque
estos partidos ya tienen registro y financia
miento público y son los únicos que hoy
pueden postular candidatos.

"La situación actual presenta tres serios
agravantes. Uno, la restauración autoritaria
de AMLO va de la mano del crimen organi
zado. Es quizá lo más grave. Dos, esa auto
cracia apoyada por el crimen va junto a un
claro intento de cooptar política y económi
camente, no al Ejército, sino a algunos Ge
nerales encumbrados vía prebendas y opa
cidad; esperemos que las Fuerzas Armadas
puedan resistir. Y el tercer agravante sobre
el cual podríamos actuar es la triste ausen
cia de una Oposición respetable, vigorosa,
creíble y con liderazgo.

De dónde nace la fuerza de AMLO, se
pregunta... No había habido un poder tan
vertical hace décadas. Su "aprobación pre
sidencial','sin ser excepcional, es consisten
te. Su aprobación surge de los beneficiarios
de los programas sociales, especialmente
el de "Adultos Mayores'.' Este tiene un efec
to distributivo que debe reconocerse.

Las desventajas sin embargo son múl
tiples, afirma. La esencial es que no rompe
estructuralmente la pobreza, al no mejorar
los principales "igualadores" de oportuni
dades: educación, salud y servicios públi
cos de calidad para los más pobres... agota
los recursos públicos... si la disponibilidad
de dinero fuera infinita, el programa debie
ra expandirse sin fin, y al mismo tiempo el
gasto en educación, salud, seguridad, in
fraestructura... ¡qué más quisiera cualquier

gobernante! El problema es que el presu
puesto es limitado, y el programa se hace
crecer ¡limitadamente.

Para mantener ese programa se ha re
cortado otros: educación, salud, creación de
infraestructura, seguridad, ciencia y tecno
logía, y un largo etcétera. Si sigue esa ten
dencia, será insostenible para las finanzas
públicas. En fin, nada que no hayamos di
cho y analizado antes.

Así que...

Y MONREAL VOLVIÓ A PRENDER A
ZACATECAS

Amparado en el informe de labores de
su compañera de fórmula estatal, la sena
dora Soledad Luévano Cantú, el precan
didato presidencial Ricardo Monreal en
cendió de nuevo la esperanza entre sus
conciudadanos, ahora para tener en 2024
su primer presidente de México nacido en
este estado. "Voy a ganar la candidatura de
Morena a la Presidencia de la República...
aunque en las encuestas me pongan en ter
cer o quinto lugar',' advirtió en medio de la
algarabía de sus conciudadanos.

"Si no hay imposición vamos a ganar.
No vamos a claudicar, no vamos a desistir,
no vamos a negociar... hoy vamos a desatar
un movimiento nacional en el país, créanlo,
¡créanlo!, ya hay en todas partes del país un
movimiento Monrealista',' subrayó.

Desde el templete principal, indicó que
ha decidido aportar todo lo que sea indis
pensable para alcanzar no su sueño, sino el
de todos los zacateca nos.

"He decidido participar en este proceso
interno de Morena, que, aunquetardíoel re
conocimiento a mi inclusión, fue la perseve
rancia, la resistencia, el ánimo y la lucha la
que logró ese propósito. Sí, pugnamos por
un juego limpio y sí, exigimos cancha pare
ja',' insistió. Les recordó que en 19971998 él
con el apoyo de los zacatecanos desató un
movimiento social en el estado que lo llevó
a ser gobernador. "Esta vez vamos a lograr
salir adelante con pasión, con inteligencia,
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con prudencia, con talento. No nos vamos a
acelerar, no vamos a apresurarnos, no nos
vamos a precipitar. Vamos a actuar con in=
teligencia, con mesura y con una actitud de
serenidad, porque lo que México necesita
es reconciliación'/sostuvo.

Con un pueblo encendido, Monreal
agregó: "este día que estamos en Zacate
cas, en el marco de esta celebración del In
forme de Actividades Legislativas, quisiera
expresarle al pueblo de Zacatecas, contun

dentemente: que ni nos vamos a dejar, ni
nos vamos a rajar. Vamos a morirnos en la
raya por el bien del país'Y todavía hay quie
nes creen que Monreal va por un cargo de
compensación, si cómo no.
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Conócete a ti mismo...
y conocerás al universo

y a los dioses
GILDA LILLIAN MONTUNO HUMPHREY

importa esperar tanto tiempo. MeTsT;puedo quedar muy quieta, debajo1 láde las estrellas. Siempre supe lo que
quería, desde que tengo memoria. Sus ojos
me persiguen. En el día y en la oscuridad.
Por eso voy a ver a la pitonisa, para que me
diga qué y cómo hacerle, para que su cora
zón vuelva a latir.

¿Será, o estoy jugando a adivinar
la historia de mi vida?

Su corazón tendrá que ser recuperado.
Está tan duro, como el de vidrio, que dejé
junto a su ventana. Ese de brillantes filos
por todos lados, que es fuerte como el dia
mante más fuerte. Habrá que resucitarlo.
¿Podré?
Camino y camino, y no encuentro la

manera de llegar al Templo de Apolo. Me
cuesta un trabajo indecible. Días, horas... es
interminable. Sé que llegaré, porque están
cerca miles de vides instaladas en el cami

no. Uvas rojas y blancas, y también nueces
caídas al paso de los Robles. Después cam
bia todo: encuentro arbustos de maravillosos

Laureles plantados en el camino.
Viajo en el tiempo y llego. El lugar

está cerca y sigo en el camino... El Templo
de Apolo me espera. Veo a lo lejos, el valle
del Pleisto, junto el Monte Parnaso. Allí está
enfrente Delfos. Y el gran, el permanente
letrero que seguirá vivo a
lo largo de toda la
eternidad. Estoy

tan cerca del cielo,
que puedo hablar
con los dioses. Pido

protección y apo
yo. Be
nevolencia y claridad. Ciencia y Sabiduría. Y
todos los dones del espíritu. Sé que los voy a
tener.

Encuentro paredes de estuco. Mármol
blanco. Columnas enormes de piedras muy
pesadas. Entro con miedo. Raro en mí, pero
en verdad que tengo miedo. Pero ¿qué es
exactamente lo que busco? Encuentro unas
piedras con la inscripción: 11Conócete a
ti mismo" ¿Por qué? Muy sencillo:
el secreto de la sabiduría y la felicidad
radica en el conocimiento propio, o tal vez
habría que decir: en el reconocer todo lo
que no somos, y tratar de batallar por serlo.
Entré. Llegué a la hoguera. Estaba

inmensamente cansada. Encontré a la

maga. Pitonisa que tiene todas las res
puestas, y yo solo quiero una sola: ¿El
corazón puede volverse de carne y latir
de nuevo? ¡Sí!, dijo ella. Sí puede.
No era mi corazón. Era el tuyo. Me

acerqué a la hoguera, sin quemarme. Metí
las manos. Revolví años de conciencia níti

da, pura, llena del amor que siempre te he
tenido. Metí la inteligencia de todos mis
recuerdos, y la gana de saber que todo acto
de amor, es testimonio permanente. Metí
experiencia y afecto.Y te saqué de esa
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impenetrable hoguera. La
Pitonisa por fin me dio un
gran regalo. Al dármelo
me advirtió:

"Quien quiera que fueses, tú que viniste a
sondear a los arcanos de la naturaleza, si no

hallas dentro de ti mismo aquello que bus
cas, tampoco podrás hallarlo fuera. Si tu
ignoras las excelencias de tu propia casa,
¿cómo pretendes encontrar otras excelen
cias? En ti se halla oculto el tesoro de los

tesoros. Conócete a ti mismo y conocerás al

Universo y a los Dioses."
Ha sido un ejercicio casi infrahumano

de toda una vida, pero valió la pena. Me
fue entregado de regreso un corazón
lleno de luz y de amor. Lo logré. Latía. Lo
puse junto al mío.
Cuando llegué a la casita, solo vi una

luz brillante que se metía por la ventana.
Era el corazón de vidrio que había resca
tado. Qué extraño hallazgo. Encontré un
alma paralela, del otro lado del espejo.
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Capitanes
Liderazgo

Una organización que cuenta con procesos de ins
titucionalización claros y sólidos es, sin duda, una

institución con miras a crecer y prevalecer. Así lo enten
dieron hace casi 80 años, un grupo de empresarios li
derados por Eugenio Garza Sada cuando fundaron el
Tecnológico de Monterrey.

Si bien desde siempre el Tec ha tenido una gober
nanza consistente, fue hasta la llegada de José Antonio
Fernández Carbajal a la presidencia del Consejo que
se propuso la institucionalización de sus procesos y el
establecimiento de un reglamento operativo para los ór
ganos de Gobierno.

Fernández Carbajal se puso la meta de contar con
la mejor gobernanza institucional en México, a fin de
garantizar que el Tecnológico de Monterrey prevalezca
para siempre como una institución de la sociedad para
la sociedad.

Uno de las innovaciones de gobierno corporativo
más importantes es la renovación del Consejo, el cual
definió, entre otras cosas, que el presidente del mismo
podía permanecer en esa responsabilidad por un máxi
mo de dos ciclos de cinco años cada uno.

Con esta nueva disposición, el periodo de Fernán
dez Carbajal como presidente del Consejo termina este
febrero, pero seguirá siendo asociado activo e integran
te del Consejo Directivo.

En sus ocho décadas, el Consejo del Tecnológi
co de Monterrey ha sido presidido pon Eugenio Gar
za Sada, de 1943 a 1973; por Eugenio Garza Lagüera,
de 1973 a 1997; por Lorenzo Zambrano Treviño, de
1997 a 2012 y por José Antonio Fernández Carbajal, de
2012 a 2023.

Durante la gestión del hoy presidente saliente, el
Tec avanzó en temas claves como ser una institución
mucho más incluyente y diversa, en conectar más con
su comunidad de egresados e impulsar una cultura de
filantropía que hiciera ver a los donantes que el Tec es
oportunidad de trascender y ayudar a su comunidad de
manera efectiva y transparente

Último vuelo

El desenlace de la empro
blemada Aeromar deja un
mal sabor de boca en el sec
tor aéreo, pues en los últi '
mos años han salido a flote

las dificultades que enfren
tan diversas aerolíneas y es
te caso sólo confirma la gra
vedad de la situación.

Desde el año pasado, el
futuro de la aerolínea era
incierto, pues no lograba ali

viar sus deudas ni llegar a
un acuerdo con sus trabaja
dores, a quienes debe más
de 122 millones de pesos.

De la frágil situación fi
nanciera se desprendieron
una serie de problemáticas
que la empresa simplemen
te no logró resolver: la bús
queda de inversionistas que
no dio resultados, la huelga
de pilotos y sobrecargos, el
aseguramiento de hangares
en el AICM por una deu
da pendiente de 500 millo
nes de pesos y la supues
ta compra por la brasileña
Nella, que así tan sorpresi
vamente como se anunció,
se desvaneció.

Todavía hace un año, el
capitán de la aerolínea, Da
nilo Correa, habló de una
posible recuperación en ju
nio de 2022. El resultado,
que ya es bien conocido, es

que la aerolínea dejó de vo
lar la semana pasada

Concretan
venta

El 15 de febrero, John Dor
sey, juez de la Corte de Ban
carrotas para el Distrito de
Delaware, autorizó finalmen
te la venta de Crédito Real
USA (CRUSA) a la filial fi
nanciera de Bepensa el con
sorcio yucateco que encabe
za José María Casares.

La operación se pre
paró desde el año pasado,
cuando el equipo a cargo
de la liquidación de Crédi
to Real, que lleva Fernan
do Alonso de Florida, em
pezó a sondear posibles
compradores de su sucur
sal estadounidense.

Lo que la Sofom busca
ba era deshacerse de CRUSA

ENRICO
VERDINO...

A partir de este mes,
está a cargo de Píre
Ui Neumáticos en Mé
xico. Cuenta con una

experiencia de 36
años en la compañía,
a la que dirigió en In
donesia. En el País, la
empresa busca au
mentar su producción
y transformar su plan
ta en Silao, cuya capa
cidad es de 6.6 millo

nes de piezas por año.
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y usar el dinero para pagar
un crédito de 48 millones
de dólares con Wells Fargo,
banco que ya había dado va
rias ampliaciones para liqui
dar la deuda

CRUSA, con sede en
Fort Lauderdale, Florida, se
dedica a colocar créditos
automotrices entre perso
nas con pocas referencias,
como migrantes, razón por
la cual resultó atractiva para
Bepensa Capital, dedicada
a arrendamientos financie
ros. El pago a Crédito Real
será de unos 60 millones de
dólares.

El valor en libros de
CRUSA hace un año era de
45 millones de dólares. La
empresa tiene 11 mil 700
clientes y además de la deu
da con Wells Fargo, contaba
otros pasivos por 72 millo
nes de dólares.

¿Logros?

La semana pasada, el titu
lar de CFE, Manuel Bart
lett, prometió que antes
de 2024 más de 118 millo
nes de mexicanos estarán
conectados a internet. Sin
embargo, habrá que co
nocer los detalles, pues se
omitió informar sobre el
estatus del financiamien
to que realizó la banca de
desarrollo para rescatar a
Altán Redes, a caigo de la
Red Compartida

Tampoco se habló de
la deuda tiene Altán Redes
con proveedores y la capaci
dad de pago actual.

El modelo de Altán Re
des como negocio deja mu
chas dudas, pues sus obje
tivos de conectividad se ex
tendieron a 2028.
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Obsesión
cambiarla

Hace algunos años,
trabajaba yo en el
departamento de

estudios económicos de una
empresa financiera. En cier
ta ocasión, un alto funcio
nario le preguntó a uno de
mis colegas —economista ya
fogueado: "¿Cuál fue la in
flación el año pasado?" Con
agudeza, mi amigo contes
tó: "¿Qué quiere usted pror
bar?" Contra lo que parece,
la contestación no era una
respuesta cínica, sino una
demanda de precisión. ¿La
información pedida se refe
ría a los doce meses previos,
o al año calendario anterior?
¿La inflación buscada era la
medida por el índice de pre
cios al consumidor, o por el
índice de precios al produc
tor? En cualquiera de los ca
sos anteriores, ¿el dato de
seado era el nacional o el
regional?, ¿el de México o el
de Estados Unidos?, etc., etc.

La anécdota viene a
cuento dada la proliferación
de opiniones sobre la llevada,
traída y reciente "fortaleza
del peso" mexicano. ¿De ve
ras es fuerte la moneda na
cional? La respuesta depen
de de los puntos temporales
que se escojan para hacer
una comparación, y también
depende de la forma de me

dición que se utilice. En lo
que sigue, van unos ejemplos
sencillos.

L En enero '13, el tipo de
cambio nominal, TCN (pesos
por dólar) era 12.70, en nú

meros redondos; en el mismo
mes de este año fue 18.98. Di
cha alza del precio del dólar
no constituye precisamente

un rasgo de fortaleza
2. En abril '20, en ple

na pandemia, el TCN llegó a

24.27; un año después, bajó
a 20.02. En aquella ocasión,
tenía fundamento hablar de

un peso fortalecido.
3. En abril '20, otra vez,

pero ahora en términos de
dólares, el peso tenía un pre

cio de sólo un poco más de 4
centavos; el mes pasado, ha
bía subido a algo más de 5

centavos. Ello representa una
notable apreciación de 28%.

4. Para "elevar el nivel

de la confusión", se puede
recurrir a una comparación
internacional, amplia o es
trecha, según el propósito del

opinador. Yo escogí realizar
una muy a mano, restringi

que se escojan para hacer
una comparación, y también
depende de la forma de me
dición que se utilice. En lo
que sigue, van unos ejemplos
sencillos.

L En enero '13, el tipo de
cambio nominal, TCN (pesos
por dólar) era 12.70, en nú
meros redondos; en el mismo
mes de este año fue 18.98. Di
cha alza del precio del dólar
no constituye precisamente
un rasgo de fortaleza

2. En abril '20, en ple
na pandemia, el TCN llegó a
24.27; un año después, bajó
a 20.02. En aquella ocasión,
tenía fundamento hablar de
un peso fortalecido.

3. En abril '20, otra vez,
pero ahora en términos de
dólares, el peso tenía un pre
cio de sólo un poco más de 4
centavos; el mes pasado, ha
bía subido a algo más de 5
centavos. Ello representa una
notable apreciación de 28%.

4. Para "elevar el nivel
de la confusión", se puede
recurrir a una comparación
internacional, amplia o es
trecha, según el propósito del
opinador. Yo escogí realizar
una muy a mano, restringi
da sólo a unos cuantos paí
ses importantes de América

Latina. La Gráfica 1 muestra
el resultado, y cubre los diez
años más cercanos al actual.

Los datos originales, en cen

tavos de dólar, se presentan
en forma de índice

¿Qué "dice" la ilustra
ción? Varias cosas: a) en el

periodo elegido, punta a pun

ta, por así decirlo, todas las
monedas consideradas se

han depreciado: el desfalle
cido peso argentino, 97% (!);

el peso colombiano 62%; el
real brasileño, 61%; el peso
chileno, 41%, y, el ("superpe
so") mexicano, "sólo" 33%; b)

con las diferencias peculiares
de cada caso, el rasgo común
ha sido la debilidad; y, c) la
explicación de fondo tiene

al menos dos elementos rela

cionados: la mayor inflación
recurrente al sur del Bravo, y
la fragilidad institucional.

Hay quienes deploran la

"fortaleza" del peso que des
cribí en el punto 2 previo, ale
gando que ha contribuido al
pobre crecimiento económi

co reciente de México. No es
toy de acuerdo. Pienso que la
caída de la inversión ha sido

el factor más importante en

ese sentido: el punto más al
to de esá variable se registró
allá lejos en el pasado, por
2018. Ello, a su vez, ha sido

consecuencia de un clima

de negocios poco favorable
—para decirlo con suavidad—.

De paso, y a simple vis

ta, la "fortaleza" del tipo de
cambio nominal no ha sido
obstáculo para el crecimiento
de las exportaciones, una vez

superada la pandemia (véase

la Gráfica 2).
Entiendo que el análisis

formal de los determinantes

de las exportaciones manu

factureras muestra la impor
tancia principa] de la situa
ción de la actividad econó

mica en Estados Unidos, y

secundariamente, del tipo de
cambio real.

Un apunte final, toma
do a letra de un comunica

do de Banxico: "La cartera
de crédito vigente al sector
privado de la banca comer
cial se incrementó 4.9% real

anual en diciembre de 2022.
Sobre sus componentes, el
crédito al consumo aumen

tó 9.1%, el crédito para la

vivienda se expandió 3.6%
y el crédito a las empresas
y personas físicas con acti
vidad empresarial presen

tó un crecimiento de 3.3%"
(las cursivas son mías). In
crementos así no avalan la

idea de una alegada exis

tencia de una restricción
monetaria que deprime la

ses importantes de América
Latina. La Gráfica 1 muestra
el resultado, y cubre los diez
años más cercanos al actual.
Los datos originales, en cen
tavos de dólar, se presentan
en forma de índice
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do de Banxico: "La cartera
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tó un crecimiento de 3.3%"
(las cursivas son mías). In
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idea de una alegada exis
tencia de una restricción
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to de esá variable se registró
allá lejos en el pasado, por
2018. Ello, a su vez, ha sido
consecuencia de un clima
de negocios poco favorable
—para decirlo con suavidad—.

De paso, y a simple vis
ta, la "fortaleza" del tipo de
cambio nominal no ha sido
obstáculo para el crecimiento
de las exportaciones, una vez
superada la pandemia (véase
la Gráfica 2).

Entiendo que el análisis
formal de los determinantes
de las exportaciones manu
factureras muestra la impor
tancia principa] de la situa
ción de la actividad econó
mica en Estados Unidos, y
secundariamente, del tipo de
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Un apunte final, toma
do a letra de un comunica
do de Banxico: "La cartera
de crédito vigente al sector
privado de la banca comer
cial se incrementó 4.9% real
anual en diciembre de 2022.
Sobre sus componentes, el
crédito al consumo aumen
tó 9.1%, el crédito para la
vivienda se expandió 3.6%
y el crédito a las empresas
y personas físicas con acti
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crementos así no avalan la
idea de una alegada exis
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monetaria que deprime la
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Gráfica 1

TIPO DE CAMBIO EN AMÉRICA LATINA
(dólares por Peso, o por Real, índice 2013 = 100)
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Gráfica 2

EXPORTACIONES MANUFACTURERAS Y TIPO DE CAMBIO
NOMINAL (índices,enero2015 = 100)
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What's
News

Meta Platforms Inc., la
compañía matriz de

Facebook, otorgó califica
ciones mediocres a miles de
empleados en una reciente
ronda de evaluaciones de

desempeño, una señal de
que podrían avecinarse más
recortes laborales, dijeron
personas familiarizadas
con el asunto. La compa
ñía también eliminó una
métrica para bonos, uno de
varios pasos que están sien
do tomados por ejecutivos
de alto nivel luego de que
el CEO Mark Zuckerberg
declaró que el 2023 sería
un "año de eficiencia",
señalaron las fuentes.

? La paraestatal energé
tica de Emiratos Árabes
Unidos planea vender una
participación de alrededor
de 4% de su unidad de gas
natural en una oferta públi
ca inicial con la que espera
recaudar 2 mil millones

de dólares, al tiempo que
petroestados en Medio
Oriente aumentan planes
para abastecer a Europa.
Abu Dhabi National Oü Co.,
o Adnoc, venderá más de
3 mil millones de acciones
en Adnoc Gas en la Bolsa
de Valores de Abu Dhabi el

23 de febrero. Se anticipa
que las acciones empiecen a
cotizarse el 13 de marzo.

? Barnes & Noble está

lanzando un programa de
membresía de 40 dólares
al año que promete ofrecer
descuentos de 10%, envíos
gratis, un morral y lattes
más grandes a sus miem
bros. La librería también
está lanzando una mem
bresía de nivel inferior que

permite que los miembros
ganen sellos virtuales por
cada 10 dólares gastados
en línea y en tiendas, que
se traducen a un crédito de
5 dólares para compras fu
turas al acumular 10 sellos.

La gente que se inscriba al
programa de 40 dólares
también recibe reembolsos.

? El fundador de las

fallidas plataformas de
criptomonedas TerraUSD
y Luna, y su compañía,
engañaron a inversionistas
en EU que compraron miles
de millones de dólares de
los activos digitales. La
Comisión de Valores de EU
(SEC) entabló una demanda
por fraude civil contra Do
Kwon y Terraform Labs Pte.
Ltd., con sede en Singapur,
en un tribunal federal en

Manhattan, donde los acusa
de tergiversar el riesgo
de TerraUSD y engañar a
inversionistas sobre cómo
Lima era usada en Corea
del Sur.

? TikTok dijo que
planeaba construir dos
centros de datos nuevos
en Europa además de uno
previamente anunciado,
al tiempo que la app china
de videos compartidos in
tenta abordar inquietudes
de seguridad en Europa y
EU. Al anunciar los planes,
también reveló que tenía
125 millones de usuarios
activos mensuales en la

Unión Europea. Como
parte de su nueva Ley
de Servicios Digitales, el
bloque de 27 países había
fijado el viernes como la
fecha límite para que pla
taformas en línea reporten
cifras totales de usuarios.
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¿Quién convenció al Instituto?

La semana pasada, el Ins
tituto Federal de. Teleco
municaciones dio a cono

cer que su Pleno determinó cla
sificar el segmento de frecuen
cias de 59256425 MHz como es
pectro de uso libre. Este es un te
ma complejo que involucra as
pectos muy técnicos, pero tam
bién sociales y de otra índole, y
es importante porque se relacio
na con el futuro tecnológico in
mediato de nuestro país. Mire
usted: el espectro radioeléctrico
es un recurso que no se agota,
pero si se ocupa, así que es limi
tado en cuanto al uso que se le
puede dar, y es por ello que su

administración es muy impor
tante. En tal sentido, aunque la
decisión de cómo, para qué y
quién lo usa es del IFT, en rea
lidad detrás hay un concierto in
ternacional en el que diversos tó
picos como economías de esca
la, simetría regional, intercam
bio comercial, intereses econó
micos y políticos juegan un pa
pel muy importante.
Técnicamente, la banda de

59257125 MHz permite un ba
lance entre cobertura y capaci
dad, es decir, una mayor veloci
dad de transferencia de datos a
distancias menores en compara
ción con frecuencias inferiores.

Por ello, el uso de dicha banda se
vuelve relevante para la provi
sión de servicios de comunica
ciones que permitan el acceso a
Intertiet a través de tecnologías
de nueva generación, como lo
son las WAS/RLAN. Ahora bien,
las dos opciones de administra
ción de los 1,200 Mhz de esta
banda son: dividirla en500y 700
Mhz, dejando la primera parte
para uso libre (sin costo para el
usuario), y la segunda en espera,
en caso de que se quiera licitar en
el futuro a operadores de servi
cios móviles, o dejar los 1,200
Mhz para uso libre.
Los grupos e intereses son cla

ros. De un lado están los opera
dores móviles —como AT&T—,
ciertos fabricantes de equipos
—como Huawei— y la propia
GSMA, que obviamente pugnan
para que no se declare toda la
banda de uso libre. Por el otro la
do están las empresas proveedo
ras de internet (WISPs), Apple,
Google, etc. a quienes conviene
lo contrario. ¿Pero, qué le convie
ne a México? En 2021, el IFT pro
puso que los 1,200 Mhz fueran
de uso libre y sometió el proyecto
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de acuerdo a una consulta públi
ca. Más de 65% de los comenta
rios fueron a favor de la política
que el Instituto propoma, la cual
justificó, señalando que la ten
dencia de la región se inclina al
uso libre de toda la banda (todo
el continente americano, salvo
Argentina y Chile); que esto ha
bilitaría un mayor número de ca
nales para las conexiones entre
usuarios y los puntos de acceso
de las redes; que se coadyuvaría
a cumplir con las necesidades de
conectividad én el país e incen
tivar el desarrollo de comunica
ciones inalámbricas en zonas
desatendidas, etc. Sin embargo,
sorpresivamente resolvió que se
dejarían sólo los 500 Mhz para
uso libre y los otros 700 en es
pera, con la idea de que quizás no
haya suficiente espectro para los
operadores en el ñituro, cuando
la realidad actual es que están in
cluso regresándole el espectro
porque no lo usan.

Aún no se ha publicado el
acuerdo, pero sabemos por el co
municado que emitieron, que la
decisión fue tomada, dicen, des
pués de un "exhaustivo análisis",
así que los comisionados debe
rán justificar el costo de oportu
nidad que pagaremos por con
gelar un recurso tan importante.
Me atrevo a decir que, incluso,
habría que plantearnos si no de
biesen hacer una nueva consulta
pública, pues se trata de otra po
lítica que no ha pasado por dicho
proceso obligatorio. En todo ca
so, la pregunta es ¿qué o quién
convenció a los comisionados de
dar este abrupto cambio, cuando
sostenían lo contrario? ¿Por qué
la política que apoyaban en 2021
ya no es lo mejor para México, y
la nueva sí? Pues, me temó que
eso tendrán que explicarlo "ex
haustivamente". •
Abogada, presidenta de Observatel
y comentarista de Radio Educación

Twitten @soyirenelevy

En 2021, el IFT propuso que los 1,200 Mhz fueran de
uso libre y sometió el proyecto a una consulta pública.
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Cuesta de febrero
::::: El próximo jueves, el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), de Graciela
Márquez, reportará el comportamiento de la
inflación en la primera mitad de febrero. Los
especialistas prevén que la tasa anual se ubi

que en alrededor de 7.86%,
cifra ligeramente menor al
7.91% promedio de enero, y
támbién arriba del 7.77% re
portado en la primera quin
cena de diciembre. Nos co
mentan que algunas ten
dencias adversas habrían
seguido presentes en varias
categorías, como en alimen
tos procesados, aunque no
se descarta que ciertos ru

bros moderen sus alzas tras los ajustes de ini
cio de año, en particular en materia de servi
cios. Además, los expertos prevén que la in
flación subyacente o dura, la que más preo
cupa al Banco de México, moderó su marcha
al pasar de 8.45% durante enero, a 8.40%.

Afore, a pagar multas
::::: Nos dicen que, al parecer, las Afore que
no quieran pagar multas por estar amparadas
ya no podrán hacerlo, luego de que se sentó
un precedente con el caso de una que perdió
ese recurso. Nos cuentan que la Suprema

Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) rechazó el am
paro que interpuso la Siefore
de Banorte para no pagar
una milita que le aplicó la
Comisión Nacional del Siste
ma de Ahorro para el Retiro
(Consar) cuando le detectó
varias inconsistencias tras
un trabajo de inspección. El
regulador le pidió corregirse
para garantizar sus opera

ciones financieras y presentar un plan de tra
bajo para adoptar las medidas, pero al ven
cerse el plazo de 10 días que le otorgó, no
cumplió y vino la multa que se negó a pagar
y, luego se amparó. La ponencia del caso es
tuvo a cargo de la ministra Margarita
RíosFarjat.
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¿Alerta por Autofin?
::::: Nos cuentan que mientras a los gran
des bancos que operan en el sistema fi
nanciero les sigue yendo muy bien con su
negocio en México, firmas financieras de
menor tamaño eriipiezan a tener compli
caciones que ya despertaron la alerta del
regulador. Nos platican que Autofin, de
Juan Antonio Hernández, ha empezado
a ser revisada por la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV), de Jesús
de la Fuente, ante posibles complicacio
nes en su capitalización. Nos detallan que,
si bien el banco se mantiene en los rangos
solicitados por la autoridad, algunos as
pectos han llamado la atención en cuanto
a reservas, por lo que la revisión de la
CNBV ha sido más exhaustiva en fechas
recientes. Habrá que ver qué tanto se com
plica la situación de Autofin y hasta dónde
interviene la autoridad, nos comentan.

Ojo con accidentes viales
::::: Nos cuentan que 2022 fue el año más
crítico en cuanto a siniestros viales, pues ce
rró con cerca de 40 muertes por día y el nú
mero de lesionados creció 28% en compara
ción con 2021. Daniel Cano, líder de pro
yectos en seguridad vial del Instituto de Re
cursos Mundialep México (WRI México, por
sus siglas en inglés) destacó durante el foro
México a la vanguardia de la seguridad ve
hicular que, de implementarse sólo tres dis
positivos de seguridad vehicular (frenos
ABS, control electrónico de estabilidad y es
tándar de protección a peatones) en todos
los autos nuevos, podrían salvarse 6 mil 700
vidas al año. Además, implementar estos
sistemas no afecta las inversiones de la in
dustria automotriz en el país, pues más de
80% de lo que se produce es para exporta
ción, donde la normatividad es más estricta.
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Unafarmacéutica, un
magnate y sus lazos con la 4T
El miércoles pasado un

grupo de activistas se
manifestó frente a las

oficinas del laboratorio Gi
lead Sciences en México para
reclamar por los altos costos
de sus medicamentos. Esta
farmacéutica tiene como
principal accionista al fondo
de inversión BlackRock, que
dirige el magnate Larry Fink,
amigo del presidente Andrés
Manuel López Obrador, y a la
que el Insabi acaba de adju
dicar un contrato por casi 3
mil millones de pesos.
Fue el Instituto Mexicano

del Seguro Social, a caigo de
Zoé Robledo, el que corrió la li
citación concluida el pasado 30
de enero para adquirir medica
mentos que se irán al organis
mo que dirige Juan Antonio
Ferrer. En el Insabi ya se con
vencieron de su incapacidad
para llevar a cabo compras di
rectamente. Fue prácticamen
te unaadjudicación directa pa
ra adquirir el antirretroviral Bi
ktarvy por 2 mil 935 millones
de pesos. En la documenta
ción del procedimiento no hay
otro participante más que la
farmacéutica que dirige a nivel
global Daniel ODay.
Biktarvy es un medica

mento qué ha generado polé
mica en el mundo. Tiene un
costo que ronda los 10 mil pe

sos por cada caja de 30 table
tas y es indispensable para los
pacientes con VIH. El precio
es considerado por los acti
vistas de AIDS Healthcare
Foundation quienes recla
maron frente a las oficinas del
laboratorio en México como
un "abuso".
Si bien es cierto que la in

vestigación farmacéutica es
costosa y se requiere un pro
medio de mil 500 millones de
dólares para desarrollar una
molécula de uso terapéutico,
las prácticas de Gilead Scien
ces han sido cuestionadas y en
México se oponen a la ideolo
gía del presidente López Obra
dory su gobierno, que se busca
un sistema de salud igualitario
y de acceso universal.
No es la primera vez en el

sexenio que se consiente de es
ta manera al negocio farma
céutico de BlackRock. El año
pasado se le asignaron contra
tos por 4 mil 100 millones de
pesos y AMLO, todavía en
pandemia por Covid19, nunca
hizo comentario alguno sobre
la inviabilidad o la ética de sus

antexto depatentes ett uñ
émergeñcia sanitaria. Si» go
bierno cdnífró en grandes vo
lúmenes financieros y canti
dades, quizá jíor ja gran rela
ción que ihántiene el manda
tario con el CEO del fondo de
inversionesLLátfy Fink.
López Obrador sehareuni

el. mtütimiUonaíio y politólo
go, sih quehasta'el momento
haya información clara de lo
que se ha acordado eh esos en
cuentros. La última vez que se
vieron fue en mayo del año pa
sado. Fink acudió a Palacio
Nacional a visitar fc su amigo;

' lluego en octubre mandó a de
cir, según fl presidente, que
consideraba que México era de
los paísfes que mejor habían
manejado la pandehiia.
y Es la misma relación de
ámistad y cerCaníd que man
tuvo el dueño de BlackRock
con el presidente Enrique
Peña Nieto, y más aún con el
exsecretario de Hacienda,
Luis Videgaray. De ahí los
múltiples intereses que el
fondo de inversiones tema
en negocios como gasoduc
tos, energía, infraesthictura
y en ia operación de recluso
rios. Ahóra FÍñk acaba de
meter el acelerador en el ne
gocio de los medicamentos.
En enero pásado anunció el
incremento de su participa
ción accionaria eñ Gilead, de
4% a 10.5%, con lo que se con
virtió en el socio mayoritario
de la farmacéutica, por arri
ba del fondo de inversiones
The Vanguard Group. •

©MarioMal
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Si el acuerdo que firmó el presidente Andrés
Manuel López Obrador instruyendo al
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fo
natur), para que le traslade sus reservas te
rritoriales a la Secretaría del Medio Ambiente

(Semarnat) generó dudas en los destinos tu
rísticos aledaños, resulta que ni siquiera las
autoridades estatales tienen la película com
pleta de lo que pasará más adelante.

Maribel Collins, secretaria de Turismo de
Baja California Sur, no sólo milita en Morena,
sino que es también una convencida de que
esta decisión será para bien de México y los
mexicanos.

En su entidad se prevé que el Fonatur le
trasladará a la Semamat una reserva de ocho

mil 64 hectáreas, cerca de Loreto, que es
tán por convertirse en un Área
Natural Protegida; también hay
otra de 69 y una más de 89,
cerca del Centro Integralmente
Planeado ÍCIPI de Los Cabos.
Tanto ella como su gober

nador, Víctor Castro, están de
acuerdo en que esas reservas
sean convertidas en Áreas Na
turales Protegidas, pues evitará
la depredación de espacios va
liosos para esa entidad.
Sin embargo, Collins sólo

sabe que están por visitarlos
funcionarios del Fonatur para revisar el res
to de los temas y que ello puede ocurrir "la
próxima semana o el próximo mes".

En la reunión que los gobernadores tuvie
ron con Andrés Manuel López Obrador, el
Presidente les dijo que ahora ellos tendrían
los derechos, recursos y obligaciones que
tenía el Fonatur, pero no ahondaron en los
detalles.

Cuando lleguen los funcionarios del Fon
do a Los Cabos seguramente se irán resol
viendo preguntas como las siguientes:

1. ¿Cuáles son las propiedades que tie
ne el Fonatur que no entran al acuerdo
presidencial y de las que podrá disponer el
estado?

2. ¿Cuántos litigios hay en marcha?
3. ¿Cómo se aplican los presupuestos

específicos para el mantenimiento de los
CIP y si son deficitarios o no?
4r ¿Cuáles son los montos de las inver

siones para los trabajos de las obras de man
tenimiento pendientes?

Si esas preguntas pueden dar origen a res
puestas sorpresivas, el propio fondo tendrá
que atender los pasivos laborales, producto
del cierre de más de 900 puestos de trabajo.

Para no hablar de las demandas laborales

en curso y de las que surgirán cuando inicie
el proceso de liquidación en la entidad.

No es exagerado decir que se estará abrien
do una caja de Pandora y que, apoco más de
año y medio que le queda a este gobierno, será
insuficiente para completar la tarea.

Complicado final para una institución que
dio origen a Cancún y Los Ca
bos, y a otros destinos menos
exitosos como Huatulco, Ixta
pa y Loreto, para no hablar de
ese engendro que se llama Pla
ya Espíritu.

O
DIVISADERO
AVIACIÓN. En la Secretaría de
Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes hay plena
confianza en que la Administra

ción Federal de Aviación de Estados Unidos

(FAA, en inglés) le regresará la Categoría 1 a
la aviación mexicana a más tardar en mayo.

El signo más claro fue la negociación que
inició la Subsecretaría de Transporte, a cargo
de Rogelio Jiménez Pons, para que Aero
méxico pudiera catafixiar una ruta a Hous
ton saliendo de Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México, por el Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles.

Las autoridades estadunidenses comien

zan a recobrar la confianza en el gobierno
mexicano, según esta versión y, además, el
gobierno federal, milagrosamente, está do
tando a la subsecretaríay sus subsidiarias del
presupuesto requerido.

No hay plazo que no se cumpla y ojalá ya
sea el caso.
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La decisión del presidente López Obrador de
decretar como "reserva minera de litio" una

amplia zona de Sonora colindante con Chi
huahua en la Sierra Madre Occidental, deno
minada LiMX1, incluye la reserva localizaday
concesionada en un largo proceso de explora
ción, desarrollo y explotación piloto que inició
en 2009 y que, a lo largo de 14 años, pasó de
exploración, identificación de reserva, cons
trucción de planta ín sítu para extracción piló
lo. confirmación dé potencial, contrucción de
planta para transformación de mineral y, final
mente, desarrollo de facilidad para producción.

Por el seguimiento de las distintas operacio
nes en la bolsa de Toronto y Londres AIM LSE, la
adquisición de derechos y el arranque de ope
raciones comerciales para la extracción de 20
mil toneladas de hidróxido de litio en la primera
etapa con expansión a 50 mil anuales,

El proyecto, registrado y 100% adquirido en
una serie de transacciones iniciadas en 2016,
es propiedad de Ganfeng Lithium que dirige
Xiaoshen Wang, a su ve/ lilial del Grupo Mi
nero Chino Ganfeng, listado en los mercados de
Shenzen y Hong Kong.

Es importante mencionarlo, porque son de
rechos adquiridos en el proceso de exploración,
desarrollo y explotación de este mineral, que
hacia finales de la primera década de este siglo
comenzaba a identificarse crítico para la tec
nología de electromovilidad basada en baterías
con contenido de litio.

Por eso, cuando el Presidente se refiere a
los "conservadores que quisieran que México
se convirtiera en una colonia de los extranje
ros, que no fuese un país independiente, libre,
soberano; nada más que no van a poder con
sus amparos ni sus controversias en el Poder
Judicial" o bien, "ya se tomó la decisión, la ley
está aprobada en el Poder Legislativo y el litio
es de la nación", se le olvida que la Constitución
Mexicana protege de decisiones de autoridad
los derechos adquiridos en este país, como en
cualquier otro que firma cortvertiosirtternacio
nales para admitir inversión extranjera en cual
quier rama, incluyendo la minería.

De la pregunta: el gobierno de México puede
"nacionalizar" la reserva argumentando intere
ses soberanos, pero si hay derechos adquiridos.

tendrá que pagar una indemnización por ellos.
Considerando la valuación de la reserva

realizada sobre las concesiones otorgadas en
tre 2016 y 2019 en La Ventana, Mexilit y Megalit
(Sonora Litium Ltd), la forma en que se ha ido
consolidando la propiedad (50% de derechos
de extracción en fase són para Ganfeng y 7®
de la fase 2).

Las inversiones realizadas, que incluyen los
contratos de las tierras adquiridas, las concesio
nes de exploración y explotación fase en los dos
pilotos y, la Manifestación de Impacto Ambiental
y el Estudio de Impacto Social, autorizados y fir
mados bajo proceso normal y antes de que asu
miera la actual administración federal y estatal,
podrían superar los mil 253 millones de dólares
a un 8% de descuento, pues no sólo conside
ran la inversión, sino la pérdida que tendrán los
inversionistas de control, fondos de inversión,
inversionistas corporativos o individuales que
participan en Bacanora Lithium y sus vasos
comunicantes, de ganar el gobierno la disputa
sobre la nacionalización del litio, La valuación
de la reserva probaday potencial la realizó The
Measured & Indicated Mineral Resource.

^Le cuento un detalle interesante: el princi
pal comprador de Ganfeng para sus baterías y
producto es Tesla, de Elon Musk, y resulta que
este corporativo, que tiene intenciones de es
tablecerse en México, registró en su oficina de
patentes, a mediados del año pasado, un proce
so de extracción de litio en arcillas que utiliza el
método de lixiviación acida y que también filtra
concentraciones de calcio, hierro, sodio, etcé
tera, y parece más económico y menos conta
minante que la patente china. "Guardadas las
proporciones y en otro tiempo, es nacionalizar
el litio para que no lo puedan explotar extran
jeros ni de Rusia ni de China ni de EU", abundó
el Presidente.

¿Y usted, qué opina? De verdad se naciona
liza el litio para asegurar que México transite
hacia la electromovilidad. ¡Ah!, por cierto, tam
bién en los sides del Plan Sonora, el gobierna
dor dio a conocer que se han regularizado 135
mil autos chocolate, justo ese proceso de intro
ducción de basura vehicular que pasa por pagar
derechos temporales de internación a través del
Banjército.
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¿Entregarán el litio a los
intereses extranjeros?
• La semana pasada, de viaje por Sonora, el
Presidente prometió a los de aquel estado que
el gobierno "tiene la decisión de que el litio sea
propiedad dé la nación, détodos los mexicanos".

Durante la campaña electoral del ahora Presidente de la
República, uno de los discursos insistentes con el que bus
caba desprestigiar a los oponentes, en este caso el PRI,
PAN y PRD, era que Con la reforma energética estaban en
tregando el petróleo a los intereses extranjeros, violando
la soberanía del país.

En esencia, la idea de esta reforma era modernizar la
industria petrolera nacional, confirmando la propiedad de
la nación sobre los hidrocarburos, es decir, que hubiera
riesgos compartidos en temas de exploración, y gastos y
ganancias conjuntas en producción y venta, y que ninguna
firma extranjera podía explorar o explotar ningún recurso
sin tener el permiso de Pemex o la CFE, además de que
debía tener una alianza con una firma mexicana o con las
empresas del Estado.
La semana pasada, de viaje por Sonora, el Presidente

prometió a los de aquel estado que el gobierno "tiene la
decisión de que el litio sea propiedad de la nación, de
todos los mexicanos"^^
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Hay que recordar que Sonora tiene una reserva del co
diciado mineral que el Presiden
te se ha propuesto nacionalizar.
Para este cometido, ha creado
la empresa estatal LitioMx, que
se asemeja a lo que es Pemex y
la CFE. Raquel Buenrostro, la
secretaria de Economía, anun
ció que se ha declarado zona de
reserva minera de litio 234 mil

855 hectáreas, que abarcan siete
municipios: Arivechi, Divisadero,
Granados, Huásabas, Nácori Chi
co, Sahuaripay Bacadéhuachi.

En este contexto, el Presidente ha dicho que naciona
lizan el litio "para que no lo puedan explotar extranjeros,
ni de Rusia, ni de China, ni de Estados Unidos",
Sin embargo, Alfonso Durazo, gobernador de Sono

ra, señaló que la empresa estatal LitioMx se abre "a la
asociación de empresas nacionales y extranjeras", aun
que no dijo de qué forma o en qué medida se articulará
la intervención de la iniciativa privada en la explotación
del mineral.

¿Una ambigüedad? Claro. Aquel que siempre se quejó
de la apertura del sector energético a la iniciativa privada,
que trata de monopolizar el sector eléctrico, ahora abre
la exploración y explotación del litio a la iniciativa priva
da. Y no es que eso esté mal, todo lo contrario. México es
un país donde se carece de tecnología y recursos para el
desarrollo de esta industria, tal cual como sucede con la
petrolera y la de electricidad.
Ante la evolución de algunos mercados, como el au

tomotriz que va rumbo a que en 2035 se acabe el uso
de autos de combustión interna, o el de electrónica, que
busca pilas de mayor duración, las reservas mexicanas de
litio son importantes. En 2019, ante el descubrimiento de
importantes yacimientos en Sonora, el gobierno se plan
teó la nacionalización del mineral, y suspendió nuevas
concesiones, a pesar de que los expertos avisaron que el
país no tenía capacidad tecnológica de exploración ni de
producción todavía.

En abril del año pasado, el Congreso aprobó la reforma
minera, que facultó al Estado como el único que puede
explorar, explotar y producir litio, y se ha designado al
gobernador de Sonora como responsable de la empresa
paraestatal, que dirigirá Pablo Taddei.
Pero el decreto del pasado agosto tiene letra peque

ña: LitioMx, dice el texto, "podrá asociarse con otras ins
tituciones públicas y privadas". No menciona la palabra
empresas ni organizaciones, lo deja en una expresión am
bigua que ha hecho pensar a los interesados en el sector
que hay una puerta abierta a la participación privada. El
fin de semana pasado se habló abiertamente de la "aso
ciación de empresas".

©
Las declaraciones no han salido del terreno de la ambi
güedad desde aquellos días donde el Presidente hablara
de lo inconcebible que era un modelo de inversión públi
coprivado en el sector energético. Desde ahora, abunda
la consigna política aún no resuelta, de si el litio "será para
todos los mexicanos".
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Encabezada por la de Estados Unidos, las ma
yores economías del mundo se están compor
tando de una forma aparentemente excéntrica.
Pareciera que lo que necesitaban para crecer
era una concertada alza en las tasas de interés
de los bancos centrales, pues éstos se han em
barcado en el ciclo de endurecimiento mone

tario más agresivo de los últimos 40 años, pero
los datos de crecimiento de las economías salen
cada vez mejor. Pareciera aplicarles, a las eco
nomías, un simpático dicho castellano: lo que
no las mata, las engorda.

Los astrónomos antes de Newton sufrían
ilusiones ópticas similares a las que parecen
aquejar a los economistas estos días. Las ór
bitas planetarias no se ajustaban a los círculos
que suponían, se movían excéntricamente. Tras
el descubrimiento de la gravedad y las leyes que
la rigen, quedó claro que las órbitas se adecua
ban a una elipse y no a un círculo, y lo que eran
movimientos excéntricos fueron perfectamente
explicados por las matemáticas newtonianas.

Algo así debe de existir para explicar lo que
Ocurre en la economía de Estados Unidos. Se
supone que al incrementar los bancos centrales
sus tasas de interés, las economías se enfrían.
Más aún, los bancos centrales suelen incremen
tar sus tasas de forma gradual para no provocar
un parón violento y buscar un descenso suave.

Pero Estados Unidos ha experimentado lo
contrario. Una Reserva Federal a la cual se le

escapó de las manos el mal genio dé la infla
ción, está batallando para regresarlo a la lámpa
ra de la que salió, disparando el alza de tasas de
interés más agresiva de los últimos 40 años. Si
bien la inflación ya dejó atrás su pico máximo,
aún se encuentra en un nivel el triple de alto del
objetivo de laFed.
Es necesario ensayar alguna explicación

plausible para entender por qué el resultado
aparente de un apretamiento monetario es una
aceleración del crecimiento. La explicación pa
rece venir del hecho de que, en ambos senti
dos, la política monetaria actúa con rezago. Aun
cuando las transferencias fiscales ya se hayan
interrumpido. Aun cuando la Fed y otros estén
ya retirando el estímulo inyectado, parecería
que aún queda en la piel de las economías un

sustrato de liquidez lo suficientemente amplio
y profundo que continúa alimentando el auge
del consumo y de la inversión física y financiera,
que está acelerando el crecimientoeconómico.

Lo irónico es que la Fed de ayer es la que
le está dificultando la chamba a la Fed de hoy.
Porque la Fed de hoy lo que necesita es que sus
alzas de interés moderen el crecimiento de la
economía con el fin de eliminar el exceso de
demanda que produjo la Fed de ayer, y que está
alimentando hoy a la inflación. Pero la Fed de
hoy debe de remendar lo que hizo la Fed de
ayer para poder controlar la inflación y, por eso,
no le han sido suficientes cinco puntos porcen
tuales. Quizás acabe necesitando más para des
andar los larguísimos trancos que la Fed de ayer
caminó para poder hoy regresar al mal genio de
la inflación a su lámpara.

Pero si la hipótesis anterior es correcta (sólo
lo sabremos en algunos años), entonces la im
plicación de la misma es de tomarse en cuenta.
Pues, así como la ola expansiva de liquidez de
la pandemia siguió arrastrando a la economía
después de que había pasado, así podría ocurrir
con el reflujo de esta brusca alza de tasas de in
terés. El rezago con el que se sienten los efectos
de las alzas en las tasas de interés querría decir
que, en este justo momento en que la ola que
llega se compensa con la ola que regresa y pa
rece que seguimos avanzando hacia la playa,
dentro de unos meses, cuando ya no se sientan
los efectos de la ola expansiva, seguiremos sin
tiendo los efectos de la ola que se retira.
Los marinos, los pescadores o los nadado

res en aguas salvajes saben que lo que pasa en
la superficie es distinto de lo qué ocurre en las
honduras, que si bien una cresta superficial da
la impresión de una ola que avanza, la ola que
se retira puede jalarnos por los pies hacia lo
profundo. ¿Esta imagen marina, de corrientes
cruzadas que van y vienen, puede ayudarnos
a entender este comportamiento excéntrico de
la economía que parece reaccionar de manera
contraria a los impulsos monetarios? Saberlo
ahorita es muy difícil pero, sin duda, lo sabre
mos en algunos meses o años, cuando la cróni
ca económica de estos días, tan excéntricos en
apariencia, comience a escribirse.
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El premio Limón Agrio es para la secretaria de
Economía, Raquel Buenrostro. Después de
que el Presidente aseguró que no quiere en
tregar la presidencia de la Alianza del Pacífico
al gobierno de Dina Boluarte, quien lo exige,
porque "es espurio", la Secretaria de Economía
emitió un comunicado en el que reconoce que
la presidencia de la Alianza sí le corresponde a
Perú, pero no se le entregará.

Asegura que hay que construir un consen
so "en beneficio de la integración de nuestros
pueblos", pero el diálogo es sólo con Colombia
y Chile porque "Perú carece de condiciones
para ejercer un liderazgo cons
tructivo y garantizar la gober
nabilidad de los trabajos de la
alianza, por la hostilidad hacia
México y Colombia".
Además, Buenrostro feste

jó el decreto agropecuario que
prohibe el uso e importación
del glifosato y pemiite la impor
tación de maíz genéticamente
modificado para uso animal e
industrial, asegurando que brin
da certeza con base en evidencia

técnicocientífica y, con ello, Mé
xico cumple con el TMEC.

Sin embargo, en Estados Unidos crecen las
criticas hacia el decreto y las presiones a Biden
para que inicie una disputa comercial contra
Méxicó y el Consejo Nacional Agropecuario, de
Juan Cortina, quien aseguró que no conoce
ninguna alternativa viable al glifosato como,
según el decreto, desarrolló el Conacyt.

El CNA insistió en que, para garantizar la se
guridad alimentaria las decisiones en el sector
deben realmente estar basadas en la ciencia.

©
RESERVAS DE LITIO

Sorprendió también el muy político mensaje
de Buenrostro en la declaratoria de la reserva
minera de litio de 234 mil 855 hectáreas en

siete municipios de Sonora que, dijo, será un
"parteaguas en la historia moderna de México".

La gran interrogante es ¿de dónde saldrán

los recursos para explotar estas potenciales re
servas de litio y si no llegaremos tarde otra vez
porque ya se están desarrollando alternativas
al litio para la industria eléctrica automotriz?

©
FEMSA, ACCION GANADORA
El premio Naranja Dulce es para José Antonio
Fernández, El Diablo, presidente de FEMSA,
porque fue bien recibida por el mercado su es
trategia de vender su participación accionaria
en Heineken, de aproximadamente 14%, y sa

lirse de la fabricación de cerveza
que fue su origen, para concen
trarse en otros sectores más ren
tables como las tiendas OXXO,
las gasolineras y, desde luego.
Coca Cola FEMSA. El objetivo
es maximizar el rendimiento y
mejorar su apalancamiento. Las
acciones subieron en la semana

12.70 por ciento.

O
BEMOLES DEL SUPER PESO

El debilitamiento del dólar a nivel interna

cional por mejores resultados económicos
en Estados Unidos, el aumento en remesas,
la estabilidad financiera en México, la elevada
operatividad del peso y el diferencial de 6.50
puntos con las tasas en Estados Unidos han
propiciado la apreciación del peso vs. dólar,
que el viernes llegó a 18.40 pesos, nivel no re
gistrado desde abril de 2018.

El más contento es López Obrador, que
lo presume como un logro de su administra
ción, pero hay análisis que alertan sobre los
bemoles de esta apreciación que benefician a
los importadores

En su análisis semanal, el CEESP señala
que, sin un incremento en la productividad, la
apreciación del peso perjudica la eompetitivi
dad de la economía porque se encarecen las
exportaciones, aumentan los costos laborales,
que han subido desde 2018, y existe el riesgo
de cambio repentino en los mercados.
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Señales de resiliencia en la demanda
agregada de Estados Unidos y México
INDICADORES EN EU

En el primer mes de 2023, varios indicadores
económicos en Estados Unidos dieron señales

de una demanda agregada resiliente; lo anterior
podría ocasionar que la inflación tarde más tiem
po en converger al objetivo de la Reserva Federal
(Fed), que es 2.0%, y por tanto que el banco cen
tral continúe con el endurecimiento de la política
monetaria Las variables económicas que apoyan
esta opinión son las siguientes:

1. El 3 de febrero se publicó la nómina no
agrícola. En el primer mes de 2023 las empre
sas crearon 517 mil puestos de trabajo, el con
senso de economistas proyectaba un alza de 187
mil. La cifra representó el mayor aumento para
un primer mes del año desde 1947. Debido a la
demanda de trabajadores, la tasa de desempleo
bajó a 3.41i un mínimo desde mayo de 1969. Ló
anterior puede generar expectativas positivas en
tre los consumidores y sustituir consumo futuro
(ahorro) por consumo actual. Además, los traba
jadores podrían demandar mayor salario ante la
importante oferta de puestos laborales, lo cual
tendría una incidencia en el crecimiento del sa
lario nominal.

2. El 14 de febrero, el Departamento de Es
tadísticas Laborales publicó la inflación al con
sumidor de enero. En dicho periodo, la inflación
anual se ubicó en 6,4 por ciento. En una encuesta
realizada por Dow Jones, el consenso de econo
mistas proyectaba un alza de 6.2 por ciento. A
pesar de que la inflación mantuvo la tendencia de
desaceleracióny el nivel más bajo desde noviem
bre de 2021, ésta descendió a un ritmo menor a lo
estimado. Además, se mantiene muy por encima
de los niveles prepandemia, En 2019 la inflación
anual promedio fue de 1.8 por ciento.

3. El 16 de febrero se dio a conocer que en
enero la inflación al productor aumentó más de
lo esperado. El índice de Precios al Productor
(IPP) aumentó 0.7% mensual, el consenso de eco
nomistas estimaba un alza de 0.4 por ciento. En
términos anuales, el IPP aumentó 6.0 por ciento.
A pesar de mantener la tendencia de desacelera
ción y el nivel más bajo desde mayo de 2021, ésta
disminuyó a un paso más lento de lo anticipado.

Las cifras descritas dan señales de una deman

da agregada resiliente, lo que podría ocasionar
que, hacia adelante, las presiones inflacionarias
desciendan a un ritmo más lento. Por lo pronto.

en las actuales proyecciones de los participantes
del Comité Federal de Mercado Abierto (FOMC,
por sus siglas en inglés) de la Fed estiman que la
inflación convergerá al objetivo hasta 2025.

INDICADORES EN MÉXICO
En México, algunos indicadores económicos
muestran un comportamiento similar al de Es
tados Unidos. En los primeros días de febrero se
han dado a conocer los siguientes datos;;

1. l!n enero de 2023, la inflación al consu
midor aceleró por segundo mes consecutivo y
se ubicó en 7.91 por ciento. Además, la inflación
subyacente, que es la más relevante paralas de
cisiones de política monetaria y excluye de su
medición los productos agropecuarios y ener
géticos. Se ubico en 8.45 por ciento. La inflación
subyacente volvió a acelerar y se ubicó cerca del
máximo de las últimas dos décadas (8.51%) regis
trado en noviembre de 2022.

2. Las ventas mismas tiendas (VMT) de la
Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio
y Departamentales (ANTAD), un importante in
dicador de consumo en México, crecieron 10.®
en enero. Lo anterior es el segundo mejor avance
para un primer mes del año desde el 2002, sola
mente superado por el 20.(B¡j registrado en ene
ro de 2022. El importante crecimiento se debe
en gran medida al incremento en los precios de
los productos y en menos al crecimiento real del
volumen de compra.

A falta de señales claras en cuanto al descenso

de la inflacióny lare^ien^delconsumo priva
do, en Multiva estimamos que el Banco de México
implementará al menos dos alzas más de 25 pun
tos base en sus próximas reuniones de política
monetaria, lo que llevaría la tasa a 11.50% desde
el 11.00';.' jema!. De acuerdo con las últimas pro
yecciones del banco central, la inflación conver
gerá por debajo del límite superior del objetivo
(4.00® hasta el segundo trimestre de 2024.

Llama al (55) 5117 9000
(55) 5279 5858
Sigue las redes sociales
como Banco Multiva
Visita multiva.com.mx

Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx:
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1A ver si ahora sí, tras el cese de ope
raciones de Aeromar, las autorida

des entienden la necesidad de crear una

política aeronáutica con metas claras
para la aviación del país. Es necesario
que se refuerce el trabajo de la Agencia
Federal de Aviación Civil, que lleva Mi
guel Enrique Vallín, para que supervi
se adecuadamente las aerolíneas y no
se repita la historia, como ya pasó tam
bién con Interjet. La falta de supervi
sión y de personal en la AFAC fue motivo
para la degradación de México a Cate
goría 2 en seguridad aérea por parte de
Estados Unidos. Fue por las carencias de
esa autoridad y no por los aeropuertos y
el tráfico de drogas, como se ha querido
justificar.

2Fortinet, fundada y presidida por
« Ken Xie, apoyó el lanzamiento de

la iniciativa Cybercrime Atlas, la cual es
un esfuerzo coordinado para desbara
tar a las organizaciones ciberdelincuen
tes alrededor del mundo. Esta iniciativa

cuenta con el apoyo de Banco Santander,
Fortinet, Microsoft y PayPal, quienes co
laborarán en la construcción de una base
de información en la que los principales
investigadores de ciberdelitos, agencias

y empresas globales compartan cono
cimientos, generen recomendaciones de
políticas e identifiquen oportunidades
para la acción coordinada para combatir
las ciberamenazas.

3 Uno de los organismos reconóei
•dos como Empresa Excepcional

por el Consejo Coordinador Empresarial,
el Instituto para el Fomento a la Calidad
y el Consejo de la Comunicación Voz de
las Empresas, fue la Entidad Mexicana de
Acreditación, que preside Mario Gorena y
dirige María Isabel López, en la categoría
de Desarrollo de Personal. Con esta dis

tinción se avala su contribución para me
jorar la calidad de vida de los mexicanos,
con prácticas con dimensión social y am
biental. Actualmente, la entidad ha otor
gado más de siete mil 500 acreditaciones
en México y otros países para salvaguar
dar la salud, el patrimonio, el ambiente y
la seguridad.

4 Se estima que el consumo aparente
•de plástico en México ronda los 5.9

millones de toneladas al año; en los sec
tores como el de envase y embalaje re
presenta 45%; el de la construcción, 11%:

el automotriz, 8%,:y el médico, 3 por cien
to. En este contexto, la Asociación Nacio
nal de Industrias del Plástico, que preside
Aldimir Torres, celebrará este jueves el
foro Perspectivas de la Industria, donde se
contará con ponentes como Joel Morales,
de Chemical Market Analytics by Opis, a
Dow Jones Company; Natalia Ortega,
de Plastics Technology México, y Adrián
Velasco, de Futuro Circular, quienes ana
lizarán la situación de la industria en Mé
xico, Estados Unidos y América Latina.

5 Antonio del Valle Perochena pasa
• la estafeta de la presidencia del

Consejo Mexicano de Negocios (CMN) a
Rolando Vega Sáenz a partir del 23 de fe
brero. Pero Del Valle no saldrá del todo de

las cúpulas empresariales, pues si bien su
deseo es continuar atendiendo sus empre
sas como presidente de la junta directiva
de Grupo Kaluz, un conglomerado diver
sificado de negocios, su experiencia y ca
pacidad negociadora la quiere, ni más ni
menos, que Francisco Cervantes, diri
gente del Consejo Coordinador Empre
sarial (CCE), por lo que ya le propuso ser
parte del grupo de empresarios que impul
san la agenda del nearshoring, un cargo
que no le desagrada a Del Valle.
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Bancos y el plan B
Entre los bancos hay preocupación por el llamado plan B en
materia electoral y cómo implicaría en su operación diaria,
especialmente en el uso de los datos de la credencial de elec
tor como método para verificar los datos biométricos de los
usuarios de servicios financieros. Para dar mayor seguridad y
rapidez, los intemiediarios han apostado por los datos biomé
tricos como principal manera de autenticación; la única base
de datos confiables es la que tiene el INE.

Sin embargo, en la reforma imposibilitaría que el INE si
guiera teniendo este servicio a disposición del sistema finan
ciero o, en el menos malo de los casos, con el elevadísimo
grado de seguridad que hoy pennite este tipo de actividades.

Muchos de los banqueros consideran que se generaría un
caos, puesto que se perdería la posibilidad de validarlos datos
biométricos de los clientes con el consecuente problema que
se generaría. Imagine el gran retroceso que sería tener que
volver a las validaciones de los clientes para las operaciones
a través de la banca electrónicay en ventanilla. Seria un golpe
muy fuerte para los usuarios y al propio sistema.

La Asociación de Bancos de México, presidida por Daniel
Becker, afirma que está atendiendo el asunto con el INE y
buscando caminos para que 110 se pierda esta manera de ha
cer las transacciones.

Seria gravísimo que la lucha política que se está enfrentan
do no fuera considerada en toda su magnitud y que la SCJN no
tomara en cuenta aristas tan importantes como ésta.
REMATE NOMINERO

Tanto la Secretaria de Hacienda como la CNBV deberán poner
mucha atención sobre un problema que está creciendo en
Coahuilay podría derivar en gravísimos problemas.

Resulta que la Secretaría del Bienestar de aquella entidad,
que tiene como responsable a Roberto Bernal Gómez, no
está cumpliendo con el pago a las empresas contratadas por
los trabajadores para obtener créditos de nómina.

Como sabe, los trabajadores consiguen este tipo de finan
ciamientos en condiciones favorables gracias a que las em
presas de crédito de nómina tienen la garantía del descuento
directo por parte del patrón. Este organismo no está cum
pliendo con el pago en tiempo y fonna de unos 50 millones
de pesos mensuales a loS intermediarios financieros, lo que
está generando problemas serios a los trabajadores, como

tener injustamente anotaciones negativas en Buró de Crédito.
El presidente de la Asociación Mexicana de Empresas de

Nómina, Gustavo Martín del Campo, lleva un par de años
tratando de lograr que la autoridad de salud de este estado le
haga caso; sin embargo, parecería que la apuesta de Bernal
es que el asunto sea heredado al próximo gobierno estatal,
con el grave daño a los trabajadores.
REMATE REPETIDO

El fin de semana fue nacionalizado, otra vez, el litio. Como se
sabe, todos los bienes que hay en el subsuelo son propiedad
de la nación desde la Constitución de 1917 y, desgraciadamen
te, no existe una industria de ese mineral en México.
Así, el acto que encabezó el gobierno este fin de semana

debe ser visto como un símbolo político más.
El Padre del Análisis Superior considera que es mucho más

importante el inicio de operaciones formal de explotación
de litio para México, que fue anunciado en agosto pasado,
cuando se decretó la nacionalización del mineral por primera
vez en el sexenio, y que el sonorense Pablo Daniel Taddei
comience a dar resultados tangibles. Está muy bien determi
nar las reglas para la búsqueda del litio y su eventual explo
tación; sin embargo, es fundamental que los planteamientos
se conviertan en hechos concretos. El tiempo no se detiene.
REMATE VICTORIOSO

El Presidente contó que pidió a sus expertos, Alfonso Romo,
Carlos Urzúa y Javier Jiménez Espriú, una detemiinación so
bre seguir con la construcción del aeropuerto en Texcoco o con
vertir el Aeropuerto Felipe Ángeles en una terminal comercial.

Según su dicho, los tres coincidieron en que lo mejor era
seguir con la obra en marcha, pero él decidió, tras una noche
de insomnio, que mejor se hiciera una consulta en la cual
votaron el 1.22% de las personas que tenían posibilidad de
hacerlo y que decidieron mayoritariamente por Texcoco.

Queda claro que tenían razón en cuanto a que, desde el
punto de vista técnico, práctico y económico, era mejor con
tinuar con la obra de Texcoco, pero pesaron mucho más en
la decisión presidencial otro tipo de factores.

Esto sólo puede ser visto como una victoria moral para
todos aquellos que en su momento establecieron argumentos
de orden técnico a favor de Texcoco. La decisión no se fundó
en ello, sino en otras consideraciones.
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AMLO nunca quiso Texcoco;
su cancelación, muy costosa
Al presidente López Obrador jamás le gustó la idea del aero
puerto de Texcoco. Desde que era jefe de Gobierno capitalino
consideró a Texcoco como un proyecto de sus adversarios
políticos. Todos esos años apoyó la creación de un nuevo ae
ropuerto en Tizayuca, Hidalgo, el cual ahora sabemos que
tampoco era su primera elección. Desde 2018, cuando López
Obrador ganó las elecciones presidenciales, tuvo claro su fa
voritismo hacia el aeropuerto de la Secretaría de la Defensa.
Ni Texcoco ni Tizayuca. Su opción siempre fue la de Santa
Lucía, el aeropuerto manejado por el Ejército.
NI ROMO NI JIMÉNEZ ESPR1Ú NI URZÚA
El viernes pasado, al inaugurar el tramo carretero del Aero
puerto Felipe Ángeles a Ecatepec, el Presidente reveló ló suce
dido en 2018, donde ni siquiera Javier Jiménez Espriú estaba
de acuerdo con cancelar Texcoco. "Teníamos ya que resolver
y les pedí que valoraran todo y se decidiera si continuaríamos
cón el aeropuerto de Texcoco, o se construiría el Aeropuerto
Felipe Ángeles, y me entregaron el dictamen, una tarde, y los
tres (Alfonso Romo, Carlos Urzúa y Javier Jiménez Espriú)
coincidían en continuar. No dormí esa noche porque no es
taba yo convencido". En 2018, López Obrador levantó una
consulta, con escasa representatividad, que le permitió hablar
a nombre del pueblo y avalar su rechazo al Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, en Texcoco.
SE CANCELÓ LA MEGAOBRA DE 13 MIL MDD
AMLO decidió cancelar una obra financieramente bien pla
neada con 70% de la inversión de fuentes privadas y sólo 30%
del presupuesto público. Se canceló una megaobra de 13,300
mdd, que iba a ser un hub aeroportuario de AL, un aeropuer
to internacional con todas las conexiones. El Presidente no
hizo caso a sus expertos ni a quien iba a ser su secretario de
Hacienda, ni a su jefe de la Oficina de la Presidencia ni a su
secretario de Comunicaciones. La decisión de López Obrador
estaba tomada y era cancelar Texcoco. El costo económico,
en confianza y de desarrollo para la aviación fue elevado.
PARTEAGUAS EN CONFIANZA EMPRESARIAL

Hasta la fecha se considera el parteaguas para la confianza dé

la inversión privada, la cual no se ha levantado desde entonces.
La Inversión Fija Bruta sigue siendo menor a la de 2018, por
más que los organismos empresariales traigan otra narrativa.
TUA PARA P'GAR CANCELACIÓN
El costo financiero también ha sido y seguirá siendo alto. La
Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) se sigue usando para pagar,
ya no el nuevo aeropuerto, sino el aeropuerto que no se hizo.
Estamos en el peor de los mundos: esos recursos del TUA no
pueden ser utilizados para el AICM, porque sirven para pagar
los bonos por 4,200 mdd que quedaron del financiamiento
de Texcoco. Y la cancelación de Texcoco también fue costosa
en el desarrollo de la aviación: el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles es un aeropuerto regional, sin conexiones, que
no resuelve los problemas de un hub internacional.
SIN POLÍTICA DE AVIACIÓN
Por si fuera poco, la construcción del AIFA se da en momen
tos donde han quebrado dos aerolíneas, Interjet y Aeromar,
pero permite ver lo que cree la 4T para desarrollar la avia
ción comercial, dársela a las Fuerzas Armadas. Ahora se pla
nea levantar una aerolínea comercial también operada por
la Secretaría de la Defensa Nacional, Mexicana de Aviación.
La decisión de cancelar Texcoco nunca estuvo en duda para
el presidente López Obrador, sólo que los costos de haberlo
hecho son palpables en la confianza empresarial, en los costos
financieros actuales y en el escaso desarrollo de la aviación.
LITIO MX

El Presidente sabe de la importancia del litio para la industria
de autos eléctricos, donde el litio es clave paralas baterías que
impulsarán la nueva movilidad. Y consideró al litio como pro
piedad de la nación, recordando las últimas nacionalizaciones
energéticas, como la petrolera o de electricidad. Sin embargo,
han surgido dudas sobre el manejo único del Estado en la ex
plotación del litio, y el propio gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo, ha dicho que se permitirán alianzas con privados. No
obstante, todo está en veremos, porque el decreto habla de
asociarse con instituciones públicoprivadas. Así de incierto
quedó el decreto, y, desde luego, la inversión privada no tiene
seguridad de participar en la explotación del litio.
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Cuervo apuesta por
EUy diversifica su
proveeduría
El tequila José Cuervo, de Becle,
que preside Juan Domingo
Beckmann Legorreta¿,va con
todo para conquistar Estados
Unidos y Canadá como sus pri'n...
cipales destinos, pues para este
año el directivo estimó un alza

de entre 4 y hasta 14 por ciento
anual en ventas.

Aunque Becle no quiso abun
dar sobre su desempeño regional
en particular, sí reconoció que
su demanda estará sostenida

por el aumento de sus volúme
nes de venta en Estados Unidos

y Canadá. Por cierto, en enero
pasado Becle aumentó precios
en Estados Unidos, sin que hasta
ahora se resienta algún impacto.

Recordemos que el año
pasado, por primera vez los es
tadounidenses gastaron más di
nero en mezcal y tequila, ambos
elaborados a partir del agave,
con lo que superaron al whisky
fabricado en Estados Unidos.
Además, se espera que para este
año la categoría también supere
al vodka, convirtiendo al mezcal
y al tequila en los licores más
comprados en Estados Unidos en
términos de valor, con alrede
dor de 13 mil 300 millones de

dólares, según una investigación

publicada por IWSR.
Lo que prácticamente es un

hecho es que las interrupcio
nes de la cadena de suministro

seguirán siendo un desafío para
la empresa en este año, aunque
la gerencia de Becle señala que
la situación será marginalmente
mejor en 2023, debido a que la
firma está viendo más disponi
bilidad en vidrio de proveedores
y ha ido ampliando sus fuentes.
Para este año Becle estima que
invertirá un Capex de entre 250
a 300 millones de dólares. Bien
por ellos.

Allurion anuncia
fusión y próxima
salida en el NYSE
Luego de experimentar un incre
mento de ingresos del 100% año
tras año desde 2016 a 2021, la
empresa francesa Allurion, de
dicada a acabar con la obesidad,
anunció su fusión con Compute
Health, empresa con propósito
especial de compra (NYSE:
CPUH) y comandada por Ornar
Ishrak, lo que representa la
próxima salida y comercializa
ción de las acciones ordinarias

en la bolsa de Nueva York bajo
la denominación de empresa
Allurion Technologies y con el
símbolo "ALUR". Los ingresos de
Allurion en 2020, 2021 y 2022
ascendieron a los 20 millones de

dólares, 38 millones de dólares y
64 millones de dólares, respec
tivamente. En 2022, la empresa
continuó su expansión interna
cional con el lanzamiento del

Programa Allurion en Canadá,
México, India, Australia, y Brasil.
Esta transacción es un hito

importante, luego de que el año
pasado la compañía alcanzó más
de 100 mil pacientes que han
recibido tratamiento de pérdida
de peso y, de acuerdo con el
doctor Shantanu Gaur, cofun
dador y CEO de Allurion, tienen
como objetivo ayudar a mejorar
la calidad de vida a los más de

2 mil millones de personas que
padecen obesidad o sobrepeso.
Se acerca el Global
CXForumFest
La multinacional de origen es
pañol Grupo Konecta, que dirige

en México Jesús Bermejo
González, participará del 13
al 15 de marzo en la edición 27
del Global CX Forum Fest en la
Ciudad de México, un encuentro
que reúne a la industria de custo
mer experience, contad centers y
áreas de interacción con clien

tes. Además, la compañía está
nominada al Premio Nacional CX
& EX que reconoce a las mejo
res prácticas de esta industria
proveniente de 16 países. Todas
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estas empresas tienen relación
con los millones de usuarios

finales de las compañías como
son bancos, automotrices, retail,
farmacéuticas, sector gobierno,
entre muchos otros.

Algunos de los temas que se
van a abordar en el evento son

innovación, metaverso, trans
formación digital, chatbots, big
data, analytics, IA, y agentes
remotos. Así como también

talento, liderazgo, inclusión y co
nexiones emocionales. También

canales digitales, omnicanal,
automatización, nube, customer
intelligence y total experience.
Además de sostenibilidad,
bienestar, responsabilidad
social, ciberseguridad, protec
ción de datos y riesgos, así como
eCommerce, design & UX, y
superapps.

El Premio Nacional CX &

EX que es el máximo reconoci

miento a la excelencia en la in

dustria cuenta con 12 categorías.
Konecta busca ofrecer inno

vación, desarrollo sostenible,
profesionalidad, integridad,
excelencia, flexibilidad y com
promiso en sus operaciones. En
la empresa es esencial la respon
sabilidad social empresarial, el
buen gobierno, la dimensión
social, el apoyo a la comunidad,
y el medio ambiente.

"... las interrupciones de la cadena de
suministro seguirán siendo un desafío
para Becle este año, aunque la situación
será marginalmente mejor en 2023"
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¿Coreano, hermano,
hay que aprender coreano?

Ocurrió en junio de 2018.
El Mundial de la FIFA

tenía como sede Rusia y
los mexicanos se jugaban su pase
a la siguiente ronda.

Sucedió un milagro. La selec
ción coreana de fútbol venció a

la poderosa Alemania y con ello,
el equipo encabezado por Juan
Carlos Osorio, avanzó al cuarto
partido.

Entonces, la de Lope Díaz de
Armendariz, una calle habitual
mente tranquila de la colonia
Lomas Virreyes en la que suelen
escucharse los pájaros que sobre
viven en el parque de Cárpatos,
se llenó de gente que gritaba:
"¡Coreano, hermano, ya eres
mexicano!", en la puerta de una
residencia de la Embajada de la
República de Corea en México.

Es difícil recordar un mo

mento de mayor cercanía entre
habitantes de ambas naciones.

Bueno, está ese momento y el

de cada promoción de el "Buen
Fin", cuando muchos corren a
cambiar parte de su aguinaldo
por una pantalla de las coreanas
LG o Samsung.

Ha pasado mucho desde que
los mexicanos y los coreanos em
pezaron a encontrarse en Mun
diales intercambiando incluso la

picardía de una "cuauhtemiña"
en el Mundial de 1998.

Ha pasado mucho, allá. Desde
ese año a la fecha, la cantidad de
dinero que recorre las calles core
anas cada año se quintuplicó. Su
producto interno bruto avanzó
de 383 mil millones de dólares,
hasta casi 2 billones de dólares
actuales (trillions).

La economía mexicana tam

bién creció, pero en el mismo
lapso solo duplicó su tamaño
hasta el nivel de 1.2 billones de
estos días.

Hay varias cosas que los
coreanos pueden enseñar a los

mexicanos y esta semana es útil
para pensar en ello.

El 2 de marzo vence el plazo
de aplicación para becas paga
das por el gobierno de ese país
para que universitarios de todo
el mundo viajen a aprender su
idioma.

Incluyen programas que duran
desde seis meses, para quien
acude a aprender cómo comunic
arse, hasta tres años, para los que
van por un doctorado.

Todo está contenido en el

Global Korea Scholarship e invo
lucra viajes todo pagado: avión,
manutención y seguro médico.
https://bit.ly/3lENkSC.

La ventaja no está solamente
en aprender el idioma, que es clar
amente lo que busca el gobierno
coreano para aumentar la po
blación global que lo entiende.

Hoy solamente los habitantes
de aquella península y un puñado
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de chinos son capaces de comu
nicarse en esa lengua. No son más
de 100 millones de personas. Solo
en México hay 130 millones de
hispanoparlantes.

Lo que más gana quien
aprenda allá, es el boleto a un cla
vado en la piscina de una cultura
desconocida especialmente para
los aislados mexicanos que se
hacen bolas con la relación que
tienen con sus poderosos vecinos
del norte. Estar allá es entender
declaraciones como ésta:

"El espacio ha sido consider
ado como tecnología científica
hasta ahora", dijo en febrero Lee
Joon en una entrevista recogida
por medios de ese país.

"(Pero) además de eso, el es
pacio es un motor de crecimiento

futuro porque los asteroides
tienen muchos recursos que son
escasos en la Tierra. Si podemos
ir allí y tomarlos en el futuro, será
un cambio de juego", añadió el
director ejecutivo de la dirección
de estrategia y planificación del
Instituto de Investigación Core
ana del Espacio (KARI).

Atención, éste es un país que
en unas cuantas décadas creó

gigantes globales como Hyundai
y su filial KIA.

Es una nación que a diferen
cia de las latinoamericanas no se

deshizo del yugo de sus coloniza
dores solamente para robustecer
el discurso de los demagogos.

En Corea del Sur se sacudieron
a los japoneses que, entre otros
abusos, definieron a las mujeres

locales como damas de compañía
al servicio de soldados invasores.

Hoy representan la tercera
economía asiática, después de
China y Japón. Están montados
en la nueva economía digital y en
la de la energía por la vía del hi
drógeno y la fusión nuclear, en la
que compiten con los estadouni
denses.

Si bien el peso de atropellos
ocurridos hace poco más de 50
años permanece en las conversa
ciones, la cohesión social se cen
tró en prioridades haciendo a su
población más próspera. Mucho
puede aprenderse durante una
vuelta por esa zona.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En Europa se darán a co
nocer cifras de confianza

del consumidor y precios
al productor; en Japón se
Informarán Indicadores PMI.

Los mercados en EU perma
necerán cerrados y en Mé
xico no habrá Información
económica de relevancia.

EUROPA: La Comisión Euro

pea dará a conocer su dato
preliminar sobre la confianza
dei consumidor a febrero.

Por su parte, la agencia
Eurostat informará la

producción de la industria
de la construcción durante
diciembre del año anterior.

A su vez, Destatis de
Alemania informará los

precios al productor
durante enero.
En el Reino Unido se

espera un discurso de!
vicegobernador del banco
central Sam Woods.

ASIA: El Banco de Corea del

Sur publicará la confianza del
consumidor en febrero.

La empresa Nomura/
JMMA informará
los indicadores PMI

manufacturero y de
servicios al segundo mes
del año en Japón.
—Eleazar Rodríguez
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Revisión de los escenarios
económicos 2023 2024

Así como los datos recientes

del empleo y del mercado
interno norteamericano

cambiaron radicalmente las

expectativas respecto dónde se
ubicará la tasa terminal por parte
de la Reserva Federal y del Banco
de México, los datos adicionales
ya conocidos nos obligan a revisar
nuestros escenarios en relación a
la actividad económica.

En noviembre pasado, nuestro
escenario base partía del su
puesto de que los impactos de los
primeros incrementos de la tasa
de Fondos Federales de la FED

que iniciaron desde marzo del
año pasado, tendrían consecuen
cias tangibles hacia el segundo
trimestre de este año, en donde
se tendrían síntomas recesivos,
que perdurarían hacia el final
del año; lo que nos daba a su
vez una estimación del PIB de la
Unión Americana del 0.5% anual

para todo el 2023. Para el 2024
preveíamos una recuperación
del 2.7% anual. Es decir veíamos
una ligera recesión. Para México
preveíamos una contracción del
1.0% suponiendo que la recesión
en México iniciaría en el tercer

trimestre, con un trimestre de

desfase sobre el ciclo norteame
ricano.

La tendencia de diversos
indicadores de la economía

estadounidense como los ISM y la
producción industrial con varios
meses de contracción, la fuerte

caída de los índices accionarios de

las bolsas americanas, y en la acti
vidad inmobiliaria, los constantes
y fuertes incrementos en la tasa
de referencia de la FED, y la curva
de rendimientos invertida de los

bonos del gobierno norteameri
cano apoyaban estos escenarios.

El Departamento de Trabajo
de EU ha reportado un incre
mento en el empleo de 777 mil
plazas, entre diciembre y enero,
con una tasa de desempleo del
3.4%, la más baja de la historia,
no vista desde mayo de 1969, lo
que se considera "pleno empleo".
El salario por hora aumentó
en enero 0.3% frente al mes

previo, cuando se elevó 0.4%,
observando la ganancia más
lenta desde febrero de 2022.
Pero a tasa anual el salario está

creciendo al 4.6%, más del doble
que la meta de inflación del 2%.
El indicador ISM del sector No
Manufacturero, es decir el mer
cado interno, presentó en enero
un repunte muy significativo, en
tan solo un mes, al aumentar de
49.6 a 55.2 unidades; pasando de
contracción a fuerte expansión.

La inflación al consumidor

americana se redujo de 6.5 a
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6.4% anual en enero y la subya
cente al consumidor descendió

también marginalmente del 5.7
al 5.6% anual. Por su parte la
inflación al mayoreo reportó 6%
anual. Las políticas hacia energías
renovables, los cambios estructu
rales en las cadenas de suminis

tros globales, un mercado laboral
muy apretado y los efectos de la
guerra en Ucrania son factores
que harán muy difícil que la infla
ción pueda seguir bajando hasta
la meta del 2% de la Reserva
Federal, y más bien implican el
riesgo de que vuelva a subir, lo
que evidencia la necesidad de
alzas adicionales en las tasas de
interés en todo el mundo. Los
incrementos de tasas de interés

que ha realizado el Banco de la
Reserva Federal hasta ahora, no
le han hecho prácticamente nada
a la demanda agregada para con
tener las presiones inflacionarias.

Le comenté la semana pasada
que esperamos ver tasas máximas
de la Fed entre el 5.5% y el 6.0%
anual para junio o septiembre,
para pasar a una larga pausa
posteriormente. En el caso de la
tasa de referencia del Banco de

México prevemos un spread de
entre el 6.25% y el 6.5% anual,
sobre la tasa de Fondos Federales

lo que nos lleva a estimar una tasa
de referencia terminal entre el

11.75% y 12.50%
Los datos duros hacen revisar

las expectativas de inicio de la

recesión hacia el cuarto trimestre

de este año o el primer trimestre
del 2024. Pero es muy probable
que la recesión sea más profunda
que lo que estábamos pensando.
Nuestras nuevas estimaciones

para el PIB estadounidense son
de un crecimiento del 1.4% anual
para este año, y una caída del
1.2% para el 2024.

Para México, la economía
mostró un frenón hacia finales
del año pasado. La industria y la
manufactura norteamericanas
llevan 3 meses en contracción.
La inflación, a su vez, no está ce
diendo, sobre todo la Subyacente
que se ubicó en 8.45% anual al
cierre de enero. Tenemos factores

estructurales y coyunturales in
ternos que están generando una
mayor inflación. (Corrupción,
aumento de salarios, inseguridad,
Estado de derecho, desconfianza
generalizada).

Nuestra nueva estimación

para el PIB de México es un
crecimiento del 1.7% anual para
el 2023, y una contracción para el
2024 del 2.0% anual.

En inflación estamos viendo
una lenta reducción hacia el 6%

anual para finales de este año.
Con las revisiones que estamos

realizando, creemos que en el pri
mer semestre el peso estará osci
lando entre $18.25 a 19.25 pesos
por dólar en el primer semestre,
luego entre $19.25 a $20.75 para
el cierre del año.
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La naturaleza de la inflación actual está cam

biando en México y en el mundo, como si se
tratara de la mutación de un virus.

De ser una inflación que fue detonada por los in
crementos de los precios de las materias primas y
por el exceso de demanda que se produjo por efecto de
los programas monetarios y fiscales durante y después
de la pandemia, ahora se podría estar convirtiendo
en una inflación fundamentalmente de servicios
alimentada por inercias en la formación de precios
y por los incrementos de los costos laborales.

El artículo de portada de la edición de The Econo
mist de esta semana apunta que la inflación podría
permanecer alta más tiempo del que muchos creen,
precisamente por ese cambio de su naturaleza.

En el caso específico de Estados Unidos, a princi
pios del 2022 era visible que la inflación era impul
sada sobre todo por los incrementos en los precios de
la energía.

Por ejemplo, a principios de marzo del año pa
sado, los incrementos de los precios de las gasolinas
eran del orden de 100 por ciento a tasa anual.

En este momento, el precio de las gasolinas en EU
es 11 por ciento más bajo que el registrado hace un
año.

Y, así se puede observar en diversas materias
primas.

De los poco más de 6 puntos de inflación en Estados
Unidos, cerca de 4 se explican por incrementos de los
precios de los servicios.

No es todavía el caso de México, donde poco menos
de la tercera parte de la inflación subyacente se ex
plica por los incrementos de los precios de los servi
cios. Sin embargo, hace dos años, al comenzar 2021,
ese porcentaje era menos de la cuarta parte.

Otro factor que analiza el interesante trabajo de
The Economist es la presión laboral.

Al mes de enero de este año los costos laborales

en Estados Unidos se incrementaron en aproximada
mente 4.5 por ciento a tasa anual.
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TheEconomist, además, subraya que se encuentra
muy por arriba del crecimiento de la productividad
laboral, que apenas ha crecido a una tasa de 1.5 por
ciento anual en los últimos años.

En el caso de México, le hemos comentado que
el incremento del salario promedio en la economía
formal es ligeramente superior al 11 por ciento, de
acuerdo con los datos del IMSS, por lo que en térmi
nos reales el incremento es de 3 por ciento.
Los indicadores de productividad laboral indican

que, al tercer trimestre del año pasado, había un
alza de 1.4 por ciento, pero ese nivel fue negativo en
la mayoría de los trimestres desde el 2018.
En México, probablemente el cambio más

importante se aprecie en el menor incremento de
los precios al productor, particularmente en los
bienes intermedios, cuya alza a tasa anual fue de
3.6 por ciento en enero, cuando en el primer semes
tre del año pasado se presentaron tasas del orden de
12 por ciento, muy superiores a las de los precios al
consumidor.

Mientras que la inflación medida por los precios
al consumidor ha bajado poco, la que puede calcu
larse por los precios al productor ha bajado conside
rablemente.

Al observar todos estos ingredientes no cabe
duda de que, efectivamente, la inflación está cam
biando su naturaleza.

Si la perspectiva planteada por The Economist
es correcta, es muy probable que las autoridades
monetarias, en efecto, mantengan por un periodo
prolongado altas tasas de interés, lo que podría
implicar un mayor riesgo de recesión, quizás ya
no para el 2023 sino tal vez para el primer semestre
de 2024, en la medida que haya dinero caro por un
periodo prolongado.

El "aterrizaje suave" que tal vez muchos visuali
zaban puede complicarse más de la cuenta ante el
hecho de tener ahora una mutación en la naturaleza
de la inflación.
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Con sus propios
números

De acuerdo con la Secretaría
de Hacienda, el costo que
implica una tasa de interés

más elevada alcanza 30 mil 200

millones de pesos por cada punto
porcentual que exceda lo presu
puestado para este año. Es decir,
si la tasa está en 11% anual, frente
al 9% que Hacienda utilizó para el
presupuesto de este año, habrá un
"faltante" de 60 mil 400 millones
de pesos. Por el momento, eso
parece ya seguro, pero puede
crecer, porque el subgobernador
del Banco de México, Jonathan
Heath, ha afirmado que es posible
que la tasa llegue cerca de 12%,
antes de empezar a bajar.

Por otra parte, también Ha
cienda nos dice que medio punto
menos de crecimiento econó

mico, comparado con el 3% que
esperaban para este año, tendría
un costo de 23 mil millones de

pesos. Si, como todavía esperan
los especialistas, crecemos 1%, el
"faltante" sería de 102 mil millo

nes de pesos. Tal vez en los próxi
mos días los colegas modifiquen
sus pronósticos, y se acerquen a
lo que estimó el FMI (1.7%), y
entonces nada más faltarían 69
mil millones.

Finalmente, un peso fuerte
también le cuesta a las finanzas
públicas. Por cada 10 centavos
que se aleje del tipo de cambio
estimado de 20.60 pesos por
dólar, hay un faltante de 4 mil
400 millones de pesos (por menor
aportación del petróleo, pero
también menor costo de la deuda
externa). Ahora andamos dos
pesos por debajo de lo estimado,
pero supongamos que, en pro
medio, quedemos en 19.60 para
el año, serían 44 mil millones de
pesos "faltantes".

No incluyo ahora la sensibili
dad en el caso del petróleo, que
Hacienda calcula tanto para el
precio como para la producción,
porque creo que el nivel de pro
ducción es un invento de Pemex

(suman condensados que no
sabemos cómo comercializan),
y el precio no tiene impacto si al
mismo tiempo se sigue la política
de subsidiar combustibles vía
IEPS. Pero nada más los otros tres
asuntos implican un faltante para
el año de entre 175 mil y 250 mil
millones de pesos "faltantes" para
este año. A eso hay que sumar los
10 mil millones de dólares que
Pemex debe pagar y que olvidaron
presupuestar, es decir, unos 185
mil millones de pesos adicionales.

Ese faltante, que no resulta
de estimaciones mías, sino de los
Criterios Generales publicados
por Hacienda, representa entre
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1.2 y 1.5% del PIB. Si no hay otros
cambios, reducción de gastos,
o algo parecido, entonces el
impacto sobre la deuda amplia, es
decir, los requerimientos financie
ros del sector público, se sumaría
al déficit, también publicado por
Hacienda, de 4.3% del PIB. Esto
significa que iría de 5.5 a 5.8% del
PIB. Si la economía crece 1.5%,
que tal vez se vaya haciendo la
estimación consensual en los

próximos días, esto significaría un
incremento en la deuda, medida
como proporción del PIB, de cua
tro puntos, para dejarnos ya muy
cerca de 55% del PIB. A tiro de

piedra de lo que las calificadoras
estiman como el nivel máximo ra

zonable para México, que es 60%.
Por tiro de piedra quiero decir un
año igual a 2023, algo perfecta
mente esperable para 2024, año
electoral en el que además habrá
un incremento, ya anunciado,
en el costo de las pensiones de
adultos mayores.

No incluyo en estas cifras nada
relacionado con el terrible dato
de recaudación de ISR al cierre de
2022, ni la preocupación acerca
del IVA, considerando la desace
leración del consumo. No le sumo

otras fuentes de riesgo. Es nada
más lo que la misma Secretaría

de Hacienda ha estimado como

sensibilidad en su presupuesto,
confrontado con lo que nos dicen
hoy los mercados y los especialis
tas. Es lo que hay, pues.

El subgobernador
del Banco de
México ha

afirmado que es
posible que la tasa
de interés llegue
cerca de 12%, antes
de empezar a bajar
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Christus Muguerza suma ya 12
hospitales y crece a doble dígito

El caso de éxito de Christus Mu

guerza que lleva 12 años con
secutivos creciendo a doble

dígito, refleja el ritmo de ex
pansión que viene registrando

la medicina privada en México.
Hoy de hecho se promueve como

un sistema privado de salud que está
en plena estrategia de digitalización
en todos sus hospitales. Su oferta abar
ca servicios prehospitalarios, hospitala
rios y posthospitalarios con presencia
en 7 estados de la República. Son 1 2
hospitales, 2 escuelas de enfermería,
un sistema de ambulancias y una red
de clínicas de atención primaria en po
blaciones de bajos ingresos, fondeada
por su fundación. Aparte de sus 7 ubi
caciones en Nuevo León donde inició,
hoy sus nosocomios están en Coahuila,
Chihuahua, Puebla, Tamaulipas, Gua
najuato y Yucatán. El grupo integra un
conjunto de instalaciones y oferta bas
tante robusta sostenida por unos 8,000
trabajadores.
Y con la apertura de 2 hospitales

adicionales que abrirá en este 2023,
Christus Muguerza elevará su planti
lla a 9,300 trabajadores. Así lo prevé
su director general, el médico Horacio
Garza Ghio, quien ha encabezado ese
fuerte ritmo pues lleva dirigiendo el gru
po desde 2011. En 2022 cerraron con
9,000 millones de pesos de ingresos,
pero el doctor Garza nos explica que
aunque Christus Muguerza es una en
tidad mercantil bajo las siglas de SAPI
de CV, no persiguen fines de lucro y to

do lo que generan lo reinvierten y bajo
su ministerio social lo regresan a las co
munidades con atención médica o acti

vidades de responsabilidad social.
Sobre los dos nuevos nosocomios

que abrirán este año, nos detalla que
uno estará en la ciudad de León, Gua
na juato, y otro en el poniente de la zo
na metropolitana regiomontana en el
municipio de San Pedro Garza García,
que está formando un corredor habita
cional muy grande con el municipio de
Monterrey. Serán hospitales que tama
ño considerable con no menos de 70
camas

Aparte, recién empezaron a cons
truir otro hospital en los límites de los
municipios de San Pedro y Santa Ca
talina en Nuevo León, en terrenos de

la Universidad de Monterrey. En Pue
bla, otra ciudad en plena expansión,
también construyen un centro de aten
ción integral al cáncer, donde prevén
contar con alta tecnología incluida te
rapia de radiación con menos efectos
secundarios.

Algo interesante es su servicio de
medicina prehospitalaria que incluye
enfermerías escolares e industriales, un
concepto bajo el cual colaboran con
sectores industriales para instalaren sus
plantas espacios de atención inmediata
en accidentes menores y atención mé
dica ocupacional, primaria y preventi
va a trabajadores; con esto las empre
sas evitan que el trabajador pierda días
yendo a la salud pública. Como parte
de esta oferta prehospitalaria, también

colocan enfermerías escolares para ac
cidentes menores y padecimientos de
baja complejidad.

Por otro lado, su oferta de medicina
posthospitalaria abarca centros de diá
lisis crónica, centros de rehabilitación
física y neurológica y centros de aten
ción de heridas crónicas y medicina
hiperbárica.
Cuestionado sobre las razones del

fuerte crecimiento de la medicina pri
vada, Horacio Garza acepta que uno
de los componentes sí es que el siste
ma de salud pública está rebasado,
pero también que la clase media del
país está creciendo de manera cons
tante y aprendiendo a hacer uso de la
medicina privada; y eso está elevan
do la demanda de servicios de salud
de calidad con el máximo estándar de

seguridad.
Y, aparte, porque también están sur

giendo instrumentos para conseguirlo,
como planes de salud o pólizas de me
dicina prepagada o pólizas de cober
tura, es decir que la expansión de la
medicina privada ya esta llegando a
otros jugadores como son los financia
dores, lo cual es una excelente noticia.

El doctor Garza Ghio comenta que
este fenómeno se vivió en Estados Uni

dos después de la II Guerra Mundial
cuando más gente tuvo acceso a mejo
res empleos, vivienda y servicios, deto
nando una fuerte expansión de la me
dicina privada; con un siglo de retraso
en México es claro que algo similar nos
esta ocurriendo.
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Buró de Crédito, CNBV
y la ley de la selva

Ninguna autoridad investiga el "hackeo" al Bu
ró de Crédito, una filtración de datos persona
les y datos financieros de los consumidores que
constituye una violación grave al secreto ban
cario. Ninguna autoridad, comenzando por la

CNBV, la agencia de supervisión financiera que preside Je
sús de la Fuente Rodríguez y que ha preferido guardar silen
cio, en otra demostración de su debilidad institucional y su ba
jo compromiso con el Estado de derecho y la protección de
los consumidores.

La CNBV es la instancia responsable de inspeccionar y vi
gilar a las sociedades de información crediticia como Buró
de Crédito. Está obligada a investigar la filtración de informa
ción confidencial comunicada por esta empresa, determinar
responsabilidades e imponer las sanciones o las multas co
rrespondientes —como la inhabilitación de ejecutivos de Bu
ró de Crédito.

La Secretaría de Hacienda, como autoridad superior en
materia de supervisión del sistema financiero, podrá determi
nar si las medidas sancionatorias de la CNBV son correctas o

no y, si corresponde, revocar la licencia de Buró de Crédito.
Pero la CNBV es una oficina fantasma: no esperen que es

te organismo público defienda los derechos de los consumido
res. Lo suyo es otra cosa. El compadre De la Fuente sabrá cuál.
Los afectados por la filtración se encuentran indefensos en

la ley de la selva.
Buró de Crédito publicó un sorpresivo mensaje el 2 de

febrero en el que admitió que una base de datos de 201 ó
con información confidencial de los consumidores fue divul
gada de manera ¡lícita y puesta a la venta en redes socia
les. Buró de Crédito es una empresa privada propiedad de
Trans Union de México y Dun & Bradstreet, ambas de capi
tal extranjero.

La información que administra Buró de Crédito —nombres
de personas físicas, RFC, teléfonos, domicilios particulares y
laborales, relación de créditos financieros y calificaciones cre

diticias, entre otros datos— puede ser utilizada, en el mejor de
los casos, para molestar a los consumidores con publicidad y
promociones no deseadas. En el peor, para extorsionarlos, su
plantar su identidad o secuestrarlos.
El Inai, la agencia de privacidad, es incompetente en el

asunto: un pésimo diseño del régimen de protección de datos
personales deja fuera a las sociedades de información credi
ticia, como Buró de Crédito y Círculo de Crédito, a pesar de
que tratan información personal cuya protección es normada
por la Constitución como un derecho humano.
La Condusef, la defensorio de los consumidores de ser

vicios financieros, no tiene entre sus atribuciones investigar
la filtración confesada por Buró de Crédito. Este organismo
público sólo puede actuar en casos relacionados con la ca
lidad de la información crediticia en posesión de los burós,
como correcciones o aclaraciones, me dijo una vocera de
Condusef.

La Guardia Nacional puede intervenir a través del Cen
tro Nacional de Respuesta a Incidentes Cibernéticos (CERT
MX). Su equipo de prensa no me confirmó si investigará
por "oficio" o debe esperar denuncias. Y mandó decir a los
ciudadanos: "Por tratarse de aspectos denominados datos
personales, el afectado (ya sea una institución o un usuario
particular) deberá presentar una denuncia formal ante la au
toridad correspondiente (Agencia del Ministerio Público)".

La pelota está en la cancha de la CNBV. Pero quizá la pre
sidencia de Jesús de la Fuente sea sólo un premio a su tra
yectoria, sus libros y tratados y no una razón de Estado para
supervisar a las instituciones financieras y defender a los con
sumidores. No lo sabemos, su equipo de prensa se negó a
darme una entrevista para este artículo.

La CNBV necesita personas determinadas a hacer cumplir
la ley y a defender a los ciudadanos. Eso es una transforma
ción: la mejora en la percepción y la eficacia de una autori
dad que ha estado ausente para el ciudadano común. Lo que
tenemos, en cambio, es la ley de la selva.

Fecha: 20/02/2023

Página: 30

Area cm2: 260

1 / 1

Columnas Económicas

Economicón / José Soto Galindo

José Soto Galindo

Costo: 210,285

Página 4 de 16



Ricos

y poderosos

Litio, ¿pilar de desarrollo?

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

El petróleo y el litio son del pueblo de México, dijo contun
dente, el presidente Andrés Manuel López Obrador.

No lo podrán explotar extranjeros de países como Ru
sia, China, ni Estados Unidos.

Fue una jornada en la que se transpiró nacionalismo.
El Presidente de México, el gobernador de la entidad y la res

ponsable de las políticas de comercio, industria y relaciones comer
ciales internacionales, hablaron del resguardo soberano de los re
cursos naturales.

Se expresaron, durante el acto en el que se firmó un acuerdo
presidencial que instruye a la secretaria de Energía, Rocío Na
hle, dar seguimiento a la declaración de la primera zona de re
serva minera de litio de México, que incluye, 234 mil 855 hectá
reas, en el estado de Sonora, durante un evento en el municipio
de Bacadéhuachi.

También refirieron el valor estratégico del litio en el contexto de la
transición mundial hacia las energías limpias y la electromovilidad.
México, y en particular el estado de Sonora, anotó Raquel Buen

rostro, secretaría de Economía, es rico en materiales para la tran
sición energética.
Alfonso Durazo, el mandatario local destacó que Sonora es el

único productor de grafito en el país y es el segundo productor de
cobre en el mundo y el primer productor de cobre en México.
Sonora enfatizó puede convertirse en una fábrica de autos

eléctricos.

El gobernador y la secretaria de Economía equipararon al presi
dente López Obrador con los presidentes Lázaro Cárdenas y Adolfo
López Mateos (quienes nacionalizaron el petróleo y la electricidad),
por su decisión de nacionalizar el litio.
El presidente comentó que hay amparos (en contra de la nacio

nalización del litio) y aseveró que los conservadores quisieran que
"México se convirtiera en una colonia de extranjeros, que no fuese
un país independiente, libre, soberano".
Pero no van a poder con sus amparos ni sus controversias en el

Poder Judicial. Ya se tomó la decisión, la ley está aprobada en el Po
der Legislativo y el litio es de la nación, aseguró.

El presidente también destacó que la gobernadora de Arizona,

Katie Hobbs le informó que se instalarán plantas de fabricación de
microchips en esa entidad, vecina de Sonora.

Buenrostro dijo que la reconversión de la industria automotriz, de
los vehículos de combustión interna, a los eléctricos ya está en mar
cha y crecerá exponencialmente en los próximos años.

Durazo mencionó la orden ejecutiva del presidente Joe Biden pa
ra que en el año 2030, mínimo, el 50% de los autos sean eléctricos.
El gobernador deslizó que "nos abrimos a la asociación de em

presas nacionales y extranjeras en la materia (de litio) pero resguar
damos los derechos de la nación, sin afectar oportunidades para el
aprovechamiento de los yacimientos del litio que serán un pilar del
desarrollo nacional".

Más allá del discurso nacionalista, hay muchas interrogantes en
torno a la marcada expectativa del gobierno en torno del litio y su
modelo de exploración y explotación.
En primer lugar hay que considerar que México sí tiene reser

vas de litio aunque no está entre los países que mayor abundan
cia de ellas tiene.

También hay que considerar que se trata de reservas del tipo
de mineral más difícil de explotar porque está en estado arcilloso.

En segundo lugar, hay que reconocer que es cierto que la tran
sición de los vehículos de combustión avanza hacia los autos eléc

tricos. Pero también es cierto que ya se exploran otras alternativas
distintas al litio.

En tercer lugar, habrá que ver si los inversionistas nacionales y
extranjeros aceptarán ser socios minoritarios del gobierno en un ne
gocio de alto riesgo.

En cuarto lugar, habrá que ver sí el Estado cuenta con los recur
sos para explorar y explotar el litio.
Una pregunta válida. ¿No sería más conveniente un modelo si

milar al que se venía realizando para la exploración y explotación
del petróleo a través de subastas ¡que canceló este gobierno) que
maximicen la renta en favor del estado y las empresas corran los
riesgos inherentes?
Algo más. ¿Se tenía que "nacionalizar" el litio, que al estar en el

subsuelo, de acuerdo con la Constitución, ya pertenece al Estado
mexicano? Al tiempo.
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Manifestación por la democrac ia y las libertades
Democracia significa gobier

no del pueblo. Pero Morena
ha olvidado esta premisa, no
quiere que haya pluralidad,
es intolerante a quienes pen

samos diferente, menosprecia a las or
ganizaciones de la sociedad civil y no
soporta la existencia de otros poderes;
en otras palabras, su único gran objeti
vo es convertirnos en una dictadura per
fecta sin democracia ni libertades.
Recordemos que a finales del año

pasado intentaron con una reforma
constitucional desaparecer al INE y el
actual sistema democrático que hoy per
mite procesos electorales transparentes,
así como respeto absoluto al sufragio
de cada uno de los mexicanos. Gracias

a que la oposición se mantuvo unida,
no obtuvieron votos suficientes y se lo
gró salvaguardar nuestra carta magna
de este atropello.

Sin embargo, tenían un "Plan B": tras
ladar los alcances de esta reforma cons
titucional a modificaciones en cinco le

yes secundarias y la expedición de otra
en el ámbito electoral, y a través de un
procedimiento legislativo desaseado y
en "lo oscurito" aprobaron este paquete
usando sus mayorías simples. Es la pri
mera vez, en décadas, que se impone
una ley electoral por el partido que go
bierna y que no es fruto del diálogo ni

del acuerdo.

¿Por qué es esto tan malo para la de
mocracia? Porque ya no habrá capaci
tación de funcionarios de casilla, nada
garantizará el cómputo íntegro de los
votos, la actualización del padrón elec
toral pasa a ser responsabilidad del go
bierno lo que genera desconfianza so
bre el uso de los datos personales, se
reduce la capacidad operativa, es de
cir, no se podrán instalar 1 60 mil casi
llas necesarias para las elecciones fede
rales, incorpora la intervención directa
del gobierno y sus funcionarios en las
elecciones vulnerando su independen
cia, desaparece las 300 Juntas Distrita
les Ejecutivas, reduce las 32 Juntas Lo
cales Ejecutivas y elimina más de 80%
del personal que integra el Servicio Pro
fesional Electoral Nacional.

Es importante aclararles que estas re
formas ya están aprobadas, publicadas
y son vigentes, sin embargo, son incons
titucionales. Por tanto, han sido impug
nadas por los partidos políticos de opo
sición, y tenemos que dar una ardua
batalla desde cada frente para que el
Poder Judicial heche para atrás estos re
trocesos democráticos.

¿Qué es lo que queda pendiente del
"Plan B"? Lo único que falta por votares
la "cláusula de la vida eterna" para que
se puedan transferir votos entre los par

tidos que integran una alianza, a pesar
de que no hayan sido votados por los
ciudadanos. Una vez más, esto es con
trario a lo establecido en nuestra Consti

tución y, por tanto, en caso de que Mo
rena use sus mayorías para aprobarla,
también deberá ser impugnada.
Soy una convencida que todos los

acuerdos políticos hechos durante una
campaña electoral tienen que mantener
se cuando se gobierna. López Obrador
prometió defender las reglas democráti
cas mediante las cuales llegó al poder,
más ya en el poder, decidió descono
cerlas. Por eso, como diputada porTa
basco presenté una iniciativa para re
formar nuestra constitución con el fin de

formar gobiernos de coalición, en otras
palabras, llevar los acuerdos del terre
no electoral al de gobierno. Porque só
lo así podremos generar confianza en
la ciudadanía.

La participación de la sociedad civil
organizada es el arma más poderosa
que tenemos. Este domingo 26 de fe
brero estaremos manifestándonos mi

llones de mexicanos contra estas leyes
que dañan nuestra democracia, nos de
be unir nuestro futuro, nuestros hijos y
nuestro México. Tú tampoco puedes fal
tar, porque como dice Lorenzo Córdo
va y Ciro Murayama "la democracia te
necesita".
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 1.45% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 152.38 a

154.59 pesos por unidad. ¡1
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 4.15% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 1 3.01 a
1 2.47 pesos. En valor de mercado per
dió 2,650.98 millones de pesos. Sí

•fáji ALSEA La administradora de res
taurantes tuvo una semana posi

tiva en la BMV, pues sus acciones gana
ron 0.05%, al pasar de 43.73 a 43.75
pesos cada una. En lo que va del 2023
gana 1 8.69 por ciento. 7»

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, ga
naron 3.2% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 8.42 a
19.01 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 7.52 por ciento. 7»

asur ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
2.86% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 502.09 a 516.46

pesos cada uno. 71
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

1.19% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 68.24 a 69.05 pesos cada uno. En
el año avanzan 12.19 por ciento
¡ übo) bimbo Los títulos de la panifica

dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, retrocedieron 1.62% en la
Bolsa mexicana, al pasar de un precio
de 88.84 pesos a uno de 87.4 pesos.
En valor de mercado la emisora perdió
6,384.48 millones de pesos, i»

BOLSA Grupo BMV perdió
" 260.38 millones de pesos en va

lor de capitalización la semana pasada
en el centro bursátil. Sus papeles pasa
ron de 39.44 a 38.99 pesos, una caída
de 1.14 por ciento,

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 2.59%, de 9.67
a 9.42 pesos cada una en la Bolsa mexi
cana. En valor de capitalización perdió
3,627.08 millones de pesos.

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 0.89%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 44.89 a 44.49 pesos cada uno. En
el 2023 ganan 5 por ciento,

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.24% a 978.22

pesos por unidad, equivalente a una
ganancia en valor de mercado de
577.1 3 millones de pesos. 7»

GAP Al cierre de la semana, los
' títulos de Grupo Aeroportuario del

Pacífico ganaron 1.96% en la Bolsa
mexicana a 356.44 pesos por unidad,
una ganancia en valor de mercado de
3,466.2 millones de pesos. 7í
carso GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.67% a 90.56 pesos en la
BMV. En el año muestran una ganancia
de 10.75 por ciento.

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 4.46% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 147.63 a 154.22

pesos cada uno. En el 2023 ganan
1 8.27 por ciento. 7t
X, GENTERA Los papeles de la m¡

crofinanciera, matriz de Banco
Compartamos, tuvieron un alza de
8.1 8% a 20.89 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 19.31 pesos
de la semana previa. En el 2023 retro
cede 4.79 por ciento. 71

GFINBUR Los títulos de Grupo FJ
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 0.76% a 39.27 pesos, desde
los 39.57 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2023 avanza 1 9.58
por ciento, i»

GFINBUR Los títulos de Grupo FJ
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 0.76% a 39.27 pesos, desde
los 39.57 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2023 avanza 1 9.58
por ciento, i»

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 5.29%
a 1 62.75 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2

meses muestran una ganancia de 22.19
por ciento. 71

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 2.98% a 83.52
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 650,203.2
millones de pesos. 71

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas, Gruma,

cerraron la semana pasada en la Bolsa
mexicana con una ganancia en su pre
cio de 3.39% a 254.21 pesos por uni
dad. En el año tienen un retroceso de

2.5 por ciento. 7»

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
2.1 3% a 36.51 pesos cada una lase
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 10.4 por ciento. 7»

KOF Los títulos de la embotellado
ra CocaCola FEMSA tuvieron una

ganancia de 0.13% durante la semana
en la Bolsa Mexicana de Valores. Pasa
ron de 1 31.28 a 1 31.45 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 la emisora
avanza 0.3 por ciento. 7»

s s LASITES Los papeles de la empre
sa de torres de telecomunicacio

nes de América Latina, que pertenece
a Carlos Slim, tuvo un comportamiento
negativo durante la semana en la Bolsa
mexicana. Sus acciones bajaron 0.61 %
a 8.21 pesos por unidad. Al

LIVERPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool perdieron

0.61% en la semana, al pasar de
1 15.57 a 1 14.87 pesos en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2023 pier
den 0.04 por ciento.

Fecha: 20/02/2023

Página: 22

Area cm2: 625

1 / 2

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 505,493

Página 7 de 16



OMA Las acciones de Grupo Ae
^OMA 1

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 80.37 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de

4.78% en la BMV. En lo que va del año
ganan 20.1 9 por ciento. 71

ORBIA Los papeles de Orbia pa
| saron de 37.52 a 37.19 pesos
cada uno en la semana, un retroceso de
0.88% en la Bolsa Mexicana de Valo

res. En lo que va del 2023 ganan 7.8
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 74,751.9 millones de pesos, ií

PEÑOLES Los papeles de Indus
I^P trias Peñoles bajaron 1.86% en
la semana a 239.1 1 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el
año pierden 0.23 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 95,040.43 mi
llones de pesos. Jí
/í PINFRA Las acciones de Promoto
** ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una pérdida de 1.82% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 1 76.56 pesos cada una. En
el 2023 acumula una ganancia de
10.65 por ciento.

/í PINFRA Las acciones de Promoto
** ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una pérdida de 1.82% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 1 76.56 pesos cada una. En
el 2023 acumula una ganancia de
10.65 por ciento.

Q Las acciones de la aseguradorao
mexicana de automóviles Quáli

tas, ganaron 7.35% la semana que re
cién terminó, cerrando en 114.86 pesos
cada una. En lo que va del año suben
33.68 por ciento. Su valor de mercado
es de 45,944 millones de pesos. 71

B»«Eao ^ Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa mexicana de 1.6%

a 1 62.65 pesos por unidad. La emisora
cerró con un valor de mercado de

53,338.03 millones de pesos. 71
SITES Los papeles deTelesites su
bieron 0.6%, pasando de 19.9

a 20.02 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores la semana pasa
da. En lo que va del 2023 han ganado
4.43 por ciento. En valor de mercado
tiene 64,831.11 millones de pesos. 71
^ REVISA Las acciones de la pro
~—" ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 21.1 7 a 21.47 pesos cada
una, un avance de 1.42% en la semana
pasada. En lo que va del 2023 ganan
21.16 por ciento. 7»

^ REVISA Las acciones de la pro
~—" ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 21.1 7 a 21.47 pesos cada
una, un avance de 1.42% en la semana
pasada. En lo que va del 2023 ganan
21.16 por ciento. 7»

VESTA Los títulos de la desarrolla
VeSTA

dora mexicana de parques indus
triales subieron 0.5% a 52.56 pesos
cada uno el viernes pasado en la BMV.
En lo que va del año avanzan 1 3.01
por ciento. Su valor de mercado es de
35,725.1 8 millones de pesos. 7»
0¡3 VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris bajaron
0.14% y cerraron en 20.84 pesos cada
una el viernes pasado en la Bolsa mexi
cana. En lo que va del 2023 tienen un
incremento en su precio de 27.77 por
ciento.

\'y WALMEX Los papeles de Walmart
de México bajaron 0.67% en la

semana que recién finalizó al pasar a
70.79 pesos por unidad. En lo que va
del 2023 tienen un incremento de 3.21

por ciento.
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# %
Acciones©
Exacciones

Sigue adelante
Se fusionará

A la venta

Tal como le adelantamos en octubre, los planes de Gru
po Televisa, el productor de contenidos audiovisuales en es
pañol, para sacar a la Bolsa de valores su negocio del Club
América, el Estadio Azteca, el negocio de juegos y sorteos,
así como la publicación de revistas, siguen adelanté.

El Club América inició el proceso para su listado en la Bolsa
Mexicana de alores (BMV), por lo qUe esperan que esta nue
va empresa empezará a cotizar en el mercado local en un lap
so de seis meses y será independiente de Televisa, una de las
emisoras que pertenece al índice selectivo accionario S&P/
BMVIPC.

El grupo de medios dijo en su informe del tercer trimestre del
2022 que escindirá sus 'otras. negodos' para enfocarse en sus
principales líneas de contenidos audiovisuales.

Como le comentamos, la compañía del empresario Emilio
Azcárraga estimó que la reorganización quedará lista en la pri
mera mitad del 2023.

Axtel, la unidad de telecomunicaciones del conglomerado
industrial mexicano Grupo Alfa, convocó a una asamblea ex
traordinaria de accionistas el 7 de marzo, en donde propon
drá la fusión de tres subsidiarias.

La empresa propondrá "llevar a cabo la fusión por incorpo
ración de nuestras subsidiarias Alestra Innovación Digital, S. de
R.L. deC.V., Estrategias en Tecnología Corporativa, S.A. de

C.V. y Allied Inmuebles, S.A. deC.V. como sociedades fusio
nadas, en Axtel, S.A.B. deC.V., como sociedad fusionante, y
al efecto tomar las resoluciones del caso", de acuerdo con un
comunicado.

En la asamblea ordinaria de accionistas, que se llevará a
cabo en la misma fecha, propondrá la designación de los inte
grantes del Consejo de Administración y de otros consejeros y
delegados.

Grupo Industrial Saltillo, un productor de autoparfes^ insu
mos para; el hogar y la construcción, obtuvo la aprobación de
la Comisión Federal de Competencia Económica para con
cretar la venta de su negocio de recubrimientos Vitromex a
Mohawk Industries, una transacción anunciada a mediados
de 2022.

La aprobación de Cofece, como se conoce al órgano encar
gado de vigilar la buena operación de los mercados en el país,
fue sin cambios a los términos anunciados originalmente, dijo la
empresa en un comunicado en el que no dio mayores detalles.

La transacción, anunciada el junio, incluye la totalidad de
las acciones de Vitromex USAy Manufacturas Vitromex a cam
bio de 293 millones de dólares, cantidad sujeta a ajustes
habituales.

La subsidiaria, enfocada en la industria de la construcción, es
una de las tres principales líneas d§ negocio de la empresa, ¡un
to con Draxton, del sector de autopartes, y Cinsa, dedicada a
productos para el hogar.

Mohawk Industries, el próximo dueño de Vitromex una; vez
que se concrete la operación, es un competidor global del sec
tor de recubrimientos, que cuenta con operaciones en 1 9 paí
ses y presencia comercial en 160, incluido México, sede de
algunos competidores de Vitromex como Grupo Lamosa o
Interceramic.
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• Una nueva guerra fría está sobre
nosotros, pero solo China está en
condiciones de empujarla más allá del
punto de no retorno. Ese momento
I legará cuando los pol íi icos de Cli i na
crucen el Rubicán y decidan separar el
crecimiento económico chino del déficit

comercial de Estados Unidos

El autor

Yanis Varoufakis,
igjEpinistrode Fi
nanzas de ©recia,
esfUer del já&TfkJo:
MeRA25 y profe
sor de Economía
en la UnifBrsidad
d#Atecres.
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ATENAS  Los poderes ftif?
gemónicdS no se imponen
por la füérza sino ofrecien
do pactos faustianOs difíci
les de rechazar. Un buen

ejemplo es el "pacto oscuro", que apuntaló
el milagro económico de China antes de la
nueva guerra fría con Estados Unidos. Ese
acuerdo hoy pende de un hilo.

"Nuestro pacto oscuro",; me explicó Una
Vfm un funcionario chino, "activa el déficit
comercial de Estados Unidos, que mantiene
alta la demanda de nuestros fabricantes.
A cambio, nuestros capitalistas invierten el
grueso desus ganancias voluminosas en
dólaresnaiigps,,Ufeurofl bien«Si
ses (FIRE, por su sigla en inglés) de Estados
Unidos. Una yfz que este proceso se py|§
en marcha, Estados Unidas trasladó gran
parte de su producción industrial a nuestras
costas".

Durante casi cincuenta años, el pacto os
curo le permitió a China convertir su exceso
de producción o exportaciones netas en
derechos sobre la propiedad y las rentas
en Estados Unidos. Garantizaba que: la su
premacía del dólar fuera tan funcional a los
intereses de los rentistas estadounidenses
como a los de los capitalistas chinos.

Por lo tanto, la longevidad de la supre
macía global de Estados Unidos está to
talmente entrelazada con los dilemas de
China y, de forma indirecta, con la política
doméstica tóxica de Estados Unidos, qge
refleja él vaciamiento de sü ¡fiase traba
jadora ysu clase media. Sin el reinado
global del dólar, la desindustrialización de
Estados Unidos no se habría acelerado y
los capitalistas chinos no habrían podida
extraer un valor excedente colosal de los tra
bajadores chinos y canalizarlo en el sector
rentista de Estados Unidos»

Sea cual sea el razonamiento de Estados

Unidos para atacar a China, la guerra fría
que Estados Unidos lanzó en la presiden
cia de Donald Trump y que escaló en la
presidencia de joe Biden ha ejercido una
enorme presión sobre los conglomerados
estadounidenses y el Partido Comunista
Chino para pensar más allá del acuerdo
oseQro que, hasta ahora, había sido central
pará sus respectivos intereses. Mientras que
conglomerados como Apple pueden hacer
muy poco para desacoplarse deChina sin
quedar en ruinas en el proceso, China tiene
una alternativa riesgosa pero real: déSple
gBsuBdustriade te<ítaíj¡fía f¡nancw||n cB
ctonal para aislarse de las.medidas hostiles
de Estados Unidos.
Imaginemos combinar Google, Face

book, Twitter, Instagramy YouTube en una
única aplicación. Y, luego, arrojaren la mil"
ma plataforma a Skype, WhatsApp, Viber
y Snapchat, las plataformas de comercio
electrónico Arnazon, SpHify, NetflixBB
ByfflAirbnb, UbqHBjrBzy, finalmente!
PayPal, Charles Schwab y todas y cada
una de las aplicacionei;de los baria® de
Wall Street, Pero dejemos dejmaginar: eso
es lo que les ofrece WeChat, la aplicación
de mensajería frtSyil déTéncent, a sus usua
rios, que intercambian más de 40,000
millones de mensajes a diario. Mientras

Sea cual sea el razonamiento de Estados
Unidos para atacar a China, la guerra fría
que Estados Unidos lanzó en la presiden
cia de Donald Trump y que escaló en la
presidencia de joe Biden ha ejercido una
enorme presión sobre los conglomerados
estadounidenses y el Partido Comunista
Chino para pensar más allá del acuerdo
oseQro que, hasta ahora, había sido central
pará sus respectivos intereses. Mientras que
conglomerados como Apple pueden hacer
muy poco para desacoplarse deChina sin
quedar en ruinas en el proceso, China tiene
una alternativa riesgosa pero real: déSple
gBsuBdustriade te<ítaíj¡fía f¡nancw||n cB
ctonal para aislarse de las.medidas hostiles
de Estados Unidos.
Imaginemos combinar Google, Face

book, Twitter, Instagramy YouTube en una
única aplicación. Y, luego, arrojaren la mil"
ma plataforma a Skype, WhatsApp, Viber
y Snapchat, las plataformas de comercio
electrónico Arnazon, SpHify, NetflixBB
ByfflAirbnb, UbqHBjrBzy, finalmente!
PayPal, Charles Schwab y todas y cada
una de las aplicacionei;de los baria® de
Wall Street, Pero dejemos dejmaginar: eso
es lo que les ofrece WeChat, la aplicación
de mensajería frtSyil déTéncent, a sus usua
rios, que intercambian más de 40,000
millones de mensajes a diario. Mientras

lewsiárionline, los usuarios de WeChat no
ñiSBSsitan salir de la aplicación para enviar
dinero a alguien dentro de China o a millo
nes de personas fuera de China que han
descargado WeChat y abrieron una cuen
ta en renminbuen algún banco chino.

Esta amalgámS dé las grandes tecnoló
gSccBde (Mina y les fiHn^MinanzSS en
la nube, para abreviar) es un potencial pun
to ' lefeibión. CompareftsBiaBnelada
de aluminio despachada desdé Shanghái
hasta Los Angeles Son anuncios dirigidos
qüffi se les vende a los norteamericanos a
través déTikTok. Ambas cosas le reditúan

dólares a una empresa china. Pero mientras
los dólares qué provienen del aluminio do
penden de un pedazo de metal producido
en China que migra físicamente a Estados
Miicss en lowbldones del déficit corrí mM
de Estados Unidos, los dólares ganados
porTikTok en Estados Unidos no. En tanto
IqBinBzas en iBiube chiHis crec^Hlos
ricos y poderosos de China perciben qys
iggb vez losHfecta menos el déficit comer
cial de Estados Unidos o el podpr de los
responsables de las políticas en Estados
Unidos para regular tos productos chinos
qi|§ pasan por sus puertos.
Este es elitseénario actual: en tanto la

nueva gusta fría de Estados Unidos amena
ce con aplastar al capitalismo convencional
chine!, ChiiB podría poner fSU pacto oscu
ro que la mantiene ligada a la hegemonía
estaB>un¡Bnse movilizaBo sus finaBas

de aluminio despachada desdé Shanghái
hasta Los Angeles Son anuncios dirigidos
qüffi se les vende a los norteamericanos a
través déTikTok. Ambas cosas le reditúan
dólares a una empresa china. Pero mientras
los dólares qué provienen del aluminio do
penden de un pedazo de metal producido
en China que migra físicamente a Estados
Miicss en lowbldones del déficit corrí mM
de Estados Unidos, los dólares ganados
porTikTok en Estados Unidos no. En tanto
IqBinBzas en iBiube chiHis crec^Hlos
ricos y poderosos de China perciben qys
iggb vez losHfecta menos el déficit comer
cial de Estados Unidos o el podpr de los
responsables de las políticas en Estados
Unidos para regular tos productos chinos
qi|§ pasan por sus puertos.
Este es elitseénario actual: en tanto la

nueva gusta fría de Estados Unidos amena
ce con aplastar al capitalismo convencional
chine!, ChiiB podría poner fSU pacto oscu
ro que la mantiene ligada a la hegemonía
estaB>un¡Bnse movilizaBo sus finaBas

en la nube nacionales e implementando un
modelo de crecimiento que ya no dependa
dJB®icB;ornerc¡a de EstadosBnidos.H
China eligiera esta opción,, ©I impacto do
méstico y global sería monumental.
A nivel doméstico, abandonar el modelo

de los fabricantes físicos orientados a las ex
portaciones haría que la inversión de capital
fijo ijtjíegado cayera de alrededor del 50%
del ingleso nacional de China a no más
del 30%, y d consumo doméstigO tomaría
la posta. A niyél global, el desaSOple dé
Ofha del Rficit corrBcial diSBfcidos Uní
HHle periBiría a suBii'jnzas enlfai nubtS,
hábilmente asistidas por la propia moneda
digital del Banco Popular deChina, ofrecer
al resto del mundo un sistema dé pagos do
nominado en renminbi y basado en la nube
que sorteara: Completamente el sistema de
pagos denominada en dólares f vigilado
por Estados LJnidos que hoy predomina.

Luego del bloqueo por parte de las auto
ridades estadounidenses y europeas de las
reservas del banco central rugo en respuesta
a la invasión de Ucrania, la demanda de
tfte sistema despa jjlfhintM^íle las finan
zas en la niifee de China en términos más
genera!©!, ya se está disparando:. Ahora
bien, ¿los responsables chinos dít las po
líticas réalménté quieren ejecutar ese plan?
Si lo hacen, estarán abandonando el

modelo industrial, én el corazón del milagro
económico chino, provocando la ira de los
capitalistas tradicionalesdeChina, que co
dician eBcceso al déficit comerciBy a 1®
dólares dé Estados Unidos. Si no lo hacen,
la economía de China seguirá dependien
do de un pacto que, día a día, se vuelve
más oscuro, en tanto ssvan acumulando
los nubarrones de la nueva guerra fría. Al
final, quizá tBriinen doblándolB la mano
si la administración Biden persiste en sus
esfuerzos por bloquear el eontinuo avange:
de China forfra Una sociedad tecnológi
camente de vanguardia. Cómo y cuándo
él acuerdo oscuro dé lugar a una apUüsta
total a as finanJISénílwube de China
decidirá el futuro de las relaciones chinoes
tadounidenses y quizás el futuro de todos
nosotros.
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La oligarquía
prebendaría
de la India sale
a la luz del día
• Un informe de Hindenburg Research,
con sede en Nueva York, lia intensificado
el escruti 11 io de las prácticas contables del
Grupo Adani de la India, propiedad del
multimillonario Gautam Adani. Pero el

v erdadero problema es mucho más grande:
la relación simfo ótica entre las él i tes

empresariales y pol í i icas bajo el primer
ministro Narendra Modi
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BERKELEY Las recientes aCusO

danés de fraude contable y ma
nipulación bursátil lanzadas por
HinclifflBg Research (uB flrrrM
neoyorquina especializada en

venta al descubierto) contra él multimillonario
indio Gautam Adani sorprendieron a muchos
e^HrnuiJBnn|HB3. Lo sucecHo es i9
necesario llamado de atención para quienes
vaticinan un ascenso de la estrella india en el
flMamento econórnicomundial conBrne se
apague la de China.
Has acusaciones han pueswe manifiesto
algunos de los problemas sistémicos (a menu
do inadvertidos) que aquejan a la economía
de la India, en particular la desigualdad extre
ma y la <®heentracióh empresarial. Una pe
qu^ffc franja de la economía produce bienes
con uso intensr® de capital y habilidades pa
ra satisfacer las demandas de los ricos, al tiem
po que la mayoría dé los demás sectores sufre
g^Kni JinsuficierBvfalMBgoduBilataa.
lo que da lugar a baja inversión agregada y
alto desempleo.

La riqueza económica en la India se en
cuentra concentrada en manos de unos pacos
conglomerados. Marcellus InvestmentMana
gers calcula que las 20 empresas más renta
bles de la India generaron el 14% del total de
ganancias corporativas en 1990, el 30% en
2010 y d 70% en 2019. Todo indica que la
tendencia ascendente se debió al poderde
mercadoy no a inry qrandojMfji1
ras de la productividad; yalgunos comentaris
tas consideran que la desigualdad corporativa
es un factor de la desconexión entre él merca

do Btcionario indio y la economía real.
Se podrá decir que las empresas más

rentables ino san siempre las mismas; en las
dos décadas que siguieron a la liberalización
económica iniciada en 1991, hubo un impor
tante grado de rotación estructural. Hay que
señalar que aumentó la capitalización én él
nivel regional (sobre todo en los estados del
sur y del oeste) así como la competencia entre
nuevos grupos empresariales. Esto coincidió
con el ascenso de poderosos partidos políti
cos regionales, que tuvieron un papel cada
vez más asertivo en sucesivos gobiernos de
ooofkfii.

La riqueza económica en la India se en
cuentra concentrada en manos de unos pacos
conglomerados. Marcellus InvestmentMana
gers calcula que las 20 empresas más renta
bles de la India generaron el 14% del total de
ganancias corporativas en 1990, el 30% en
2010 y d 70% en 2019. Todo indica que la
tendencia ascendente se debió al poderde
mercadoy no a inry qrandojMfji1
ras de la productividad; yalgunos comentaris
tas consideran que la desigualdad corporativa
es un factor de la desconexión entre él merca

do Btcionario indio y la economía real.
Se podrá decir que las empresas más

rentables ino san siempre las mismas; en las
dos décadas que siguieron a la liberalización
económica iniciada en 1991, hubo un impor
tante grado de rotación estructural. Hay que
señalar que aumentó la capitalización én él
nivel regional (sobre todo en los estados del
sur y del oeste) así como la competencia entre
nuevos grupos empresariales. Esto coincidió
con el ascenso de poderosos partidos políti
cos regionales, que tuvieron un papel cada
vez más asertivo en sucesivos gobiernos de
ooofkfii.

Pero tras el fe§feiS #4.2014 a ütí sistema
dominante unipartidista, encabezado por él
primer ministro Narendra Modi, la fusión en
tré bs negocios y la política llevó a lo que el
periodista Harish Damodaran describió como
un "capitalismo de conglomerados". En la ma
yoría de los sectores, hay apenas dos (o como
mucho tres) jugadores que controlan una cuota
de mercado combinada superior al 50%, en
yn contexto de proteccionismo que inhibe la
competencia extranjera.

Es un caso clásico de capitalismo preben
darlo, en el que un grupo selecto de grandes
empresas tiene acceso'éxclusivo a favores y
exenciones regulatorias especiales. Ha ocurri
do eri ocasiones que se cambiaran las reglas
a irritad de juego para ayudar a empresarios
ion conexiones políticas. Urt ejemplo eviden
te es el surgimiento del Grupo Adani, que en
cuestión de ftiésés S&OOnvlrtió en el principal
Operador de aeropuertos privada,, pese a
no tener ninguna experiencia en el áréa. El
ascenso de Adani se vio favorecido por una
exibilización de regulaciones, a ja que si»
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marón amenazas encubiertas de agencias de
investigación gubernamentales contra rivales
empresariales.
Otro ejemplo b ofreas,

en el sector de las tele
comunicaciones, Re
liancejio (dirigida por
otro magnate, MuHsh
Ambani). En respuesta
a quejas suscitadas por
sus prá JpÉK «fijación
de precios predatorias,
la autoridad india encar

gada de regular él sector
H apresuró a madiflcHjUif
las reglas anterior® fn|
aquí no ha pasado
nada). En tanto,
el Ministerio de
Comercio: e In
dustria cambió
la reglamen
tación de las
zonas eco

nómicas

especiales
para be
neficia a la
central termoe
léctrica carbonera

del Grupo Adani
en Godda (que
tamben recibió una
exención de normas ambientales para sus
minas). Por muy endeudadas que estén, las
empresas favorecidas pueden conseguir con

facilidad capital en bs mercados nacionales
o Internacionales, porque sus conexiones
políticas les dan acceso a un trato regulato

rio especial y una "garantía soberana"
mplíclta.

En general, los capitalistas pre
bendarlos operan en industrias que
producen bienes no transables o que
están muy reguladas; por eso gpnse
gulr favores del gobierno es mucho
más Importante |Ue tener éxfjO #n bs
mercados extranjeros (esta es la prin
cipal diferencia éntre los Songlome*

rados indios y, por poner un
ejemplo, bs surcoreanos).

x*1* No es sorprendente
que de las grandes
corporaciones Indias
no haya salido ni un
solo "campeón"
mundial, ya
Hie prefHerl
limitarse a

operar en
industrias
locales
mayorita
riameftte

rentistas.

Y él problema :és cada
Vez peor. Según The
Economíst, la pro
pora Sn de grandes

fortunas indias derivadas de sectores preben
darlos creció del 29% al 43%entre 2016 y
2021. El patrimonio neto de Gautam Adani
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se multiplicó por casi catorce entre 2014 yél
escándalo recente.

Estos últimos años, la banca pública per
donó deudas enormes, y muchos grandes
"morosos Intencionales" han cometido en la
práctica un robo Impune contra esos bancos,
aprovechándose del nexo entre bs negocio^
ja política y la industria financiera. El ;• >: B
también debilitó la ley de insolvencia y ban
carrota (cuyo carácter transformador fue muy
elogiado cuando se aprobó en 201 6) para
poder seguir otorgando «endones de las
normas en forma selectiva. (Una délos gober
nadores del Banco déla Reserva de la India

renunció, apárWtemenfe á modo de protesta.)
Hasta ahora, la cantidad de deudas ré*

Superadas aplicando los procedimientos de
la ley mencionada ha sido absurdamente es
casa, ya que bs empresarios con conexiones
políticas se aprovechan con total descaro del
sistema. Los morosos apelan a maniobras eva
sivas para demorar sentencias judiciales mien
tras siguen robándose activos. En cualquier
caso, la normativa contable y regulatorla en
el sector corporativo Indio es bastante laxa; se
dice que casi la mitad de las empresas que
cotizan en bolsa tienen problemas contables.

El capitalismo prebendarlo le resulta muy
rentable al gobernante Partido Popular Indio
(Bharatiyajanata Party). En 2017 sb crearon
unas"bonos electorales" que supuestamente
debían aumentar la transpareñCiáy la rendi
ción de cOéntasi íéfí la práctica, hicieran lo
cwitrarlo, ya que permitieron un copioso flujo
de fondos (sin topes ni obligación de presentar
declaraciones) desde unos pocos congbrn&
rodos a las arcas del BJP Aunque bs nombres
de las empresas donantes rio se publican, los
bonos bs emite el Banco Estatal de la India,
de: modo que este banco ¡ycon él, el gobier
no) sabe quién los compra. En un clima de
miedo, una empresa que quieta donar a par
tidos de la oposición se lo pensará dos veces.

El BJP ya no ngegslta recaudar dinero de
yna variedad de donantes pequeños (comer
ciantes de licores, barones azucareros, mag
nates inmobiliarios locales o contratistas de la
construcción) coma hacían antes los partidos
regionales. Ahora solo tiene qye distribuir favo
res entre grandes empresas nacionales que lo
mantienen bien provisto de dirtefo.
Algunas de las favorecidas también po

seen empresas dé medios que en la práctica
actúan como voceros y aplaudidores del go
bierno, a cambio MM estcSSfcle ingri»
sos erlfci forma de publicidad oficlítLBno de
bs actos más descarados del Grupo Adani
fu® la adquisición hostil de NDTV, un canal de
noticias independiente indio.

El escándalo de Adani generó una tormen
ta mediática, enmarcada en una narrativa de
David contra Goliat. (Hay que señalar que mir
chos de bs hallazgos ya eran conocidos para

periodistas de investigación Indios, que
por años han sido blanco de hostigamiento:
judicial.) Pero es necesario qué bs ¡nvéfsOrés
y organisrBsfinancieros Internacionales com
prendan que Gautam Adani no es más que
un síntoma dé un problema generalizado. Es
de prever que un Importante sector de la eco
nomía india seguirá atrapado en un pozo de
baja productividad por bastante tiempo: como:
resultado de las acciones de b oligarquía pre
bendarla.
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El escándalo de Adani generó una tormen
ta mediática, enmarcada en una narrativa de
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miedo, una empresa que quieta donar a par
tidos de la oposición se lo pensará dos veces.

El BJP ya no ngegslta recaudar dinero de
yna variedad de donantes pequeños (comer
ciantes de licores, barones azucareros, mag
nates inmobiliarios locales o contratistas de la
construcción) coma hacían antes los partidos
regionales. Ahora solo tiene qye distribuir favo
res entre grandes empresas nacionales que lo
mantienen bien provisto de dirtefo.
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seen empresas dé medios que en la práctica
actúan como voceros y aplaudidores del go
bierno, a cambio MM estcSSfcle ingri»
sos erlfci forma de publicidad oficlítLBno de
bs actos más descarados del Grupo Adani
fu® la adquisición hostil de NDTV, un canal de
noticias independiente indio.

El escándalo de Adani generó una tormen
ta mediática, enmarcada en una narrativa de
David contra Goliat. (Hay que señalar que mir
chos de bs hallazgos ya eran conocidos para

periodistas de investigación Indios, que
por años han sido blanco de hostigamiento:
judicial.) Pero es necesario qué bs ¡nvéfsOrés
y organisrBsfinancieros Internacionales com
prendan que Gautam Adani no es más que
un síntoma dé un problema generalizado. Es
de prever que un Importante sector de la eco
nomía india seguirá atrapado en un pozo de
baja productividad por bastante tiempo: como:
resultado de las acciones de b oligarquía pre
bendarla.
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La gran depresión

Lo bueno, lo malo y lo peligroso del peso fuerte

Enrique Campos Suárez
I ecampos@eleconomista.mx

na combinación posible para
sentirse feliz, feliz, feliz con lau apreciación cambiaría que
vemos es haber canjeado
dólares por pesos arriba de

19.50, tener inversiones en valores gu
bernamentales con tasas superiores a
11 % y esperar obtener al final dólares
que se compren en 18.40 actuales.
Si le tenía ganas a esa casa en Hous

ton, o por lo menos a pagar ese viaje a
Nueva York, también debe haber sonri
sas en los rostros.

No están muy claras las expectativas
para la economía este año, pero esos
dólares por debajo de 1 8.50 hacen
atractivo comprar esa maquinaria para
el negocio o ese auto de alta gama que
cobran en dólares. De los importadores,
ni hablar.

Bueno, hasta los obsesivos compulsi
vos que cazan los dólares baratos pa
ra comprar billetes y guardarlos debajo
del colchón hoy están contentos.

Hasta ahí los que derrochan felicidad
con esta fortaleza cambiaría que no ha
bíamos visto en este sexenio. La última

vez que los dólares estaban en estos ni
veles todavía gobernaba Enrique Peña
Nieto.

Los que no se pueden alegrar tanto,

aunque pueden entender el beneficio de
corto plazo sobre los niveles inflaciona
rios, despachan en el Banco de México
y seguro entienden que esto es parte de
los efectos que causa su medicina mone
taria altamente restrictiva.

Ahora, los que no deben estar nada
contentos y altamente preocupados son
aquellos que dependen de un tipo de
cambio más cercano a la realidad de

las dos economías, la de México y la de
Estados Unidos.

Primero hay que pensar en las fami
lias de los migrantes que reciben reme
sas desde Estados Unidos. Sí tomamos

una remesa promedio de 300 dólares,
hace un año recibieron 6,280 pesos
y hoy cobran 5,510 por esos mismos
recursos. Con el adicional que la infla
ción anual de 8% ya les quitó poder de
compra.
Otros no tan contentos con el peso

sobrevaluado son los exportadores que
pierden la ventaja cambiaría que com
pensa un mercado laboral ya no tan
competitivo y los sobrecostos por inse
guridad y falta de energía.
Como premio de consolación para

los exportadores está el hecho de que
la realidad no es que tengamos un peso

fuerte, sino un dólar de Estados Unidos
débil, lo que provoca la apreciación de
otras monedas y con ello el mismo efec
to adverso sobre otros exportadores.
Lo peligroso es que las condiciones

de mercado pueden cambiar muy rá
pidamente y esos capitales financieros
que han entrado a los mercados mexi
canos para gozar de la fiesta de los ren
dimientos del súper peso, pueden salir
en segundos y generar pánico desde
muy alto.
Las corridas suelen ser espectacula

res, contagiar a los menos informados
y reactivos y provocar pérdidas que se
pueden extender hasta el resto de la
economía y generar una crisis.

Hasta ahí, lo bueno, lo malo y lo peli
groso del tipo de cambio actual.

Lo más preocupante es que no se no
ta que en las mañanas entiendan la di
námica de una moneda y su relación de
cambio con otras divisas, y que hagan
de estos niveles de apreciación una es
pecie de victoria política.
Es evidente que no tienen nada que

presumir, pero ¿cómo van a explicar
cuando llegue la necesaria deprecia
ción del peso frente al dólar? Claro, ¡pa
ra eso están los conservadores respon
sables de costumbre!

Si tomamos una remesa promedio de 300 dólares, hace
un año se recibían 6,280 pesos y hoy se cobran 5,510 pe
sos por esos mismos recursos. Con el adicional que la infla
ción anual de 8% que resta poder de compra.
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Otro aniversario sin justicia // Pasta de Conchos,
17 años // ¿Luisa María sirve a Larrea?
CARLOS FERNANDEZVEGA

IECI SIETE LARGUISIMOS
AÑOS han transcurrido, con
impunidad garantizada para losJresponsables de un "accidente" a
todas luces evitable, y la tragedia

ocurrida en la mina coahuilense Pasta de Con
chos se mantiene alejada de la justicia y sin so
lución (especialmente para los deudos de los 65
mineros muertos el 19 de febrero de 2006, de
los que 63 permanecen bajo toneladas de roca).

¿Y LA AUTORIDAD? Sólo atina a dar largas y
más largas, como en el caso de las tres huelgas
mineras (Sombrerete, Zacatecas; Taxco, Gue
rrero; y Cananea, Sonora, activas desde 2007),
actitud que en todos los casos sólo ha beneficia
do a los responsables de una y otras: Grupo Mé
xico y su propietario, el barón Germán Larrea.

DE FOX, CALDERÓN y Peña Nieto nunca se
esperó una repuesta positiva para los deudos,
pero sí impunidad para Grupo México y La
rrea. De hecho, al mexiquense se le presentó la
oportunidad (terrible y ecológicamente doloro
sa y onerosísima) en agosto de 2014 de aplicar
la ley contra el citado barón por el derrame de
miles y miles de litros de ácido sulfúrico en los
ríos Sonora y Bacanuchi, lo que afectó a más de
25 mil personas de decenas de comunidades en
un área de 270 kilómetros.

AUN ASÍ, EL copetón optó por brindar más
protección al empresario, lo mismo que sus
antecesores en Los Pinos.

POR LO QUE toca al presidente López Obra
dor, el 1Q de mayo de 2019 anunció: "en un acto
de justicia y humanidad, el gobierno federal ini
cia los trabajos de búsqueda de los cuerpos de
los trabajadores atrapados en la mina Pasta de
Conchos. No se escatimarán recursos", y desde
entonces dio la instrucción, pública y formal, a
su secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde,
para comenzar tales acciones, pero casi cuatro
años después, la funcionaría no ha dado resul
tados, ni en las tres huelgas mineras activas.

DÍAS ATRÁS, EN La Jornada (Andrea Bece
rril) se informó: "a punto de cumplirse 17 años
de la tragedia de Pasta de Conchos, la esperan
za de que se rescaten los cuerpos de los 63 mi
neros parece esfumarse, y un grupo de viudas
pidió al presidente López Obrador intervenir
de nuevo y hacer que se cumpla la promesa de
sacar los restos de sus familiares de las entra
ñas de la mina de carbón, pues las autoridades
de la Secretaría del Trabajo poco han hecho
para lograrlo y menos aún para hacer justicia.

Ante la desesperación de las viudas y sus hijos,
que temen que el sexenio acabe, Luisa María
Alcalde, titular de la STPS, les respondió: 'ten
gan paciencia, ya que los trabajos reiniciarán el
15 de marzo, y si no se logran sacar los restos
mortales de los mineros a finales de 2024, el
siguiente gobierno de Morena seguirá con esa
tarea'". Y quedó fresca como lechuga.

REUNIDAS CON LA lechuga federal, la res
puesta de las viudas fue contundente: "salimos
enojadas y decepcionadas, porque todo indica
que la autoridad laboral, al igual que la empre
sa (Grupo México, de Larrea), está apostando
a que los demandantes se desgasten y aban
donen la batalla que comenzó el mismo 19 de
febrero de 2006. El rescate está parado, pero
la construcción del mausoleo en honor a los
mineros muertos se ha acelerado en Pasta de
Conchos, aunque los restos sigan en lamina".

ENTONCES, ¿CUÁNTAS VECES debe el
presidente López Obrador girar instrucciones
para que se cumple lo por él anunciado el ls
de mayo de 2019?, porque, si sus subalternos
no pueden, o de plano no quieren, que se dedi
quen a otra cosa.

EN EL MISMO tenor de las viudas se ha pro
nunciado el dirigente minero Napoleón Gómez
Urrutia, quien "demandó al presidente López
Obrador que intervenga nuevamente, que
tome las riendas del problema para acabar con
esta injusticia, ya que pese a su compromiso
de que se rescaten los restos de los 63 mineros
autoridades federales y locales de la Secretaría
del Trabajo han entorpecido el proceso. Las fa
milias de los mineros muertos están frustradas
y desesperadas, porque los trabajos de rescate
se iniciaron apenas el año pasado, están para
lizados, y falta poco más de año y medio para
que el sexenio se acabe.

PARECE QUE LAS autoridades de la STPS
cuidan más los intereses de Larrea que de las
víctimas; el empresario (acusado de homicidio
industrial) no puede seguir en la impunidad.
Esto tiene que cambiar" (La Jornada, Andrea
Becerril).

Las rebanadas del pastel
EL HALCÓN BENJAMIN Netanyahu está
desatado, pero los "democráticos líderes" oc
cidentales voltean a otro lado. La permanente
agresión en contra de Palestina debe finalizar.
¿Y la ONU? Papando moscas, como siempre.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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México. La reforma fiscal necesaria
DAVID MARQUEZ AYALA
Aprecios constantes (sin in

flación) de 2013, se observa un cre
cimiento real lento de la captación
tributaria total entre 2000 y 2012,
un fuerte aumento hacia 2018 y un

relativo estancamiento entre 2019 y 2022 (Grá
fico I) . Esto sin dejar de considerar que los pasa
dos tres años han sido económicamente críticos
en el mundo por razones de sobra conocidas, y
que en el país se han logrado avances (plausibles
pero insuficientes) en la captación y la adminis
tración fiscal.

NO OBSTANTE, EL hecho es que seguimos

teniendo la peor distribución/concentración del
ingreso en el mundo o al menos en los 42 países
seleccionados de World Inequality Database. En
2021, el 10% de los hogares concentró en Nueva
Zelanda 29.2% del ingreso de éstos; en Suiza,
30.4; en Francia, 31.2; en Suecia, 32; en Austra
lia, 32.6... y en México, 64.3% (Gráfico 2). To
mando de este 10% sólo 1% de los hogares, éstos
concentran en Nueva Zelanda 6.9% del ingreso;
en Bélgica, 8.6; en Francia, 9%; en Portugal, 9.4;
en Suiza, 9.9... y en México, 26.8%, estructura
de desigualdad que lleva décadas sin cambios
sustantivos.

EL INGRESO NACIONAL Disponible (IND)
fue en el país de 21.165 billones de pesos en
2021. De este total, 7.215 billones, el 34.1% (28.0
del PIB), fue remuneración a asalariados (Grá
fico 3) y 11.862 billones, 56% (46.0 del PIB) fue
el excedente neto de operación (utilidad neta de

las empresas) (Gráfico 4). Si de esta utilidad las
empresas pagaran 30% de ISR que se aplica en
México, el fisco captaría por este concepto apro
ximadamente 3.560 billones, 13.8% del PIB, y
no el 3.4% que capta en la actualidad.
ES EVIDENTE QUE en este rubro en parti
cular (ISR a utilidades y ganancias de capital)
existe una enorme fuga de recursos fiscales
por evasión o elusión, y las contribuciones a la
seguridad social son tan bajas como el número
de asegurados. El fisco requiere duplicar la
captación actual para hacer sostenibles los pro
gramas sociales y mejorar sustancialmente los
servicios de salud, educación, agua, medio am
biente, pensiones e infraestructura básica (agro,
energía, transportación, comunicaciones...)
Bueno sería que el actual gobierno realizara una
reforma fiscal redi stributiva y justa aun cuando
sea para facilitar el inicio de la próxima adminis
tración. Sería otra gran herencia.
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DINERO
Litio: "ni de Rusia ni de China ni de

Estados Unidos"// El primer m inistro
en problemas con los medios //Pinocho
ENRIQUE GALVAN OCHOA
LA VENTA DE automóviles eléctricos

metió el acelerador el año pasado en
México: entre enero y octubre creció
¡350 por ciento!, según reporte de la
Asociación Mexicana de la Industria

Automotriz (AMIA). En 2021 fueron vendidas
768 unidades, mientras que en el siguiente,
2022, la cifra creció a 3 mil 462. Sin embargo,
su participación en el mercado sigue siendo pe
queña, sólo 4.5 por ciento del total de vehículos
ligeros de gasolina.

EN ESE ENTORNO, el presidente López
Obrador publicó el decreto que nacionaliza
el litio, un insumo esencial en la fabricación
de las baterías, un insumo que energiza
el transporte del futuro. Declara zona de
reserva minera 234 mil 855 hectáreas.
Comprende los municipios de Arivechi, Di
visadero, Granados, Huásabas, Nacori Chico
y Sahuaripa. La secretaria de Economía, Ra
quel Buenrostro, dijo que esta tierra "cuenta
con el mayor potencial para la explotación
del litio en todo el estado de Sonora. Si la
nacionalización petrolera fue un parteaguas,
la nacionalización del litio será recordada co
mo el giro de tuerca que dio paso a la nueva
política industrial".

LÓPEZ OBRADOR DIJO que nacionali
zan el litio "para que no lo puedan explotar
extranjeros, ni de Rusia ni de China ni de
Estados Unidos". Añadió: "No van a poder con
sus controversias en el Poder Judicial, el litio
es de la nación". Sin embargo, el gobernador
Durazo, en entrevista con el diario español El
País, expresó que la empresa estatal LitioMx
se abre "a la asociación de empresas nacio
nales y extranjeras". Habrá que precisar de

qué tamaño es la apertura antes de que se
presenten problemas como con el petróleo y
la electricidad.

Elon Musk entra al escenario

EL SIGUIENTE CAPÍTULO será la conversa
ción telefónica que tendrán Andrés Manuel y
el jefe de Tesla, Elon Musk. ¿Qué planes tiene
para México? Varias entidades disputan la po
tencial inversión. Nuevo León, San Luis Potosí,
la Ciudad de México, el AIFA es un plus para
Hidalgo.

EL CANCILLER MARCELO Ebrard pre
cisó que será el propio Musk quien defina
sus planes, pero puede anticiparse que sus
operaciones no se centrarán en un solo punto
de la República, su plan consiste en crear un
ecosistema que se extenderá por varios esta
dos. La gestión va tan avanzada que reciente
mente ejecutivos de la automotriz visitaron a
Ebrard: "Agradezco la visita de Rohan Patel,
director de Desarrollo de Negocios de Tesla,
así como de Eugenio Grandio, director de
Mercado en México. Pronto habrá más bue
nas noticias", escribió en Twitter el canciller.

El más popular
NARENDRA MODI, PRIMER ministro de la
India, aparece casi siempre en primer lugar
como el más popular de los gobernantes del
mundo. Le sigue Andrés Manuel. Sólo que
está teniendo problemas con los medios de
comunicación nacionales y ahora también,
internacionales. La policía fiscal envió a do
cenas de oficiales a allanar las oficinas de la
cadena BBC en Delhi y Mumbai.
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SE PRESUME QUE la emisora pública britá
nica ha calculado mal sus utilidades. Hay un
antecedente: el mes pasado la BBC transmitió
(sólo fuera de la India) un documental de dos
partes, India: the Modi Question. Expone el
intento de Modi para demonizar a los más de
200 millones de musulmanes que habitan el
país. Examina su papel en un estallido de vio
lencia sectaria en 2002 en Gujarat, en el que
murieron más de mil personas, la mayoría
de ellos musulmanes. ¿Imaginan que el SAT
cayera en Televisa a revisar sus ganancias
como desquite por todo lo que con dolo ha
transmitido contra López Obrador. México,
no te acabes.

Twitterati

GUILLERMO DEL TORO recibe el premio
#BAFTA a la mejor película animada por
Pinocho: "La animación no es un género para
niños, es un medio para el arte, es un medio
para el cine. La animación debe seguir en la
conversación".

Escribe @Alotroladodelvl
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Sube de temperatura la competencia preelectoral para selec
cionar a quien abanderará a Morena en 2024, pues mientras

algunas de las "corcholatas" padecen un declive temprano de
imagen pública, otros crecen: y el termostato de la batalla interna
son las encuestas que, independientemente del profesionalismo
técnico en su elaboración, suelen usarse como el ariete para de
rribar al contrincante y el megáfono para anunciar el inminente
triunfo propio; por ello no extraña que algunas encuestas ubican
al secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández,
en el "sótano de las preferencias" cuando otros instrumentos de
medición más precisos indican exactamente lo contrario.
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Ello explica por qué algunas de esas en
cuestas, por ejemplo, colocan al polémico y
locuaz legislador Gerardo Fernández Noroña,
por arriba de las preferencias del responsable
de la gobemanza del país. Y también explicaría
por qué algunas publicaciones acomodaticias
se dan vuelo con tales encuestas.

Sin embargo, un método alternativo de me
dición de lo que piensan y opinan las personas
es la lectura de la conversación digital de millo
nes depost y likes en Facebook y de mensajes
en Twitter. Lejos de lo que creen los puristas
de las encuestas, en México hay más de 82
millones de usuarios reales de redes sociales

conforme al seguimiento que realiza de The

Competitive Intelligence Unite, encabezado
por Ernesto Piedras; es decir, que una mayoría
de ciudadanos expone en redes su sentir polí
tico sin que medie un encuestador.

Una medición de esa conversación a través

de sistemas de Big Data e Inteligencia Artifi
cial realiza MW Group, que encabezan Carlos
Chávez y Ximena Céspedes, que cribando
cuentas falsas y bots, señala que a finales de
enero la conversación digital en torno a López
Hernández fue 51% de positiva y una negativa
del 49% con una tendencia de mejora respecto
a meses previos y por arriba de sus dos compe
tidores cercanos.

Es importante señalar que la conversación
en favor del tabasqueño se registra mientras
que realiza sus labores sin hacer campaña;
ello contrasta con lo que sucede con la jefa de
Gobierno capitalino; en tanto que al canciller
Ebrard, con una alta conversación favorable,
padece conversación negativa pues su labor
no siempre la percibe el ciudadano común...
a menos que pierda el control ante la emba
jadora emérita Martha Barcena que le imputa
haber cedido a la presión de Donald Trump de
convertir a México en el inhumano "tercer país
seguro" para migrantes.

Ciertamente el sentido de la conversación

digital puede cambiar rápidamente junto con
la intención de voto, y al igual que las encues
tas no siempre reflejan con precisión el ánimo
mayoritario de una población debido a sus ses

gos estadísticos en la definición de universo a
medir. Pero es un hecho que la difusión alegre
de una encuesta el megáfono anunciando la
inminente victoria aún antes de la batalla es

clara señal de que Adán Augusto ya preocupa
en los warrooms de sus correligionarios.

Irafonacot, biométricos en lo oscurito. La
opacidad dominante en las compras del Go
bierno federal, ahora se extiende a los orga
nismos tripartitas: así lo muestra la licitación
pública No. LA14P7R014P7R001 N52023
para contratación plurianual del expediente
electrónico y seguridad biométrica en la colo
cación de créditos que hace la entidad a cargo
de Laura Fernanda Campaña. Los hechos son
que, como en la canción de "Los Perritos", de
8 competidores se redujeron a 5 en la Junta
de Aclaraciones del pasado 7 de febrero... y
después se retiraron 3 de las firmas concur
santes ante los dados cargados hacia los favo
ritos del Infonacot. Como fueron ignorados
sus planteamientos para el servicio, optaron
por retirarse Telmex, Digital Data y The Blue
People. Y sólo se mantuvo el grupo formado
por IQSEC, de Israel Quiroz proveedor del
instituto desde el pasado sexenio aliado con
Grupo Latís. La información sobre la salida de
concursantes por inequidad y la continuidad
de los favoritos no aparece en los registros de
CompraNet. Bien raro.

Mugrita en el ISSSTE. Tampoco cantan mal
las rancheras en la delegación del Instituto de
Seguridad Social y Servicios para los Trabaja
dores del Estado en el Edomex, donde el jefe
del departamento de obras y servicios, Enri
que Rosas, habría presionado a los directores
de Unidades Médicas a que respalden para que
gane, oootra vez, Aquaseo, que ahora obten
dría un contratito de limpieza de 30 millones
de pesos, aunque ya les había dejado tirado
el servicio en diferentes clínicas y hospitales,
como en el General de Toluca. A ver si la encar

gada de la auditoría, Alma Santoyo y el subde
legado de administración, René Fiesco, ponen
orden en el tiradero.
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Los dolores de cabeza no terminan para Alejandro del Valle,
dueño y presidente del Consejo de Administración de In

terjet, que ahora ha sido vinculado a proceso por defraudación
fiscal equiparada, por no declarar casi 12 millones de pesos.

Este empresario que soñó con hacer
el negocio de su vida con una aerolínea,
no pudo inyectar los millones de dólares
que planeaba, porque un personaje de la
política le hizo la promesa que desde la 4T
se le apoyaría, pero no contaba que su en
lace con Palacio Nacional fuera despedido
luego del fracaso de las elecciones inter
medias del 2021, y ahí fue donde su sueño
se vino abajo; incluso porque cuando le
vendieron Interjet creyó en la palabra de
un señor que hoy está prófugo.

Los innumerables problemas lo per
siguen; hoy, Del Valle extrañará mucho
su residencia en Houston, Texas, porque
además no podrá salir del país, ya que le
quitaron su pasaporte y se tiene que pre
sentar a firmar continuamente al recluso

rio Norte,

No está de más recodarle un asunto por
si ya se le olvidó: que la Profeco ganó la de
manda de acción colectiva contra Interjet
en octubre del 2022 de 7 mil denuncias de

personas que se quejaron del servicio en el
lapso del 2018 al 2020. Se determinó que
tiene que pagar 144 millones 20 mil 781
pesos, más un 20% del total del boleto y
un 9% de intereses legales.

Foro de análisis. Esta semana la Asocia
ción Nacional de Industrias del Plástico

(ANIPAC), máximo organismo de repre
sentatividad del sector, presidida por Al
dimir Torres, y dirigida por Raúl Mendoza,
celebrará su foro "Perspectivas de la in
dustria 2023", para abordar lo que se es
pera en materia financiera, política y eco
nómica a nivel nacional e internacional.

Este gremio representa el 2.9 del PIB
manufacturero, asimismo, el consumo
aparente de plástico en México se estima
en 5.9 millones de toneladas al año, por
ello, la importancia de compartir cuáles

son las perspectivas de la industria en
EU, México y América Latina, aunado a
los retos ante la Economía Circular. Entre

los panelistas figuran expertos como Joel
Morales, de Chemical Marlcet Analytics
By Opis, a Dow Jones Company; Natalia
Ortega, de Plastics Technology México, y
Adrián Velasco, de Futuro Circular. Ya ve
remos cómo pinta el año.

Suma reconocimiento. En la reciente

edición de reconocimientos de Empresas
Excepcionales que otorgan el Consejo
Coordinador Empresarial (CCE), el Institu

to para el Fomento a la Calidad y el Consejo
de la Comunicación Voz de las Empresas,
uno de los organismos distinguidos en la
categoría de Desarrollo de Personal fue la
Entidad Mexicana de Acreditación (EMA),
presidida por Mario Gorena y dirigida por
María Isabel López.

La labor de esta entidad con más de 24

años de operación no es menor, pues apoya
a evaluar el cumplimiento de las normas
que inciden en la salud, seguridad y patri
monio de la sociedad mexicana mediante la

acreditación de laboratorios de ensayo, de
calibración, clínicos, a organismos de cer
tificación y unidades de inspección, entre
otros. Asimismo, cuenta con más de 7,500
acreditaciones otorgadas en diversos secto
res como el de salud, mismas que son reco
nocidas a nivel nacional e internacional.

Decreto Litio. Fue con una reforma a la

Ley Minera de abril del 2022 con la que se
declaró al litio como mineral de utilidad

pública y cuya explotación será facultad
exclusiva del Estado mediante una nueva

empresa pública, LitioMX, que depende
rá de la Sener.

Pues bien, otra vez el Presidente An

drés Manuel López Obrador rarifica este
tema, pero en el trayecto confirma que
hay amparos de personajes que no están
de acuerdo con esto, pero pide que no nos
preocupemos porque todo se resolverá
en favor de los mexicanos. Y si bien, en
el acto le han aplaudido esta decisión, se

confirma que quien estará al frente será
Pablo Daniel Taddei, un ingeniero indus
trial originario de Sonora, hijo de Jorge
Luis Taddei Bringas, delegado de la Secre
taría del Bienestar en Sonora, que además
tiene a su hija Ivana Celeste como diputa
da local por Morena en Sonora.

¿Esto le resta mérito? No debiera, pero
hasta hoy no se ha pronunciado por un
proyecto de trabajo de evaluaciones de
impacto ambiental que incluya a comuni
dades. El punto aquí es que el recurso na
tural indispensable para su extracción es
el agua y de ahí analizar cuál es la mejor
forma de extraerlo revisando, claro, las re
servas que se tengan en nuestro país, por
que incluso si fuera en roca es un proceso
muy caro enfrentándose a depósitos en
salmueras, pegmatitas o como decíamos
rocas duras y las rocas sedimentarias.

Este plan de trabajo urge con miras a
que para nuestro país sea un gran nego
cio pensando en la llegada de Tesla. Ve
remos si con la firma de este documento
se avanza con los detalles de este asunto.

Voz en off. Grupo Industrial Saltillo, que
dirige Manuel Rivera, obtuvo la aproba
ción de la Comisión Federal de Competen
cia Económica para concretar la venta de
su negocio de recubrimientos Vitromex
a Mohawk Industries, una transacción
anunciada a mediados del 2022, pero que
hasta hoy los sabuesos de la Cofece le dan
el aval...
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Ya tenemos, del Coneval, el In
forme de Evaluación de la Po

lítica de Desarrollo Social 2022, con
el diagnóstico de la pobreza para
2018 y 2020.

La pobreza se mide multidimensionalmente, por
carencia de ingresos: no se generan suficientes para
satisfacer las necesidades, y por carencias sociales: (i)
rezago educativo, (ii) acceso a servicios de salud, (iii)
acceso a la seguridad social, (iv) calidad y espacio de la
vivienda, (v) acceso a servicios básicos de vivienda, (vi)
acceso a alimentación nutritiva y de calidad, conside
rados los seis derechos para el desarrollo social. La po
breza se divide en dos categorías: moderada y extrema.

Una persona se encuentra en condición de pobre
za multidimensional, según definición del Coneval,
"cuando no tiene garantizado el ejercicio de al menos
uno de sus derechos para el desarrollo social, y sus
ingresos son insuficientes para adquirir los bienes y
servicios que requiere para satisfacer sus necesidades".
En condición de pobreza extrema "cuando no tiene
garantizado el ejercicio de tres o más de sus derechos
para el desarrollo social (...) y, además, se encuentra
por debajo de la línea de pobreza extrema por ingresos.

Esto último quiere decir que si hiciera uso de todo el
ingreso disponible del hogar no podría adquirir la ca
nasta alimentaria". En condición de pobreza moderada
"aquella persona que, siendo pobre, no se encuentra en
pobreza extrema. La incidencia de pobreza moderada
se obtiene al calcular la diferencia entre la incidencia

de la población en pobreza menos la de la población en
pobreza extrema".

En 2018 el 26.4% de la población era vulnerable por
carencias sociales, 23.7% en 2020. En 2018 el 8.0% era
vulnerable por carencia de ingresos, 8.9% en 2020. En
2018 el 41.9% estaba en condición de pobreza, 43.9% en
2020. En 2018 el 34.9% estaba en condición de pobreza
moderada, 35.4% en 2020. En 2018 el 7.0% estaba en
condición de pobreza extrema, 8.5% en 2020. En 2018
el 23.7% de la población era no pobre y no vulnerable,
ni por ingresos ni por carencias sociales, 23.5% en 2020.

En 2020, comparando con 2018, la población vul
nerable por carencias sociales fue 2.7 puntos porcen
tuales menor que en 2018, reducción del 10.23%. La
población vulnerable por ingresos resultó 0.9 puntos
porcentuales mayor, aumento del 11.25%. La población
en condición de pobreza fue 2.0 puntos porcentuales
mayor, incremento del 4.77%. La población en condi
ción de pobreza moderada fue 0.5 puntos porcentuales
mayor, aumento del 1.43%. La población en condición
de pobreza extrema fue 1.5 puntos porcentuales mayor,
incremento del 21.43%.

En 2018 el porcentaje de la población cuyo ingreso
no alcanzó para comprar la canasta básica general fue
49.9,52.8 en 2020,2.9 puntos porcentuales mayor, au
mento del 5.81%. El porcentaje de la población cuyo
ingreso no alcanzó para comprar la canasta básica ali
mentaria fue 14.0,17.2 en 2020,3.2 puntos porcentua
les mayor, incremento del 22.86%.

Lo más grave, comparando 2020 con 2018: (i) au
mento del 22.86% de la población cuyo ingreso no al
canzó para comprar la canasta básica alimentaria; (ii)
aumento del 21.43% de la población en condición de
pobreza extrema; (iii) aumento del 11.25% de la pobla
ción cuyo ingreso no alcanzó para comprar la canasta
básica general.

¿Qué pasó en 2022?
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Industria del juego;
acero electoral

La pandemia cambió radicalmen
te el juego con apuestas: la muj e
res de 41 años o más prefieren ir

solas a los casinos para entretenerse, mientras
que los jóvenes están con los juegos online. En
2010 este último negocio tenía 3 por ciento del
mercado, en 2019 llegó al5 por el cierre de insta
laciones físicas y cancelación de deportes, y con
el reinicio de; actividades se elevó a 30 por ciento.
Miguel Angel Ochoa, presidente de la Aso

ciación de Permisionarios Operadores y Pro
veedores de la Industria del Entretenimiento

y Juego de Apuesta en México (Aieja), destacó
que crecieron otros negocios como las platafor
mas de pago vinculadas abancosy los csports.
"En Aieja teníamos 90 por ciento de socios

permisionarios con un casino, operadores
y proveedores, y solo 10 por ciento de socios
de juegos en líneay negocios vinculados. Hoy
representan 35 por ciento. Los primeros ce
rraron o dieron prioridad a salvar el negocio,
empleos y pagar impuestos, y los segundos
nos permitieron continuar".
Las estadísticas revelan que el juego lañá

base o presencial genera 50 mil empleos di
rectos y 120 mil indirectos y el iGamingpro
porciona 10 mil directos y 24 mil indirectos;
la derrama económica en impuestos de todo
el sector se estima en 5 mil millones de pesos y
alrededor de 2 mil millones a escalas estatal y
municipal. De los asistentes aun casino, 57.32
por ciento son mujeres, de las cuales 38.64

por ciento son mayores de 55 añosy 32.76 por
ciento entre 41 y 55 años.
Hay retos para la industria que se analiza

rán el 22 y 23 de marzo en el Hilton Santa Fe
durante la III Convención Internacional de
Juego con Apuesta, donde se hablará, entre
otras cosas, del potencial del mercado mexi

cano, el marco tributario, el avance tecnoló
gico, la omnicanalidad, las tragamonedas, la
ludopatía, apuestas deportivas y el escenario
económico y político de México.
Ochoa Sánchez pide diseñar una real po

lítica de Estado sobre el sector, actualizar la
Ley Federal de Juegos y Sorteos, crear una
entidad descentralizada y autónoma y dise
ñar una política fiscal ad hoc. Por cierto, hay
páginas online ilegales, y de eso hablaremos
el miércoles.

Cuarto de junto
Hizo bien Canacero en solicitar que se cie
rre el paso a las tendencias proteccionistas
en EU "que sin duda se acentuarán confor
me se acerquen las elecciones en aquel país".
Entre los 13 senadores que solicitaron aplicar
aranceles por el incremento de exportaciones
mexicanas de tuberías de conducción están
los republicanos Tom Cotton, de Arkansas,
y Rick Scott, de Florida, aliados de Donald
Trump, que buscan ser nominados como
candidatos presidenciales en 2024... El Con
sej o Coordinador Empresarial distinguió a la
Entidad Mexicana de Acreditación (EMA) co
mo "Empresa Excepcional" en la categoría de
Desarrollo de Personal. —
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ALIANZA ESTRATÉGICA

TC Energy apunta al
sureste junto a CFE
TC Energy apunta a que al lo
grar una alianza estratégica
con CFE no solo les permiti
rá resolver arbitrajes, tam
bién, según Franeois Poirier,
presidente y CEO de la fir
ma, integrar múltiples siste
mas de oleoductos en uno so

lo abriéndoles una puerta pa
ra llegar al sureste de México
y con ello elevar su retorno de
capital invertido en el país.

BIENES RAÍCES
Alfa analiza alianza

ligada a nearslioring
Ante la gran ola de inversio
nes industriales que están
llegando a Monterrey debido
al nearshoring, el conglome
rado Alfa considera asociarse
con un desarrollador de bienes

raíces, justo el que tiene el edifi
cio donde se ubican sus oficinas
centrales. El mismo Eduardo
Escalante, director de finan
zas de la firma, dice que ya tra
bajan en esa alternativa.

LUIS DE LA PARRA

Avon tendrá nuevo
director en México
Avon, filial de la brasileña Na
tura, integrará como nuevo

director de ventas en México

a Luis de la Parra, quien for
ma parte de la compañía desde
2016, donde se especializó en
la venta directa, así como en el
uso de tecnología. Ahora su mi
siónserá impulsar elmodelode
negocio de la firma de cosméti
cosyproductos de belleza.

CIRERSEGURIDAD

TSystems abre centro
de atención en Puebla

Con una inversión para los
próximos cinco años que con
templa una contratación de
300 especialistas en seguri
dad cibernética, TSystems
inauguró su Centro para

Atención de Servicios de Ci
berseguridad en Puebla, con
el objetivo de atender a sus
clientes locales y globales.

PARTICIPACIÓN
¿Jubank, con 29% del
mercado de tarjetas
Para Guilherme Lago, direc
tor de finanzas de Nubank, la
participación de mercado de
la firma en México, en térmi
nos de nuevas tarjetas emiti
das, se acercó a 29 por ciento,
mientras que en volúmenes
de compra de tarjetas de cré
dito ya alcanzó 5 por ciento.
En el país ya cuenta con 3.2
millones de clientes.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Samsung y Apple dominan
tabletas electrónicas

Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

En México, las tabletas electrónicas alcanzan una adop
ción de 26.4% al cierre de 2022 entre personas de 5
años o más. Esta cifra es equivalente un total de 31.8
millones de dispositivos en activo, que implica un cre
cimiento promedio anual de 2.3% en los últimos dos

años. En términos de distribución del mercado por fabricantes, se
registra una relativa concentración en el país, con tres empresas
que conjuntan 84% de las preferencias de los usuarios entre las
que destaca Samsung, Apple y Lenovo, según un estudio de Ro
lando Alamilla, analista de The Competitive Intelligence

En cuanto a distribución del

mercado por fabricantes, se re BYDy Santander
gistra una relativa concentra üSOCiün Gil área
ción en el país, con tres empre " .
SaS que conjuntan 84* (ta las automotriz
preferencias de los usuarios. En el primer puesto, se encuentra
Samsung, con un crecimiento en su porción del mercado en los
últimos dos años, al pasar de 38.4% a 42.4%. Este fabricante se
ha caracterizado por un enfoque vertical, al ofrecer equipos que
van desde 2,699 pesos de la "Serie A" hasta 32,999 pesos en la
"Serie S".

En segundo lugar, se posiciona Apple con 29.7% del total de
dispositivos en manos de los mexicanos. Sin duda el fabricante
de Cupertino, California se ha consolidado en el mundo como el
principal fabricante de tabletas. No obstante, en México enfren
ta, por el lado de la demanda, una barrera a la adquisición de sus

equipos por el bajo poder adquisitivo promedio de la población. A
pesar de ello, la proporción de usuarios poseedores de un iPhone
y un iPad es elevado, se estima que 57% de los usuarios de iPho
ne cuentan con una tableta de la marca.

La tercera posición la alcanza Lenovo, fabricante que también
registra un impulso en su preferencia durante los últimos dos años
al pasar de una razón de 8.7% en 2020 a 12% en 2022 del total de
las tabletas en activo. Sin duda, este jugador cuenta con un gran
reconocimiento de marca en la

Con mucha arcilla elventa de computadoras, además
de ser la empresa filial del fabri litio mexicano no es
cante que ha desplazado la ma rentableyor cantidad de smartphones en
México en los últimos 2 años.

ALIANZA

Banco Santander México, que lleva Felipe Ascencio y BYD, que
dirige el chino Zhou Zou firmaron una alianza estratégica para el
financiamiento de sus automóviles eléctricos en el mercado mexi

cano, lo que permitirá acceder a unidades de última tecnología
y ecológicas con un financiamiento especial. Con esta asociación
BYD sienta las bases para su expansión en el mercado mexicano.

FALLA

Raquel Buenrostro, Secretaria de Economía, se quedó corta du
rante sus consideraciones sobre la "nacionalización" del Litio, que
por cierto ya estaba nacionalizado desde 1942. Un discurso des
angelado y corto, recurriendo a frases trilladas del priísmo de los
60s. Por ejemplo, en su discurso no se habló del verdadero poten
cial del litio, su baja calidad y dificultad para industrializarlo. La
necesidad de tecnologías que no están al alcance, sino a condición
de ser importadas a través de un socio industrial. Una lástima que
en Economía sea más importante hacerles la vida de cuadritos ha
cinándo a sus empleados, que una política industria del futuro»
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Fibra Monterrey, apuesta
real por relocalización
Entró en la recta final la segunda fase de la estrategia
que el fideicomiso inmobiliario que dirige Jorge Ava
los implemento para aprovecharla creciente deman
da provenientedel nearshoring. Se trata de la suscrip
ción preferente hasta por 690 millones de certifica
dos que vencerá el próximo 24 de febrero, un día des
pués de la entrega de resultados del cuarto trimestre
de 2022.Con esta oferta s e es tima recaudarcercade8

mil 500 millones de pesos, que complementarán la
compra del Portafolio Zeus, compuesto por 46 edifi
cios industriales con un área bruta rentable de 822

mil metros cuadrados y una reserva territorial por
más de 882 mil metros cuadrados. La compra que as
ciende a un total de 662 millones de dólares en efecti

vo, y que es la más importante en la historia de Fibra
Monterrey porque no sólo duplicará su tamaño, sino
que es la apuesta más fuerte y sería del sector para
responder a la tendencia de relocalización pro ductiva
global, tiene diversas vías de fondeo; la suscripción
mencionada, el efectivo disponible del fideicomiso,
líneas de crédito disponibley otras ennegociación. La
transacción ya recibió la aprobación de la Cofece, y
aunque la mayoría de los permisos ya fueron otorga
dos, restan algunos trámites y auditorias para cerrar
totalmente la operación antes de la primera mitad del
año.

Hay que recordar que en octubre finalizó el proce
so déla oferta subsecuente de certificados que signi
ficó 3 mil 370 millones de pesos, como parte de un
programa de colocación hasta por 20 mil millones de

pesos. Laoferta incluyó un programa diseñado exclu
sivamente para los inversionistas retail que partici
paron mediante las plataformas digitales de Actinver
yGBM.
PRINCIPIO DEL CAMBIO

Pese a que la administración de Femsa es muy diná
mica y se podría decir que hasta obsesionada para
implementar las mejores prácticas corporativas, la
revisióndela estrategia corporativa, quecon algunas
adquisiciones y movimientos parecía desordenada,
estaba gestándose tímidamente a fuerza de diversos
análisis de diversos bancos de inversión, la brecha
generacional y las nuevas dinámicas de los distintos
negocios donde participa, pero el verdadero kick off
se oficializó por así decirlo en febrero del año pasado
cuando se anunciaron diversos cambios, como el de
Estrategia y Finanzas que cambió de nombre a Comi
té de Operación y Estrategia que entre sus nuevas
funciones incluye: evaluar los factores de riesgo a los
que está expuesta la Compañía, así como evaluar sus
políticas administrativas; análisis estratégico y eva
luación de las unidades de negocio y alternativas es
tratégicas para su crecimiento; hacer recomendacio
nes al Conse j o de Adminis tración en los pía nes a mía
les de operación y proyectos estratégicos para las
unidades de negocio; y brindar supervisión especifi
ca en las iniciativas de transformación. José Antonio
Fernández Carbajal, también es quien preside dicho
comité.
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Alstom en Julio primeros carros para Tren Maya,
36,000 mdp y exportación viento en popa
Aunque en 2022 se aprobó la Ley de Movilidad,
en ese terreno se avanza muy lento por los co
tos de poder, la falta de voluntad gubernamen
tal y limitaciones presupuéstales.

Hay todo por hacer. Vaya hasta en Mérida
con el fuerte crecimiento, su movilidad se ha
complicado. Ni hablar de las grandes urbes. La
CDMX es caótica, amén de la problemática del
Metro con sus 5.5 millones de pasaj eros.

La intercomunicación de la ciudad capitala
cargo de Claudia Sheinbaum con los munici
pios conurbados del Edomex es triste: tarifas
diferenciadas, diversas formas de pago y ope
radores desconectados.

Una firma atenta a las oportunidades es la
francesa Alstom que dirige la mexicana Maite

Ramos con 4 años al frente de la misma. Le tocó

enfrentar la pandemia y la compra de Bombar
dier en 202Icon las dificultades déla integración.

El año pasado Alstom que preside Henri lJou
part Lafarge cumplió 70 años aquí. Vino la ca
beza para Américas Michael Keroullé. La fran
cesa es parte de la historia del Metro. Los prime
ros vagones de la Línea 1 inaugurada enl968 por
Guslavo Díaz Ordaz estuvieron a su cargo.

Con2,000 empleados, México es uno desús
reductos nodales en la región junto con Bra
sil de esta multinacional que está en 70 nacio
nesyfactural5,000mde.

Su planta en Ciudad Sahagún también ex
porta, terreno en el que va viento en popa. Aho
ra mismo fabrica 850 coches para el Metro de
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San Francisco y cabinas para el de Toronto.
En nuestro mercado tiene un contrato de

mantenimiento para los trenes de Ferromex y
Ferrosur de Germán Larrea, Ferro valle y está a
su cargo modernizar 85 trenes con 850 carros
del Metro del968.

Alstom también fue responsable de la linea
3 del Metro de Guadalajara que opera de forma
autónoma. También ha tenido que ver con el
MetroRey.

Su factoría hoy está a la par en lo que expor
ta y lo que produce para México, porque Als
tom ganó la licitación para elTren Maya en ju
nio del2021por36,000 mdp.

La obra emblemática del presidente Andrés
Manuel López Obrador constará de 42 trenes
de 219 coches y 5 configuraciones para el turis
mo nacional e internacional. Alstom trabaja a
marcha forzadas para comenzar a entregar los
primeros trenes en julio.

Así que en movilidad la francesa levanta la
mano.

LA COSA ES CALMADA Y CNBV SIN
RESPUESTAAAMIB

Le platicaba que las casas de bolsa vía la AMIB
de Alvaro García Pimentel enviaron a la CNBV

una carta en donde se plantea la problemática
que genera en el mercado la circular de "mejor
ejecución" que entro en vigor el año pasado. Re
sulta que la CNBV de Jesús de la Fuente aún no

resuelve. El tema apremia porque el mecanismo
vigente paia ayudar a BIVA de Santiago Urqui
za, impide a diario concretar órdenes de compra
enperjuiáo de los clientes. ¡La cosa es calmada!

GALARDÓN ALSACM POR SOPORTE
TECNOLÓGICO PARA REGALÍAS
El CCE de Francisco Cervantes recién encabezó

la 2a Entrega de Reconocimiento a Empresas
Excepcionales. Uno de los ganadores fue la So
ciedad de Autores y Compositores (SACM) que
dirige Roberto Cantoral Zucchi. Entre los ele
mentos que distinguen a esta empresa es su so
porte tecnológico que le permite la entrega de
regalíasdeformatransparenteyexpedita.Está
entre las organizaciones top del mundo.

NFL AÚN RATINGS ACOTADOS Y SUPER
BOWL 23.8 MILLONES

Pese a que la NFL de Arturo Olivé cada vez
avanza más, todavía el rating televisivo en cam
paña regular es acotado. De ahí que Televisa de
Emilio Azcárragay TV Azteca deBenjamínSali
nas tengan una cobertura limitada . El gran plati
11o es el Super BowL En enero lo presenciaron
aquí 23.8 millones de televidentes, lejos de los
números del Mundial de Qatar. En EU se llegó a
114 millones y en el orbe a400millones.

(a>aguilar_dd
albertoagu¡Lar(a>dondinero.mx
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¿COMO TE AFECTAN
0 AYUDAN LAS

TASAS DE INTER 5?
• LOS BANCOS CENTRALES EN

EL MUNDO, INCLUYENDO LA
RESERVA FEDERAL, EN EU, Y EL
BANCO DE MÉXICO, UTILIZAN
LAS TASAS DE INTERÉS COMO
MECANISMO DE CONTROL AUN

AMBIENTE DE ALTA INFLACIÓN

Es una realidad que casi todos los días pareciera
que hubiera un aumento en los precios de los
productos y servicios que consumimos a raíz
de la inflación, que no es otra cosa más que la
pérdida del valor adquisitivo de nuestro dinero.

Una de las principales causas de la inflación es
que hay demasiado dinero en circulación mientras
que, por otro laclo, hay una demanda superior a la
oferta de bienes y servicios en el mercado.

Este hecho se deriva de varios factores: la

emisión de efectivo, el impacto del COVID19 en
las cadenas de suministro, el conflicto bélico
en Europa, estímulos económicos, entre otros.
Por lo tanto, los bancos centrales en el mundo,
incluyendo la Reserva Federal (Fecl) en Estados

Unidos y el Banco de México (Banxico) utilizan
las tasas de interés como mecanismo cíe control

frente a un ambiente de alta inflación.

Al igual que cualquier bien o servicio tiene un
costo, el dinero también lo tiene y este se ve refle
jado por las tasas de interés. Dicho de otra manera,
cada vez que pedimos prestado o hacemos uso
de una línea de crédito, pagamos un porcentaje
del dinero que obtuvimos y que está pendiente
de ser devuelto. Asimismo, cuando invertimos en
ciertos productos financieros, además de que la
entidad se beneficia de nuestro capital, también
las instituciones nos pagan porel dinero prestado
a una tasa de interés determinada.

Por ejemplo, Banxico determina la tasa sobre
la cual prestará dinero, llamada tasa de interés de
referencia. Esta es tomada como punto de refe
rencia para que las propias entidades financieras
puedan calcular los intereses que cobrarán a
los usuarios cuando soliciten un préstamo o les
paguen cuando inviertan en ciertos productos.

¿Pero, cómo se relaciona la tasa de interés
de referencia con la inflación y tus inversiones?

Loanterior nos muestra que cuando aumentan
las tasas, tenemos que pensar dos veces antes
clepeclirunpréstamo.porqueelcostoquetenclrá
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el dinero en el tiempo será más alto y el pago que
haremos para liquidar el crédito será aún mayor.

Es por ello que el beneficio de ahorrare invertir
en un producto libre de riesgo puede tener un alto
retorno si lo invertimos en activos de renta fija que
se referencian con tasas de interés. Por lo tanto,
como efecto ele las tasas altas, el consumo de bie
nes y servicios tenderá a bajar, la inversión subirá,
permitiendo que la inflación pueda contenerse
con mejor equilibrio entre la oferta y la demanda.

En conclusión, la adquisición de productos y
sen/icios no se pueden tomar con base en el humor
del momento. Porel contrario, es recomendable
revisar aspectos como el nivel c!e las tasas, evaluar
si es un buen momento para utilizar un créditoy
buscarasesoría profesional para elegir productos
que ayuden a blindar tus ahorros contra la inflación.
Créeme, tu bolsillo y tu salud financiera, tarde o
temprano, te agradecerán las buenas decisiones
que tomes de manera consciente e informada.
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uevamente,en un periododel2años,cuatro
aerolíneas han suspendido definitivamente
sus operaciones: Mexicana, Aviacsa, interjetN y hace unos días Aeromar.

En la industria aeronáutica nacional es

difícil atribuir a una sola causa la quiebra de
una aerolínea. Típicamente es la mezcla de

falta de capitalización, apuestas comerciales arriesgadas, altos
costos c!e operación e incluso decisiones de flota equivocadas.

Sin duda hay una gran responsabilidad por parte de dueños
y accionistas, sobre quienes hasta ahora no hay consecuencias,
al menos en nuestro país. Es un gran pendiente que se tiene
que resolveren el marco legal. Pero también hay otro común
denominador y es el papel del regulador, en este caso de la
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), de Miguel Enrique
Vallin Osuna. No olvidemos que las aerolíneas tienen un título
de concesión público y la autoridad está facultada y obligada
a hacer una revisión operativa y de seguridad, y de vigilar
que la salud financiera de las líneas aéreas sea la adecuada.

Sin embargo, esto ha fallado una y otra vez, en buena medida
por la falta de persona ¡capacitado para alertar oportunamente

de situaciones como las que ha visto
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la aviación nacional.

Esto tiene que servir de alerta para
evitar que la nueva aerolínea del go
bierno, administrada por la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña), al
mando de Luis CresencioSandoval,
repita un escenario similar, más aún
cuando su operación será subsidiada
con presupuesto público, al menos en

los primeros cuatro o cinco años, antes c!e ser financieramente
rentable. Por cierto, reveladoras declaraciones del presidente
Andrés Manuel López Obrador, sobre la cancelación del
NAIM, que a pesar de contar con estudios que ciaban con la
viabilidad del proyecto, decidió tomar la ruta de la consulta no
vinculante con los resultados que todos conocemos.

BUEN VECINO

Como parte de su programa Buen Vecino, Grupo Bimbo, al
mando de Daniel Servitje, restauró y rehabilitó un campo de
entrenamiento para brigadas,juegos ecológicosy la incursión
al programa Escuela de lluvia que beneficiarán a siete mil
vecinos de Azcapotzalco en la Ciudad de México. Por cierto, la
panificadora más grande del mundo, esta semana anunciará
el relanzamiento de la edición 2023 del Futbolito Bimbo, la
gran noticia es que será en formato presencial, comienzan a
quedar atrás los estragos que la pandemia ocasionó.

ASOCIACIÓN MEXICANA DE DATA CENTERS
Santiago de Querétaro, una de las ciudades que mayor interés
despiertan en la industria, ha sido el enclave escogido para la
firma del Acta Constitutiva de la Sociedad Civil MEXDC. El 22 de

marzo se presentará c!e forma oficial en la Ciudad de México
la Asociación, en compañía ele la industria ele Data Centers,
gobierno, instituciones y prensa. Los socios fundadores y
promotores son Ascenty, DCD, Equinix, Layer9 Data Centers,
Oclata, Scala Data Centers y KIO.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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La AMPIP aseguró que lo ocupación es histórica
y supera 97%, y más de ¡a mitad de ¡a demanda
ahora en el mercado está relacionado con China

no de los sectores más beneficiados por
la llegada masiva de empresas derivada
de la relocalización de fábricas a México

es el de parques industriales. Continúan
abriéndose uno tras otro y permanece la
expectativa positiva sobre su crecimiento.

Una ele las empresas más activas en la
materia es Finsa, la firma de Sergio Argüelles, que inauguró
el jueves pasado su tercer parque industrial en Querétaro, en
una extensión de 73 hectáreas que albergarán a 22 empresas.

Se espera la creación de hasta 19 mil 500 empleos en ese
complejo industrial. Al parque ya empezaron a llegar firmas
suizas, coreanas, alemanas y estadounidenses en sectores
como automotriz, electrónico y logístico. En el lanzamiento
de este parque estuvo el gobernador Mauricio Kuri.

Pero no solo ahí hay movimiento. A principios de febre
ro el desarrollador de parques Meor, que encabeza Javier
Camarería, anunció la construcción de dos nuevos parques
industriales este año, que se sumarán a los que construye
en Tijuana y en Ciudad Juárez. La firma señaló que "estas
obras generarán cinco mil empleos directos y siete mil 700
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indirectos, y que se invertirán dos mil
500 millones de pesos". Meor dijo
que tiene en desarrollo ocho parques
industriales c!e la marca Hubs Park,
con una inversión ele tres mil 600

millones de pesos, monto que podrá
incrementarse en el futuro.

Prácticamente en toda la zona

centro y norte del país esto es un
fenómeno imparable. Yla ocupación

está siendo constante: hace tres semanas la empresa alemana
Balluff, especialista en componentes eléctricos, se asentó en
el parque industrial Santa Fe Tecnopark de Aguascalientes
con una inversión de 50 millones de dólares.

El director de la empresa, FrankNonnenmanne, le dijo a
la gobernadora Teresa Jiménez que les tomó varios meses
decidir dónde establecerse, pero que su región era la mejor
alternativa. Otros datos relevantes son los que ha subrayado
Sergio Arguelles en su calidad de presidente de la Asociación
Mexicana de Parques Industriales Privados (AMPIP), cuando
aseguró que la ocupación es histórica y supera 97 por ciento,
y que más de la mitad de lo que se está demandando ahora
en el mercado está relacionado con China.

• ••

KIA MOTORS

La empresa automotriz que dirige Horacio Chávez ha puesto
como meta vender 96 mil unidades en el mercado mexicano,
para alcanzar al menos 7.6 por ciento de crecimiento este
2023. Su modelo Rio se vende como pan caliente. El año
pasado colocó casi 51 mil unidades de él.

• ••

NESCAFÉ
Esta semana la empresa de alimentos suiza Nestlé celebrará el
75 aniversario de la presencia c!e la marca Nescafé en nuestro
país. Se trata del primer café instantáneo del mundo. La em
presa que preside Fausto Costa hablará de su compromiso
con el campo y la caficultura en México.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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COMPITEN POR
NEARSHORING

uego de la creciente demanda por parte
de empresas extranjeras para instalar sus
plantas en nuestro país, fenómeno cono
ciclo como nearshoring, empresarios del
norte de México asentados en la región de
la Laguna buscan atraeresas inversiones.

En ese tenor, el jueves se presentó la
marca Invest iri La Laguna, la cual estuvo enfocada en co
municar las ventajas competitivas de esa zona. La iniciativa
es impulsada por la asociación civil Fomento Económico de
La Laguna (Fomec), que preside Jorge Pérez Garza, y en la
que participan empresas del tamaño de Grupo Lala, Industrias
Peñoles y Grupo SIMSA, al igual que organismos y cámaras
empresarialescomoelCCE,Canacintra,Canaco,yCoparmex.

Entre las ventajas de La Laguna está su cercanía con
Monterrey y Texas, así como su capacidad de hospedaje
industrial al contar con más de dos mil 400 hectáreas y 20
parques industriales. Un elemento que busca aprovechar
el sector empresarial de La Laguna es su fortaleza logística
dentro del corredor TMEC al unir los puertos del Pacífico
mexicano con Estados Unidos y Canadá.
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LA RUTA DEL DINERO

En el ISSSTE mexiquense tienen mu
cho que pulir en cuanto a procesos
ele compra con dinero del pueblo.
Para muestra están el jefe del depar
tamento de Obras y Servicios Gene
ales, Enrique Rosas Sánchez, y el
administrador de contrato, Daniel
Sánchez, que habrían presionado a

distintas unidades para que la empresa Aquaseo repita como
proveedora ele limpieza tras haberle adjudicado el servicio para
el primer bimestre del año, además que han hecho caso omiso
a distintas fallas en el desempeño de esa firma como son la
falta de insumos necesarios para el servicio, además que no
presentó la plantilla de afanadores completa, sin soslayar que
los trabajadores fueron registrados con menores ingresos,
y decenas de ellos se fueron a paro en el Hospital General
de Toluca. La alerta por parte del sector ahora se centra en
la adquisición LA51GYN051GYN011N52023 cuyo monto
rondaría 30 millones de pesos. La presentación de propues
tas se dará hoy, y se adelanta que habrá cuestionamientos.
Los detalles los conoce la encargada de Auditoría interna del
Órgano Interno de Control, Alma Santoyo Serna, así como el
recién estrenado subdelegado de Administración, José Rene
FiescoMartínez. En la pasada edición de reconocimientos
Empresas Excepcionales, que otorgan el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE),el Instituto para el Fomento a la Calidad, y
el Consejo de la Comunicación Voz de las Empresas uno de
los organismos distinguidos en la categoría de Desarrollo de
Personal fue la Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), pre
sidida por Mario Gorena, y que dirige María Isabel López, por
su gestión de más de 24 años para evaluar el cumplimiento
de las normas que inciden en la salud, seguridad y patrimo
nio de la sociedad mediante la acreditación de laboratorios

de ensayo, calibración, clínicos, además de organismos de
certificación internacional.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Tener un trabajo que exija poco
de ti y te recompense en grande, pa
rece ser uno de esos sueños que no
todos cumplen, aunque hay sus ex
cepciones. Por ejemplo, en Jalisco,
recientemente se dio a conocer que
algunos miembros del Congreso
local cobran jugosos sueldos a cam
bio de trabajar para otros estados, y
como ejemplo tenemos a la titular
de la Unidad de Igualdad de Género
y No Discriminación, Itzul Barrera
Rodríguez, a quien se le puede ver
muy participativa en las activida
des legislativas de diputados fede
rales en Chihuahua, mientras que
en su oficina del Palacio Legislativo
en el centro de Guadalajara se le ve
poco. Pese a contar con un nada
despreciable sueldo de 74 mil pesos
brutos mensuales, la recomendada
del coordinador de la bancada de

Morena, José María "Cherma" Mar
tínez, se ausenta constantemente
de sus labores para asistir a eventos
y cenas lujosas organizadas por la
diputada federal por Chihuahua,
Andrea Chávez, quien no pierde
oportunidad de documentar sus la
bores legislativas junto a su equipo
de trabajo, al que parece pertenecer
la morenista jalisciense.

Un ejemplo de ello ocurrió
el pasado 27 de enero, cuando
Chávez compartió fotografías sobre

una junta en la que se preparaba
para presentar su Primer Informe
de Actividades Legislativas en
Ciudad Juárez; en la mesa, justo
a un lado de la diputada se podía
ver a Barrera Rodríguez como
si formara parte de ese grupo de tra
bajo, un asunto por demás extraño
ya que de acuerdo con la nómina
del Congreso de Jalisco, hasta la
segunda quincena de enero, Itzul
seguía cobrando su sueldo como
titular de la Unidad de Igualdad de
Género y No Discriminación. Así
que mientras en el estado, proble
máticas como la desigualdad de
género y la violencia contra las
mujeres siguen siendo un lastre
que no da tregua tan solo en enero
se habían registrado 19 asesinatos
de mujeres en Jalisco, y mien
tras continúan los desatinos por
parte de las autoridades estatales,
quienes parecen no entender la
importancia de crear una concien
cia con perspectiva de género en

los diversos aparatos de gobierno,
la funcionaría que debería trabajar
por este fin se mantiene ocupada
en labores de otras entidades.

Clúster Vallejo

Ojalá que con el clúster de empre

sas nacionales que anunciará el
Gobierno de Ciudad de México, en
la zona industrial de Vallejo, de la
alcaldía Azcapotzalco, también se
anuncie inversión para la mejora
de su infraestructura porque hoy
está en el total abandono. Faltan

luminarias, seguridad, asfalto
destrozado, cruces viales deplora
bles, semáforos descompuestos,
ausencia del servicio de limpia, y
banquetas destrozadas es lo que
usted hoy ve en esa zona de la
ciudad. Se habla de 5 mil millones

de pesos en un espacio de 20 mil
metros cuadrados con plataformas
de carga y descarga. El proyecto, y
deseo es bueno pero, con muchos
pendientes por atender que por
años se han dejado al olvido.

VozenOff

Enrico Verdino fue nombrado

CEO de Pirelli Neumáticos México.

Este ejecutivo va por consolidar
la marca en nuestro país luego de
convertirse en marca sólida con

la Fórmula 1. En nuestro país no es
el neumático consentido así que
tiene la fe puesta en su planta de
Silao, Guanajuato, cómo un sitio
tecnológicamente avanzado y
competitivos para los proyectos de
este grupo italiano...
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Alstom en julio primeros carros para Tren Maya,
36,000mdp y exportación viento en popa
Aunque en2G22 se aprobó la Ley de Movilidad,
en ese terreno se avanza muy lento por los co
tos de poder; la falta de voluntad gubernamen
taly limitaciones presupuéstales.

Hay todo por hacer. Vaya hasta en Mérida
con el fuerte crecimiento, su movilidad se ha
complicado. Ni hablar de las grandes urbes. La
CDMXes caótica, amén de la problemática del
Metro con sus B.Smillones de pasajeros.

La intercomunicación de la ciudad capital a
cargo de Claudia Sheinbaum con los munici
pios conurbados del Edomex es triste: tarifas
diferenciadas, diversas formas de pago y ope
radores desconectados.

Una firma atenta a las oportunidades es la
francesa Alstom que dirige la mexicana Malte

Ramos con 4 años al frente de la misma. Le tocó

enfrentar la pandemia y la compra de Bombar
dieren2O21conlasdi0cu3tadesdelaintegradón.

El año pasado AlstomquepresideHenriPtiu
part Lafaige cumplió 70 años aquí. Vino la ca
beza para Américas Michael Keroullé. La fran
cesa es partedelahistoriadelMetra. Los prime
ros vagones de la Lineal inaugurada enl968por
Gustavo Díaz Ordaz estuvieron a su cargo.

Con2,000empleados, México es uno de sus
reductos nodales en la región junto con Bra
sil de esta multinacional que está en70nacio
nesyfacturaE.OOOmde,

Su planta en Ciudad Sahagún también ex
porta,terreno en elqueva viento enpopa. Aho
ra mismo fabrica 850 coches para el Metro de
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San Francisco y cabinas para el de Toronto.
En nuestro mercado tiene un contrato de

mantenimiento paia los trenes de Ferromex y
Ferrosur de Germán Larrea, Ferrovalle y está a
su cargo modernizar 85 trenes con 850 carros
delMetrodel968.

Alstom también fue responsable déla línea
3 del Metro de Guadalajara que opera deforma
autónoma. También ha tenido que ver con el
MetroRey.

Sufactomhoy está a la par en lo que expor
ta y lo que produce para México, porque Als
tom ganó la licitación para el Tren Maya en ju
nio del2021 por36,000 mdp.

La obra emblemática del presidente Andrés
Manuel López Obrador constará de 42 trenes
de 219 coches y 5 configuraciones para el turis
mo nacional e internacional. Alstom trabaja a
marcha forzadas para comenzar a entregar los
primeros trenes en julio.

Así que en movilidad la francesa levanta la
mano.

LACOSA ES CALMADA Y CNBV SEN
RESPUESTA A AMIB

Le platicaba que las casas de bolsa vía la AMB
de Alvaro García Pimentel enviaron a la CNBV

una carta en donde se plantea la problemática
que genera en el mercado la circular de "mejor
ejecución" que entro en vigor el año pasado. Re
sulta que la CNBV de Jesús de la Fuente aún no

resuelve. El tema apremia porque el mecanismo
vigente para ayudar a BIVA de Santiago Urqui
za, impide a diario concretar órdenes de compra
en perjuicio de losclientes, ¡La cosa es calmada!

GALARDÓN AL S ACM POR SOPORTE
TECNOLÓGICO PARA REGALÍAS
El CCEde Francisco Cervantes recién encabezó

la 2a Entrega de Reconocimiento a Empresas
Excepcionales. Uno de los ganadores fue la So
ciedad de Autores y Compositores (SACM) que
dirige Roberto Cantoral Zucchi. Entre los ele
mentos que dlstinguena esta empresa es su so
porte tecnológico que le permite la entrega de
regalías de forma transparente y expedita. Está
entre las organizaciones, top del mundo.

NFL AÚN RATINGS ACOTADOS Y SUPER
SOWL 23.8 MILLONES

Pese a que la NFL de Arturo Olivé cada vez
avanza más, todavía elratingtelevtsivo encam
pana regular es acotado. De ahí que Televisa de
Emilio Azcárragay TV Azteca deBenjamín Sali
nas tengan una cobertura limitada. Elgranplati
11o es el Super BowL En enero lo presenciaron
aquí 23.8 millones de televidentes, lejos de los
números del Mundial de Qatar. En EU se llegó a
M millones y en el orbe a 400millones.

@agullar_dd
aibettoagulÍar(f>doridlnero.mx

Fecha: 20/02/2023

Página: 19

Area cm2: 330

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 13,239



El Superpeso... hasta dónde...
La fortaleza del peso mexicano repre

senta una sorpresa para muchos inver
sionistas. Sabemos que más del 80%
de las operaciones diarias se realizan

fuera de México. Por un lado, la explicación de
un diferencial de tasas del 11.0% anual (Banxi
co) comparadas contra 4.75% (FED) y 3.00%
(Zona Euro) generan esa gran oportunidad
poniendo una cobertura cambiaría únicamente.
Estamos haciendo una revisión exhaustiva

desde el punto de vista técnico sobre el peso
mexicano que confirma estar corrigendo todo
un ciclo de alza desde los mínimos del 2008 en

$9.87 y hasta el 2020 en que alcanzó $25.70.
Bajo este enfoque, un 50% de corrección impli
caría ver al pe so mexicano en niveles de $ 18.00
a $17.78 donde podría consolidar y solamente
que los bancos centtales no alcanzaran a definir
un techo en sus tasas de interés en este primer
semestre del año, un último nivel correctivo
proporcional sería hacia $16.00  $15.90, muy
poco probable.
Estos niveles del peso mexicano son buenos

o malos? El tiempo dirá al ver el turismo, inter
cambio comercial y remesas. ..
RETENER Y ATRAER TALENTO, RETO DE
RKHH: OCCMUNDIAL

Retenery atraer talento son los principales retos
de las áreas de Recursos Humanos para este
año, de acuerdo al 83% y 62% de los especia
listas consultados para el estudio "Tendencias
de Recursos Humanos 2023" presentado por
Sergio Porragas, director de Operaciones de
OCCMundial y la bolsa de trabajo digital que
dirige Ricardo Rodarte.
Por otro lado, los aspectos que se estima más

demandarán los colaboradores son el desarro

llo profesional y la mejora salarial, incluyen
do recibir capacitación en nuevas habilidades.
Las necesidades de los empleados varían según
la edad: los más jóvenes buscan mejor salario
y recibir capacitación en idiomas; los de 31
a 40 años desean mejores prestaciones y los
mayores de 41 años dan prioridad a contar

conunbuenclimalaboral.

Para reclutar personal, si bien la experiencia
laboral es importante (59% de las opiniones), lo
sonmás las evaluaciones que hacen las empresas
de las aptitudes, habilidades y competencias
de los candidatos (78%); en tercer lugar está
la estabilidad en empleos anteriores (49%).
Para este 2023, las competencias que tomarán
mayor relevancia son las llamadas "soft skills",
como inteligencia emocional, liderazgo y traba
jo en equipo; sin dejar de lado las "hard skills" o
habilidades relacionadas a laespecialización de
supuestoy las habilidades digitales.

DÍA CLAVE EN EL ISSSTE MEXIQUENSE
Este día (lunes 20 de febrero) llegará la primera
prueba de fuego para José Rene Fiesco Martí
nez, quien hace tan sólo 10 días fue nombrado
Subdelegado de Administración de la De

legación Estatal del ISSSTE en el Estado de
México, y es que, se celebró la presentación
de ofertas del procedimiento No. LA51GYN
051GYN01 lN52023 para la contratación
del servicio integral de limpieza, servicio que
desde diciembre pasado está en el ojo del hura
cán por la adjudicación directa que hiciera por
dos meses el jefe del departamento de Obras y
Servicios generales de la delegación Enrique
Rosas Sánchez a la empresa Aquaseo, S.A.
de C.V., funcionario que ha sido ampliamente
cuestionado por la falta de transparencia, al
grado de haber sido denunciado ante el OIC de
nivel central del Instituto.

El nuevo proceso parece seguir siendo a modo
por el requisito solicitado en el numeral 3.3.4 ex
cluyendo del requisito original, la acreditación
de experiencia y calidad del servicio por parte
de Aquaseo en áreas Hospitalarias. Ante estos
hechos, se espera que por fin acuie Alma Soraya
Santoyo Serna, Titular del área de Auditoría
Interna del OIC.
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Renault confirma
eléctricos y
producción
para México
TAQUIMETRO

Guillermo Lira
Editor Autos RPM

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

A manos de Magda López
como su directora general,
Renault de México ha logra
do sus mejores resultados en
la historia. Centrada y abierta
a escuchar, conformó un gran
equipo. Comprende a los dis
tribuidores y, siempre cerca
de ellos, les ha dado las claves
para poder llevar el negocio
que nunca imaginó Renault
en el país. Casi llegar aun 5.0%
de mercado ya no es una meta
que esté lejos, sino que ya algu
nos vemos en el futuro cerca

no para la armadora francesa.
Su estrategia ha sido consoli
dar la base de ventas de la mar

ca con productos que ha traído
de distintas partes del mundo
y para satisfacer la demanda de
movilidad de mucha parte de
la sociedad con un gran valor
por lo pagado, como es su gama
con el gran éxito de Kwid, una
pequeña campeona en ven
tas, al igual que cada uno que
ha introducido, desde la Dus
ter, Oroch, Stepway, etcétera;
toda la gama que le ha permi

tido llegar a 3.4% de mercado
el año pasado, con 36,598 uni
dades vendidas, récord en los
más de cinco años que lleva al
mando de la marca y que nun
ca había alcanzado en los 22

años que Renault lleva en el
país, siendo la participación de
mercado más cercana el 2.8%,
en 2021, también dentro de su
estrategia.
Esto ha llevado su gestión a

tener un negocio para la corpo
ración en México, pasando de
un lugar que casi no pintaba, ni
estaba dentro de los 25 países
más importantes para el rom
bo, a ser el lugar 7 de países in
ternacionales de la operación.
Ese es el impacto del liderazgo
de Magda López, y su estrate
gia aún no termi na; lo digo por
que vienen productos, proyec
tos y tecnologías que le traerán
una nueva era.

Ya posicionó sus productos
y alcanzó récord en ventas,
sus distribuidores ahora han

sido capaces de generar 973
millones de pesos en su con

junto en venta de servicio y
partes en el país durante 2022,
y ahora, para consolidar su ne
gocio, se anuncia a nivel mun
dial la producción de Renault
en México en el complejo de
Aguascalientes mediante las
alianzas que se tienen, con una
fija estrategia de fabricar un ve
hículo que, si bien se venderá
en el mercado local, también
será para exportación, lo que
le dará a México un papel de
mayor relevancia a la corpora
ción que anuncia este proyecto
al mismo tiempo que dio a co
nocer las mej ores cifras de la ar
madora en años, llegando aun
margen operativo de 5.6% en el
año fiscal, que pasó por arriba
del prometido 5.05; además,
logró un récord operativo del
sector automotriz por vehícu
lo y otro récord de su flujo en
casa, con 2,100 millones de eu
ros, superior a lo que había pro
nosticado de l,500millones de
euros y, por supuesto, que a ni
vel mundial los pedidos han
subido a números récord.
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Gente detrás del dinero

¿Y si se raja Elon Musk?

I adié le estáNechando la sal

I a lo que serfa
la primera gran inversión
en la llamada "electro

movilidad" (en términos
menos pretenciosos, fa
bricación de autos eléc

tricos y desarrollo de
cadenas de proveeduría) que llega a México en
las alas de llamado nearshoring (otro anglisismo
mamerto que significa reubicación de centros de
producción en función de la logística para aten
der los centros de demanda), pero son tantos los
problemas estructurales y de marco institucional
que resulta intrigante la forma en que el multimi
llonario Elon Musk eligió que su nueva fábrica
Tesla se instalara en algunos parajes de México.
¿Nuevo León, Estado de México, Jalisco, Hidal
go, Ciudad de México, Querétaro? Nadie lo sabe
a ciencia cierta, pues será hasta el próximo pri
mero de marzo del 2023, fecha del investor Day,
cuando se haga un anuncio oficial a los merca
dos financieros globales... ¿o será que en un
arranque de temores y sinceridad luego de ha
ber salido raspado con varios miles de millones
de dólares con la compra deTwitter el audaz
empresarios que inició los viajes espaciales pri
vados con el SpaceX, concluya que es más fácil
llegar a la luna que invertir en México?

Insisto, no se trata de ser un ave del mal
agüero para advertir los riesgos que enfrenta
una inversión que arrancará en mil millones de
dólares y que ascenderá a 10 mil millones de los
verdes, lo que significaría duplicar el afortunado

aterrizaje que en Nuevo León tuvo la coreana
KIA, al mando a aquí de Gwang Gu (Kyle) Lee.

Pero, ¿qué dudas habrán pasado en la cabeza
de Musk y de algunos de sus más críticos inver
sionistas que le disputan y cuestionan el control
accionario sobre Tesla como Ross Gerber e Hiro

Mizuno, cuando leyeron en perfectas traduccio
nes lo que motivó a Andrés Manuel López Obra
dor cancelar el proyecto de infraestructura más
importante de México, el Nuevo Aeropuerto In
ternacional de México (NAIM) enTexcoco?

EL MIEDO NO ANDA EN TESLA

La semana pasada, López Obrador hizo una
confesión que dejó con la boca abierta a propios
y extraños: decidió el sólo, luego de una noche
de insomnio, cancelar el NAIM deTexcoco: que
el, por sus lagañas, mandó por el caño lo acon
sejado por sus entonces secretarios de hacienda,
Carlos Urzua, el de comunicaciones y transpor
tes, Javier Jiménez Espriú y su enlace empre
sarial, Alfonso Romo, y decidió cancelar la obra
pese a lo expuesto por su equipo cercano para
luego organizar una farsa de consulta popular
para autolegitimarse.

Los inversionistas de Tesla, nada tarugos y
bien asesorados, habrán intuido que la decisión
de López Obrador sólo se apoyó en la opinión
uno de sus amigos y contratista más cercanos,
José María Riobóo, para cancelar y hacer que las
finanzas públicas (o sea los contribuyentes fis
cales) se comieran pérdidas directas por 332 mil
millones de pesos en pagar una obra inconclusa.

También, con toda seguridad, se enteraron
del escándalo en que está metida la esposa del
ingeniero Riobóo, la ministra de la suprema cor
te de justicia, Yasmín Esquivel, por el hecho con
firmado de haber plagiado su tesis profesional
de licenciada en Derecho por ¡a UNAM.

EL FACTORYASMINEL BRONCO

Seguramente en ese momento, a Musk se le
salió el café de la boca; a sus escépticos y am
biciosos socios seguramente se les escapó una
carcajada. Vaya, ¿cómo meterse a un país donde
un presidente de corte populista, amigo de dic
tadores como Migue! Díaz Canel y de Daniel Or
tega, donde la candidata oficial para encargarse
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación no
tiene la licenciatura concluida?
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Y es que no invertirán cacahuates, y por ello
mismo ante esos grandes capitalistas carece de
valor una promesa verbal como las que suele
hacer el canciller Marcelo Ebrard de que el go
bierno respetaría el estado de derecho.

Los socios de Tesla deben estar midiéndose

a sus homólogos coreanos de KIA, que padecie
ron las de Caín cuando un gobernador populista
también de derecha, Jaime Rodríguez el Bronco,
bloqueó el inicio de las operaciones producti
vas e incluso amagó con paralizarlas al acusar
de "corrupción" la asignación de terrenos en la
localidad de Pesquería. Hoy KIA es una firma
exitosa, pero pasó por amargos y duros meses
cuando había un "gobierno neoliberal?donde un
secretario federal de economía, Idelfonso Gua
jardo se empeñó en hacer transitar la llegada de
la automotriz asiática.

Ahora, con un gobierno federal populista, en
abierta competencia política contra un gobierno
estatal de oposición como el de Samuel García,

los socios de Tesla miden milimétricamente el
costo/beneficio de su decisión.

¿MUSKAMARRÓ DOS BOCAS?
A lo mejor Musk ya machinó contratos cier

tos para la explotación de minerales raros nece
sarios para las baterías eléctricas del futuro. El
litio es lo de menos; ¡o de mayor valor es el mag
nesio, el manganeso y otros "minerales raros"
que abundan en territorio mexicano y que son
útiles para pilas...o tal vez les atrae la eventual
reconversión de Dos Bocas a una empresa pe
troquímica que fabrique plásticos y resinas una
vez que la demanda global de gasolina irá en de
clive a partir de 2030. Pero esas son las únicas
razones por las que un corporativo de la mag
nitud de Tesla decide invertir en México. Esto,
porque no hay suficiente electricidad, ni agua, ni
seguridad pública en México para ello. ¿Cuál es
el atractivo? Mañana le platicamos más.
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Latinoamérica convulsa, ¿para dónde vamos?
La región //</ ririó etapas corno la m

iimly los resultados no jueron favorables
Para decirlo fuerte y

rápido, después del
río bravo lo que se ob
serva es caos polílico
y económico; sin bien
es cierto que no como
en oirás épocas, sí hay

una situación especial que., con toda
seguridad, no nos llevará a ninguna
parte, tal como sucedió también en
oíros momentos históricos.

Es cierto que no lodos los países
fie la región eslán iguales, pero eso no
debe ser consuelo para unos, ni oíros
deben dejar de preocuparse.
Latinoamérica está convulsa; histó

ricamente ni en la región ni en nin
guna otra parte del maná) cuando la
convulsión aparece el desenlace es
bueno.

En los años ochenta del siglo pasa
do Latinoamérica vivió una situación

similar, quizás la gran diferencia era el
escenario fie guerrillas que había en
varios países y las dictaduras militares,
pero esto sucedió después de que la
región entró en una fase de convulsión

previa, sí así como ahora.
No queremos decir, de ninguna

manera, que para allá vamos, ojalá no
sean el caso, pero ni duda cabe que
esla parte del mundo no pasa por su
mejor momento.
La polarización política, la cons

lanía, prácticamente cada vez más
profunda desigualdad económica, los
conflictos sociales, algunas dictaduras
que lastiman a la región y que demues
i ra.n que nunca ha. podido evadir este
lastre, junio con algunos gobiernos
enfrentados con amplios sectores so
cíales en sus propios países, más un
escenario de muy bajo crecimiento
económico, por no llamarle mediocre,
es lo qué dibuja el actual panorama
latinoamericano.
Latinoamérica crece cada vez me

nos, y eso en algunas regiones o na
ciones, otras de plano parecen estar
condenadas a la pobreza eterna.
En Latinoamérica tenemos por

ejemplo a una economía como la de
Argenlina, que lleva práci¡cántente
una década sin crecer, ¿cómo ha so
brevivido?, es un misterio.

También, contamos con naciones

cuyos sistemas políticos de control
estatal sobre la economía se niegan a
desaparecer, pese a la contundencia
fie las pruebas, también por décadas,
de que su modelo económico es un
fracaso.
Igualmente cuenta con naciones

que históricamenie han quedado re
zagadas del desarrollo económico del
mundo y que si bien, venturosamente,
hoy no están en conflicto bélico co
ni o lo estuvieron hace algunos años,
sí guardan ese rezago histórico quese
profundiza por políticas económicas
equivocadas.
Latinoamérica igualmente cuenta

con Ires o cuatro "gigantes" qué no sé
atreven a ser de las grandes ligas; son
los "gigantes fiel vallé de los enanos"
México, Brasil, Chile y la ya men

clonada Argentina* son naciones que
i,or años han dominado el contexto

"*11. poro qun
comparados con otras naciones que sí
han lograrlo el desarrollo económico,
incluso siendo mucho más pequeñas
que cualquiera de estos "gigantes" la
tinoamericanos mencionados, dejan
mucho que desear y queda muy claro
que para ser ''gigante" 110 solamente
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hay que pareeerlo, sino serlo.
Y la, convulsión económica,sin em

bargo, no puede negarse, que se derive
de la situación política o viceversa.
Latinoamérica está convulsa y 110

es^ una buena, noticia, para nadie; una
vez más surgen conflictos políticos e
incluso riesgos de guerras civiles en
algunas naciones (Perú, Bolivia, Nica
ragua), mientras que la polarización
política domina prácticamente desde
el río bravo hasta el fin del continente.
La economía de la región por lo

tanto crecerá poco, como desde hace
muchos años; luego de varias déca
das muchos países siguen inmersos
en modelos económicos que 110 han
funcionado, otros en modelos que han
demostrado su fracaso una y otra vez y
que sin embargo siguen vigentes por
qué para eso esta "la bota militar"
Otros más envueltos en cambios

de modelo económico que 110 refle
jan ningún rumbo, al menos en lo que
hasta. ahora se ha visto.
Ojalá vengan nuevas generaciones

que tengan una forma de ser distinta
y que se atrevan a modificar de verdad
las cosas: Latinoamérica está convulsa
y 110 parece llevar mucho rumbo, ve
remos hasta dónde, la llevan quienes
hoy tienen en sus manos el destino
de millones de seres humanos y sus
bolsillos.

I crO deJCIllOS de lído el
aCtor s<>dal y P<>lltICO
para otros que de verdad
saben y pueden analizar
mucho mejor que quien
ISI. es, ilH, h . cilios leí
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Construir casas para vender ya es insuficiente
La tradicional fórmula dé

consiruir casas o departa
memos para vender ya no

Hoy hay fórmulas nuevas
que trabajan no sólo con
bancos sino con Solomes

para estrategias de financiamiento como
renta con opción a compra, o bien con
oslas para prestar a segmentos de la po
blación que los bancos aún no atienden.
También se trabaja con plataformas

inmobiliarias para ofertar los inmue
bleS. Van desde la que Ofrece comprar
I u propiedad en 10 días, después de los
cuales la remodela "para, que luzca me
jor y la revende; así ya hay empresas
desarrolladoras que también utilizan las
plataformas quese vienen especializan
ríojustoeneso:recomprar,remodelary
revender.

Recién conocí otras fórmulas "mille
nials" que te ofrecen invertir en bienes
inmuebles y tener utilidades.
Por ejemplo, asistí hace un par de

semanas a la presentación de una de
éstas: te propone ganar hasta 53% de
utilidades Iras cuatro años después de
que invertiste por un 25% (una de 28
fracciones), unos 150 mil pesos v$4 mi
Hartes del valor total de la propiedad.

Así, tras cuatro años en que invertis
te y se renta la propiedad, i u recibes t u
inversión y un 53% bruto de utilidades

de lo que habrá que descontar lo que se
haya invertido en la propiedad por su
mantenimiento, por ejemplo.
Los administradores, dueños de la

fórmula., conservan el 25% de la propie
dad por lo cual puedes comprar hasta el
75% de acciones,

Pero la ganancia suena bastante bien,
Y rompe con el esquema fie propieda
des fraccionarias para habitar, en donde
te tocan unos días o semanas a lo largo
del año.

Cuando les platico a los desarrolla
dores "tradicionales" se les "rompe el
esquema''porque siguen sufriendo en
construir vivienda, la cual se está íre
nando por todo el contexto de la inflá
ción, escasez de tierra, encarecimiento
de materiales y excesiva y cara trami
tología.
Así, que no les irá nada mal aden

liarse y conocer las fórmulas disrupli
vas que van dirigidas también a nuevos
mercados, segmentos fie la población
que apuestan a "vivir de sus rentas", y
a invertir en diferentes inmuebles para
obtener ganancia, generaciones Iipo de
personas que no sólo piensan en habitar
y formar un hogar.
Así, que hoy pensar en construir vi

vielida y venderla ya no es realmente el
negocio. Es tiempo de diversificar estra
tegia.S y abarcar otros mercados,

POR CIERTO
La semana pasada te comenté que el
Director del Infonavil dio a conocer
allá con Canadevi que la Cámara de
Dipuiados aprobó la reforma a. la ley
del Infonavil que permitirá que un es
limado de 5 millones de personas con
actividades profesionales, trabajado
res independientes abran su cuenta
voluntariamente. Y como pagadores
de impuestos también paguen 5% de
cuota, por inscribirse al Insliluto y ac
cedan al crédito.

Pero por ejemplo la propuesta de:
incorporar a empleadiSs. floméstieiSs
no ha tenido éxito porque no hay es
tímulos para que el patrón l'f§g afilie.
Tareas inconclusas diría yo.

PREGUNTA
Opina:
¿Te interesaría comprar una frac

ción de un depa y recibir ganancias?

^Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y

finanzas personales. Fundadora de
"Mujeres Líderes por la Vivienda"
y directora de Grupo En Concreto.

mariel(Sígrupoenconcreto.com

meramente inversión
para, obtener ganancias.
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Columnas Económicas

Mariel Zúñiga

Costo: 59,844
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Cartones

Obi

Costo: 45,126
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Cartones

Galindo

Costo: 24,075
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Cartones

Helioflores

Costo: 24,008
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Cartones

Hernández

Costo: 13,203
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Cartones

JAbaz

Costo: 24,194
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Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Cartones

Gregorio

Costo: 13,439

Página 7 de 23



Fecha: 20/02/2023

Página: 10

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 12,870

Página 8 de 23



Fecha: 20/02/2023

Página: 37

Area cm2: 50

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 13,110
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Cartones

Rictus

Costo: 75,529
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Cartones

Garci

Costo: 56,368
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Cartones

Perujo

Costo: 159,331
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 158,522
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Cartones

Xolo

Costo: 33,783
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Cartones

Alarcón

Costo: 5,270
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Cartones

Falcón

Costo: 16,300
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Cartones

Patricio

Costo: 5,715
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Cartones

Osvaldo

Costo: 6,825
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Cartones

Patricio

Costo: 6,122
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Cartones

Daily Bacon

Costo: 148,440
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Cartones

Daily Bacon

Costo: 148,440
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El IndependienteFecha: 20/02/2023
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Cartones

Redacción

Costo: 9,670
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